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Síntesis Informativa  

 24/junio/2022  

SECRETARÍA 
 
(B-291) Supervisarán Agricultura y productores cumplimiento de protocolos sanitarios 
en comercialización de papa 
El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y la 
Confederación Nacional de Productores de Papa de la República Mexicana (Conpapa) 
acordaron estrategias conjuntas en beneficio del sector. Excélsior, 28 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003892nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-protocolos-
sanitarios-en-comercializacion-de-papa/ 
https://losnoticieristas.com/post/237822/sinaloa-entre-las-10-entidades-de-mexico-que-exportara-papa-
fresca-a-eu/ 
https://www.periodicomitierra.mx/revisaran-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-
de-papa/ 
https://www.eloccidental.com.mx/local/papa-producida-en-mexico-podra-exportarse-a-estados-unidos-
8484353.html 
https://todoennoticia.com/empresarial-finanzas-bursatil/la-papa-mexicana-ira-al-mercado-americano-
conpapa/  
https://www.voragine.com.mx/2022/06/23/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-
protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/  
https://www.diariomarca.com.mx/2022/06/supervisaran-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-
comercializacion-de-papa/  
https://enfoqueagropecuario.com/2022/06/23/fortalecen-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-
papa/ 
https://losnoticieristas.com/post/237822/sinaloa-entre-las-10-entidades-de-mexico-que-exportara-papa-
fresca-a-eu/ 
https://www.mexicampo.com.mx/supervisaran-condiciones-fitosanitarias-de-papa-proveniente-de-eu/  
https://agendadeldesarrollosocial.com/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-
protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/ 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1540083683075321856 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1540057570903310338  
https://twitter.com/jrz3061/status/1540091092430905351  
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/155130830419830/  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=394183402731742&set=pcb.394183469398402  

 
 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003892nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://hojaderutadigital.mx/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://losnoticieristas.com/post/237822/sinaloa-entre-las-10-entidades-de-mexico-que-exportara-papa-fresca-a-eu/
https://losnoticieristas.com/post/237822/sinaloa-entre-las-10-entidades-de-mexico-que-exportara-papa-fresca-a-eu/
https://www.periodicomitierra.mx/revisaran-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://www.periodicomitierra.mx/revisaran-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://www.eloccidental.com.mx/local/papa-producida-en-mexico-podra-exportarse-a-estados-unidos-8484353.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/papa-producida-en-mexico-podra-exportarse-a-estados-unidos-8484353.html
https://todoennoticia.com/empresarial-finanzas-bursatil/la-papa-mexicana-ira-al-mercado-americano-conpapa/
https://todoennoticia.com/empresarial-finanzas-bursatil/la-papa-mexicana-ira-al-mercado-americano-conpapa/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/23/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/23/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://www.diariomarca.com.mx/2022/06/supervisaran-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://www.diariomarca.com.mx/2022/06/supervisaran-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://enfoqueagropecuario.com/2022/06/23/fortalecen-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://enfoqueagropecuario.com/2022/06/23/fortalecen-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://losnoticieristas.com/post/237822/sinaloa-entre-las-10-entidades-de-mexico-que-exportara-papa-fresca-a-eu/
https://losnoticieristas.com/post/237822/sinaloa-entre-las-10-entidades-de-mexico-que-exportara-papa-fresca-a-eu/
https://www.mexicampo.com.mx/supervisaran-condiciones-fitosanitarias-de-papa-proveniente-de-eu/
https://agendadeldesarrollosocial.com/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://agendadeldesarrollosocial.com/supervisaran-agricultura-y-productores-cumplimiento-de-protocolos-sanitarios-en-comercializacion-de-papa/
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1540083683075321856
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1540057570903310338
https://twitter.com/jrz3061/status/1540091092430905351
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/155130830419830/
https://www.facebook.com/photo/?fbid=394183402731742&set=pcb.394183469398402
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(B-290) Es imperativa la transformación profunda de los sistemas alimentarios 
La transformación profunda de los sistemas alimentarios, con un escalamiento y multiplicación 
de los procesos sustentables y agroecológicos y con integración de las dimensiones social, 
productiva, de salud y de competitividad, es un imperativo de convivencia de la sociedad y de 
sobrevivencia colectiva, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera. 
https://www.razon.com.mx/negocios/carestia-alimentaria-demanda-urgente-transformacion-sector-agro-
sader-487880 
https://acustiknoticias.com/2022/06/es-imperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-
alimentarios/ 
https://hojaderutadigital.mx/es-imperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-alimentarios/ 
http://agroregion.com/articulo?id=1390 
https://laverdad.com.mx/2022/06/necesaria-la-transformacion-profunda-de-sistemas-alimentarios-en-
mexico-victor-suarez/ 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/%e2%80%8bimperativa-la-transformacion-profunda-de-los-
sistemas-alimentarios/ 
https://laverdad.com.mx/2022/06/necesaria-la-transformacion-profunda-de-sistemas-alimentarios-en-
mexico-victor-suarez/  
https://5wredactor.com/es-imperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-alimentarios/ 
https://twitter.com/5wredactor/status/1540142071574630400 
https://twitter.com/revista_agroreg/status/1540135162024841217  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1540047333374713857  
https://www.facebook.com/revista.agroregion/photos/a.1463742630420357/5004340759693842/  
https://www.facebook.com/104544418887438/photos/a.106888518653028/137091765632703/  

 
Niegan que la producción de maíz en Guerrero se haya duplicado 
El vocero de la Coordinadora de Comisarios Ejidales y Comunales de Guerrero, Arturo García 
Jiménez, negó que la producción de maíz en la entidad se haya duplicado en sólo un año en 
el estado, como lo dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Entonces, insistió, "cuando 
el Presidente habla de una buena producción de maíz, significa que la gente de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural y del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera 
le dio datos erróneos". La Jornada, 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003222nc.pdf 

 
Bombardearán nubes en ocho municipios de Chihuahua 
La Comisión Nacional de Zonas Áridas, con el apoyo de la Fuerza Aérea Mexicana, inició un 
proyecto de estimulación de lluvias en el estado con el fin de mitigar los efectos de la sequía 
en el campo, informó ayer la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). La 
SADER resaltó que la Fuerza Aérea Mexicana aportó al proyecto dos aviones King Air 350i 
con pilotos experimentados. La Jornada, 28 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003197nc.pdf 

 
 
 

https://www.razon.com.mx/negocios/carestia-alimentaria-demanda-urgente-transformacion-sector-agro-sader-487880
https://www.razon.com.mx/negocios/carestia-alimentaria-demanda-urgente-transformacion-sector-agro-sader-487880
https://acustiknoticias.com/2022/06/es-imperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-alimentarios/
https://acustiknoticias.com/2022/06/es-imperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-alimentarios/
https://hojaderutadigital.mx/es-imperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-alimentarios/
http://agroregion.com/articulo?id=1390
https://laverdad.com.mx/2022/06/necesaria-la-transformacion-profunda-de-sistemas-alimentarios-en-mexico-victor-suarez/
https://laverdad.com.mx/2022/06/necesaria-la-transformacion-profunda-de-sistemas-alimentarios-en-mexico-victor-suarez/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/%e2%80%8bimperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-alimentarios/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/%e2%80%8bimperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-alimentarios/
https://laverdad.com.mx/2022/06/necesaria-la-transformacion-profunda-de-sistemas-alimentarios-en-mexico-victor-suarez/
https://laverdad.com.mx/2022/06/necesaria-la-transformacion-profunda-de-sistemas-alimentarios-en-mexico-victor-suarez/
https://5wredactor.com/es-imperativa-la-transformacion-profunda-de-los-sistemas-alimentarios/
https://twitter.com/5wredactor/status/1540142071574630400
https://twitter.com/revista_agroreg/status/1540135162024841217
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1540047333374713857
https://www.facebook.com/revista.agroregion/photos/a.1463742630420357/5004340759693842/
https://www.facebook.com/104544418887438/photos/a.106888518653028/137091765632703/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003222nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003197nc.pdf
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La estocada final 
De prohibirse de manera definitiva las corridas de toros en la Ciudad de México, el impacto 
económico podría ser mucho mayor al que se espera, pues la actividad representa miles de 
pesos en ganancias y empleos al año De acuerdo con el informe "Caracterización y 
dimensionamiento del sector bovinos, espectáculo en México", de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), publicado en 2018 y el cual cuenta con una segunda 
edición actualizada en 2020, la industria de la tauromaquia tiene un valor anual de 6 mil 961 
millones 691 mil 274 pesos. Reporte Índigo, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003146nc.pdf 

 
Consiguen acuerdos en Sader Distrito 155 
Una reunión relevante tuvo lugar entre productores del Distrito Agrícola 155 y autoridades de 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), para abordar temas impostergables.  
Se continuará insistiendo ante las instancias correspondientes que el sorgo sea considerado 
como grano básico, el apoyo al diésel agropecuario, el apoyo a las primas subsidiadas del 
seguro agrícola y que Tamaulipas sea considerado dentro del Programa de Fertilización a 
efecto de que nuestros agricultores sean más competitivos ante los agricultores de otros países 
y para ello se entregará petición al diputado federal Tomás Gloria Requena. 
https://www.elmanana.com/tamaulipas/riobravo/consiguen-acuerdos-en-sader-distrito-155/5563760 

 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
Este #DíaAdministracionPública refrendamos nuestro compromismo de impulsar la 
productividad de las y los pequeños productores.  
#23DeJunio #AdministraciónPública 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1540063234924879873 

 
 

AGRICULTURA 
 
Arranca Jornada Nacional de Siembra en Guerrero 
Desde el Centro de Capacitación y Aprendizaje Campesino en Apango, acompañada del 
delegado federal de Programadas Sociales para el Bienestar en Guerrero, Iván Hernández 
Díaz, y el subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural de la Secretaría de 
Bienestar, Raúl Paulin Hernández, Salgado destacó que en la entidad participarán más de 400 
mil personas para esta jornada. La Razón, 13 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003385nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003146nc.pdf
https://www.elmanana.com/tamaulipas/riobravo/consiguen-acuerdos-en-sader-distrito-155/5563760
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1540063234924879873
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003385nc.pdf
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UAEM participa en desarrollo espacial 
La Agencia Espacial Mexicana (AEM), mediante el Nanosatélite D2/AtlaCom-l, apoya a la 
Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) en el desarrollo de la nueva fase 
educativa denominada UAEMÉX-A, (donde "A" se refiere a "Agricultura"). Dicha labor posibilita 
una mejor planificación del uso de la tierra, la reducción de costos para hacer más con menos, 
conservación de los recursos naturales, una cadena de suministros cada vez más sostenible 
y resiliencia ante desastres naturales. El Sol de Toluca, 7 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002780nc.pdf 

 
Recibe Probosque a Comisión de Desarrollo Rural y Pesquero de Legislatura de 
Quintana Roo 
La Comisión de Desarrollo Rural y Pesquero de la XVI Legislatura de Quintana Roo, 
encabezada por la Diputada Linda Saray Cobos Castro, realizó una visita a la Protectora de 
Bosques del Estado de México, organismo adscrito a la Secretaría del Campo (Secampo) 
mexiquense. El propósito de esta visita es conocer su influencia y funcionamiento en el manejo, 
administración y operación de programas aplicados en los bosques de la región centro del 
país. Heraldo de México, 4/ Impulso 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002502nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001317nc.pdf 

 
Inversiones / Invierte 10 mdp terrero brinda apoyo al campo mexicano  
Ferrero de México, en alianza con ECOM, firmó un convenio de colaboración para apoyar a 
126 agricultores de cacao en Chiapas. El proyecto contempla invertir 10 mdp a cinco años para 
fortalecer la calidad y producción del cultivo, que se suma a otros esfuerzos de la empresa en 
pro de la agricultura. Milenio Diario, 16 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002787nc.pdf 

 
 

GANADERÍA 
 
Verde en serio / Metano y Mentiras / Gabriel Quadri 
Son varias las fuentes de emisión de metano. Sobresalen la ganadería de reses (27%), la 
producción de arroz (7%), la descomposición anaeróbica de la basura orgánica en tiraderos y 
rellenos sanitarios ¡1 1%), la minería de carbón (9%), y por supuesto, la industria del petróleo 
y gas (24%). El Economista, 27 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002227nc.pdf 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002780nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002502nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001317nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002787nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002227nc.pdf
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APICULTURA 
 
Eduardo Moreno, de Mexican Honey & Bee Company: Vence tus miedos y toma acción 
Se dio cuenta de que los apicultores hacían todo el trabajo y se les pagaba cualquier cosa por 
la miel, mientras los intermediarios se quedaban con 95% de las ganancias. Ahí comenzó a 
desarrollar un proyecto escolar que hoy es una empresa en pleno crecimiento: Mexican Honey 
& Bee Company, que se dedica a la producción y comercialización de miel basada en un 
esquema de apicultura sustentable y de comercio justo. Reporte Índigo, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002724nc.pdf 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Producción de trucha en Edomex es la mayor de los estados sin litoral 
En el segundo Foro de Concientización en favor del Campo Mexlquense: 'Hacia una mejor 
alimentación de las familias mexiquensés a través de la producción acuícola', la diputada Elida 
Castelán, presidenta de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Forestal del Congreso local, 
reconoció la producción de trucha, tilapia, carpa y rana-toro e indicó que la participación de las 
personas productoras contribuye a legitimar la agenda legislativa en favor del campo para un 
Estado de México más competitivo. Portal, 5 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001820nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Alza de alimentos lleva a la inflación a máximo en 21 años 
Destacaron las presiones de precios en los alimentos frescos y procesados, que tienen una 
incidencia directa en el nivel de vida de la mayoría de familias, en línea con el traspaso de los 
altos precios internacionales de materias primas agropecuarias. Entre las ramas con mayores 
alzas destacaron alimentos, bebidas y tabaco con 11.71% anual; productos pecuarios, 
agrícolas, frutas y verduras registraron aumentos de 15.12, 14.31 y 13.29%, respectivamente, 
en los últimos 12 meses. Asimismo, las mercancías no alimenticias subieron 7.80% anual; 
taquerías, fondas y loncherías aumentaron 6.64%; mientras los energéticos, 5.86%. La Jornada, 

1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002635nc.pdf 

 
Aumentó a 7.88% la inflación en la segunda quincena de junio: INEGI 
En la segunda quincena de junio, el índice de precios no subyacentes que elimina los productos 
cuyos precios son volátiles como agropecuarios y energéticos- incrementó 0.49% a tasa 
quincenal y anual 9.13%.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002724nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001820nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002635nc.pdf
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Según datos del INEGI, los precios de las frutas y verduras fueron los que más se dispararon 
la primera quincena de junio (1.03%), seguido de los productos derivados de la ganadería 
como las carnes (0.71%). De este sector, los precios que más aumentaron en la última 
quincena fueron los alimentos procesados, las bebidas y el tabaco (0.74%). El Día, 5 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001509nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/24/economia/020n1eco 

 
Suben 17 productos del plan antiinflación de AMLO 
De acuerdo con información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), de la 
segunda quincena de mayo a la primera de junio, los productos que aumentaron fueron: la 
papa, naranja, el pollo, la zanahoria, y el aceite comestible, con incrementos de 16.79%, 
13.13%, 2.28%, 1.91% y 1.51%, en ese mismo orden. Asimismo, el pan de caja, el arroz en 
grano y la carne de puerco variaron 1.08, 0.77 y 0.70% cada uno. Eje Central, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002644nc.pdf 
 
¡Ay! Viene más inflación / Coordenadas, Enrique Quintana 
Ayer, el INEGI dio a conocer que en la primera quincena de junio la inflación anual fue de 7.88 
por ciento, la más alta hasta ahora en este ciclo inflacionario. Destacó el incremento en 
productos alimenticios que tuvieron una alza de casi en 12 por ciento y particularmente en 
productos agropecuarios que crecieron por arriba del 14 por ciento. El Financiero, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003810nc.pdf 
 
Granos caen en Chicago por buen clima 
Los futuros del maíz, el trigo y la soya estadounidenses se desplomaron el jueves, ya que el 
temor de los inversionistas a una recesión económica y la mejora del confianza sobre las 
cosechas de Estados Unidos desviaron la atención de la interrupción a las exportaciones del 
mar Negro por la guerra en Ucrania. El Economista, 18 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002463nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Invasión de Rusia a Ucrania pone en riesgo la seguridad alimentaria 
Las consecuencias globales de dichas acciones han tenido un impacto directo en la 
interrupción de las cadenas de suministro globales y en los aumentos en el precio de los 
alimentos, productos agrícolas (en especial fertilizantes) y la energía. El gobierno ruso trata de 
evadir su responsabilidad en el escenario global. Rusia es el país que bombardea campos y 
reservas de cereales en Ucrania; que mantiene a los agricultores ucranianos alejados de sus 
campos, impidiendo que cosechen el trigo y el maíz. El Siglo de Torreón, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022004253nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001509nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/06/24/economia/020n1eco
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002644nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003810nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002463nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022004253nc.pdf
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Voluntad por compartir los alimentos / Esencial, Daniel Aceves Villagrán 
De acuerdo con información periodística, en México se desperdicia el 35% de los alimentos 
que se producen y sólo en la Ciudad de México se estima que son cerca de 13 mil toneladas 
diarias de comida desperdiciada, aunado a que el 15% de la población que habita en la Zona 
Metropolitana de la Ciudad de México presenta alguna carencia alimentaria. En México se 
tiene que presentar un esquema de concientización para generar mecanismos de solidaridad 
social para un mejor aprovechamiento de los alimentos y una logística que permita trasladar 
estos a grupos sociales carenciados. Excélsior, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003681nc.pdf 
 
 

CONTINGENCIA 
 
Seca, la presa que surte a gran zona de Hermosillo 
Con temperaturas superiores a 45 grados centígrados, residentes del norte y norponiente de 
esta ciudad carecen del servicio de agua potable debido a que la presa Abelardo L. Rodríguez 
se secó, a lo cual se suma el descuido de la red de distribución y la falta de infraestructura 
hidráulica para el abasto. Los 72 municipios de Sonora presentan algún grado de sequía; 43 
están en condición extrema y en 29 es moderada, según el Monitor de Sequía en México de 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua), al cierre del 15 de junio. Asimismo, la presa ubicada 
en el oriente de Hermosillo se encuentra vacía, pues el intenso calor registrado durante las 
pasadas dos semanas hizo que se evaporara el espejo de agua que quedaba. La Jornada PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002995nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Reprueban a México y no retoma el vuelo 
Después de siete auditorías en seguridad aérea por parte de la administración Federal de la 
Aviación de los Estados Unidos (FAA, por sus siglas en inglés), México no logró solventar las 
28 observaciones que le hicieron hace más de un año y mantiene la degradación a Categoría 
2. El 25 de mayo de 2021, la FAA degradó a México a la Categoría 2 del Programa de 
Evaluación de Seguridad Operacional de la Aviación Internacional (ÍASA). Reforma, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003909nc.pdf 

 
Inflación y tasas alertan de huracán económico 
Ante una inflación imparable que sorprendió al llegar a 7.88% en la primera quincena de junio, 
Banco de México (Banxico) reaccionó encareciendo más el costo del dinero.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003681nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022002995nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003909nc.pdf
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El banco central recetó una dosis no vista desde hace 14 años, de 75 puntos base, y con ello 
llevó a la tasa de referencia a 7.75%, nivel que puede enfriar más a la ya debilitada economía, 
dijeron analistas. El Universal, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003433nc.pdf 

 
Ven más inflación en próximos meses 
El Banco de México realizó un fuerte ajuste a sus pronósticos de inflación para los próximos 
meses y advirtió que el balance de riesgos presenta un considerable sesgo al alza, al mismo 
tiempo que aplicó una alza histórica de 75 puntos base a la tasa objetivo, a 7.75%. El banco 
central estima que la inflación tocará su pico hasta el tercer trimestre, con un nivel promedio 
de 8.1%, más que el 7.0% de la estimación anterior, y revisó al alza su escenario para el índice 
general hasta el tercer trimestre del 2023. El Financiero, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003724nc.pdf 

 
Detectan 30 mil niños fantasmas 
Tras una revisión del programa de Estancias Infantiles del sexenio anterior, la Secretaría de 
Bienestar detectó 30 mil niñas y niños fantasmas que estaban en el padrón de beneficiarios, 
pero que no se les logró ubicar en su domicilio. El Heraldo de México, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001606nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Iglesia sube tono: México salpica sangre; AMLO rechaza cambiar estrategia 
A pesar de los altos índices de delincuencia, de los recientes homicidios, balaceras y de los 
reclamos de algunos sectores, no habrá modificación en la estrategia de seguridad del 
Gobierno, aunque se enojen los conservadores, aseguró el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. "No, al contrario, este es el camino. La Razón, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003236nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Diputados del PRI colaboran con los productores mexiquenses 
Desde el Congreso del Estado de México, los legisladores priistas buscan construir un puente 
de colaboración con los productores de los 125 municipios, por ello, se abren espacios para 
intercambiar ideas y que los intereses de todos los sectores como agropecuario, pecuario, 
ganadero y acuícola, sean tomados en cuenta, destacó el diputado Iván Esquer. Puntual, 8/ 

Impulso 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001989nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001125nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003433nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003724nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001606nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022003236nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_24062022/24062022001989nc.pdf
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Nada que ver la violencia de la 

que habla el papa con la que in-

terpreta López Obrador. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Autojustificación 
con casulla ajena

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Enrique Serna
“La melancolía puede 

derivar en peor enemiga 
del talento” - P. 23

Violeta Vázquez-Rojas
“De la ausencia en la 

cumbre a la presencia en 
territorio castrense” - P. 12

Alfredo Campos Villeda
“En medio de matracas, 
confeti y porras, juran 

que no es campaña” - P. 2

La Iglesia: “fracasa la estrategia, 
el crimen se extiende... ya basta”

Caso jesuitas. “No es útil culpar al pasado”, opina el clero; AMLO sostiene su plan, porque ve “resultados 
positivos”, y considera “ruin” que lo señalen por “un asunto del fuero común” EQUIPO MILENIO, CDMX Y CHIHUAHUA, PAGS. 6 Y 7

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 Bitácoras de Petróleos 
Mexicanos correspondientes a 
tres años y medio, en poder de 
MILENIO, revelan 276 acciden-
tes en plataformas marítimas 
con 283 lesionados y siete muer-
tos, mientras que el presupuesto 
para mantenimiento cayó 32 por 
ciento en ese periodo. PAG. 10

Pemex: suben 
los accidentes 
en plataforma 
con 276 eventos

Fernanda Castillo 
y Adriana Louvier
El amor en sus formas

J. BECERRIL, C. VEGA Y G. VELA, CDMX

 El hombre de 79 años que 
mató de tres tiros a su esposa de 
21 fue detenido junto con la es-
colta afuera del restaurante. PAG. 9

Sujeto de 79 mata 
a su esposa de 21 
en el Suntory de la 
colonia Del Valle

Tenis. La mexicana 
Fernanda Contreras se 
mete a Wimbledon

P.  28-29

Lucha contra la inflación
Banxico se alinea con la Fed 
y avala alza histórica de tasa
S. RODRÍGUEZ Y C. OCHOA - PAG. 14
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Katalin Karikó, madre del biológico anticovid 
DANIEL VENEGAS/PARÍS - PAG. 4

ENTREVISTA 
“Puede mejorarse 
la vacuna para sanar 
tejidos y órganos”

Honores. Despiden al general Clemente Vega en el Colegio Militar
“¡Misión cumplida, mi general!”, fue la expresión con la que se despidió a Gerardo Clemente Vega García, secretario de la Defensa Nacional 
en el sexenio de Vicente Fox, durante la ceremonia solemne en las instalaciones del Heroico Colegio Militar. MARIO JASSO/CUARTOSCURO











































 

 

 



¿POR QUÉ México no ha podido recuperar
la Categoría 1 de segundad en la aviación? Pues
en realidad porque el gobierno de la 4T no ha querido.
Los señalamientos de la estadounidense FAA han sido

claros y puntuales, pero las autondades mexicanas
simple y sencillamente no los han atendido.

HACE APENAS cinco meses fue nombrado el general
en retiro Carlos Antonio Rodríguez Munguía
al frente de la Agencia Federal de Aviación Civil,
con el objetivo de sacar al país de la Categoría 2. Pero
en tan poco tiempo, el ex comandante de la Fuerza
Aérea Mexicana no ha podido enderezar la nave.

EL PROBLEMA en la aviación es el mismo que
en el resto del gobierno federal: que en Palacio
Nacional creen que todo se resuelve por decreto.
Pero la realidad es más necia y sigue faltando
capacitación al personal, equipamiento para los
controladores, técnicos entrenados. . y todo aquello
que la FAA ya señaló pero que no se ha atendido.

LAS COMPARACIONES son odiosas, sobre todo
cuando un problema que ahora lleva más de un
año, en el gobierno de Felipe Calderón se resolvió
en apenas cuatro meses.

CON TODO y que su gobierno tiene muy poco de
laico, Andrés Manuel López Obrador no ha podido
tener una buena relación con El Vaticano. Cosa

de recordar que, apenas ganó las elecciones en 2018,

recibió el primer "estáte quieto" de la Santa Sede.

EL ENTONCES mandatario electo lanzó su

supuesto plan de pacificación del país. El proyecto
era coordinado por Loretta Ortiz, quien anunció
echando las campanas al vuelo que el Papa Francisco
participaría en los foros para acabar con la violencia.
De inmediato tal cosa fue desmentida por la oficina
del Pontífice

Y DESDE entonces no había habido mayor
comunicación, hasta ahora que narcotraficantes
mataron a dos sacerdotes jesuitas en la Sierra
Tarahumara. "¡Cuántos asesinatos en México!",
lamentó el Papa. Amén.

NADA BIEN cayó entre los priistas sonorenses la
expulsión de Claudia Pavlovich del partido. Si ya
de por sí buena parte de la oposición contra Alejandro
Moreno se origina en Hermosillo, el golpe contra
la ex gobernadora sólo viene a empeorar las cosas  Que
nadie se sorprenda si las primeras demandas legales '
en contra de la dirigencia nacional tricolor surgen de
la tierra del fundador del PRI, Plutarco Elias Calles.

ES CURIOSO, en su partido de béisbol de ayer, AMLO
pegó de hit e hizo un out en primera base. Pero cuando
el juego se llama reactivar la economía, el Presidente
ni picha, ni cacha... ¡ni deja batear!

Fecha: 24/06/2022

Página: 8

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 32,528
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EL PRIMER Jef e de

Gobierno que acudió
a una Marcha por el
Orgullo LGBT+ fue
José llamón Axttieva,
el relevo de Miguel
Ángel Mancera en
el sexenio anterior.
Sin sumas ni restas

políticas, cuentan
que su asistencia fue
una mera convicción
personal por defender
la causa. Nada que
perder.
AHORA SERÁ la
Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
quien confirmó que
varios colectivos

la invitaron y ella
aceptó, a diferencia
de la de 2019, cuando
no acudió y dijo que
prefería no politizar
los movimientos
sociales.

¿TIEMPOS de cambio
o antepreelectorales?
Lo que sea, es
pregunta que tiene

mucho que ganar.

* • •

POR DOS vías, las
alertas se encendieron
en el Estado de
México.

CON el de la López
Portillo en Ecatepec
que se alargó por
28 horas, van
dos bloqueos de
vialidades principales
que organizan
familiares de victimas

desesperados por no
encontrar justicia. El
otro duró 14 horas y
fue en Periférico, a la
altura de Naucalpan.
Y ADEMÁS deque
fue más tiempo de
caos, cuentan que en
el más reciente hubo

grupos ajenos que se
mantuvieron parando
el tráfico... aun cuando
los directamente

interesados ya se
habían ido.

Fecha: 24/06/2022

Página: 24

Area cm2: 68

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 14,552

Página 3 de 8



Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan

El joven aprendiz de seductor le preguntó
a Donjuán:

¿A cuántas mujeres sedujisteis?

Respondió él:

A ninguna.

¿Cómo es eso?  se sorprendió
el alumno.

Jamás seduje a una sola mujer repitió
DonJuan, Todas me sedujeron a mí.
No entiendo se desconcertó el
muchacho.

Le explicó el caballero:

La flor abre sus coloridos pétalos y
difunde su llamativo aroma para atraer
al insecto que la ayudará a dar nuevas
plantas, nuevas flores. La vida humana
se perpetúa por la mujer. Ella, sin darse
cuenta, nos seduce a los hombres
para por medio de nosotros dar la vida.

El aprendiz puso cara de asombro.

No te sorprendas, muchacho le indicó
Don Juan, Aprende que el amor no es
cosa de novela: es cuestión de biología.

iHasta mañana!..

Fecha: 24/06/2022

Página: 9

Area cm2: 86

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 18,748
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EL LECTOR
ESCRIBE

Estado fallido
Por la violencia extrema

cotidiana en todo el país,
los asesinatos, desaparecidos,
extorsiones, robos; por
la impunidad a causa de
la incapacidad de! gobierno,
o por la estrategia fallida
de "abrazos, no balazos",
se puede afirmar que ya
somos un "Estado fallido".

Lo más grave del asunto
es que este gobierno no se
da cuenta de la gravedad
y sigue echando culpas
al pasado. Y AMLO acaba
de informar que no cambiara
su estrategia de seguridad.

Las organizaciones
delictivas lo han entendido

muy bien. Lo que impera
es la impunidad y seguirán
haciendo su "trabajo".

José Luis Liñán

Cuemavaca, Morelos

Fecha: 24/06/2022

Página: 8

Area cm2: 45

1 / 1

Columnas Políticas

José Luis Liñán

Costo: 9,630
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Estar sin agua
"El mercado no es una invención

de! capitalismo. Ha existido por siglos.
Es una invención de la civilización"

Mijaíl Górbachov

La falta de agua está generan
do una situación crítica en Nue
vo León y particularmente en

Monterrey. Desde febrero se decretó
un estado de emergencia por sequía
extrema y se establecieron medidas
de racionamiento, al tiempo que se
pidió a la poblacion reducir su consu
mo. Se decretaron multas por el des
perdicio y se anunció que solo se dis
tribuiría agua por la red de 4 a 11 de
la mañana. En los últimos días hemos
visto peleas a golpes para obtener agua
de pipas y bloqueos de calles, como si
dañar a terceros pudiera hacer fluir
el líquido.

Los políticos nunca dejarán de
ser políticos y por eso culpan o sus
enemigos favoritos de la situación.
En mayo, al presentar su Plan Maes
tro para Garantizar el Agua de Nue
vo León hasta 2050, el gobernador
Samuel García declaró que iba a dar
solución a "esta irresponsabilidad que
nos dejó el Bronco", el exgobernador
Jaime Rodríguez Calderón. El presi
dente López Obrador argumentó este
22 de junio que la falta de agua "se ori
gina en buena medida también por el
modelo neoliberal, o neoporfirista, de
querer diluir, hacer a un lado al Esta
do... ¡Cómo se va a dar permisos pa

ra poner cerveceras en el norte!". En
Nuevo León comprometieron "el agua
sin límites estratégicos de ninguna ín
dole, porque lo que interesa es hacer
dinero, industrias, industrias, indus
trias, unidades habitacionales, unida
des habitaciones, y entre más lujosas
y con buenas albercas mejor".

No dudo que El Bronco no haya
tomado las medidas adecuadas para
un problema que se veía venir desde
hace años, pero tampoco lo hicieron
sus predecesores. Es positivo que el
gobernador García haya nombrado
a un experto, Juan Ignacio Barragán
Villarreal, como director del Sistema
de Agua y Drenaje de Monterrey, en
lugar de a un político con 99 por cien
to de lealtad. Las medidas anunciadas
en mayo por Samuel parecen razona
bles, pero la crisis actual está tomando
proporciones preocupantes.

El Presidente sigue peleando la
cancelación de la cervecera de Mexi
cali, que contaba con todos los permi
sos, incluyendo los de agua. La planta
habría usado 5.8 millones de metros
cúbicos al año, 0.2 por ciento del total
del municipio de Mexicali, pero esta
ba haciendo inversiones para lograr
una huella operativa hídrica neutra.
La cancelación impidió la inversión
en infraestructura y evitó la creación
de 32 mil empleos.

AMLO olvida que en México el
agua ya es "propiedad de la nación" y
que el gobierno la maneja con crite
rios políticos. Esta es realmente la ra

zón de los problemas en Monterrey y
otros lugares. Un mercado regulado
por precios subiría y bajaría según la
oferta y la demanda, y resultaría más
justo y eficiente. En este momento, sin
embargo, el gobierno adjudica grandes
cantidades de agua a usuarios poco
eficientes, principalmente agriculto
res de productos con gran consumo,
a un costo por debajo del real. El pro
blema no son las industrias. En Nuevo
León, como en casi todo el país, 70 por
ciento del uso es agrícola, con precios
subsidiados y grandes desperdicios; 25
por ciento va al abastecimiento públi
co y solo 4 por ciento a las industrias
(pronaturanoroeste.org).

Sería mejor crear un verdadero
mercado de agua, con precios realistas
que generen recursos para invertir en
infraestructura. Los subsidios deben
darse solo a consumidores familiares
que no puedan cubrir sus necesidades
esenciales. El problema es que el agua
se presta a populismos. Por eso los po
líticos nos dicen que es un derecho hu
mano y que no se le puede poner un
precio. Al manejaría así, sin embargo,
nos dejan a todos sin agua.

• LLAMADA

Una nueva grabación muestra una
vez la manera en que el fiscal gene
ral, Alejandro Gertz Mañero, negocia
con acusados o sus familiares. En es
te caso Emilio Lozoya, padre. Es muy
preocupante.
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Las dos izquierdas
En las noches de bodas suele ha

ber sorpresas. Pocas tan gran
des, sin embargo, como la que

se llevó en la suya don Pecunio, rico
señor de edad madura que casó con
Avidia, mujer joven y de atractivas for
mas. Cuando el provecto galán salió
del baño se sorprendió grandemente
al ver que su flamante desposada se
hallaba ya sin ropa en el tálamo nup
cial, pero con varias etiquetas en su
profusa anatomía En los labios mos
traba una que decía "Mil pesos". En
el busto otra con la leyenda: "5 mil pe
sos", y más abajo otra marcada, "10 mil
pesos". Al ver eso don Pecunio meneó
tristemente la cabeza y le dijo con pe
saroso acento a Avidia "Ahora sí ya no
me cabe ninguna duda, Avi: te casaste
conmigo por mi dinero". (Nota Segu
ramente la tal Avidia no conocía una
aleccionadora copla de antiguos tiem
pos dirigida a las muchachas en edad
de merecer: "No te cases con viejo por
la moneda / La moneda se acaba y el
viejo queda")... En el mundo sigue ha
biendo izquierdas y derechas. Yo, que
por ser débil de carácter rehúyo los
extremos, querría que sólo hubiera
centros, pero parece que los pueblos
no gustan de la aurea mediocritas, el
dorado justo medio. No soy experto
en politología en nada soy experto;

mis opiniones se inspiran en esa gra
mática parda a la que se da el nombre
de sentido común. Entiendo, sin em
bargo, que actualmente hay dos clases
de izquierdas: la antigua y la moder
na La moderna se basa en la idea de
buscar el bienestar del pueblo usando
todas las herramientas que puedan
servir para tal fin, incluso las que se
dirían de derecha La izquierda anti
gua, en cambio, mantiene los dogmas
del marxismoleninismo de tiempos
muy pasados; pone al Estado por enci
ma de la persona e instaura un sistema
populista fincado en la persona de un
caudillo o en una burocracia partidista
omnipotente. El caso de México ha de
ser desconcertante para los estudiosos
de esa volátil e inclasificable actividad
humana llamada la política En efecto,
tenemos un Presidente que se dice de
izquierda, pero cuyas posturas son en
muchos renglones de extrema dere
cha, fundadas en prédicas morales, e
incluso religiosas, que en otros países
no se atreven a esgrimir ni los más ra
dicales derechistas. Revísense las ac
titudes asumidas por López Obrador
en materias tales como los derechos
de la mujer y de las personas de pre
ferencias sexuales diferentes, y se ad
vertirá con meridiana claridad ese de
rechismo. Lo sorprendente es que di

cha conducta le rinde a AMLO buenos
resultados. Curiosa paradoja, entonces,
es el hecho de que el Presidente que a
diario fustiga a los conservadores es en
el fondo un conservador. El pueblo de
México también lo es, de ahí que siga
dando su apoyo a López Obrador al
mismo tiempo que califica desfavora
blemente la mayoría de sus acciones.
La verdad es que padecemos las con
secuencias de un régimen de izquier
da a la manera antigua: nacionalis
ta, xenófoba, conservadora. Y cierta
mente estamos pagando los resultados
de esa política que da la espalda a la
modernidad. ¿Alguna vez se dará
cuenta la 4T de que ya nos encontra
mos en el siglo veintiuno?... La señorita
Himenia, célibe con muchos calenda
rios, le contó al doctor Duerf, siquia
tra "Todas las noches me sueño en
una isla desierta. Una banda de salva
jes me acomete con intenciones lúbri
cas. Entonces me despierto". Propuso
el analista: "Le daré un tratamiento
para que ya no sueñe eso". "¡Oh no,
doctor! se alarmó la señorita Hime
nia. Deme un tratamiento para que
no me despierte"... Aquel chico llego a
la edad adolescente. Le pidió a su papá:
"Háblame de sexo". Replicó el señor,
mohíno: 'Yo qué voy a saber de sexo,
hijo. Tengo 20 años de casado"... FIN.
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¿Peliculita de bels para olvidar?
::::: Mientras las sacudidas de la violencia de

satada se sienten por todo el país y se escu
chan cada vez más voces que piden hacer un
alto para revisar la estrategia de seguridad del
aQ gobierno, llamó la atención

g el empeño que pusieron en
S la Presidencia para manu
| facturar un video con invita
| dos estelares como los pelo

teros Vinny Castilla y Chi
to Ríos, drones, musicaliza
ción dramática y secuencias
en cámara lenta para exaltar

Andrés Manuel al presidente Andrés Ma
López Obrador nuel López Obrador como

la estrella central de un par
tido de béisbol, en el que, incluso, se quejó en
tono de broma que le metieron cachirules.
¿Será que el esfuerzo, casi cinematográfico,
con un sello que recuerda a una famosa pro
ductora de nombre Argos, refleja el interés de
que volteemos la mirada hacia otra parte?

Otro granito de arena distractora
::::: En el mismo tono, nos cuentan que quien
quiera que sea el administrador de las filtra
ciones de audios del emproblemado fiscal ge
neral Alejandro Gertz Mañero pareció po

ner su granito de arena dis
tractora soltando la nueva
entrega de conversaciones,
ahora de don Alejandro dis
cutiendo con Emilio Lozo
ya Thalmann detalles del
caso que lleva la Fiscalía
contra su hijo, el exdirector
de Pemex Emilio Lozoya
Austin. Nos hacen notarAlejandro

Gertz Mañero que, si el punto es quitar el
reflector a la violencia del

crimen organizado, no resulta muy afortuna
do poner en juego grabaciones que nos mues
tran al responsable del Ministerio Público fe
deral espiado y teniendo que concentrarse en
defender su actuación, mientras los violentos
hacen de las suyas con amplia libertad.
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Cónclave de corcholatas
mexiquenses en Segob
::::: Nos confirman que el martes se organizó
en la Secretaría de Gobernación un cónclave
con seis de los siete aspirantes de Morena a la
candidatura al gobierno del Estado de México.

La reunión fue encabezada
. Adán Au

, tict^4 Atyrio Delgado. Nos
v ría de Educación, Demna
Gómez, se le vio distante de
su antiguo mentor, el sena
dor Higinio Martínez,

Adán Augusto quien se mantuvo muy se
López rio, en contraste con el buen

humor de la alcaldesa de
Tecámac, Mariela Gutiérrez. Estuvieron
también Horacio Duarte, titular de Aduanas;
el alcalde de Ecatepec, Fernando VUchis, y
Pedro Zenteno, director del ISSSTE. El único
ausente, fue el subsecretario de Derechos Hu
manos de Segob, Alejandro Encinas, quien,
nos dicen, tuvo una cita médica.

Regresa Ken Salazar a Palacio
Nacional
::::: Nos detallan que el miércoles por la tarde
se vio a Ken Salazar, embajador de Estados
Unidos en México, caminando por los pasillos
de Palacio Nacional. Fue cerca del Patio Ma
riano donde anduvo don Ken, con su tradi
cional sombrero, cuando el presidente López
Obrador ya había regresado de su partido de
béisbol. Hace un par de semanas el embaja
dor acudía mañana, tarde y noche y ahora,
nos cuentan, intensificará de nuevo sus visi
tas, que parecen ser algo más que de cortesía.
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Cirugía mayor al Metro
::::: El Sistema de Transporte Colectivo (STC)
Metro, encabezado por Guillermo Calderón,
empezó los trabajos para lo que será la inter
vención mayor de la Línea A, que corre de

Pantitlán a Los Reyes, en el
| Estado de México. Se lanzó

jy i ¡ la licitación pública para
|nH. d contratar a una empresa

i I que supervise y repare los
| bogies —la unión de las

'IRfl¿j llantas con los convoyes—
" —3 5 de los trenes férreos, pero,
:n^ ML nos recuerdan, es el preám
Guillermo bulo para las labores más
Calderón fuertes que habrá, como la

compra de trenes y atención
de hundimientos. Con ello, serán tres líneas
del Metro que estarán bajo obras en los próxi
mos meses: la rehabilitación de la Línea 12, la
modernización de la X que va de Pantitlán a
Observatorio, y ahora la Línea A. Habrá ciru
gía mayor y necesaria al Metro.

¿Amparos o acercamientos
de poblicistas?
::::: Nos platican que luego de que se publicó
la nueva Ley de Publicidad Exterior de la
CDMX, en la Secretaría de Desarrollo Urbano
y Vivienda han empezado a acercarse los em
presarios del sector para ver cómo se cumpli
rán las medidas establecidas, sobre todo, el
hecho de que en un año todos los anuncios
espectaculares de azoteas deberán bajarse.
Nos reiteran que, contrario a lo esperado, va
avanzando el tema con el sector. Esto habrá
que tomarlo con reservas, pues hay otros em
presarios que no están nada de acuerdo con
la ley y han amagado con pedir amparos. ¿Se
concretarán las amenazas y se paralizarán los
efectos de la nueva ley?

Exalcaldes de Morena,
¿con suerte?
::::: Los exalcaldes morenistas Juan Rodol

fo Sánchez Gómez, de Toluca, y Patricia
Durán Reveles, de Naucalpan, podrán des
cansar muy tranquilamente, toda vez que la

Comisión Legislativa del

F lización del Estado de Mé
l xico declaró como no via

¿1 kles las peticiones ciuda
íH dañas para realizar audito...¡¿jn!} rías especiales a sus admi

nistraciones, pese a que se
señalaron varios desfalcos

Patricia ai erario y que ambos deja
Durán ron deudas millonarias a

las administraciones que
iniciaron en enero de este año. Parece que
la suerte les favorece y que no habrá quien
ponga la lupa en las gestiones de estos edi
les, cuyas quejas por mal uso de recursos
cayeron como cascada.
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Destapa Ricardo Monreal
corcholatas de Guanajuato
::::: El que dejó a varios con la ceja levantada
en Guanajuato, nos platican, fue el presidente
de la Junta de Coordinación Política del Sena
do, Ricardo Monreal Ávila (Morena), pues

corcholatas de
Morena para esa gubernatu
ra en 2024. Nos relatan que
don Ricardo anduvo en la
tierra "donde la vida no vale
nada" presentando su libro
Otro campo es posible, don
de reveló que entre los sus
pirantes para el Ejecutivo
estatal están el procurador
federal del Consumidor, Ri
cardo ShefBeld Padilla; el

titular del Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado, Ernesto Priego Ortega, así como las
senadoras Martha Lucia Micher Camarería
y Antares Vázquez Alatorre, por lo que más
de uno ya abrió la quiniela. ¡Qué tal!

Y enesteiado" no salió
::::: Quien se quedó "vestido y alborotado" en
su celda en Hidalgo, nos cuentan, fue el ex
morenista y exdiputado federal Cipriano
Charrez Pedraza, preso en el Cereso de Pa

chuca. Nos recuerdan que
don Cipriano está acusado
por un accidente que dejó
una víctima y darse a la fu
ga, por el cual fue acusado
de homicidio doloso; su de
fensa pidió se reclasificara a
culposo y seguir su proceso
en libertad y hasta llevaron
porra desde Ixmiquilpan al
penal para recibirlo con los
brazos abiertos, pero no

contaron con que la jueza Karina Vertiz —a
quien don Cipriano acusa de corrupción— i
mantuvo su postura de dejarlo en prisión pre
ventiva justificada. Bien dicen que "del plato j
a la boca se cae la sopa".
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Se vuelan propuesta morenista
::::: Desde Nuevo León nos comparten que el
coordinádor de la bancada del PAN, Carlos
de la Fuente Flores, y su grupo parlamenta
rio se llevaron la troleada de su vida, luego
que presentaron una iniciativa de reforma a
la Constitución local para establecer la revo

cación de mandato en el es
tado. Sin embargo, nos
cuentan que la propuesta
no la tomaron muy en serio
en redes sociales, pues más
de uno les recordó que, en
su momento, los panistas se
burlaron del planteamiento
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y
ahora quieren adoptarla pa
ra la entidad, además de

que les aclararon que, si se aprueba, sería pa
ra el próximo gobernador y no para el actual
mandatario Samuel García Sepúlveda (MC)
como pretenden hacer creer. ¡Ajúa!
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Algo se rompió en Urique
Cien personas son asesi

nadas en México todos
los días. Y casi nadie se

da cuenta: la inmensa mayoría
de esos casos no son cubiertos

por los medios ni investigados
por las autoridades. Se van a la
nota roja o a la estadística, a
nuestra cotidianeidad homici
da, al paisaje de un país que ya se
acostumbró a niveles extraordi
narios de violencia letal.

Pero, de repente, algún caso
sale de ese miasma de indife

rencia y las víctimas recuperan
rostro e historia. Ya no son solo
un cadáver más, un registro
más: son una tragedia indivi
dual con deudos visibles, son
una pérdida concreta y un do
lor inmediato.
El asesinato de los sacerdotes

jesuítas Javier Campos Mbrales
y Joaquín César Mora Salazar,
así como del guía de turistas Pe
dro Palma Gutiérrez, en el mu
nicipio de Urique, Chihuahua,
entran en esa categoría. Su
muerte ha conmocionado al
país, dominado la conversa
ción pública y generado rever
beraciones que rebasan las
fronteras nacionales.

¿Por qué? ¿Qué hace especial
a este caso?

En primer lugar, la profesión
de dos de las víctimas. Es rela
tivamente infrecuente que los
sacerdotes sean blancos de la

violencia homicida: según esta
dísticas del Centro Católico
Multimedial, han sido asesina
dos 50 sacerdotes, seminaris
tas, sacristanes, laicos y perio
distas católicos desde 2006.
Hasta antes de la tragedia de
Urique, se habían contabilizado
cinco casos en el transcurso de

así como del guía de turistas Pe
dro Palma Gutiérrez, en el mu
nicipio de Urique, Chihuahua,
entran en esa categoría. Su
muerte ha conmocionado al
país, dominado la conversa
ción pública y generado rever
beraciones que rebasan las
fronteras nacionales.
¿Por qué? ¿Qué hace especial

a este caso?

En primer lugar, la profesión
de dos de las víctimas. Es rela
tivamente infrecuente que los
sacerdotes sean blancos de la
violencia homicida: según esta
dísticas del Centro Católico
Multimedial, han sido asesina
dos 50 sacerdotes, seminaris
tas, sacristanes, laicos y perio
distas católicos desde 2006.

Hasta antes de la tragedia de
Urique, se habían contabilizado
cinco casos en el transcurso de

la actual administración.
Además, al tratarse no solo

de sacerdotes sino de misiona
rios de edad avanzada que de
dicaron muchas décadas a ser
vir a comunidades vulnerables,
estas víctimas tienen un escu
do de legitimidad inexpugna
ble. Aquí no cabe, ni de cerca ni
de lejos, la sugerencia o la ca
lumnia de que tal vez pudiesen
estar metidos o tener algún vín
culo con alguna de las bandas
en disputa. Aquí no hay ni pue
de haber sospecha de que fue
"entre ellos".
A esto hay que añadirle que,

a pesar de la acelerada secula
rización de la sociedad mexica

na y del avance de la pluralidad
religiosa, la Iglesia Católica si
gue siendo un actor político y
social de enorme peso. En este
asunto, han hecho valer su am
plio y diverso aparato institu
cional,. su sofisticación mediá
tica y sus amplísimas conexio
nes internacionales. No es poca
cosa que el Papa Francisco (un
jesuíta latinoamericano, ade
más de todo) se haya pronun
ciado pública y vehemente
mente sobre el caso.

Esto no es solo asunto de po
tencia institucional. El caso ha
reverberado más que muchos
porque aquí la impunidad está
a flor de piel. El presunto ase

la actual administración.
Además, al tratarse no solo

de sacerdotes sino de misiona
rios de edad avanzada que de
dicaron muchas décadas a ser

vir a comunidades vulnerables,
estas víctimas tienen un escu
do de legitimidad inexpugna
ble. Aquí no cabe, ni de cerca ni
de lejos, la sugerencia o la ca
lumnia de que tal vez pudiesen
estar metidos o tener algún vín
culo con alguna de las bandas
en disputa. Aquí no hay ni pue
de haber sospecha de que fue
"entre ellos".

A esto hay que añadirle que,
a pesar de la acelerada secula
rización de la sociedad mexica
na y del avance de la pluralidad
religiosa, la Iglesia Católica si
gue siendo un actor político y
social de enorme peso. En este
asunto, han hecho valer su am
plio y diverso aparato institu
cional,. su sofisticación mediá
tica y sus amplísimas conexio
nes internacionales. No es poca
cosa que el Papa Francisco (un
jesuíta latinoamericano, ade
más de todo) se haya pronun
ciado pública y vehemente
mente sobre el caso.
Esto no es solo asunto de po

tencia institucional. El caso ha

reverberado más que muchos
porque aquí la impunidad está
a flor de piel. El presunto ase

sino un personaje conocido
como "El Chueco" tenía tras

de sí una larga cadena de ultra
jes. Se le responsabiliza de otros
crímenes de alto impacto el
homicidio de un turista esta

dounidense, la desaparición de
un activista, el despojo de tie
rras a campesinos y parecen
haber existido órdenes de apre
hensión en su contra.

Pero, a pesar de ello, el indi
viduo se movía a sus anchas en

Urique, sin temor alguno a la au
toridad, con libertad incluso de
patrocinar a equipos de béisbol.
Allí estaba, allí vivía, allí imponía
terror y nadie vio o nadie quiso
ver nada. Hasta que las balas que
mataron a dos sacerdotes jesuí
tas obligaron a abrir los ojos.
Y lo que ven esos ojos es de

samparo de las comunidades y
parálisis de las instituciones. Y
eso indigna y eso moviliza.
Aquí se rompió algo y no se va

a pegar pronto.
Al menos eso espero. •

alejandrohope@outlook.com
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San Pedro y el Estadofallido
La Sierra Tarahumara

fue a lo largo del siglo
XX un territorio predi

lecto para las reflexiones y los
experimentos indigenistas.
Referentes obligados sin los
cuales resultaría imposible
entender su compleja historia
son los planteamientos de su
etnografía, la antropología
académica, la experiencia y
los programas de los misione
ros católicos en toda esa zona.
Con la antropología académi
ca el indigenismo oficial man
tuvo por épocas un intercam
bio de ideas y en las concep
ciones y prácticas de los mi
sioneros jesuítas halló una
fuente de inspiración. Territo
rio estratégico, la Tarahumara
sigue constituyendo una de
las regiones de mayor biodi
versidad en el hemisferio.
La Compañía de Jesús lle

va décadas trabajando con los
rarámuris y con la comuni
dad que no pertenece a este
pueblooriginarioylos recien
tes acontecimientos vuelven
a colocar a la administración
de los abrazos en ese epicen
tro del horror.
La zona se suma a la im

punidad rampante y sin es
crúpulos que azota regiones
enteras de México; el cobar
de asesinato de dos sacerdo
tes jesuítas, Javier Campos
Moralesy Joaquín César Mo
ra Salazar, y del guía de tu
ristas Pedro Palma ha cons
ternado a diversas esferas.
Los jesuítas "...en más de 40
años de trabajo y de entrega
inquebrantable alimentaron
el entusiasmo y las tristezas
de sus hermanos y herma
nas de la Sierra. Tomaron pi
nole para agarrar fuerza y

continuar con su misión
cuando sintieron cansan
cio...", escribía hace unos
días el rector de la Universi
dad Iberoamericana CDMX,
Luis Arriaga Valenzuela.
La violencia no es nueva en

la región disputada por orga
nizaciones criminales, pero la
impunidad ha tenido permi
so como nunca y se han alza
do las voces como siempre
para pedir justicia. La escala
da de sangre y violencia tiñe
de rojo al gobierno de López
Obrador y su tolerancia a los
delincuentes, y le da la bien
venida a la recién estrenada
gobernadora Maru Campos
que deberá ponerse a trabajar
en una puntual estrategia. La
dimensión de este crimen
trastoca a esta cuatroté y ha
desencadenado olas de indig
nación y de severos señala
mientos de diversos actores
incluyendo al Papa Francisco
quien pertenece a esta or

den religiosa y que con una
frase sentenció la estrategia
de los abrazos: "Hay tantos
asesinatos en México".
El fracaso en materia de se

guridad está lejos de tocar fon
do. El nulo Estado de derecho
empodera al crimen organiza
do siendo éste un factor deter
minante en la gobernabilidad

del país. La coyuntura actual
parece ser suficiente para pa
vimentar la ruta de una psico
sis colectiva de la inseguridad
que se percibe en amplios te
rritorios mientras desde la
mañanera se despliegan piro
tecnia y distractores de los
asuntos neurálgicos.
El eco del crimen de los je

suítas empieza a resonar en el
ámbito internacional y exhi
be en esa órbita el tamaño de
la crisis de inseguridad que
vive México. Estado fallido
acusan. La narrativa del con
tubernio, corrupción, de la
complicidad y de las omisio
nes para combatir a los delin
cuentes se nutre todos los
días de la sangre y la desca
rada impunidad.
En el palacio moreno de

los tercos espejismos, la ce
guera presidencial y del cir
co sucesorio deberían tomar
con seriedad estratégica esa
construcción del (narco)re
lato que ahora hizo escala, ni
más ni menos, que en la Pla
za de San Pedro. •

Twitter. @ComezZalce

El fracaso en se
guridad está lejos
de tocar fondo.
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1 Postura. La semana pasada, Ricardo Monreal,
• líder de los senadores morenistas acusó haber

sido excluido del evento en el que se dio el banderazo
para la preparación de los comicios de 2024, en To
luca, donde asistieron los otros tres presidenciables
de Morena: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto López. "Yo espero que la dirigencia
del partido corrija y en el futuro no me excluya de la
participación y de mi consideración de que, a pesar
de que no sea señalado en el Club de los Señalados,
no sea mencionado en el Club de los Elegidos, desde
las matutinas mañaneras, conferencias, aún así, he
decidido participar", enfatizó Monreal. Buscará has
ta el último momento la candidatura... por Morena. Y
si no, hay claros guiños en Movimiento Ciudadano.
Tiempo al tiempo.

2 No se la perdonan. A pesar de que Alejandro
• Moreno se mostró exitoso tras una reunión con

los priistas todavía no libra del todo su mal desempe
ño al frente del tricolor. Un grupo de nueve expresi
dentes nacionales del PRI solicitó una nueva reunión
con el líder tricolor para revisar los compromisos
que se plantearon la semana pasada. Claudia Ruiz
Massieu, Carolina Monroy, Manlio Fabio Beltrones,
César Camacho, Pedro Joaquín Coldwell, Beatriz
Paredes, Roberto Madrazo, Dulce María Sauri y
Humberto Roque Villanueva, junto con Miguel
Ángel Osorio Chong, coordinador de los senadores
priistas, enviaron una nueva misiva a Moreno para
solicitar la reunión. Alito se columpia sobre la tela de
una araña...

3 Oportunistas. Al interior del Senado se sigue
•generando una lucha de poder. Mientras la líder

del sindicato de la Cámara alta, BerthaOrozco, acu
mula denuncias; una ante la FGR por falsificación de

documentos; otra, porque le pidieron información del
patrimonio del sindicato y entregó sólo documentos
tachoneados con líneas negras, los trabajadores in
conformes aseguran que ya no es trabajadora del
Senado y, por lo tanto, ya no puede conducir al sindi
cato. Denuncian que extorsiona a los sindicalizados.
En el 2018, Orozco pidió 2.2 millones para la fiesta de
aniversario y celebrar en un hotel de lujo. Pidió licen
cia al Senado, pero se mantiene como dirigente, pese
a no estar en activo. Mientras la dejen... ¡aprovecha!

4 Trampa en la eterna primavera. De acuerdo
• con las estadísticas sobre delitos en Morelos, el

robo de autos de lujo con violencia es el principal de
lito que se registra, afirmó el comisionado estatal de
Seguridad José Antonio Ortiz Guarneros, quien ex
plicó que el centro de Cuernavaca, es el sitio que re
gistra la mayor incidencia de este delito. Reveló que
ha sido identificada una banda de robacoches prove
niente de la Ciudad de México, que opera los fines de
semana en el centro de la ciudad. ¿Y si saben quiénes
son, de dónde vienen y a qué hora llegan, por qué no
les han echado el guante encima? Háganse un favor
y ayuden a su gobernador Cuauhtémoc Blanco a en
tregar buenas cuentas.
5 Razones. Muchos se cuestionaron, en días re

ndentes, la designación de Clara Luz Flores
como titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). No es para
menos, ya que a la excaldesa de Escobedo, Nuevo
León, la relacionan con la secta NXIVM, a la que se
vincula con tráfico de personas, explotación sexual y
pornografía infantil. La intención es buena, ya que es
la primera mujer en ocupar ese cargo en la historia
del sistema, sin embargo, por sus presuntos vínculos
debieron pensar dos veces antes de colocarla al fren
te del SESNSP. Solitos se dieron un balazo en el pie.
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No, no y no
(a pesar de los muertos)
• Cada mes que termina se convierte en el más
violento.

La pregunta fue clara y, dada la coyuntura de los últimos
días (por no decir años), sumamente necesaria: "¿No le
viene a la reflexión que algo podría estar fallando en los
jóvenes, pues están llenas las filas del crimen organizado
de todas las bandas? Vemos los videos, son puros jóve
nes, Presidente...", le cuestionaron en Palacio Nacional. La
respuesta, la de siempre, pese a lo que vemos todos: "No
vamos a cambiar la estrategia, que sigan con sus campa
ñas de desprestigio, atacándonos con su prensa vendida o
alquilada, porque sólo si el pueblo, en un proceso electoral,
decide que hay que cambiar y llega un gobierno como los
de antes, entonces sí. Nosotros no llegamos aquí para seguir
con lo mismo, no es más de lo mismo, somos completa
mente diferentes a Salinas, Zedillo, a Calderón, a Fox, a
Peña Nieto (...) Estoy absolutamente convencido que no se
puede enfrentar la violencia con violencia. No bastan las
medidas coercitivas, ésa es una concepción de conserva
dores y autoritaria (...) Vamos bien y lo puedo probar hasta
con números..."

0
Y que esta respuesta quede

para la posteridad. Una vez más,
López Obrador se aferra a sus
abrazos. No es que se desee una
declaración de guerra, es que la
evidencia expresa que lo trazado
por su administración no ha ser
vido de absolutamente nada para
contener la violencia. A cargo de
la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana está Rosa Icela Rodríguez,
con credenciales suficientes para

el mapeo de la delincuencia en
nuestro país.

Cada mes presenta las cifras,
a pesar de la terrible realidad que
nos muestran. Los índices de ho
micidio suben y suben. Cada mes
que termina se convierte en el
más violento.

La ruta que los números ad
vierten, tendría que ser suficiente para el reconocimiento
del camino equivocado, de la urgencia de una nueva es
trategia en materia de seguridad. Sin embargo, en Palacio
Nacional habita quien nunca pierde. Y ni los asesinatos en
la sierra Tarahumara ni las masacres en Guanajuato, Zaca
tecas y jalisco, tampoco el fusilamiento en Michoacán, las
fosas... nada, nada lo hace reconocer que su gran promesa
para la transformación no será cumplida. Tres años ya de
gobierno y sigue usando al pasado como única ancla para
sobrevivir el presente, aunque esta táctica nos esté dejando
sin futuro.

O
¿De qué han servido las reuniones matutinas diarias del

gabinete de Seguridad? Uno de sus orgullos en esta materia,
recordó Carlos Loret de Mola horas antes de los crímenes
en Cerocahui. La realidad alcanzó esa pregunta.

"Respeto la decisión del Presidente de la República, pero
el Senado va a hacer su trabajo. Su trabajo es precisamente
revisar la estrategia y aprobar el Plan de la Guardia Na
cional...", expresó ayer por la tarde Ricardo Monreal. Por
segundo día, el líder morenista en el Senado subraya la ur
gencia de un país sumido en la violencia.

La 4T tiene cuadros expertos que deberían encontrar
interlocución en Palacio Nacional. Lástima que allí reine
la necedad, a pesar de los más de 121 muertos que lleva a
cuenta.
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Colombia es uno de los únicos bastiones de
la derecha tradicional que siempre tuvo un
apoyo importante entre sus electores y se re
sistía a la doctrina chavista que está comple
tamente al lado de sus fronteras orientales.
Colombia era uno de esos países donde la
izquierda pretendió sobresalir por distintas
formas y empezó a obtener resultados in
teresantes desde la primera candidatura de
Gustavo Petro a la presidencia de la Repú
blica en 2010, pero, definitivamente, nunca
daba el salto necesario para arrebatarle el
poder a la tradicional derecha uribista.

La izquierda colombiana nunca se fue,
nunca desistió y siempre representó un mie
do para millones de colombianos, quienes, al
tener a una dictadura chavista
como vecina, preferían poner
el ejemplo en Sudamérica y se
guir con el modelo de derecha
que Alvaro Uribe logró impo
ner en el país cafetalero desde
su primer mandato en 2002.
Tanto repudiaban a la izquier
da y tanto daba miedo tener un
modelo izquierdista, que la iz
quierda obtuvo 50.44% de los
votos (11.2 millones de votos) en
la segunda vuelta electoral, con
lo cual Petro se llevó el pastel
que tanto quería. La tercera fue la vencida,
bien dicen.

El resultado que pudimos apreciar el pa
sado domingo es meramente el cansancio
de un electorado colombiano que le dio por
más de 20 años su voto de confianza y res
paldó al modelo uribista, el cual suponía ser
el perfecto engranaje para que Colombia
sobresaliera ante los gobiernos izquierdistas
sudamericanos. No hay día o fecha que no
llegue, como tampoco el hecho de que algo
sea parasiempre. Todo termina tarde o tem
prano. La derrota de la derecha representa el
fin de una era simbólica que retumba no sólo
dentro del país, sino también en toda Lati
noamérica. Prácticamente, el último bastión
de derecha que queda se encuentra más al

oriente sudamericano, y el cual tiene un final
que huele completamente a izquierda lulista:
Brasil.

Al ver lo que sucede en Colombia, no me
queda la duda de que Iván Duque es uno
de los principales responsables de que la
izquierda haya salido victoriosa. Duque re
presentaba para el uribismo y la sociedad
élite colombiana una esperanza para que la
derecha no sucumbiera ante un Petro que
llegaba por tercera ocasión como candidato
de izquierda a las elecciones presidenciales
del país.

Con 70% de desaprobación casi al ter
minar su mandato presidencial y sin bue
nos resultados en general, la derecha

colombiana sabía que Duque
estaba terminado. Sus formas,
sus mentiras, su poco margen
de diálogo con la sociedad, el
poco respeto a los derechos
1 humanos, el poco apoyo a la
protesta y el desprecio que
suscitó por las reformas fisca
les en 2019, generaron un des
contento nacional que fueron
enfadando a los colombianos.
El 2021 fue el climax que se
pultó y sepultaría la última es
peranza del uribismo. Se sabía

que la contienda no sería fácil.
Por otra parte, Rodolfo Hernández re

presentó la desesperación de los que no
querían que llegara la izquierda, pero, sin
ceramente, el escenario estaba puesto para
la victoria de Petro. Y aunque me cueste tra
bajo escribirlo, Gustavo era la mejor opción
dentro de los dos peores escenarios para
Colombia. Se salvó Colombia de tener un
prototipo trumpiano en la Casa de Nariño.
Ahora, se necesitará dialogar con el uri

bismo e iniciar una transición que abone,
no que retroceda más en el ámbito político
nacional. Tiene cosas parecidas y destellos
de los populistas de izquierda, pero es inte
ligente. Colombia no es un país fácil de go
bernar. Pregúntenle a Duque.
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IMITACIONES

¿Qué tan común es que la gente compre —y porqué a sabien
das— imitaciones de productos de marca?

R. Una estadística que encontré para responder a esta pregunta
me vino de un nuevo estudio de la Oficina de Propiedad In
telectual de la Unión Europea (EUIPO), que encontró que el
ritmo al que los jóvenes dei bloque de 27 miembros compran
intencionalmente falsificaciones va en aumento. En un informe
que documenta los resultados de una encuesta a personas de
entre 15 y 24 años que residen en la UE, que se llevó a cabo
en febrero, la EUIPO reveló que el 52% de los consumidores
encuestados había comprado, al menos, un bien falsificado en

línea en los últimos 12 meses, y que el 37% de ellos adquirieron
el(los) producto. Esto marca "un aumento notable" en com
paración con el resultado de una encuesta similar realizada
en 2019, cuando la EUIPO descubrió que sólo el 14% de los
consumidores jóvenes habían comprado intencionalmente, al
menos, un bien falsificado en el transcurso de 12 meses.
En este tipo de investigaciones, en este tema y otros, se ha visto
que el patrón es global y, si vemos que esta actividad afecta a
más del 50% de jóvenes en Europa, con seguridad los porcen
tajes estarán por ahí en nuestro país.
Reflexionemos, los compradores de imitaciones no buscan
producto de calidad, únicamente buscan notoriedad.

O
USB

¿Qué es un conector USB?

R. USB es un acrónimo de universal serial bus. USB realmente
está a la altura de la parte "universal" de su nombre. Antes de
USB, se utilizaban puertos serie, puertos paralelos y más para
conectar dispositivos externos como teclados, mouses e im
presoras. USB hizo posible que estos diferentes dispositivos se
conectaran a los ordenadores a través de la misma conexión.
La tecnología USB fue desarrollada por un grupo de empresas
estadunidenses, en particular Intel, y estuvo disponible por

primera vez en 1996. Cuando salió el iMac de Apple, en 1998,
era un ordenador sólo USB. El USB sigue siendo popular hoy
en día, al igual que los puertos USBC en teléfonos, tabletas y
ciertos ordenadores.

Por cierto, en reciente decisión, la Unión Europea acaba de le
gislar que la compañía Apple debe cambiar su conector Light
ning y que todos sus puertos puedan recibir la conexión USB.

e
PUNTUACIÓN

¿Cuándo se comenzó a usar la puntuación en la palabra
escrita?

R. En nuestro alfabeto, latino, alrededor del siglo V a. C" los
dramaturgos griegos comenzaron a usar marcas para ayudar
a leer sus historias en voz alta. Al erudito y bibliotecario griego
Aristófanes de Bizancio a veces se le atribuye como el inven
tor de la puntuación porque marcó secciones de escritura con
diferentes tipos de puntos, lo que llegaría a conocerse como
comas, dos puntos y puntos.
La puntuación se utilizó aún más con el advenimiento de la
imprenta, a mediados del siglo XV. Cuando se inventó la má
quina de escribir, a mediados del siglo XIX, se hizo más impor
tante estandarizar el uso de signos de puntuación como ayuda
de lectura y comprensión.
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Seguridad: ante fracaso,
urgen cambios...

Seguímos siendo Categoría 2 en seguridad aérea...

En lo que a seguridad y combate al crimen refiere al me
nos, Andrés Manuel López Obrador y su gobierno son un
fracaso evidente. La irrisoria ¿estrategia? de abrazos, no
balazos, para detener el incontenible avance de las bandas
delincuenciales no sólo ha derivado en excesos cada vez
mayores por parte de éstos, sino, incluso, en una acumula
ción de homicidios dolosos como nunca antes en la historia,
con poco más de 121,600 en los últimos 42 meses.

Pretender seguir culpando al pasado de la falta de pre
sencia real y acción efectiva de las fuerzas federales, mi
litares y Guardia Nacional en amplias zonas del territorio
donde, un día sí y otro también, los criminales evidencian
que son ellos quienes mandan, es, ¡cuatro años después
de iniciado el sexenio!, una mala broma o, si se prefiere,
un recurso "mediático" cuya vida útil se agotó ante la acu
mulación de evidencias de la ausencia e incapacidad de la
autoridad responsable de garantizar el Estado de derecho.

A nadie extraña, por ello, el "descarnado" diagnóstico de
la situación que, 48 horas apenas después del brutal asesi
nato de dos sacerdotes jesuitas al interior del templo de Ce
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rocahui, en la sierra Tarahumara,
hiciera la jerarquía católica y el
urgente llamado a "revisar las es
trategias de seguridad que están
fracasando...", y a aceptar que "no
es útil negar la realidad y tampo
co culpar a tiempos pasados de
lo que toca resolver ahora".
Un diagnóstico sin desper

dicio. Dice el pleno de obispos,
arzobispos y cardenales: "El cri
men se ha extendido por todas
partes trastocando la vida coti
diana de toda la sociedad, afec
tando las actividades productivas
en todas las ciudades y el cam
po, ejerciendo presión con ex
torsiones hacia quienes trabajan
honestamente en los mercados,

productivas...".en las escuelas, en las pequeñas,
medianas y grandes empresas; se
han adueñado de las calles, de las colonias y de pueblos en
teros, además de caminos, carreteras y autopistas y, lo más
grave, han llegado a manifestarse con niveles de crueldad
inhumana en ejecuciones y masacres que han hecho de
nuestro país uno de los lugares más inseguros y violentos
del mundo".

Así o más claro. ¡Basta ya!, él clamor...

O
ASTERISCOS
* Enésimo llamado del Instituto Nacional Electoral (1NE),
que preside Lorenzo Córdova, a servidores públicos —
léase corcholatas— a que ajusten su actuar cotidiano a
las disposiciones y parámetros definidos por la mismísima
Constitución y leyes electorales. ¿Escucharán ahora?...
* Decidida a aprovechar el reconocimiento que los medica
mentos producidos en México gozan en Centro y Sudaméri
Ca, la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos
(Amelaf), de Luis Verduzco Koloffon, impulsa ahora una
estrategia para ampliar las ventas de fármacos en la región.
Bien...

* Al margen de consideraciones de otra índole, la gober
nadora electa de Quintana Roo, Mara Lezama, recibió en
Toluca el reconocimiento de dirigentes, funcionarios y mi
litantes del lopezobradorismo pues, en el pasado proceso,
se posicionó como la única mujer que ganó representando
al oficialismo...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Ornar mete el freno
de mano
• El joven funcionario sabe que aún no son los tiempos
de sacar las cabeza.

Dicen que a veces se necesita de una mentira piadosa, y
eso fue lo que hizo Ornar Hamid García Harfuch, titular
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, al declarar que
no busca la candidatura para jefe de Gobierno de la CDMX
en 2024.

El funcionario fue cuestionado a la salida de un evento

con integrantes del Observatorio de Seguridad Ciudadana,
luego de que en las encuestas aparece ubicado entre los
favoritos para sustituir a Claudia Sheinbaum en dos años.

A la pregunta sobre sus posibilidades de buscar el gobier
no capitalino en las próximas elecciones, Ornar Hamid sacó
a relucir una habilidad que no se le conocía mucho, y dijo
que se vería muy mal que alguien dedicado a la seguridad
ciudadana estuviera pensando en elecciones.

Que no tenía en mente buscar ninguna candidatura, ni
se iba a distraer de sus tareas de proteger a los capitalinos,
mismas que incluso le han valido ya un par de reconoci
mientos del Presidente de la República en sus mañaneras.

Para ser policía García Harfuch resultó muy buen po
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lítico, pues si bien dijo que él no
buscaría la candidatura... no dijo
qué haría si la candidatura lo
busca a él.

El joven funcionario sabe que
aún no son los tiempos de sacar
la cabeza, y que efectivamen
te se vería muy mal que desde
ahora revelara sus aspiraciones,
pues, de haberlo hecho, no sólo
se quedaría sin candidatura, sino
también sin trabajo.
Al negar públicamente que

aspire a esa posición, en teoría tendría que sacudirse la
grilla de los morenos, que lo ven como una amenaza real
para llegar al Antiguo Ayuntamiento.

Su principal detractor ha sido Martí Batres, pues el se
cretario de Gobierno siente que Ornar Hamid le ha robado
reflectores. El exdirigente de Morena lo ha grillado con la
misma Claudia Sheinbaum. acusándolo de placearse para
ganar reflectores.

Cierto que el jefe de la Policía tiene mejor imagen y ha
recibido constantes reconocimientos, pero es por la chamba
que está haciendo. En cambio, Martí trae un tiradero en la
ciudad y los actores políticos capitalinos —incluso algunos
de casa— lo tachan de inepto.
Así que García Harfuch hizo muy bien en declarar pú

blicamente que no está buscando el gobierno de la CDMX.
Lo mismo dijo en su momento Miguel Ángel Mancera, e
incluso el propio Andrés Manuel López Obrador con su
famoso: "a mí denme por muerto".

Por eso la negativa del titular de la SSC no es más que
una mentira piadosa para que descanse el alma de los radi
cales morenos, pues es obvio que, si se le alinean los astros,
será el candidato.

Sobre todo, porque en Morena no abundan los perfiles
que conecten con los jóvenes y la clase media, sectores
sin los cuales no podrán retener la capital del país, lo cual
sería una afrenta para el pejismo, que en las elecciones de
2021 ya recibió un aviso al perder nueve de 16 de alcaldías.
Así que, aunque diga que no está pensando en ello, la

figura del secretario de Seguridad Ciudadana va como la
espuma, y las encuestas lo confirman con toda claridad.

O
CENTAVITOS

El grupo compacto del PAN resintió el golpe que les soltó
la senadora Xóchitl Gálvez al destaparse como precan
didata de la oposición a la Jefatura de Gobierno, pues la
confirmación del anuncio ocasionó llamadas urgentes entre
los suspiritos azules, que batallaron para tranquilizar a sus
huestes. Como los boxeadores cuando son bien conectados,
los líderes panistas hicieron como que no habían sentido
el impacto, pero el chiste es que ya hay una corredora en la
pista, y en redes empieza a sumar simpatizantes.
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3fa sabemos todo acerca
del covid largo

MITO
jifia sabemos todo acerca del "covid largo".

Aún no termina la pandemia de covid; como sabemos, en
¡¦nuestro país se ha presentado un repunte de casos, menos gra
ves, pero en mayor número de los que se tuvieron en los meses
anteriores; esto nos obliga a seguir respetando las indicaciones
'sanitarias y a no pensar que el problema está resuelto; no lo está.
*'• Pero ahora escuchamos que hay personas que, después de
m

recuperarse totalmente del covid, en los meses siguientes sufren
diversas alteraciones que ya han sido catalogadas como "covid
largo", y de inmediato se habla de que ya se sabe por qué ocu
rre y surgen los remedios médicos y recetas caseras o, incluso,
noticias alarmantes que no sirven para nada.

O
CONSECUENCIA

Si la pandemia de covid nos afectó terriblemente en lo personal,
familiary social, la falta de información y la tendencia a creer todo
lo que escuchamos puede hacer más daño que beneficio. Es conve
niente revisar con cuidado la información que tenemos hasta ahora

O
REALIDAD

La Organización Mundial de la Salud (OMS, 16 de diciembre
de 2021) publicó la primera definición clínica oficial de la en
fermedad poscovid19, acordada tras una consulta mundial y
publicada para facilitar el tratamiento de los enfermos. "La en
fermedad emergente, que también se denomina 'covid19 de
larga duración', la contraen personas que han tenido infecciones,

confirmadas o probables, de coronavirus. La afección posco
vidlargo se produce en individuos con antecedentes de infec
ción probable o confirmada por el SARSCoV2, generalmente
tres meses después de la aparición del covid19, con síntomas
que duran, al menos, dos meses; los síntomas más comunes
son la fatiga, la dificultad para respirar y la disfunción cognitiva,
problemas de memoria, concentración o sueño, tos persistente,
dolor torácico, dificultad para hablar, dolores musculares, pér
dida del olfato o del gusto, depresión o ansiedad, fiebre, pero
también se pueden dar otros síntomas que suelen repercutir en
la vida diaria, como dificultades para desenvolverse en la vida
diaria o realizar actividades cotidianas, como el trabajo o las
tareas domésticas".

En México, una de las causas del covid largo ha sido la admi
nistración incompleta o esporádica de medicamentos para tra
tar el covid, corticoides, ansiolíticos, antibióticos y demás, estos
productos, administrados sin orden, pueden ser los responsables
de esos síntomas, que hablan de una inflamación persistente en
diversos órganos o tejidos del organismo.

La doctora Sandra López León, con un espléndido grupo de
expertos, hizo un cuidadosísimo estudio de los 50 efectos alargo
plazo de quienes se han recuperado de covid, con un análisis
completo de la evolución de los pacientes, confirmó que el covid
largo no se contagia (Sclentific Reports, dol 10.1038/s41598021
955658), y el doctor Francisco Moreno Sánchez publicó en los
diarios un excelente resumen sobre este problema (Reforma,
16 de junio de 2022).

La OMS señala que es preciso atender médicamente el pro
blema, que no tiene tratamiento específico; el ejercicio físico,
el uso adecuado de los medicamentos ansiolíticos, el apoyo al
paciente y a sus familiares, y la rehabilitación, en algunos casos,
pueden ser de utilidad.

Pasará algún tiempo para que comprendamos perfectamente
qué es el covid largo, pero, mientras, debemos seguir cuidando
nuestra salud, olvidar las consejas y los remedios mágicos.

Fecha: 24/06/2022

Página: 13

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Viejo, mi querido viejo / Rafael Álvarez Cordero

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 21,119

Página 13 de 21



Pegados a la botella
En la película Bellas de noche (1975), Carmen Salinas hizo el
papel de La Corcholata, una borrachita graciosa que siempre
intentaba colarse al cabaret, y cuyo apodo, contó ella misma,
se debía a que "cuando no estaba pegada a la botella, estaba ti
rada en la calle". Durante parte de su carrera, la actriz tuvo que
batallar para no quedar encasillada en el personaje, que volvió
a aparecer en el filme La Pulquería (1981). "Yo no soy La Cor
cholata, yo soy Carmen Salinas", debió aclarar varias veces.

Hace casi un año el 12 de julio del año pasado, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador puso el mismo
mote a quienes aspiran a la candidatura del oficialismo para
sucederlo.

"Ya no hay tapados", aseveró en la conferencia mañanera
de ese día. "Yo soy el destapador y mi corcholata favorita va a
ser la del pueblo".

Igual que temió Carmen Salinas, el apodo ya se les quedó.
Pero ellos lo asumen alegremente.

El único que se ha resistido es el senador Ricardo Monreal.
"Yo no soy corcholata", dijo el miércoles. "Soy un modesto
aspirante, nunca una corcholata. Es peyorativo y un lenguaje
que nadie debiera aceptar. Pero allá ellos".

De quienes sí aceptan la etiqueta, podría decirse que están
igual que el personaje de Carmen Salinas. Por ahora están pe
gados a la botella, no por su afición a la bebida, sino porque aún
no han sido liberados por quien se asume como su destapador.

Eso implica que no pueden opinar a sus anchas. No tie
nen modo de expresar sus ideas. Están obligados a seguir la
línea que tira el Presidente. Y, como hemos visto, no pueden
refrenarse de elogiarlo todo el tiempo.
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Ayer, en estas páginas, nuestro colega Jorge Fernández
Menéndez se preguntaba en qué creen las corcholatas. Y decía,
con mucha razón, que "ya sabemos cómo es la casa de Claudia
Sheinbaum" y "tenemos una cuenta de WhatsApp para comu
nicarnos con Adán Augusto López y otra para hacerlo con
Marcelo Ebrard", pero no sabemos qué se proponen respecto
de los grandes temas y problemas nacionales, como la seguridad.

Eso es porque las posibilidades de alcanzar la candidatura
dependen, esencialmente, de mantener su adhesión al Presi
dentey, en menor medida, de la visibilidad que puedan alcan
zar en redes sociales. Sus ideas no son relevantes en esta etapa.

Están, como digo, pegados a la botella hasta que López
Obrador saque su destapador y suelte a su corcholata favorita.

Esto es algo que no sucede desde que Plutarco Elias Calles
regresó a México al embajador en Brasil. Pascual Ortiz Rubio,
para que fuera candidato presidencial en las elecciones de
1929. Anunciada su postulación, en la misma asamblea en la
que se fundó el Partido Nacional Revolucionario. Ortiz Rubio
jamás se atrevió a tomar distancia de Calles. Estaba claro que
su papel iba a ser el de títere del /e/e Máximo.

Ya con el tiempo, se desarrolló el llamado "parricidio", una
práctica en la que el candidato tomaba distancia del presidente
en turno y éste aceptaba que su época de gloria muriera para
mantener la sobrevivencia del régimen. Ese sistema logró, pese
a todas sus imperfecciones y actos arbitrarios, que México haya
tenido transiciones tersas y a tiempo.

Para que funcionara, había que evitar que el presidente
saliente controlara al candidato, aunque lo hubiese escogido
personalmente. Mientras no fueran claras sus aspiraciones
presidenciales, cualquiera podía y debía lisonjear al jefe,
pero una vez convertido en candidato se esperaba que tomara
distancia de él.

Priista de formación, López Obrador quiere tener su pro
pia mecánica sucesoria. Ha dicho que "ya no hay tapados",
pero sigue habiendo, como él mismo admite, un destapador
y un destape. Parece un sistema atrofiado, porque extiende
el tiempo en que los que son abiertamente aspirantes tienen
que coincidir en todo con el Presidente y reduce la posibilidad
del distanciamiento, en el que el candidato puede dar rienda
suelta a sus propias ideas.

¡Ah!, y como también pasaba con el personaje de Carmen
Salinas y sucedió con Ortiz Rubio, una vez que algunas de
las actuales corcholatas hayan perdido su utilidad, lo más
probable es que acaben en el suelo.
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A nivel internacional, existen diferentes con
sensos para contribuir a los Objetivos de De
sarrollo Sostenible (ODS) de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU), que incorpora
en sus 17 objetivos el propósito por desarti
cular la espiral de la pobreza intergeneracio
nal, que tiene en el acceso a los alimentos
uno de los puntos fundamentales en el logro
de este concepto.

Recientemente, a manera de ejemplo, el
gobierno de España incorporó un proyecto de
ley que entrará en vigor al iniciar el año 2023.
Éste pretende combatir el desperdicio de ali
mentos mediante sanciones

que obliguen a los restaurantes
y supermercados a donar los so
brantes de comida, hoy en día
se estima que en el país antes
mencionado se tiran a la basura,
al año, 1.36 millones de tonela
das de comida y bebidas, por lo
que los establecimientos debe
rán articular mecanismos para
donar los alimentos sobrantes

a organizaciones no guberna
mentales y a bancos de alimen
tos y, en el caso de que no sean
aptos para el consumo humano,
procedan a transformarlos en
otros productos consumibles y,
rebasada esta instancia, debe
rán servir para la alimentación
de animales o para la compos
ta. Esta iniciativa también prevé
facilitar que los consumidores
tengan acceso a llevarse las sobras; las mul
tas por incumplimiento de estas normativas
van de los dos mil a los 60 mil euros.

Uno de los argumentos estriba en crear
concientización, bajo el ejemplo previo de
países como Italia y Francia, que adoptaron
en años recientes leyes contra el desperdi
cio de alimentos. En México hay diversos
esfuerzos, como el del Banco de Alimentos
de México (BAMX), organización que estimó
que en 2021 se desperdiciaron cerca de 24
millones de toneladas de alimentos.

De acuerdo con información periodísti
ca, en México se desperdicia el 35% de los

alimentos que se producen y sólo en la Ciu
dad de México se estima que son cerca de
13 mil toneladas diarias de comida desper
diciada, aunado a que el 15% de la población
que habita en la Zona Metropolitana de la
Ciudad de México presenta alguna carencia
alimentaria.

La FAO estima que van a dar a la basura,
a nivel de desperdicio, hasta un 40% de car
nes blancas, como el pollo y el pescado, y un
37% de carne de res, que es equivalente a 20
millones de toneladas de este tipo de comi
da cada año. Las implicaciones de este tipo

de desperdicio son económicas,
ambientales y sociales, ya que
el factor económico se ubica en
nuestro país en alrededor de 45
mil millones de pesos anuales,
que sería el costo de la comida
en buenas condiciones, y a esto
habría que agregar elementos
de inseguridad alimentaria,
generada por una alta inflación,
con la consecuente carestía de
la canasta básica.

En México se tiene que pre
sentar un esquema de con
cientización para generar
mecanismos de solidaridad
social para un mejor aprove
chamiento de los alimentos y
una logística que permita tras
ladar estos a grupos sociales
carenciados.

La participación de la socie
dad civil y de los tres niveles de gobierno
es y será fundamental para revertir el des
perdicio que, contrariamente a lo proyecta
do, se incrementó en tiempos pandémicos
del covid19. Es un tema de conciencia
personal, familiar y social, en donde las
herramientas y directrices de cómo llevar
a cabo el proceso para compartir los ali
mentos deberá ser focalizado en las zonas
geográficas donde se materialice este tipo
de iniciativas, creo que, más que una ley
coercitiva, en principio necesitamos crear
estímulos para la donación y la recepción
de los alimentos.
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En el Campo Militar número 1, donde se han
construido decenas de fábulas, ésas que ha
blan de activistas, guerrilleros y estudiantes
desaparecidos en sus instalaciones, o la exis
tencia de sótanos de tortura, fosas comunes,
hornos de incineración y paredones de fusila
miento, el presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que se abrirán los archivos
de la llamada Guerra sucia, los cuales serán
escudriñados por la Comisión para el Escla
recimiento Histórico y el Impulso a la Justicia
de los Hechos Ocurridos entre 1965 y 1990.

No es la primera vez que se abren los ar
chivos ni las instalaciones militares. Ya ocu
rrió en torno al Movimiento Estudiantil del 68,
caso del que, por cierto, la mayoría de los de
litos han prescrito y el presidente Díaz Ordaz
asumió toda la responsabilidad, y en la inves
tigación del caso Ayotzinapa jamás se encon
traron indicios de estudiantes desaparecidos.

En el evento surgió el reclamo de los fami
liares de las víctimas, luego de que se anuncia
ra la inscripción de los nombres de soldados
caídos, en un monumento que, en principio,
contendría los nombres de las víctimas. El ge
neral Luis Cresencio Sandoval, secretario de
la Defensa, guardó una compostura ejemplar y
dijo que se trata de una instrucción del propio
Presidente.

No lo dijo el alto mando militar, pero los
soldados también son humanos y la respon
sabilidad última, como lo reconoció el presi
dente López Obrador, de los actos realizados
por el Ejército, es de las autoridades civiles,
pues, finalmente, los soldados solamente re
ciben órdenes.
Y es verdad, no corresponde a los milita

res tomar decisiones equivocadas o acertadas.
Son los civiles, son los políticos, es el Presi
dente de la República, como comandante de
las FA, el que toma la decisión de utilizarlas, ya
sea para reprimir o para enaltecerlas y generar
orgullo y confianza entre los ciudadanos.

Pero hoy la instrucción ya fue dada. Que no
se oculte nada, que toda la información con
la que cuente el Ejército se ponga a disposi
ción de la comisión, y para ello cuenta con el
compromiso de las FA, para llegar, como dijo
Cresencio Sandoval, a la reconciliación, el

derecho a la verdad y la transparencia.
* Aun con la advertencia de la coalición Va
por México, el presidente Andrés Manuel
López Obrador insiste en que la GN debe
ser parte de la Sedeña. Su principal argu
mento es evitar que se corrompa o cometa
los mismos abusos de la Policía Federal Pre
ventiva. Bajo esa óptica, se hace no sólo ne
cesaria, sino urgente, pues ante la situación
de emergencia en materia de seguridad, se re
quiere de la disciplina, profesionalismo, ho
nestidad y respeto que caracteriza a las FA.
* Mayo, el mes más violento. Se registraron
2 mil 833 homicidios dolosos, superando
la cantidad de marzo, que fue de 2 mil 653.
En lo que va de la administración de López
Obrador, de acuerdo con datos del SESNSP,
de diciembre de 2018 a junio de 2022, se han
acumulado 123 mil 158 víctimas de homicidio
y feminicidio, con esto se comprueba que la
estrategia de abrazos, no balazos no funciona.
* Tras perder la gubernatura de NL, Clara Luz
Flores, asociada a NXIVM, a la que se vincula
con tráfico de personas, explotación sexual
y pornografía infantil, fue nombrada titular
del SESNSP. Una mala decisión que le traerá
problemas al Ejecutivo. Es necesario evaluar
la continuidad del SESNSP, que da visos de
corrupción.
* Las FA desplegaron un cerco para la captura
de José Noriel Portillo El Chueco, sospechoso
del asesinato de los dos sacerdotes jesuitas.
El caso provocó consternación y fuerte recla
mo. Se pidió modificar la estrategia de abrazos
no balazos, pero el Presidente dio manotazo y
aseguró que se mantendrá hasta el nuevo pro
ceso electoral. Para qué esperar tanto tiem
po ¿No cabe aquí una consulta ciudadana, o
montar mesas de diálogo?

o DE IMAGINARIA

Me uno a la pena que embarga a la familia de
Gerardo Clemente Ricardo Vega García, ge
neral de División Diplomado del Estado Mayor,
quien fuera secretario de la Defensa Nacional
durante 20002006 y quien falleció el miérco
les pasado. Fue un militar ejemplar que deja un
legado único. Que descanse en paz.
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Truena López Obrador
contra sus críticos;
"hipócritas", los llama
El Presidente puso los reflectores sobre la gobernadora pa
nista de Chihuahua, Maru Campos, al hablar del asesinato
de los jesuítas y el guía de turistas en la sierra Tarahumara
de Chihuahua.

"Se me hace muy ruin que estos hipócritas (sus críticos) lo
primero que hacen es voltear hacia nosotros, y hacia mí, (para
ver) si actuamos en estricto apego a la ley y de acuerdo con
nuestras responsabilidades como autoridades.

"¿Que esto no es un asunto de fuero común? ¿Que no tie
ne que ver con una responsabilidad del gobierno local? Y no
mencionan eso. No se cuestionan cuánto tiempo ha goberna
do el mismo grupo en Chihuahua?", preguntó en la mañanera.

Está molesto y se le nota: "Hay pruebas de que muchos
gobernadores se apoyaban en grupos criminales... Es de ex
trañarse que el asesino de los sacerdotes del guía de turistas
(El Chueco) era conocido por toda la comunidad y hasta pa
trocinaba partidos de béisbol...".

¿Por qué hipócritas, señor Presidente? Maru Campos no
tiene los medios de perseguir y capturar a un jefe regional del
Cártel de Sinaloa, aliado con los Salazar, como El Chueco.

Usted sabía de la influencia del crimen organizado en esa
zona. Lo reconoció en la mañanera. ¿Por qué no mandó sol
dados o guardias nacionales a proteger esa región?
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La lucha contra el narcotráfico en México está a cargo del
Ejército, la Marina y la Guardia Nacional por disposición suya.
El Chueco es parte de una célula del poderoso Cártel de Si
naloa. Ni las policías municipales ni las estatales tienen la
capacidad de fuego para hacerle frente. Por eso están allí los
militares desde los tiempos de Calderón.

Nada más que en la 4T los criminales se saben protegidos
por la fracasada estrategia de abrazos, no balazos. Eso ha
dado lugar a las suspicacias sobre pactos del crimen con su
gobierno.

¿Se le habrá olvidado que cuando era candidato a la Pre
sidencia prometió acabar con la violencia en tres años? "Voy
a conseguir la paz. Ése es mi compromiso. Voy a terminar con
la guerra". {El Financiero, marzo de 2018).

Dos años después, ya como Presidente, en la mañanera a
la que asistió el periodista Jorge Ramos, prometió resultados
para el l2 de diciembre de 2020. Tampoco cumplió.

Estamos en la tercera semana de junio de 2022. La cifra
de homicidios ya rebasa los 121 mil, muy por encima de los
sexenios de Calderón y de Peña Nieto.

—¿Cambia la estrategia de abrazos?, ¿balazos?, le pregun
taron ayer.

—No, respondió.
Y recurrió a la misma cantaleta para justificar la aterradora

cifra de asesinatos: es culpa de Felipe Calderón y Genaro
García Luna.

Pero ambos dejaron sus cargos hace casi 10 años. El ar
gumento ya se gastó.

"Todo esto es el fruto podrido de una política de corrup
ción, de impunidad, que se implemento desde los tiempos de
Felipe Calderón", dijo.

Y de García Luna: "Si el secretario de Seguridad Pública de
Felipe Calderón era protector de un grupo de la delincuencia".

—En que ahora hay más asesinatos que en la época de
Calderón— interrumpió un reportero en la mañanera.

—Sí, nada más que nosotros recibimos los homicidios has
ta la punta, hasta mero arriba y Calderón no recibió así el país,
él lo llevó arriba, y todavía en el gobierno pasado le subieron
más, justificó.
* Ricardo Monreal no está solo. Hay quien lo defiende fuera
de Morena. Esta vez fue el senador Dante Delgado, dirigente
de Movimiento Ciudadano, el que arremetió en contra de los
"serviles" que lo atacan para quedar bien con YSQ.

—¿Campaña negra en contra de Monreal? —le pregunta
ron los reporteros en el Senado.
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—Me imagino que sí y, además, perversa. Que ahora haya
oportunistas que, al amparo de la actitud digna de Ricardo
Monreal, personas que con verdadero servilismo estén co
rriendo información para denigrar a una persona que ha sido
puntual en ese proyecto, además de hablar de su pequeñez,
no conocen la vida interna de sus propias organizaciones, ni
la vida institucional en el Senado, reviró el emecista.

Las cosas ya están a punto de quiebre. El senador Monreal
no está en el ánimo del Presidente. Lo mantiene a distancia.
Nunca lo incluye en su lista de sus posibles sucesores. Tam
poco lo hemos visto en las últimas celebraciones en Palacio.
Al legislador le achacan la derrota en la alcaldía Cuauhtémoc.
Por allí empezó todo.

Mario Delgado, presidente de Morena, no lo invitó al de
sayuno que se organizó en Toluca para promocionar a los del
fines del tabasqueño para el 2024: Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López Hernández y Marcelo Ebrard.

El tabasqueño ha repetido que la elección del candidato
de Morena será por encuesta. Monreal ya conoce el amañado
método. Se lo aplicaron cuando quiso postularse para jefe de
Gobierno en 2018. Lo mandaron al cuarto lugar.

Las cosas ya están a un punto de no retorno: "Si me siguen
excluyendo, nada tengo que hacer (en Morena)", advirtió el
senador en Guanajuato.
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Tuve la suerte de contar con la que fue la única entrevista, larga,
de fondo, que hicimos para radio, prensa y televisión durante ese
sexenio, en 2001, con el secretario de la Defensa Nacional en la
administración Fox, el general Ricardo Clemente Vega García,
fallecido, luego de una larga enfermedad, el martes pasado.

En ella, cuando comenzaban las labores de una Comisión
de la Verdad sobre los hechos del pasado, muy similar a la que
se puso en marcha en esta administración, el general Vega me
dijo, y esa declaración provocó en su momento mucho revuelo
mediático, que ya teníamos que olvidar el pasado, que tenía
mos que mirar hacia el presente y el futuro. No lo decía para
ignorar la historia, sino para explicar que no podíamos estar
ajusfando cuentas con el pasado continuamente,
mirando hacia atrás sin poder ver el futuro. Tenía
razón y esta misma semana, en el evento realiza
do en el Campo Militar Número 1, el general Luis
Cresendo Sandoval ofreció un discurso que me
recordó mucho aquella entrevista con su antece
sor, el general Vega García.

El discurso del secretario de la Defensa tiene
una doble y triple lectura, está dirigido hacia la ins
titución militar, hacia el propio poder y hacia la so
ciedad, y no niega las miradas hacia el pasado que
identifica bien, no con el ajuste de cuentas, sino
con la comprensión de la historia real. Comenzó
hablando del Campo Militar Número 1, recordan
do que es parte fundamental de la infraestructura
militar del Ejército mexicano, no lo dijo, pero lo dio
a entender, un campo de detención. Recordó lo ocurrido entre
1965 y 1990, pero también los más de cien años de cercanía del
Ejército con el pueblo, de donde surge este Ejército (y ésa es
una, la más importante, diferencia de nuestro Ejército respecto
a cualquier otro de América Latina).

Señaló que el artículo 89 de la Constitución otorga al Pre
sidente de la República el mando sobre las Fuerzas Armadas
"para preservar la seguridad interior y nacional del país" y que
las Fuerzas Armadas están subordinadas al poder civil. Aceptó
que el Estado "adoptó medidas" que buscaron garantizar en
esos años "la seguridad, el orden constitucional y el Estado de
derecho", pero también que "determinadas acciones" se alejaron
de "la legalidad y la humanidad" que deben tener como norma.

En ese contexto, reconoció el esfuerzo de los elementos
militares, que en ocasiones pagaron, pagan, con la incapaci
dad física y la vida. Informó de la inclusión de los familiares
de los militares caídos en los mecanismos de reconciliación
adoptados (donde, hasta ahora, están sólo los familiares de
miembros organizaciones armadas enfrentadas entonces con
el Estado mexicano) y la inscripción de los militares muertos

en acción en el muro del monumento a los caídos por su ser
vicio a la patria.

Este es un recuento de lo dicho por el general Sandoval. Me
parecen notables varias cosas. Primero, destacar que no hubo,
como no hay hoy, una política autónoma, dictatorial, como hubo
en aquellos años en muchos países de la región, del Ejército res
pecto al poder civil. Las políticas las dictó el Estado mexicano
y sus representantes civiles. Muchas veces lo hicieron saltando
la institucionalidad de las Fuerzas Armadas, pero legándoles la
responsabilidad política. Estoy pensando en el Batallón Olim
pia en el 68 y en el doble rasero que aplicó la administración
Echeverría en muchos temas relacionados.

No lo dijo el secretario de la Defensa, pero se
desprende del discurso: los grupos armados desa
fiaron a un Estado mexicano, sin duda, autoritario,
pero que no era ni una dictadura ni rompía con
las formas constitucionales. Nuestras guerrillas de
aquellos años no fueron movimientos de masas
porque partieron, en muchos sentidos, de la inspi
ración en otros movimientos armados que sí tenían
plena justificación social e histórica. No era así en
nuestro caso.

Más allá de eso, como sucedió con distintos
grupos, en forma notable con la Liga 23 de Sep
tiembre, esas organizaciones fueron también in
filtradas y manipuladas por organismos civiles del
Estado mexicano (lo investigamos en profundidad
en el libro Nadie supo nada, la verdadera historia

del asesinato de Eugenio Garza Sada, Grijalbo, 2020). En esa
lucha se tomaron "determinadas acciones" alejadas de la "le
galidad y la humanidad", pero también se sufrieron agresiones
del mismo tipo.

En su discurso, el general Sandoval reivindica, y eso es clave
en aquel y en el actual contexto, a sus caídos, los incluye en los
mecanismos de reconciliación y los inscribe como lo que son,
hombres y mujeres caídos en el servicio. No es un gesto menor,
todo lo contrario. Sin ese gesto, sin esa decisión y reconocimien
to, nunca se llegará a la reconciliación que se propone.

Regreso a lo dicho por el general Vega García, en aquella en
trevista de hace ya 20 años: no podemos seguir mirando siempre
al pasado tratando de ajustar inútilmente cuentas con él. Eso no
quiere decir ignorar la historia, al contrario, hay que conocerla
para aprender de ella pero para mirar hacia el presente y el futuro
sin dogmatismos. En el momento y la narrativa política actual, el
discurso del general Sandoval supera visiones estrechas y sienta
posición. A algunos no les gustó porque quieren ver sólo un rostro
de la realidad, pero esa misma realidad, en aquellos años y hoy
también, se debe comprender que es polifacética.

El discurso tiene

una doble y triple
lectura, está
dirigido hacia
la institución
militar, hacia
el propio poder
y hacia
la sociedad.

Fecha: 24/06/2022

Página: 8

Area cm2: 417

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,652

Página 21 de 21

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


El silencio y el cabildeo de Alito
Alejandro Moreno Cárdenas guardó silencio y dejó sin res
puesta ayer a los activos exdirigentes del PRI, quienes, en una
segunda carta, pidieron otra reunión en el partido para buscar
espacios en las carteras del GEN. Además de tener un encuentro
privado con diputados priistas locales, el campechano ocupó me
jor su tiempo en una reunión privada también con magistrados
y magistradas electorales locales, "para platicar, analizar e inter
cambiar puntos de vista sobre la futura discusión de la reforma
electoral", según escribió en sus redes sociales. Él anda en lo suyo.

"Machuca" PRD a Mancera
Cuentan en la minibancada del PRD en San Lázaro que, con su
propuesta de crear una comisión especial de seguimiento a las
investigaciones del colapso de la Línea 12 del Metro, "aunque no
se quiera, habría algunos machucones más contra Miguel Ángel
Mancera", el exjefe de Gobierno de la CDMX. Legisladores ama
rillos admiten que "si dejó pendientes por aclarar, saldrán a la luz,
y si hay que dar la cara, tendrá que hacerlo, ni modo".

Se la cumplen a Pavlovich
La amenaza se cumplió. Aun en estos momentos turbulentos por
los que pasa el PRI, se dieron tiempo de cobrar facturas y expul
saron del tricolor a la exgobernadora de Sonora, Claudia Pa
vlovich, tras la 'afrenta' de haber aceptado la oferta de López
Obrador de ser cónsul en Barcelona. La resolución salió por el
PRI sonorense, mismo donde la exmandataria fue la presidenta
en Hermosillo, de 2004 a 2006. Así, la hoy diplomática corrió la
misma suerte que Quirino Ordaz, exgóber de Sinaloa, quien hoy
despacha en la embajada en España, viendo por los intereses del
México de la 4T.
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Detractores del Tren Maya,
a presentar alegatos
El juez primero de Distrito de Yucatán, Adrián Fernando No
velo Pérez, pidió a las organizaciones que obtuvieron la suspen
sión definitiva del tramo 5 del Tren Maya que presenten alegatos,
después de que Fonatur y Fonatur Tren Maya presentaron un
recurso para quitarle el freno a la obra. El juez no revocó la sus
pensión, aunque ahora las organizaciones tendrán que presentar
argumentos para demostrar que los estudios y la manifestación
de impacto ambiental no tienen validez. Como dijo a El Finan
ciero uno de los buzos que interpuso el amparo cuando obtuvie
ron la suspensión definitiva, "la pelea continúa".

Soplan vientos extraños en CU
Algo está enrareciendo el ambiente en la Universidad Nacional.
La semana anterior fue la amenaza de un alumno a una profe
sora de la Facultad de Derecho. Ayer, un joven murió aparente
mente al arrojarse del edificio de Medicina. Ambos en Ciudad
Universitaria. Sobre este último caso, la Máxima Casa de Estudios
se apresuró a señalar que se trató de un suicidio y alertó sobre el
"creciente índice de casos de personas con problemas de salud
mental" en México, a partir de la pandemia de Covid19. Sin em
bargo, decimos que la UNAM se apresuró porque ha habido oca
siones en que lo que se dijo era un suicidio y resultó feminicidio,
como el caso Lesvy Berlín Oso rio. Las investigaciones revelarán la
verdad del caso.

Incrementan a 1 mdp recompensa
porDRO del Rébsamen
La fiscalía capitalina decidió incrementar la recompensa de 500
mil a un millón de pesos a quien aporte información veraz y útil
que lleve a localizar y detener a Francisco Arturo Pérez Rodrí
guez, director responsable de obra del colegio Enrique Réb
samen, prófugo y acusado de homicidio doloso en este caso
emblemático. Y es que, a cinco años del desplome de la escuela
donde murieron 26 personas, entre ellas 19 niños, la justicia no es
plena, por lo que la fiscalía de Ernestina Godoy consideró con
veniente elevar la recompensa.
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De película, el maxiproceso a Donald Trump
MIAMI, Fl. Los decep

cionados de los políti
cos porque "todos son

iguales" tendrían que voltear a
ver lo que sucede estos días en
Washington para recobrar la fe
en que aún existe la decencia y
ésta puede triunfar.
Cuarenta millones de esta

dounidenses vieron el inicio
de las comparecencias en el
Capitolio, que ponen a Donald
Trump en el centro de una
conspiración criminal para des
carrilar la elección presidencial
que perdió.
Todos los integrantes de la

comisión investigadora, bipar
tidista, han recibido amenazas.
El republicano Russell

Bowers, presidente de la Cá
mara de Representantes de
Arizona, compareció ante la co
misión en el Capitolio, sentado

junto al secretario de Gobierno
de Georgia, Brad Raffensper
ger, también republicano, que
fue amenazado con cárcel
por Trump si no alteraba la
votación.

Bowers es un hombre mayor,
republicano de toda la vida,
devoto, ranchero que tiene una
sola corbata desde hace mu
chos años, pues sólo la usa en
las ocasiones especiales de su
vida. El miércoles fue una de

ellas.

En los días previos a la ca
lificación de las elecciones,
Bowers recibió llamadas del
presidente Trump y de su abo
gado Rudolph Giuliani. Le pe
dían convocar a una audiencia

legislativa para revisar las acu
saciones de fraude en Arizona.
A ambos les dijo que no.

También le exigieron que
permitiera el acceso a electores
falsos a la votación del Colegio
Electoral de Arizona, para crear
un caos.

Me explico:
En este país los votantes no

eligen presidente, sino electores
que en una sesión votan para
definir quién de los candidatos
será el presidente.
Nunca ha ocurrido, pero en

un estado que equis candidato
presidencial haya tenido más
votos populares, los electores
(538 en todo el país) pueden
elegir al otro. Sería completa
mente legal.
Salvo en Nebraska y Maine,

que tienen representación pro
porcional, en todos los demás
estados quien gana la votación
popular designa a todos los
electores de ese estado, que se
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reúnen y votan.
Trump y Giuliani urdieron la

perversa maquinación en siete
estados, donde ganó Biden,
para que electores falsos se pre
sentaran el día de la votación y
ejercer su sufragio en favor de
Trump y no por el ganador.
Era una obviedad que la ano

malía iba a ser detectada, pero
el objetivo era generar un caos
en la sesión. "¡No nos dejan vo
tar!", "¡se están robando la elec
ción!" (de hecho en Nevada y
Michigan hicieron escándalo).
La instrucción de Trump y

Giuliani fue: si pueden entrar,
voten por mí, y si no los dejan
ingresar, hagan ruido. Eso le
daría argumentos al vicepresi
dente Pence para invalidar la
elección. •
Pence, como se sabe, no en

tró en el juego de su jefe. Optó
por la República.
A Bowers, de Arizona, Trump

y su abogado le encargaron
enredar la sesión con el argu
mento de que hubo fraude.

El propio presidente Trump
hizo una declaración en esos
días calientes: "Bowers me
dijo que yo había ganado la
elección".
De inmediato lo desmintió el

líder republicano del Congreso
de Arizona. Giuliani le habló
para pedirle que ayudara a anu
lar la elección y que dejara en
trar a electores falsos a la sesión
del Colegio Electoral del estado.
Dame pruebas del fraude, le

dijo Bowers a Giuliani.
Tenemos muchas teorías,

pero sencillamente no tenemos
evidencias, le contestó Giuliani.
Bowers rechazó la manio

bra y el gobierno del estado
(republicano) certificó las
elecciones en que ganó Biden
(demócrata).
En los días siguientes, carava

nas de simpatizantes de Trump
rodearon la casa de Bowers y
usaron megáfonos para insul
tarlo a él, a su familia, lanzar
amenazas y enseñar armas.
Dentro de la casa de Bowers,

su hija Kacey agonizaba. Murió

en marzo de 2021.

El viejo republicano, que hizo
campaña por Trump, votó por
Trump, lleva un diario en el
que por las noches escribe sus
actividades y reflexiones.
Al terminar la sesión del

miércoles en el Capitolio, leyó
lo que había escrito en su dia
rio personal cuando estaba en
el centro de las presiones de
Trump y de Giuliani:
"No quiero ser un ganador

haciendo trampa. No jugaré
con las leyes a las que juré leal
tad. Contra cualquier deseo
artificial de desviar mi deseo
profundo y fundamental, se
guiré la voluntad de Dios, como
creo que él me llevó a abrazar
mi conciencia. ¿De qué otra
manera me acercaré a él, en el
desierto de la vida, si soy un co
barde al no defender el camino
recto que él me llevó a tomar?".
Bowers seguramente va a

perder la elección de agosto, en
que se postula a la reelección.
Pero su ejemplo pasará a la his
toria. Se los firmo.
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Hipócrita y ruin
A la desgracia de ¡as
acciones del crimen

se suma la desgracia
de la inacción del
Presidente

e me hace muy ruin"S que se da un hecho
como este lamen

table... y estos hipócritas lo
primero que hacen es voltear a
ver hacia nosotros, hacia mí",
dijo ayer el presidente López
Obrador en referencia a sus
opositores que hacían eco a
los reclamos por el asesinato
de dos jesuítas y un guía de tu
ristas en la sierra Tarahumara.

No es cualquier cosa el se
ñalamiento del Presidente.

Y no lo es porque nos indica
claramente la profundidad de
su actitud evasiva, la absoluta
falta de responsabilidad que
tiene el Presidene de la Repú
blica frente a lo que sucede en

esta enlutada nación.

La verdad es que el ruin y el
hipócrita es el Presidente. Por
más esfuerzos que haga de
echar la culpa a la historia, a
Calderón, a Salinas, a los con
servadores, a los neoliberales
(¿se dan cuenta que nunca
culpa a los criminales?), a
quien sea de lo que sucede
en el país, la realidad le está
cayendo como agua fría. Y
su abulia, su frivolidad para
tratar el asunto de la crimi

nalidad, está costando vidas,
porque a la desgracia de las
acciones del crimen se suma

la desgracia de la inacción del
Presidente.
El juicio sobre el Presidente

cambiará a partir del crimen
de los sacerdotes jesuítas en la
Tarahumara. Cada gobierno,
por desgracia, tiene sus crí
menes que forman parte de la
imagen de ese sexenio. En el
caso de López Obrador será el

asesinato de los religiosos en
esa alejada iglesia, rodeada
de pobreza y marginación,
un lugar a donde no llegó el
Estado, pero sí su inacción en
la versión criminal. Lo suce

dido tiene un impacto inter
nacional innegable. Un antes
y un después de este aborreci
ble crimen tendrá el gobierno
lopezobradorista.
Al Presidente, que toda voz

crítica le parece conserva
dora, vendida, interesada,
malintencionada, le va a pesar
la voz enérgica e incómoda,
esa sí por humilde y compro
metida, de los jesuítas. Los
reclamos de la Compañía de
Jesús no son en vano y reco
rren ya el mundo, un espacio
donde no caben las acusacio

nes al pasado del Presidente
mexicano.

Los jesuítas Javier Cam
pos y Joaquín Mora se suman
a otros tantos mártires de la
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Compañía de Jesús en su la
bor como sacerdotes, como
lo fueron en noviembre de

1989 Ignacio Ellacuríarector

de la UCA en ese entonces y
otros cinco jesuítas que fue
ron asesinados de manera vil
y cobarde en sus dormitorios
por un comando del Ejército
salvadoreño.

El crimen campea en todo el
territorio nacional. Entidades

que no parecían problemáti
cas hace un par de años están
ahora copadas por la delin

cuencia. Escenas de balace
ras, levantones, advertencias,
golpes a los miembros de las
Fuerzas Armadas, asesinatos
a plena luz del día en lugares
públicos son recurrentes todos
los días en este país, en el que
el Presidente se entretiene
con sus corcholatas y todo le
parece muy gracioso. Pero el
destino siempre alcanza, no
hay manera de huir y el costo
de ser presidente en este país
pasa por la cuenta de muertos
y, en eso, AMLO lleva el ré

cord y todavía le faltan un par
de años. El fracaso de su estra
tegia de seguridad se refleja
de manera nítida en la manera

en que ultimaron en su iglesia
a los jesuítas.
La respuesta presidencial va

de lo lamentable a lo vergon
zoso. Como siempre no hay
mayor víctima que él mismo.
Poco le significan los asesi
natos frente al interminable
pleito con sus fantasmas. Por
eso no se equivoque, Presi
dente: el ruin y el hipócrita es
usted.
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Familiares incómodos
La penetración del
narco en Michoacán

ha salpicado a
importantes cuadros
de Morena
La oficina de los fiscales del

Distrito Sur de Florida in
formó hace unos días que

Adalberto Fructuoso Comparan
Rodríguez, exalcalde de Aguili
lla y presunto líder de los Cárteles
Unidos, tuvo su primera audiencia
en la Corte tras ser extraditado de
Guatemala, luego de haber sido
acusado en 2021 por un gran ju
rado de haber traficado 500 kilos
de metanfetaminas a Estados Uni
dos. Junto con él serán puestas en
el banquillo de los acusados otras
cinco personas, incluido su hijo
Fructuoso Comparan Bedolla. El
juicio abrirá la puerta a detalles
de la penetración del narcotráfico
en Michoacán, que ha salpicado a

importantes cuadros de Morena
desde hace más de una década, y
toca de manera incómodamente
cercana al actual gobernador, Al
fredo Ramírez Bedolla.
Ramírez Bedolla ha minimizado

lo que está pasando en Florida. Es
un tema agotado, declaró el lunes,
explicando con lógica absurda
los porqués de su descalificación.
Dijo, por ejemplo, que el tema sur
gió de la desesperación del PRD,
porque Comparan Rodríguez fue
alcalde de Aguililla por ese par
tido, y que, en el fondo, era una
maquinación de su antecesor, Sil
vano Aureoles. O es un ignorante
o es un mentiroso o, por miedo,
se fuga para delante. La investiga
ción no tiene que ver con el PRD,
ni actuaron los fiscales en función
de intereses partidistas coyuntura
Ies. Pensarlo seriamente sería una
tontería.

Pero de alguna manera se en
tiende. Comparán Rodríguez, que

fue identificado como el líder de
Cárteles Unidos, que luchan contra
el Cártel Jalisco Nueva Generación
por el control de la Tierra Caliente
michoacana, fue pareja de su tía
Anabel Bedolla, y Comparán Be

dolla es su primo hermano. El go
bernador dice que no tiene nada
que ver con sus pasos criminales,
su nombre no aparece en la acu
sación pública, ni tampoco en el
comunicado sobre la extradición
de Comparan Rodríguez. Pero el
juicio será el que determine si sa
len salpicados él u otros políticos
del estado.
Michoacán, no hay que olvidar,

es un estado fallido prolijo en la
narcopolítica.
Ramírez Bedolla disparó en

defensa propia contra el PRD, del
que era militante al mismo tiempo
que su tío era alcalde, a donde
llegó después de haber sido parte
de los grupos de autodefensa en
Michoacán, que estaban infiltra
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dos por el cártel de los hermanos
Beltrán Leyva, cuando todavía
pertenecían al Cártel de Sinaloa y
eran los responsables de llevar los
precursores de metanfetaminas
del puerto de Manzanillo a Jalisco,
pasando por la Tierra Caliente
michoacana. Pero el gobernador
o soslayó hechos o fue deliberada
mente omiso.

Comparán Rodríguez fue
alcalde de 2008 a 2011, y su
mandato coincidió con el del go
bernador Leonel Godoy, que en
ese entonces estaba en el PRD.

En 2009, el alcalde y otros nueve
presidentes municipales, junto
con 16 funcionarios del gobierno
de Godoy, fueron detenidos por
el Ejército y la Policía Federal por
presuntos vínculos con La Familia
Michoacana. Los dejaron en liber
tad porque, en ese entonces, el
procurador Eduardo Medina Mora
no quiso judicializar las llamadas

telefónicas entre los detenidos y
los narcotraficantes, por lo que la
prueba madre del caso se desva
neció. La única prueba judiria
lizada, tiempo después, fue una
grabación de Julio César Godoy
Toscano, diputado por el PRD,
con Servando Gómez Martínez, la
Tuta, uno de los jefes de La Familia
Michoacana, donde se escuchaba
la camaradería y la petición para
que abogara por la organización
criminal con su medio hermano, el
gobernador Godoy.
Godoy Toscano, que estaba en

libertad por un favor que le hizo el

entonces secretario de Goberna
ción, Fernando Gómez Mont, al
gobernador, desapareció y no se
sabe nada de él hasta la fecha. La
Familia Michoacana se transformó
años después en Los Caballeros
Templarios, organización a la cual
también vincularon al tío del go
bernador Bedolla.
La relación de políticos michoa

canos con el crimen organizado
ha estado flotando en el aire desde
el primer lustro de este siglo,
cuando el entonces gobernador
Lázaro Cárdenas pidió apoyo al
presidente Felipe Calderón para
combatir la presencia creciente de
los cárteles. A raíz de ello comenzó
la llamada "guerra contra las dro
gas", que ha sido utilizada por el
gobierno federal para atacar al ex
presidente y justificar la violencia
que tiene doblegado al presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Ramírez Bedolla ha buscado

sacudirse toda relación incómoda
parafraseando al Presidente. "No
sotros estamos protegidos", dijo
recientemente el gobernador.
"Nos protege nuestra integri
dad, nuestra honestidad a toda
prueba". Los actos de fe en materia
de narcotráfico y honestidad son

la marca del régimen, pero no re
suelven los problemas de fondo,
que empiezan a mostrar su pro
fundidad en las acusaciones en la
Corte de Miami, que con retórica
no podrá alejar el gobernador.
Según las imputaciones, su tío y

otro de los detenidos, Alfonso Rus

trián, se entrevistaron en Cali, Co
lombia, en enero del año pasado,
con una persona que creían lavaba
dinero y se presentaba como
narcotraficante vinculado con la
organización islamista Hezbolá.
En esa reunión acordaron el su
ministro de cientos de kilogramos
de metanfetaminas, a través de un
canal terrestre que partía de Mé
xico, cruzaba Estados Unidos por
Texas y se entregaba en Miami.
Tan pronto como entregaron el
primer cargamento en marzo de
2021, fueron detenidos sin que al
canzaran a distribuir la droga en el
mercado estadounidense.
Pero la tubería de metanfe

taminas que nada en Michoa
cán no podía haberla construido
Comparán Rodríguez sin una red
institucional que le permitiera
trabajar a Cárteles Unidos sin su
frir el acecho y ataques del Cártel
Jalisco Nueva Generación, que ha
buscado quedarse con la Tierra
Caliente michoacana. Para evitar
su entrada al estado, el gobierno
del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador envió al Ejército. Al
poco tiempo hubo denuncias pú
blicas sobre apoyos que le daban
para enfrentar a la organización
del Mencho, Nemesio Oseguera.
Las acusaciones no fueron proba
das, pero en los hechos, élJalisco
Nueva Generación fué contenido,
mientras Cárteles Unidos, que tiene
menos capacidad de fuego que sus
adversarios, se reagrupó y siguió
traficando drogas.
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Lucha de clases,
en modo electoral
Las encuestas que publicó El

Financiero esta semana
sobre intención de voto en

Coahuila, Estado de México y Ciu
dad de México revelan un rasgo
muy peculiar que están mostrando
los comicios en el país: el enfren
tamiento de clase a través de las
urnas.

Las mencionadas encuestas

muestran escenarios competidos en
las tres entidades, con empate es
tadístico entre la alianza PANPRI
PRD y MorenaPVEMPT en CDMX
y Coahuila, y una ventaja de ocho
puntos para Morena en Edomex.
Analizando un poco más a fondo,

me encontré con diferencias en la
intención de voto según la autoi
dentificación de clase social de las

personas entrevistadas. En las tres
plazas, la clase media apoya más a
la alianza PANPRIPRD, mientras
que la clase baja apoya más a Mo

rena y sus aliados.
Esas diferencias por clases no son

menores: en CDMX y Coahuila, la
alianza PANPRIPRD cuenta con

un apoyo mayoritario de 51 por
ciento entre la clase media, y de 34
y 38 por ciento entre la clase baja,
respectivamente, con brechas de 17
y 13 puntos porcentuales.
En el Estado de México se sigue el

mismo patrón: la clase media pre
fiere ligeramente más a la alianza
PANPRIPRD, con 44 por ciento,
que a la alianza de Morena, que
capta 40 por ciento. Por su parte, la
clase baja mexiquense se decanta
con mayor claridad: 32 por ciento
prefiere a la alianza Va por México
y una mayoría de 52 por ciento a
Morena y sus aliados: la diferencia
son 20 puntos.
Según las mismas encuestas, 56

por ciento de personas entrevista
das en la capital del país se clasi

fica a sí mismo como clase media y
42 por ciento como clase baja. En
Coahuila, las proporciones son 42
y 57 por ciento, mientras que en
Edomex el estudio arrroja 47 y 52
por ciento.
Esta 'lucha de clases" por la vía

electoral denota el peso de factores
sociológicos y económicos en el
voto, pero creo que en el fondo hay
mucho más: esta división de clase
es tan sólo un aspecto de la polari
zación política que hoy caracteriza
al país en torno a cosmovisiones y
valores; es una polarización que
abarca diferencias ideológicas y
actitudes hacia la 4T, así como otras
identidades sociopolíticas que se
han activado con la narrativa del
Presidente y su partido.
Por ejemplo, la muy criticada y

casi en desuso escala ideológica
de izquierda y derecha genera
hoy diferencias muy marcadas en
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la intención de voto. Quienes se
consideran de derecha o centrode
recha prefierena a la alianza PAN
PRIPRD en 69 y 65 por ciento en
Coahuila y Edomex, y hasta 83 por
ciento en CDMX.

En contraste, quienes se conside
ran de izquierda o centroizquierda
prefieren la alianza de Morena
en 59 por ciento en CDMX, y en
62 y 63 por ciento en Edomex y
Coahuila. Si el voto de clase está
fuerte, el voto ideológico lo está to
davía más.
Por si fuera poco, estar a favor

o en contra de la 4T es lo que más

divide actualmente a los electores.
Cheque usted este dato de la Ciu
dad de México al respecto: entre
quienes están a favor de la 4T, 82
por ciento votaría por Morena y
aliados, y 10 por ciento por PAN
PRIPRD. Entre quienes están en
contra de la 4T, 76 por ciento vota
ría por la alianza opositora y 13 por
ciento por Morena y compañía. La
4T polariza más que la ideología y
que la clase social, pero todas van
en la misma dirección.
Lo más curioso es que el efecto

de la clase social se observa con las
alianzas y no tanto con los partidos
por separado. En CDMX Morena

capta un poco más de votos de clase
media que el PAN, pero la alianza
PANPRIPRD supera a Morena y
sus aliados entre la clase media.
La 'lucha de clases" refleja el ac

tual bipartidismo de facto represen
tado por las alianzas. El voto hoy
es una expresión de la clase social,
pero, sobre todo, de la ideología y
de las posturas hacia el Presidente
y su proyecto. La 4T es hoy el factor
más importante del voto en eleccio
nes nacionales y estatales, y la clase
es un componente de ello. Habrá
que seguir analizando rumbo a
2023 y 2024.

Voto de clase
Porcentaje de intención de voto por cada opción política según la clase social
de las personas entrevistadas

Fuente: EL FINANCIERO, encuestas telefónicas a nivel estatal/CDMX a 600 adultos en cada entidad, 1012 junio
CDMX; 13 a 16 junio Coahuila y Edomex, 2022. (Entre paréntesis se muestra el porcentaje que se autoidentifica
como clase media y clase baja en la encuesta).
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Beisy giras,
su prioridad

Mientras matan a sus
gobernados, él sólo
tiene una disyuntiva:

Jesús, ¿qué toca?, ¿macanear o
ranchear?

Ayer fue jueves, tocó lo pri
mero. ¿Qué día es hoy, Ramírez?
"El día de la evasión, señor", lo
mismo de siempre en Palacio,
responderán.
A enfundarse la franela pues,

porque lo importante de la
agenda aquí está. Pelotero a la
bola, y cuando venga otro presi
dente, ése sí a gobernar.
Ya será fin de semana, y tocará

lo segundo, viajar.
Así es este gobierno. ¿Go

bierno? Qué va, en Palacio viven
para el Twitter, viven fuera de la
realidad.

Su agenda siempre es inamo
vible porque decidió que más
que a gobernar, iba a transfor
mar. Por ende, qué importancia
tienen las víctimas si lo suyo es la
historia, cuando de las decenas
de asesinados de cada día nadie
hablará.

Se les está dice y dice que los
homicidios no paran. Que los
números de nuevo al alza van.
Mayo fue candente. Junio luce
igual. ¿Él? Él sólo piensa en
jugar.
En pelotear y en combatir a los

mensajeros, nunca a la realidad;
a los informadores y no a los
perpetradores. Bola de medios
escandalosos. Jesús, vámonos a
jugar. Toca béisbol, qué más da.
¿Que jóvenes que también ju
gaban a la pelota se encuentran
hoy desaparecidos en la Tarahu
mara por un criminal? Ya chole
de eso, Ramírez; dije que a jugar.
El Presidente está bien, qué

tranquilidad. Juega en medio del
pesar, qué novedad. Y luego se
irá a ranchear, la otra evasión, la
otra prioridad.
Total, él va cómodo en su cáp

sula motorizada. Que me vean,
ellos a mí, esos que de cualquier
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manera nadie ha de ver, ellos
que no leen los diarios de la
capital, moscardones (el Gabo
dixit) enfadosos con la retahila
de los homicidios y la extorsión
al alza, tanto alboroto por dos
curas muertos, de cuándo acá los
muertos le van a quitar a él visi
bilidad. Faltaba más.
"Miren qué chulada de ár

boles, vean qué cañada", en
cualquier gira de fin de semana
nos dirá. Porque tenemos un co
mandante en jefe que más bien
se asume como retratista de bu
cólicos paisajes, estampas donde
una mirada más aguda, más
comprometida con el progreso y
la paz, apreciaría otra realidad,
la verdadera, la que él no go
bierna, sino ésa donde manda la
mafia criminal, ésa que pone re
tenes, ésa que dispone de vidas,
lo mismo en el monte que en la

humilde catedral.
Ya viene el fin de semana, y

desde el convoy presidencial él
está viendo y no ve: aquí y acu
llá la descomposición social da
muestras de haberse acelerado,
pero eso su marcha no distraerá.
Son cerros y montes donde se

libran desiguales batallas: crimi
nales de armas largas despojan a
las comunidades de su histórico
patrimonio; esa naturaleza tiene
nuevos dueños y las escrituras
están siendo firmadas a bala
zos; y mientras sierras, valles y
poblados son devorados por la
industria criminal, el Presidente
espérenlo, ya le urge escapar
sólo a subir y bajar cunetas se
dedicará.

¿Titular del Ejecutivo, jefe del
Estado? Nada nada, primer ba
teador de la nación y superficial
viajero de la República, para qué

más.

Que recorra el país no quiere
decir que lo conozca. ¿Se puede
saber el estado de la nación si en
sus giras él sólo se dedica a su
otro deporte favorito: el monó
logo presidencial?
Son el complemento de las

mañaneras: escapadas de fin de
semana para adornar la idea de
que le importa el pueblo, de que
no para de trabajar.
¿Trabajar? ¿El cotidiano tango

de las excusas es gobernar? ¿El
beis? ¿Ranchear? Jesús, qué
toca...

¿Titular del Ejecutivo,
jefe del Estado?
Nada nada, primer
bateador de la
nacióny superficial
viajero
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Morán Moguel,
¡¡¡ni para acabar

con el AICM serviste!!!
La historia de terror del AICM comenzó con la cancelación del proyecto de

Texcoco y la decisión de pagar a los inversionistas utilizando los ingresos
futuros de las tarifas de uso del aeropuerto (TUA) que todos pagamos cada

vez que volamos. A pesar de eso, México tuvo la suerte de una recuperación de
operaciones aeronáuticas más rápida después de la pandemia, debido a que no
hubo restricciones para los viajeros. Sin embargo, la situación cambió sorpresiva
mente por varios eventos.
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REDISEÑO DE ESPACIO AÉREO, AL AVENTÓN

El primero y uno de los más impor
tantes fue el rediseño del espacio
aéreo mal hecho e impuesto por

el entonces subsecretario de Trans
porte, Carlos Morán Moguel. Este cam
bio provocó mayores tiempos de vuelo,
demoras en el aire y problemas de se
guridad aérea por volar cerca de la oro
grafía en el Valle de México, además de
tiempos de vuelo excesivos sobre áreas
densamente pobladas y con aviones vo
lando casi en los techos de las casas.
Así pues, la realidad se impuso y un

año después quedaron evidenciadas las
inconformidades de los usuarios, los
costos del rediseño, pero sobre todo las
quejas de organizaciones internaciona

les, como la IATA e IFALPA, que habían
sido señaladas en su momento. Esto de
tonó el despido de Víctor Hernández del
Seneam, y la intención del nuevo subse
cretario, Rogelio Jiménez Pons, Jimmy
Pons, para revertir el daño que provocó
el binomio MoránHernández.
Y cuando la aviación mexicana empe

zaba a ver la luz, "degradaron" a Morán
como director del AICM y se acabó la
recuperación de la industria en el aero
puerto más importante del país y que
tiene 50% de las operaciones nacionales
e internacionales.

A su llegada, Morán Moguel remo
vió empleados eficientes, castigó los
sueldos y quitó prestaciones. La misma
receta que Víctor Hernández aplicó en el
Seneam.

VUELOS POR DECRETO

Al mismo tiempo, la inaugura
ción del AIFA o aeropuerto del
mamut, sin que éste tuviera su

ficiente número de vuelos y pasajeros,

desató la molestia del presidente López
Obrador. Ése fue el momento en que
Morán Moguel decidió congraciarse
con sus jefes y convenció a Jimmy Pons
de publicar un decreto que reduciría la
capacidad de vuelos por hora en el Ae
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ropuerto Internacional de la Ciudad
de México de 61 a 48.
Con esta medida, Moguel pretendía,

de un plumazo, migrar operaciones
de las aerolíneas nacionales e interna

cionales al AIFA y resolver la falta de
demanda con la que se inauguró. La
reacción de la industria fue unánime.
Los decretos por imposición no resuel
ven nada en la aviación y terminan
por afectar a los usuarios, que verían

afectada la conectividad del centro del

país.
El ridículo de esta medida incluso

mereció un desmentido del presi
dente López Obrador, quien se dijo
sorprendido de la intención de Jimmy
Pons y Morán. Y es que si existe una
industria en el mundo que se mueve
por la oferta y la demanda es la avia
ción. Algo que siguen sin entender los
funcionarios.

LA ASIGNACIÓN DE SLOTS, UNA KERMÉS

Morán Moguel utilizó sus facultades como administrador del AICM
para desorganizar la asignación de slots temporales, lo que ocasionó
una auténtica kermés en la planeación de itinerarios por parte de las

aeroh'neas, que, aprovechándose de esta medida, operan muchos vuelos a la
hora que quieren. Se necesita exactamente lo contrario, un orden de horarios
para optimizar el uso de las instalaciones terrestres como las plataformas. De
hecho, hay aeronaves que se les asigna plataforma hasta una hora después del
aterrizaje.
Los aeropuerto hub en el mundo, como Heathrow, Ámsterdam, Panamá,

Houston o Singapur, operan bajo las reglas de la IATA lo que evita desorden en
las operaciones, y cuando esto llega a ocurrir existen sanciones para las líneas
aéreas. Se supone que México operaba bajo estas reglas. ¿Ya no es así?

SATURACIÓN DE LAS TERMINALES

La administración del aero

puerto conoce perfectamente
los horarios en los que hay

mayor número de pasajeros y es su
obligación coordinarse con Aduanas
y Migración para tener personal sufi
ciente para la atención al público.

Y ni qué decir de la evidente reduc
ción de espacios en salas de espera y
pasillos. Estos espacios se han dedi

cado para nuevos negocios y no hay
sitio suficiente para que los pasajeros
permanezcan durante las demoras.
A esto hay que añadirle el mante

nimiento continuo de un aeropuerto.
Por ejemplo, el sistema de detec
ción de cizalleo (turbulencia cerca
del terreno) está fuera de servicio
hace más de un año y la información
oportuna de este tipo de fenómeno
es muy útil para controladores y
pilotos.
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¿YLOS RESPONSABLES?

Para no olvidar, recordemos los antecedentes de Morán Moguel durante
su paso por Aeroméxico y Mexicana, donde provocó consecuencias ne
gativas por sus decisiones.

¿Quién lo protege? ¿A quién le sigue siendo útil en el AICM? Urge que se vaya,
como Víctor Hernández, porque su negligencia y visión anticuada de la aviación
más pronto que tarde provocará o contribuirá a un accidente.

OVACIÓN DE PIE PARA MORAN Y COMPAÑÍA

Como se lo adelanté, México

seguirá en categoría bana
nera por varios meses más. La

AFAC, de Carlos Rodríguez, no sol
ventó los 28 puntos de la revisión téc
nica en materia de seguridad aérea de
la Administración Federal de la Avia
ción de los Estados Unidos (FAA), que
se realizó del 13 al 17 de junio.

Las aerolíneas mexicanas segui
rán perdiendo participación en el
mercado entre México y Estados
Unidos, y el AIFA seguirá sin poder
operar nuevos vuelos hacia aquel
país. Lo dicho, ni a Jimmy Pons, ni
a Rodríguez y mucho menos a Mo
rán Moguel les importa la aviación
mexicana.

Continuará...
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Beisy giras,
su prioridad
Mientras matan a sus

gobernados, él sólo
tiene una disyuntiva:

Jesús, ¿qué toca?, ¿macanear o
ranchear?

Ayer fue jueves, tocó lo pri
mero. ¿Qué día es hoy, Ramírez?
"El día de la evasión, señor", lo
mismo de siempre en Palacio,
responderán.
A enfundarse la franela pues,

porque lo importante de la
agenda aquí está. Pelotero a la
bola, y cuando venga otro presi
dente, ése sí a gobernar.
Ya será fin de semana, y tocará

lo segundo, viajar.
Así es este gobierno. ¿Go

bierno? Qué va, en Palacio viven
para el Twitter, viven fuera de la
realidad.

Su agenda siempre es inamo
vible porque decidió que más
que a gobernar, iba a transfor

mar. Por ende, qué importancia
tienen las víctimas si lo suyo es la
historia, cuando de las decenas
de asesinados de cada día nadie
hablará.

Se les está dice y dice que los
homicidios no paran. Que los
números de nuevo al alza van.
Mayo fue candente. Junio luce
igual. ¿Él? Él sólo piensa en
jugar.
En pelotear y en combatir a los

mensajeros, nunca a la realidad;
a los informadores y no a los
perpetradores. Bola de medios
escandalosos. Jesús, vámonos a
jugar. Toca béisbol, qué más da.
¿Que jóvenes que también ju
gaban a la pelota se encuentran
hoy desaparecidos en la Tarahu
mara por un criminal? Ya chole
de eso, Ramírez; dije que a jugar.
El Presidente está bien, qué

tranquilidad. Juega en medio del
pesar, qué novedad. Y luego se
irá a ranchear, la otra evasión, la
otra prioridad.
Total, él va cómodo en su cáp

sula motorizada. Que me vean,
ellos a mí, esos que de cualquier
manera nadie ha de ver, ellos
que no leen los diarios de la
capital, moscardones (el Gabo
dixit) enfadosos con la retahila
de los homicidios y la extorsión
al alza, tanto alboroto por dos
curas muertos, de cuándo acá los
muertos le van a quitar a él visi
bilidad. Faltaba más.
"Miren qué chulada de ár

boles, vean qué cañada", en
cualquier gira de fin de semana
nos dirá. Porque tenemos un co
mandante en jefe que más bien
se asume como retratista de bu
cólicos paisajes, estampas donde
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una mirada más aguda, más
comprometida con el progreso y
la paz, apreciaría otra realidad,
la verdadera, la que él no go
bierna, sino ésa donde manda la
mafia criminal, ésa que pone re
tenes, ésa que dispone de vidas,
lo mismo en el monte que en la
humilde catedral.
Ya viene el fin de semana, y

desde el convoy presidencial él
está viendo y no ve: aquí y acu
llá la descomposición social da
muestras de haberse acelerado,
pero eso su marcha no distraerá.
Son cerros y montes donde se

libran desiguales batallas: crimi
nales de armas largas despojan a
las comunidades de su histórico
patrimonio; esa naturaleza tiene
nuevos dueños y las escrituras
están siendo firmadas a bala
zos; y mientras sierras, valles y
poblados son devorados por la
industria criminal, el Presidente
espérenlo, ya le urge escapar
sólo a subir y bajar cunetas se
dedicará.

¿Titular del Ejecutivo, jefe del
Estado? Nada nada, primer ba
teador de la nación y superficial
viajero de la República, para qué

más.

Que recorra el país no quiere
decir que lo conozca. ¿Se puede
saber el estado de la nación si en
sus giras él sólo se dedica a su
otro deporte favorito: el monó
logo presidencial?
Son el complemento de las

mañaneras: escapadas de fin de
semana para adornar la idea de
que le importa el pueblo, de que
no para de trabajar.
¿Trabajar? ¿El cotidiano tango

de las excusas es gobernar? ¿El
beis? ¿Ranchear? Jesús, qué
toca...

¿Titular del Ejecutivo,
jefe del Estado?
Nada nada, primer
bateador de la
nacióny superficial
viajero
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Dinero irregular
en campaña

deBCS
L GOBIERNO DE

Baja California ase
gura que no hubo re
cursos privados en las
campañas políticas

para las elecciones en ese Es
tado el 6 de junio de 2021 y que
ninguna autoridad los inves
tiga. Falso de toda falsedad.
El 13 de junio pasado pu

blicamos aquí que dinero
privado, triangulado con
empresas fantasmas, aceitó
la campaña del candidato de
Morena, Víctor Manuel Cas
tro, que a la postre ganaría la
gubernatura.
"No sé de qué se trate, de

qué hable. No sé por qué ese
periodista se presta a dar
una nota sin fundamento
realmente", declaró Alonso
Gutiérrez, subsecretario de
Economía estatal, señalado

como el recaudador.
Pues bien, nos hicieron lle
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gar fichas de depósitos bancarios, mensajes electrónicos y testimonios de
cómo algunos empresarios, que hoy son funcionarios, hicieron la opera
ción financiera para que la campaña estuviera bien aceitada.
El protagonista en este pase la charola fue el mismo que nos desmin

tió, Gutiérrez Martínez, pero también fue el encargado de hacer compro
misos, a nombre de su jefe, con los padrinos de la campaña del candidato
de Morena. El problema es que no ha cumplido y niega que los hechos
ocurrieron.

Va tres botones de muestra: el 30 de septiembre del 2021 el "operador
financiero" del actual gobernador recibió tres depósitos (tenemos copia)
por 475 mil pesos, 315 mil pesos y 290 mil pesos por parte de uno de los
padrinos de la campaña.
Tales depósitos se hicieron a nombre de empresas como Recuhem S.A.

de C.V en el primer caso, ASPRA Media Digital S.A. de C.V. en el segundo y
Grupo HBL Publicistas S.A. de C.V. en el tercero.
La idea era que los recursos se triangularan para que los gastos de cam

paña se diluyeran en empresas supuestamente no vinculadas al partido,
pero se usaron para apoyar al candidato.
Estos fueron solo tres depósitos que se tiene constancia y es importante

que tanto las autoridades electorales como fiscales y financieras inves
tiguen estos apoyos que les fueron "pedidos" a los empresarios para que
una vez que llegara el nuevo gobernador se les dejara trabajar.
Así que lo dicho hace unas tres semanas: El INE de Lorenzo Córdova,

el SAT de Raquel Buenrostro y la UIF de Pablo Gómez tienen materia
qué investigar.
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CON RESPECTO A la réplica que mandó
el abogado de Altamont, Héctor Gó
mez Cervantes,
es preciso aclarar
que la condena a
Banorte fue pro
ducto de manio
bras fraudulentas,
las cuales están
siendo impugnadas
por el equipo legal
del propio banco
que preside Car

los Hank González, lo que implica
que el asunto aún se encuentra acti
vo. También es importante aclarar que
Banorte nunca consintió el dictamen
pericial de donde se obtuvo el cálculo.
Al contrario, la quejosa ha argumen
tado ante distintas autoridades que la
opinión pericial empleada fue reali
zada con elementos engañosos y fa
laces por la persona contratada para
hacerlo. Es más, en ocasiones anterio
res estos individuos recurrieron a ese
mismo informe que fue elaborado con
base en artificios dirigidos a obtener

un provecho propio, con la diferen
cia de que el mañoso intento siempre
se perdió. Misteriosamente ahora se
llevaron a cabo argucias para que ese
mismo dictamen fraudulento pros
perara, a pesar de que desde el 27 de
mayo de 2017 se resolvió que los docu
mentos de los que el perito se valió una
y otra vez para reiterar sus torcidas
conclusiones no debían ser la base de
la liquidación. La tramposa operación
resultó en un cálculo desproporciona
do y abusivo que empleó un factor de
rendimiento de tantas veces la inver

sión y no el porcentaje del monto total
de la propia inversión. Al respecto, el
banco que dirige Marcos Ramírez
denunció los hechos, solicitando se
inicie una carpeta de investigación en
contra de quién o quiénes resulten res
ponsables para su vinculación a pro
ceso por la comisión de una o varias
conductas tipificadas como delito, tras
haberse producido elementos que es
tructuran el cuerpo del delito y la pro
bable responsabilidad. No sobra decir
que la constitución de Altamont no es
el tema en cuestión: lo que se discu
te es que desde el 1 de mayo de 2008,
fecha en la que fue dada de baja del re
gistro de compañías en las Islas Vírge
nes Británicas, dicha sociedad dejó de
tener capacidad para disponer de sus
bienes y a pesar de ello, en octubre de
2010, cedió los derechos litigiosos del
juicio de Banorte mediante maniobras
fraudulentas conducidas por quien fue
su entonces director.
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AYER OTRO AUDIO de Alejandro
Gertz Mañero exhibiendo la mane
ra tan suigéneris
como conduce la
Fiscalía General de
la República (FGR).
Ahora conversa
ciones telefónicas
donde se le escucha
reclamando a Emi
lio Lozoya Thal
mann un amparo
que promovió la
defensa de su hijo, e incluso le exige
cambiar a "ese pinche bandido aboga
dete", en alusión a Javier Coello Tre
jo, quien renunció en junio de 2020

a la defensa del exdirector de Pemex,
Emilio Lozoya Austin. Ese mismo
abogado que fue bautizado en el se
xenio de Carlos Salinas de Gorta
ri como "el fiscal de hierro", también
fue contratado por el propio Gertz
Mañero y su familia en diversas oca
siones. Divorció a su hija y "rescató" a
su hermano, Federico, del secuestro
que denunció en que lo mantenía su
concubina, quien fue acusada e inten
tó procesarla. Coello Trejo es un per
sonaje interesante de la vida política
del país: durante su paso por la fun
ción pública dejó claro que se puede
hacer justicia sin mezclarla con la po
lítica, una lección que deberían tomar
en cuenta muchos. Hoy es un exitoso
y socorrido litigante y su despacho es
de los más respetados del país. Haber
pasado por el gobierno tantos años
y transitado a la independencia en el
ejercicio de la abogacía, manteniendo
su reputación de eficacia, es algo que
pocos pueden presumir.

EL PROCESO DE venta de Banamex se

está contaminando por el entorno vo
látil que disparó
las tasas de interés

en los principales
bancos centrales

del mundo y por la
descomposición de
las economías por
la guerra de Rusia
en Ucrania. Esos
dos factores no es

taban en la hoja de
ruta de Citi, que preside Jane Fraser,
cuando anunció su decisión de desin

vertir sus negocios de banca minorista
en nuestro país. Ese negro panorama
provocó que las valuaciones que origi
nalmente se fijaron en Nueva York se
desplomaran a mínimos que la par
te vendedora no estaría dispuesto a
aceptar. De hecho, las huestes de Ma
nuel Romo ya recibieron ofertas no
vinculantes que no se ajustaron a sus
expectativas. Así que difícil que acep
ten malbaratar a la otrora joya de la
corona de la banca mexicana.
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"DERECHA, SIN BASE
SÓLIDA PARA COMPETIR
CON EL OBRADORISMO"

LUIS HERRÁN / EXPERTO EN DERECHAS LATINOAMERICANAS ,

"El PRI, cuya mitad al menos se pue
de considerar históricamente de
derecha, y las derechas están des
fondadas en lo electoral; no tienen
perspectiva ni horizonte. Sin em
bargo, social y culturalmente los
grupos más conservadores podrían
convertir su semilla en algo más in
teresante. Haypersonajesdentrodel
PAN que considerarían como una
opción la escisión y la fundación
de un partido de una derecha más
dura. No sé si por convicción o por
conveniencia, muchos diputados y
senadores han adoptado un discurso
de derecha dura, muy alineado a lo
que pasa en otras partes del mun
do", opina Luis Herrén, experto en
derechas latinoamericanas.
Herrán nació en la Ciudad de Mé

xico, pero creció en Villahermosa,
Tabasco. Su padre trabajó ahí para
Conasupo durante casi tres décadas,
hasta que Foxla desmembró. Regre
só a la ciudad para cursar Estudios
Latinoamericanos en la UNAM. El
movimiento zapatista y la huelga
universitaria de 1999 despertaron
en él el interés por los sucesos y los
conflictos políticos. "Me atrajo el
caldo de cultivo político de la huelga,

el momento de polarización, previo
a la elección del2000, la energía de
la oposición que desafiaba al PRI.
Estaba muy enrarecido el dima po
títiooyme llamó mucho laatención
1a reacción tan visceral de los grupos
más conservadores. Eso me hizo
querer entenderel conflicto político
enMéxico".
La vocación de su madre, maes

tra en el Instituto Tecnológico de
Villahermosa, también le ayudó a
trazar la suya. Herrán solicitó una
beca Fulbright y con ella llegó a la
New School for Social Research,
"una institución heterodoxa" donde
estudió la maestría y el doctorado
en Política, guiado por su mentor,
el historiador argentino Federico
Finchelstein. Desarrollaron un pro
yecto sobre las derechas en México,
Colombia y Argentina durante la
Guerra Fría. "Estudiar las derechas
no es la cosa más popular ni la más
atractiva para la mayoría en el
ámbito académico. El impulso es
estudiar a las fuerzas progresistas
o alas izquierdas".
El estereotipo es que los acadé

micos tienden a ser de izquierda.

Sí, esjustamente un estereotipo.
O que los historiadores tienden a
sentirse atraídos a lo que llamamos
progresista. Yo me considero, en
términos amplios, de una izquierda
socialdemócrata, pero estudiar la de
redia me pareció importante porque
solemos hacer una caricatura de la.
derechaytambiénporun interés de
conocer al enemigo para combatirlo
mejor, debo decir.
Tras doctorarse, Herrán dioclases

de Política Comparada e Historia de
América Latina en la New School.
"Dar clases sobre América Latina en
Estados Unidos es un reto doble, por
que hay mucha ignorancia respecto
no sólo a México, sino al resto del
continente". Con esa experiencia en
el aula, dio más clases como adjunto
en Connecticut College y después en

Minnesota, en Carieton College, una
institución privada, como profesor
visitante. "Aprendí mucho más sobre
la cultura académica y educativa en
Estados Unidos".
Actualmente, Herrán es profesor

investigador en la Universidad de
Nuevo México, "unlugarextrañode
Estados Unidos". Vive en Albuquer
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que, una ciudad de medi o millón de
personas que no escapa a la crimi
nalidad. "La comunidad mexicana
aquí es grande, en su mayor parte
compuesta por chihuahuenses. De
lo mejor de mi experiencia en este
país ha sido la convivencia con las
distintas comunidades de mexica
nos, que me han ayudado a entender
México de una manera distinta, más
allá de sus fronteras".
Sus ciases sobre historia de México

del siglo 20, sus cursos de historia de
laAmérica Latina moderna (después
de la Independencia) y sus asignatu
ras de posgrado sobre violencia en

América Latina y América Latina y la
Guerra Fría han confluido en varios
artículos y un libro sobre anticomu
nismo y la derecha en México en los
años 60 y 70, en el que trabaj a ahora.
"Quiero mostrar cómo las derechas
mexicanas siempre han tenido un
aspecto internacional o global, siem
pre han estado conectadas con otros
movimientos e ideologías y plata

formas, no solo latinoamencanas,
sino más amplias".
¿Ves descolocada a la derecha

frente a López Obrador?
Desde que llegó López Obrador

a la Presidencia ha sido muy inte
resante ver cómo las derechas his
tóricas como el PAN, pero también
los grupos más extremos, no han
sabido cómo reaccionar al fenóme
no obradorista. Lo que han hecho es
tratar de revivir viejos discursos y
estrategias, por ejemplo, el miedo al
comunismo, algo trasnochadísimo.
Su discurso aún es muy despectivo
entre ciertas capas de la población.
México está muy conectado a los
flujos o influjos de discursos lati
noamericanos sobre comunismo en

parte por los fenómenos de Chávez,
en Venezuela, o de Evo, en Boli
via; el problema es que ideas como
la del anticomunismo tienen un
alcance muy limitado, movilizan
a unos cuantos, a lo mejor clases
medias urbanas, pero en términos

electorales lo vimos esta claro
que la derecha no tiene una base
sólida y no puede competir con el
obradorismo ahora.
¿Se reducirá electoralmente la

derecha a algunos bastiones, como
Aguascalientes o Guanajuato?
Puede darse una especie de

regreso a la situación de los años
60 y 80, cuando, en lugares como
Guanajuato, incluso gobernados
por el PRI, fueron bastiones de la
derecha más recalcitrante. El PRI
pactaba a nivel local para mante
ner los puestos políticos, pactaba
con el clero, con organizaciones
cívicas, etcétera. Lo que veo es que,
frente a Morena, que tiene aspi
raciones de partido hegemónico,
efectivamente lo que vamos a ver
son partes del país donde, quizás
el PAN, mantendrá ese voto, no sé
si llamarlo duro, mientras esperaa
que Morena seautodestruya, antes
que porla oposición,porsus propias
batallas internas.

"Lo que han hecho es tratar de
revivir viejas estrategias, por
ejemplo, el miedo al comunismo,
algo trasnochadísimo"
"El problema es que ideas como
la del anticomunismo tienen un

alcance muy limitado, movilizan
a unos cuantos"
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Muerte a las recetas
"Cuando teníamos las respues

tas, nos cambiaron las preguntas"
Mario Benedetti

Vivimos en un mundo con
vulso donde los jinetes del
apocalipsis (la muerte, el

hambre, la guerra y la peste) ga
lopan por todos los rincones del
planeta.
La maldición china que consiste

en desear tiempos interesantes se
cumple con creces. Interesantísi
mos son los tiempos que vivimos.
Las viejas recetas para la es

tabilidad y la sana convivencia
siempre fueron más un espejismo
que una garantía del paraíso en
la tierra.
El fin de la historia alucinado

por Fukuyama en 1991 tras la
caída del Muro de Berlín con el
supuesto triunfo definitivo del
orden liberal, basado en los prin
cipios del capitalismo, Estado de
derecho y democracia, ha esta
llado en añicos.

Grave error pensar que el
colapso de la Unión Soviética
significaba más cosas que lo que
realmente implicó. Se derrumbó
un edificio autoritario, centrali
zado^ ineficiente, demagógico,
pero muchos pensaron que si tu
rival pierde tan ruidosamente eso
quiere decir que tu edificio está
bien construido y puede erigirse
para la eternidad. Mal de muchos

(comunistas) consuelo de tontos
(neoliberales).
Antes que decretar su fin apren

damos de la historia reciente. Es
hacia el final de los años setenta
—aquellos años donde el presi
dente López Portillo nos prometía
que debíamos acostumbrarnos
a administrar la abundancia de
la riqueza petrolera— cuando se
dan tres cambios históricos que
dinamizaron tendencias que han
influenciado los giros y rebotes
que nos colocan en la situación
actual del mundo.
Es en 1979 cuando el líder

chino Deng Xiao Ping rompe el
libro de recetas fallidas de Mao
que solo generaron hambre, caos
y destrucción para poner al gran
gigante asiático en la ruta de un
capitalismo intenso y agresivo
comandado desde el Estado.
Ese año la economía china era
un poco más grande que la de
México, hoy en tan solo cuatro
décadas es 15 veces más grande
y muchos analistas pronostican
que será la economía más grande
del mundo al inicio de la década
de 2030.
Es en 1979 cuando triunfa la

revolución islámica de Irán cam
biando por completo el mapa y
los equilibrios del medio oriente,
tanto en la economía global
petrolera como en la batalla de
las civilizaciones y choque de

cosmovisiones de un islam muy
conservador, con lo que fracasa el
esfuerzo de incorporar a la región
a la orquesta occidental.
Es en 1979 que Margaret That

cher, la bien llamada Dama de
Hierro, es electa primer minis
tro en Inglaterra y al año llegaría
su compa y mancuerna Ronald
Reagan a la presidencia de los
Estados Unidos. Juntos sentarán
las bases para el despegue del
neoliberalismo y una acelerada
dinámica de transformación que
finiquitó, en tan solo una década,
a su principal rival geopolítico del
momento.

Los éxitos iniciales de las re
cetas neoliberales de los años
noventa y primera década del
siglo XXI trajeron avances econó
micos e importantes beneficios,
pero su aplicación tecnocrática e
insensible fue generando el gran
caldo de cultivo de insatisfacción
global hoy presente en todas las
geografías.
La respuesta de los gobier

nos para salir de la crisis finan
ciera del 2008 solo confirmó las
sospechas de que el neolibera
lismo era tanto una maquina de
generación de riqueza como de
concentración a favor del no tan
injustamente satanizado "uno
por ciento".
Experimentar la concentra

ción del ingreso en la cúpula y el
acceso casi total a la población
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mundial a las nuevas fuentes de
información filtradas por algorit
mos que alimentan nuestras más
bajas pasiones y sentimientos des
tructivos es como querer pasar
una noche tranquila cenando,
enfrijoladas con chorizo y un cho
colatito caliente.
Las recetas del neoliberalismo

—entendido como la versión de
un capitalismo rentista, especula
dor, antiestatal y desregulado—
son derrotados globalmente en
la escena política de manera
contundente por la nueva receta
dominante, el sabor de la década:
los populismos nacionalistas.
Receta que rápidamente ha

demostrado sus malos ingre
dientes, su insano disfrute y su
garantizada indigestión. Soló útil

para los cocineros que acumulan
poder político, pero destruyen
poder social, económico, cultural,
medioambiental, de paz y justicia.
Todas las personas, estemos

donde estemos, seamos quienes
seamos, tenemos que entender
que no hay recetas finales ni in
falibles. Estamos condenados a
abandonar el dogmatismo —sea
del signo que sea— para poner
nos a trabajar, a pensar, a organi
zar, a ejecutar ideas y propuestas
nuevas que no sean una salida
falsa.
Ni el fascismo europeo, ni el

comunismo soviético, ni la más
que fallida revolución cubana o
sandinista, ni el neoliberalismo
metálico de Thatcher o Reagan,
ni el chavismo, ni los machos tipo
Putin, Bolsonaro o Duterte, ni los

extremismos religiosos islámicos
o hinduistas, ni el criptofuturismo
de Bukele, ni el supremacismo
blanco de Trump o la anacrónica
nostalgia imperial de Johnson.
Ni ningún dogma, ni ninguna
receta.

El mundo necesita menos re
cetas tan simples como equivo
cadas, lo que necesitamos es una
incansable participación ciu
dadana, respeto por la plurali
dad, capacidad de organización,
empatia con los demás y dejar de
seguir sin pensar libros de recetas
que ya demostraron sus tremen
das limitaciones.
Las soluciones no están en las

recetas del pasado sino en la fun
damentación, la imaginación, la
creatividad y el sazón del futuro.
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La vida de
los muertos

A lo largo del siglo, este y los anteriores
gobiernos han fracasado ante el crimen y, aun
así, los partidos se resisten a impulsar una
política de Estado que responda al desafío.

La evidencia —amasijo de sangre,
violencia y miedo con pérdida de
vidas, integridad, patrimonio, de

rechos y libertades— ya es inocultable:
la política anticriminal de éste y los
tres gobiernos anteriores ha sido un
fracaso. Un fallo donde la nación apa
rece como conejillo de indias de la polí
tica y rehén del crimen, desarrollando
en silencio una inconcebible tolerancia
ante el cautiverio, donde la indiferen
cia o el olvido han sido su refugio.

No es para menos. A un problema de
Estado que se ha prolongado a todo lo
largo de este siglo se le ha pretendido
dar un remedio de gobierno. Ni por
error, a los partidos se les ha ocurrido
diseñar, negociar y acordar una solu
ción a la talla del problema: una polí
tica de Estado. Tal ha sido la miopía y la
mezquindad política.
Así, la nación ha visto sin chistar—

salvo cuando conoce nombre, rostro y
alma de la víctima en turno o cuando

la espuma de la rabia ya no puede rete
nerla—cómo la paz y la justicia sucum

ben ante la impunidad y la violencia.
Ha visto sin asombro cómo, sexenio a
sexenio, cambia sin dirección ni rumbo
la política de seguridad y aumenta, mi
gra o se diversifica la actividad crimi
nal, mientras los gobiernos y partidos
se disputan el trofeo de la ignominia y
las organizaciones delincuendales pe
lean el territorio que, en muchos sitios,
es una fosa oficial o clandestina.
Durante estos últimos veintidós

años, los asesinados ya casi suman
medio millón y enerva saber que los
próximos muertos todavía tienen vida
y pasarán a formar parte de la estadís
tica de la desvergüenza. Sin hablar de
las decenas de miles de desaparecidos:
un promedio de veintiocho al día.

• • •

Con ínfulas o disfraz de payaso con bo
tas, estratega con casaca, dandi con go
mina o humanista con opción múltiple,
el actual y los últimos tres presidentes
de la República no han asumido la jefa

tura del Estado y, a veces, m la del go
bierno en materia de seguridad pública.

En el mejor de los casos y en su
momento, los mandatarios han pre
tendido administrar sin resolver el pro
blema para luego patearlo al siguiente
sexenio, rogando que la sangre no les
manché mucho las manos y la concien
cia ni les obligue a llevar a la tintorería
la banda tricolor que tanto les fascina
terciarse al pecho.
Así, según la ocurrencia en turno y

al margen de su signo político, los ti
tulares del Ejecutivo han aparecido o
desaparecido, rellenado o vaciado la
secretaría de Seguridad; inventado o
eliminado cuerpos policiales; refor
mado, contra reformado y deformado
a capricho la Constitución y las leyes;
intentado concentrar o dispersar el
mando policial; asumido o delegado
a conveniencia responsabilidades con
los gobernadores; fortalecido, debili
tado u olvidado a las policías estatales
o municipales; combatido selectiva
mente a los cárteles criminales y..en
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todos los casos, le han Miado a la ciu
dadanía, distorsionado la función de
las fuerzas armadas y abierto ventanas
de oportunidad al crimen al hacer de la
indefinición la política constante.
La parte más patética de esa política

sexenal es la postura de los partidos,
según estén o no en el poder. Olvi
dan su propio error, señalando que el
del contrincante lo supera. El eje de
su actuación no es el acierto, sino el
error del otro, el pasado o el siguiente.
Qué importa el Estado de derecho y
la justicia. La paz es el bienestar en el
sepulcro.
Los tres partidos han desfilado en el

poder, dejando por única certeza que
la alternancia no ha logrado erigirse en
alternativa y sí, en cambio, le ha facili
tado el quehacer al crimen.

• • •

Harta oír que, diciéndose diferentes,
esos gobiernos esgrimen o han esgri
mido los mismos argumentos cuando,
en su turno, les ha tocado encarar al

guna crisis o tragedia provocada por el

crimen.

Actúan como una calca. Tras la ma
tanza, ejecución u homicidio repor
tan haber reforzado la seguridad en
el lugar del crimen y acordonado el
sitio, haciendo gala de la eficacia inútil.
Informan tener identificado al o los
autores del delito porque, desde hacía
años sabían de sus fechorías. Juran que
dejarán caer todo el peso mosca de la
justicia sobre el culpable, a sabiendas
del peso completo de la impunidad.
Satisfecha la etapa de las declaracio
nes tronantes sin consecuencia, sólo
esperan que la próxima tragedia no sea
del tamaño de la anterior. Hasta allá ha
llegado el cinismo.

El cuento ha sido el mismo y nin
guno, ni el actual ni los anteriores
gobiernos han tenido la entereza, la
generosidad ni la talla para convocar
al conjunto de los partidos a negociar y
acordar una política de Estado que, sin
importar qué fuerza esté en el poder
o llegué a él, sostenga una estrategia
transexenal viable y posible para hacer
un esfuerzo y reponer la paz con justi
cia, libertad y seguridad. No, antepo
nen sus diferencias y mandan al diablo

a quienes dicen representar que es la
ciudadanía.

El crimen ha roto el tejido social,
complicado la economía, penetrado
a la política y deteriorado el peso y la
imagen del país en el exterior y, aun
así, se insiste en hacer o, incluso, en de
jar de hacer lo de siempre, en lugar de
ensayar en serio una política de Estado
que responda al desafío del crimen.

• • •

Los veintidós años de este siglo hablan
muy mal de los gobiernos y los partidos
que han desfilado y alternado en el po
der, pero no sólo de ellos.
También habla mal de la sociedad

que del cautiverio ha hecho su hogar
y, pese a la evidencia, sólo esporádica
mente se queja o protesta. Pese al dolor
y la rabia, la sociedad ha sido incapaz
de impulsar un movimiento soste
nido que recupere las calles, plazas y
caminos que le pertenece en los cuales
pueda vivir con seguridad y sin miedo,
con justicia y libertad.

¿Cuántas fosas faltan por excavar
antes de sembrar la semilla de la paz?
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DESDE SAN LÁZARO

Hechos, no cortinas de humo
Alejo
Sánchez
Cano

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha
dedicado buena parte de

su gobierno a señalar a quienes
él considera "no han estado a la
altura de las circunstancias", y
con dedo flamígero los expone
al linchamiento público de un
sector de la sociedad que pone
por delante el fanatismo y el re
sentimiento social.
El presidente mismo ¿ha

estado a la altura de las
circunstancias?
Un sencillo análisis del des

empeño presidencial en tres de
los rubros que más preocupan a
los mexicanos: salud, economía
y seguridad, muestra que López

Obrador no ha estado a la altura
de las circunstancias que tanto
juzga en otros personajes.
En el tema de la salud, dos

hechos son irrefutables: el
presidente deshizo un Seguro
Popular que funcionaba razo
nablemente bien con la inten
ción de instaurar un Instituto
de Salud para el Bienestar que
fracasó. El modelo del INSABI
tronó en apenas dos años y
ahora el gobierno pretende
disfrazar el fracaso con la apa
rición del IMSSBienestar. En
tanto, millones de mexicanos
padecen la falta de medica
mentos y de atención médica,
de servicios de laboratorio y de

gabinete, que ponen en riesgo
tratamientos y la adecuada
atención de padecimientos que
requieren continuidad.
La escasez y el desabasto de

medicamentos ha afectado

principalmente a pacientes con
cáncer. Si bien la falta de regis
tros actualizados, confiables
y completos impide medir las
consecuencias del desabasto

de medicamentos para atender
el padecimiento, la Asociación
Mexicana de Ayuda a Niños con
Cáncer, indica que cada año en
promedio, fallecen entre dos
mil 300 y dos mil 500 menores
por esta enfermedad.
A ello hay que agregar el pé
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simo manejo de la pandemia de
COVID19 que ocasionó el falle
cimiento, hasta ahora, de cerca
de 500 mil mexicanos. Es claro

que aún estamos muy lejos de
tener un sistema de salud como
el de Dinamarca, como prome
tió el presidente al dar a cono
cer el nacimiento del INSABI.
En el tema de la economía,

de acuerdo con la organiza
ción "México cómo Vamos",
el PIB al cuarto trimestre de

2021, muestra que México tiene
un nivel similar al del tercer

trimestre de 2016, y que para
alcanzar una recuperación de
los ingresos promedio de los ha
bitantes de México, se requiere
un crecimiento económico que
compense el crecimiento demo
gráfico y las afectaciones por
grupos de personas. "Actual
mente nuestro PIB per cápita
está en niveles de 2013, ¡8 años
de retroceso!", señala la organi
zación civil. Además, indica que
la economía mexicana aún no

recupera sus niveles prepande
mia y que el deterioro econó
mico en el país inició en 2019,
año en el que se registró un de
crecimiento de 0.1%.
En materia de inseguridad, en

recientes entregas resaltamos
que en lo que va del sexenio se
han rebasado los 120 mil homi
cidios dolosos, cifra registrada
en los seis años del gobierno de
Felipe Calderón. El presidente
López Obrador ha optado por
una política de brazos caídos
ante la delincuencia organi
zada, que actúa a placer y sin
resistencias.

En lo que va del sexenio, 151
periodistas y defensores de de
rechos humanos han sido asesi
nados. En su reporte "Agravios
contra personas defensoras de
derechos humanos y periodis
tas", la Secretaría de Goberna
ción destacó, que hasta octubre
de 2021,47 comunicadores y
94 defensores de derechos hu
manos habían sido asesinados.
Tan sólo en 2022,11 periodis
tas han sido ultimados. La im
punidad prevalece en más del
90% de los homicidios de pe
riodistas y en el 99% en los de
defensores de derechos huma
nos, de acuerdo con la misma
Secretaría.
A la luz de los hechos, el

gobierno de López Obra
dor no está a la altura de las
circunstancias.

"...en tres de los
rubros que más
preocupan a
los mexicanos:

salud, economía y
seguridad, López
Obrador no ha
estado a ¡a altura de
las circunstancias"

Fecha: 24/06/2022

Página: 31

Area cm2: 276

2 / 2

Columnas Políticas

Alejo Sánchez Cano

Costo: 72,367



MALABARISTA.
Consideran en el
PAN desde el Se
nado que una per
sona que públi
camente ha sido

ligada a una .seda
de tráfico sexual y
sin experiencia en
la materia, no de
be tener en sus ma
nos la operatividad,
la coordinación de
la seguridad públi
ca. Lo anterior tras
el nombramiento de
Clara Luz Flores al
frente del Secretaria

do Ejecutivo del Sis
tema Nacional de
Seguridad Pública
(SESNSP). Piensan
que esta designa
ción, aunado a la
estrategia de abra
zara los delincuen
tes, no es la política
que traerá paz a' la
nación.
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Preguntas e inquietudes
al What's App ele Marcelo
Ebrard

El contenido de la política exterior mexicana del ac
tual gobierno no llega a ser ni siquiera una incógnita.
El Economista pidió información a la Secretaría

de Relaciones Exteriores (SRE) sobre los avances del
Acuerdo Global con la Unión Europea hace año y

medio. Al día de hoy, jueves 23 de junio de 2022, no ha re
cibido información.

El secretario Marcelo Ebrard ni siquiera ha viajado a Bruse
las un solo día para dinamizarel proceso de aprobación. Re
sulta increíble que su ausencia en Bruselas ocurra en momen
tos críticos en la relación de AMLO con el Parlamento Europeo
y con España.

¿No interesa al presidente López Obrador la aprobación
del Acuerdo Global con la Unión Europea? ¿Le molestan
apartados del acuerdo que tienen que ver con los derechos
humanos?

La presidenta del Senado Olga Sánchez Cordero estuvo la
semana pasada en Bruselas supuestamente para revisar el te
ma del acuerdo. ¿Qué ha pasado en el Gobierno de AMLO
para que la presidenta del Senado haya sustituido a Marcelo
Ebrard o a Tatiana Clouthier?

Hace algunas semanas también viajó a Bruselas Carmen
Moreno Toscano, subsecretaría de Relaciones Exteriores.
¿Cuáles fueron los resultados de la visita?
Solicitar información a la Comisión Europea ha sido más

fácil y eficiente que la no respuesta de la SRE; charlar con va
rios embajadores europeos ha sido más ilustrativo que el si
lencio de SRE.

En marzo o abril del año pasado, un funcionario de la SRE
prometió a El Economista que habría información, pero lue
go de varias semanas de espera, la promesa se fue diluyen
do. Eso sí, la novedad de esta semana es la promoción del
WhatsApp del secretario Ebrard: "5515025360 mi what's
up para estar comunicados. Si quieren mandar mensaje los
leo. Buena semana!!" Así lo escribió el secretario Ebrard en

su cuenta de Twitter.
La reportera de El Economista que cubre la fuente de SRE,

Perla Pineda, no ve en el chat que tiene con el área de comuni
cación social de la dependencia federal el mínimo interés por
enviar información al respecto.

Es normal la discriminación de la información: abundante

a los amigos y escasa o nula a los no amigos. Lo sé por expe
riencia. No hace muchos años fui director general adjunto del
área de comunicación en la SRE.

En este sexenio, un funcionario de la SRE fichó a uno de
esos intelectuales clowns que protagonizan tertulias en la te
levisión para que "me acusara" con Carmen Aristegui sobre
mis "fuentes de información". El peón intelectual no sabía que
trabajé en la SRE y durante esa etapa tuve la fortuna de co
nocer a decenas de diplomáticos. Con varios de ellos guardo
buena amistad.

El intelectual clown le dijo a Carmen Aristegui que soy ami
go de Martha Bárcena y Agustín Gutiérrez Canet. En efecto,
no se equivocó. Pero le faltó darle una lista de por lo menos 15
embajadores en activo.

No hay nada más patético que ver a un intelectual traba
jando para quedar bien con Marcelo Ebrard. Un intelectual
supuestamente progresista convertido en un peón del poder.
Ahora que existe 5515025360, valdría la pena pregun

tarle al secretario Ebrard lo siguiente: ¿Algún funcionario de
la SRE ayudó a Andrés Roemer a escapar a Israel cuando ya
existía una orden de aprehensión en su contra por varias acu
saciones de violación y abuso sexual de mujeres?
Valdría la pena esclarecer ese episodio. La SRE se dice ser

un ente a favor de la equidad de género y dice ejercer una di
plomacia feminista, pese a que AMLO nunca lo ha manifesta
do, y es él quien dicta la política exterior del país.

Por lo pronto, la subsecretario Toscano termina un viaje de
trabajo con miembros de la dictadura egipcia. Nuestra buena
relación con Maduro y DíazCanel, va rindiendo frutos.
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De fuerzas
castrenses a fuerzas
castradas
La palabra castrense viene del latín cas

trenses, que tiene que ver con los cam
pamentos militares o los cuarteles y la vi
da militar en ellos y por eso, por vivir en
cuarteles, se denominan fuerzas castren

ses a las fuerzas militares.

La estrategia del presidente López Obrador
de "abrazos, no balazos" lo único que está
provocando es que más que castrenses, las
fuerzas militares se han convertido en fuerzas

castradas, para poder responder a la violen
cia de los grupos criminales.
Da coraje ver a los militares cruzarse de

brazos y ver pasar caravanas de sicarios ar
mados sin hacer nada y da pena ver cómo
atacan sus vehículos o la ciudadanía se burla

y los ofende sin que puedan responder
El Ejército y la Marina han sido siempre las

instituciones mejor valoradas del Estado mexi
cano, la decisión de convertirlos en ios respon
sables de la seguridad pública, para lo cual
no están preparadas, lo único que está provo
cando es su desprestigio, si a esto le sumamos
los negocios y las obras que se les han otor
gado, estas dos instituciones van a caer en el
mismo desprestigio y corrupción que tienen la
mayoría de las instituciones nacionales.
Es cierto que a nivel personal la violencia

no debe combatirse con violencia, pero im
pedir que la Guardia Nacional, los militares
y los marinos hagan su trabajo y respondan
a la violencia del crimen organizado, hace in

útil su presencia en todo el territorio nacional.
Max Weber en su libro El político y el cien

tífico distingue al Estado como el único que
posee el monopolio de la violencia legítima,
pero si renuncia a ejercer la violencia para
proteger a la gente, es un Estado fallido en su
responsabilidad fundamental que es garanti
zar el respeto a la ley y dar seguridad a la
gente.

Los resultados en seguridad durante estos
tres años son muy malos, la Guardia Nacio
nal no puede con la seguridad pública y las
policías estatales y municipales están olvida
das, los homicidios se mantienen en niveles
elevadísimos y el control por parte de los gru
pos criminales en actividades económicas y el
cobro de piso se está extendiendo por todo el
territorio nacional.

Cuando el presidente reconoce que cuan
do una plaza está controlada por un solo gru
po de la delincuencia organizada se acaba
la violencia, está aceptando que está dejando
en manos de esos grupos el control de varias
zonas del país y está legitimando su presencia
ante la población.

Probablemente en un principio funcionó la
estrategia de sacar a recorrer las calles a la
Guardia Nacional y al Ejército, pero ante la
falta de acción por la estrategia de "abrazos,
no balazos", los grupos criminales ya les to
maron la medida y se burlan de ellos.
Los altos mandos de las Fuerzas Armadas

se han dejado cooptar por el presidente a
cambio de negocios y obras y están siendo
cómplices del desprestigio en que están ca
yendo esas instituciones.

Por todo esto, y para salvaguardar el pres
tigio de las fuerzas castrenses, hay que opo
nernos a que se siga militarizando el país y re
chazar el intento de! presidente de reformar la
Constitución para que la Guardia Nacional
y como consecuencia, la seguridad pública,
quede en manos del Ejército.
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MC apuesta por Edomex
3 Hubo ruptura en el priismo del Estado de Mé

xico? Hace dos semanas, Luis Felipe Puente
ya preparaba su arribo a la secretaría ge
neral de gobierno. Alfredo Del Mazo ya ha
bía acordado con Ernesto Nemer el relevo.

El funcionario saliente quedaba en libertad de buscar la
candidatura del PRI.

¿Tendría el apoyo del mandatario? El ¡efe político del
partido gobernante en la entidad más poblada del país se
atendrá a los resultados de las mediciones. El presidente
nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, avaló que
dos parejas de prospectos —de ambos géneros— sean
evaluadas. En el primer corte, quedó fuera el coordina
dor de la bancada priista en el Congreso local, Elias Res
caia. Nemer pronto quedará al margen si no mejora su
posicionamiento.
El PRI local no quiere alianza para la renovación de la

gubernatura mexiquense. Y tiene una baraja femenina de
primer nivel: la secretaria de Desarrollo Social, Alejandra
Del Moral, y la diputada federal Ana Lilia Herrera están
empatadas en los registros más recientes. Laura Barrera y
Marfha Hilda González también podrían asumir la difícil ta
rea de enfrentar a la puntera en la contienda, la morenista
Delfina Gómez Álvarez
La contienda sería entre mujeres, de no ser por la re

sistencia del senador Higinio Martínez Miranda, quien ha
apelado a un acuerdo entre los aspirantes a la candidatura
de Morena. Un "pacto de Texcoco" que involucra al actual
director de las Aduanas de México, Horacio Duarte Oliva
res, que descarta a otros personajes del oficialismo que es
tán bien posicionados.

¿Nombres? El subsecretario de Gobernación, Alejandro
Encinas, y los alcaldes de Nezahualcóyotl, AdolfoCerque
ra, y de Ecatepec, Fernando Vilchis.

En vísperas de las encuestas morenistas, el PRI encara su
permanencia en el poder. Ambas formaciones políticas es

tán supeditadas a decisiones centralistas que —de ser mal
ejecutadas— llevarán a un cisma.

Los números no mienten. Delfina no tiene rival dentro
de Morena, si se mide con sus paisanos texcocanos. Sin
aliados, el PRI puede llevar a una candidato competitiva
y puede escoger entre las dos mejores posicionadas. Y
Movimiento Ciudadano puede derrotarlas si el exalcalde
de Nezahualcóyotl y actual senador, Juan Zepeda, apu
ra el paso y aprovecha la ruptura en las otras formaciones
políticas.
¿Y el PAN? El mejor escenario para Enrique Vargas del

Villar es que Zepeda irrumpa con fuerza en la elección. La
contienda entonces será de pronóstico reservado.
Efectos secundarios
ADVERTENCIAS. Las propuestas de eliminar la secretaría
ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción para trans
ferir a la Secretaría de la Punción Pública tanto las contra

taciones públicas y la supervisión del gasto público —am
bas formuladas por el Ejecutivo federal— podrían socavar
la transparencia y la rendición de cuentas en México, aler
tó la consultorio Control Risk en su índice de Capacidades
para Combatir a la Corrupción, elaborado por encargo de!
Americas Council. Desde 2019, el país ha registrado retro
cesos en todas las categorías de ese ranking hemisférico,
pero el descenso más pronunciado se produjo en la de de
mocracia e instituciones políticas.
SEÑALES. Era el invitado de honor, pero el secretario

Adán Augusto López Hernández permaneció en la Ciudad
de México. La reunión anual de la Cámara Nacional de la

Industria de la Radio y la Televisión arrancó ayer en Cancún
sin un representante gubernamental de primer nivel. Ni el
vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, ni el titular de
RTC, Rodolfo González Valderrama, acompañaron a los
concesionarios de los medios electrónicos en la apertura
de su convención anual. ¿Será porque el orador principal
fue el senador Ricardo Monreal?
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En lo político y lo
económico México
regresa al pasado

Muy malas noticias económicas se di
fundieron ayer.

Por un lado, el Inegi dio a conocer
el Indice Nacional de Precios al Con

sumidor (INPC) para la primera quin
cena del mes en curso, el cual aumentó 0.49% respec
to a la quincena anterior, es decir la segunda de mayo
Así, la inflación general anual llegó al 7.88%, mientras
que la inflación subyacente, que incluye mercancías
(alimentos procesados, bebidas y tabaco y mercancías
no alimenticios) y servicios ¡educación vivienda y otros
servicios) fue de 7.47 por ciento.

Lo peor de la mala noticia es que el índice de precios
no subyacente, que incluye productos agropecuarios
(frutas, verduras, carne, pollo y huevo, leche y otros),
energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno, alcan
zó el 9.13 por ciento.

Por el otro lado, dado que la inflación no cede, la
¡unta de gobierno del Banco de México determinó ele
var a 7.75% su tasa líder o Tasa de Interés Interbanca

ria a un día, del 7.00% que fijó el 1 3 de mayo, cuan
do la elevó del 6.50% que regía desde el 25 de marzo

Desde el 11 de febrero el banco central ha eleva

do la tasa del 5.50 al 7.75%, es decir en 2.25 puntos
porcentuales, sin que ello detuviera a la inflación. El ha
ber determinado tres aumentos de 0.50 puntos cada
uno desde febrero en lugar de 0.75 como lo decidió
ayer, fue una respuesta débil ante un proceso inflacio
nario que desde entonces era más agresivo de lo que
creyeron nuestros banqueros centrales y un buen núme
ro de analistas.

En enero pasado la inflación general anual fue de
7.07%, en febrero de 7.28%, en marzo de 7.45%, en
abril de 7.68% y en mayo de 7.65%. El 7.88% de la
primera quincena de junio muestra un fuerte aumento

respecto al mes anterior, similar a los incrementos que
se observaron en febrero, marzoy abril.
Como se ve el panorama, el aumento de los precios

y de las tasas de interés seguirán golpeando a la de por
sí vapuleada economía nacional y las cada día más va
cías carteras y bolsos de los mexicanos y mexicanas.

¡Pobres de aquellos que deben elevadas cantidades
con respecto a sus ingresos, especialmente a las emi
soras de tarjetas de crédito! Si de por sí la mayoría de
ellos deberá apretarse los cinturoñes y vivir o sobrevivir
con menos satisfactores, pocos son los que podrán re
ducir o cancelar el monto que le deben a una emisora.
James Salazar, subdirector de análisis de CIBanco,

entrevistado en el diario La Jornada, asegura que "ac
tualmente, la tasa de interés promedio de las tarjetas
de crédito se encuentra en un rango de 33%, pero si el
banco central toma la decisión de incrementar la tasa

constantemente, podrían las tasas de las tarjetas incre
mentar hasta 37%, el mayor nivel desde 2011".
Con frecuencia afirmo que el sistema político que

pretende imponer el presidente Andrés Manuel López
Obrador es similar al que prevaleció en el periodo com
prendido entre 1938 y 1982, antes de que llegaran los
tecnócratas al poder. Ahora, me temo que la realidad
económica que nos toca enfrentar se parece a la que
muchos vivimos entre 1973 y 1999, cuando la infla
ción anual llegó a ser de dos dígitos y, como en 1987
y 1988, hasta de tres.

Estamos viviendo en México un verdadero regreso
al pasado, tanto en lo político como en lo económico
y quién sabe cuánto tardaremos en salir de esta obs
cura etapa.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Metano y Mentiras
*/

El metano [CH4) es un podero
so gas de efecto invernadero
(GEI), cuyo potencial de ca
lentamiento global es 80 veces
mayor al C02 a lo largo de un

periodo de 20 años. El metano es res
ponsable de al menos el 25% del ca
lentamiento de la tierra atribuible a la

acción humana. Por tanto, es obvio que
abatir las emisiones de metano  ade

más, desde luego, de las emisiones de
C02  es un imperativo de política cli
mática. Son varias las fuentes de emi

sión de metano. Sobresalen la ganade
ría de reses (27%), la producción de
arroz (7%), la descomposición anaeró
bica de la basura orgánica en tirade
ros y rellenos sanitarios ¡1 1%), la mi
nería de carbón (9%), y por supuesto,
la industria del petróleo y gas (24%).
Hay que recordar que el gas natural
es esencialmente metano. En este con

texto, se han formulado y firmado, por
parte de distintos países, entre ellos,
México, compromisos de reducción de
emisiones de metano, parte de los cua
les se integran al Acuerdo de París a
través de las Contribuciones Naciona

les Determinadas [NDC, por sus siglas
en inglés).
México es el productor número 1 2

de petróleo en el mundo, con 1.6 mi
llones de barriles diarios, y una pro

ducción de gas de 4,900 millones de
pies cúbicos diarios. 80% del petróleo
y 60% del gas se producen en campos
marinos someros (offshore). Cabe ad
vertir que casi la totalidad del gas pro
ducido en México es gas asociado a
la extracción de petróleo, y que alre
dedor del 1 1 % del total se quema o se
ventea en la atmósfera por falta de in
fraestructura para colectarlo y condu
cirlo. Esto equivale aproximadamente

a la mitad del consumo doméstico de

gas natural en nuestro país. Debe des
tacarse que la información disponible
en México sobre las emisiones corres

pondientes de metano y de C02 a la
atmósfera es muy variable e incierta, y
que los inventarios oficiales de emisio
nes son contradictorios.

En 201 8, el gobierno mexicano
(ASEA) publicó un conjunto de normas
para reducir las emisiones asociadas
a la cadena de valor del petróleo y del
gas, lo cual fue la base para compro
misos de abatimiento de emisiones de

metano ante el Acuerdo de París (Con
tribución Nacionalmente Determinada,
NDC), así como del acuerdo trilateral
con Canadá y Estados Unidos para las
emisiones de metano vinculadas a la

industria del petróleo y gas. Sin embar
go, esto no se cumplió, y ante la incerti
dumbre en los inventarios de emisiones

de nuestro país, en la actualidad no es
posible identificar adecuadamente las
fuentes y las reducciones necesarias, ni
tampoco monitorear, evaluar y dar se
guimiento a compromisos y acuerdos.
No obstante, a partir de datos pro

pios de PEMEX reflejados en las Cédu
las de Operación Anual de diferentes
instalaciones en el mar, se estima que
el 70% de las emisiones de metano se

derivan de la quema ineficiente e in
completa de gas natural, y 30% de su
simple venteo a la atmósfera. Es obvio
que, para reducir las emisiones de me
tano, el gas debe colectarse en su to
talidad, transportarse en ductos, me
jorarse sensiblemente la eficiencia de
combustión cuando se quema en la at
mósfera, y reparar y sellar ductos, vál
vulas e instalaciones de compresión
para minimizar fugas. Esto trató de ha
cerse desde el año 2008, cuando se

emprendieron acciones para captar y
conducir el gas marino hasta instalacio
nes de compresión y procesamiento en
tierra, básicamente a Atasta (Campe
che), Ciudad PEMEX y Nuevo PEMEX
en Tabasco. Estudios recientes1 sugie
ren que, si bien las emisiones marinas
se redujeron, las emisiones en tierra au
mentaron de manera considerable. Es

decir, simplemente, la quema y venteo
de gas ¡metano) en el mar, se trasladó
a instalaciones en tierra. De hecho, se
estima que las emisiones en tierra lle
gan a ser mayores en dos órdenes de
magnitud a lo que reportan los inventa
rios. Por ello, es muy probable que las
emisiones totales de metano en el sec

tor de petróleo y gas de nuestro país
sean muy superiores a las reportadas
por fuentes oficiales, La quema y ven
teo de gas en tierra es, por otro lado,
una enorme fuente de contaminación

por compuestos orgánicos volátiles e
hidrocarburos aromáticos policíclicos
¡que son cancerígenos), óxidos de azu
fre, óxidos de nitrógeno y partículas in
halables. Claramente, representan un
grave problema de salud pública en
Ciudad del Carmen y Villahermosa.

Por estas razones, y tal como fue pre
sentado, ante el Foro de las Principa
les Economías sobre Energía y Clima
la semana pasada, el ofrecimiento del
presidente López de reducir en 98% las
emisiones de metano es mentira. En las
condiciones actuales, sin inventarios
creíbles, y sin información objetiva de
rivada de mediciones in situ, aéreas y
satelitales, es imposible.

'Daniel ZavalaAraiza et al. 2021.

"A tale oftwo regions: methane emis
sions from oil and gas productlon in
offshore/onshore México". Environ.
Res. Lett. 16 024019

Fecha: 24/06/2022

Página: 27

Area cm2: 335

1 / 1

Columnas Políticas

Verde en serio / Gabriel Quadri

Gabriel Quadri

Costo: 270,944

Página 7 de 8



Rayuela
Como dijo Ricardo

Robles, poco más de un
año antes de morir: para
los pueblos originarios, el
narcotráfico es la nueva

conquista.
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¿Regresar al método Calderón? //
Violencia, desbordada // Causas,
de fondo // Morenismo a Coahuila

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN BUENA PARTE del país se vi
ven momentos críticos en materia
de seguridad pública. Grupos del
crimen organizado, tanto cárteles
nacionales como escisiones o répli

cas locales menores, generan una creciente y
salvaje criminalidad que provoca justificada
preocupación e irritación sociales, sin que el
Estado, y los gobiernos como parte de éste, en
particular el federal, logren las contenciones
deseadas.

LA POLÍTICA OBRADORISTA de "abrazos,
no balazos", no ha tenido los resultados que
se pretendían, mientras la trágica realidad
cotidiana no deja demasiado espacio y consi
deración a las expectativas a mediano y largo
plazos de resolución de las causas de fondo que
producen delictividad.

HOY, SON DEMASIADOS los muertos y las
tragedias en espera de que funcione el trata
miento no inmediatista que se ha recetado
desde Palacio Nacional. También es una ironía
que el empoderamiento desmesurado de los
militares y el enorme gasto público destinado
a la Guardia Nacional, la Defensa Nacional y la
Marina no se traduzcan en signos concretos de
reducción de la inseguridad, tarea esta que no
corresponde sino a los civiles, pero que el nece
sario pragmatismo les ha asignado.

SIN EMBARGO, EL tema (multifactorial y de
difícil procesamiento) tiene historia y contexto
que es menester no relegar u olvidar. El Presi
dente de la República aportó ayer un dato cen
tral: hoy las muertes relacionadas con el crimen
organizado son más que durante las administra
ciones de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto,
pero el primero arrancó virtualmente de cero y
llevó las cifras a niveles escandalosamente ele
vados, en una tendencia que se acrecentó hasta
llegar a números como los actuales.

BASTA RECORDAR QUE a finales del go
bierno de Vicente Fox no se tenía ni remota
mente una situación parecida a la que desató
y sostuvo Calderón con su nefasta declaración

de la "guerra contra el narcotráfico", ideada
para tratar de ganar legitimidad después del
fraude electoral que lo llevó a Los Pinos y, ade
más, para sintonizar con los propósitos turbios
de agencias de seguridad e inteligencia estadu
nidense que así lograron imponer planes de de
bilitamiento, confusión y división en un México
dirigido por un panista tambaleante, vengativo
y socialmente insensible.

LA ADMINISTRACIÓN CALDERONISTA
insertó a México en la espiral de la narcopolítica,
con Genaro García Luna como secretario de
protección negociada de cárteles y ataque fac
cioso a los adversos. La procuración de justicia
(Eduardo Medina Mora, Marisela Morales), el
manejo de la política interior (¡cinco secretarios
de Gobernación, dos de ellos muertos en acci
dentes aéreos: Mouriño Terrazo y Blake Mora!)
y varias de las secretarías de Estado fueron ali
neadas en un proyecto que combinaba corrup
ción, clasismo y entreveramientos con proyec
tos empresariales y políticos que remarcaron la
gran desigualdad económica y social.

ES UNA OFENSA a la memoria colectiva la
cínica pretensión calderonista de atribuir a sus
políticas criminales una aureola de valentía
confrontacional. Sus desplantes, su sociopatía,
dieron inicio a la espiral trágica que no se podría
frenar, en términos de efectismo, no de solución
real, más que recurriendo al mismo método
felipista: el baño de sangre, que a fin de cuentas
no reportó ninguna mejoría en la seguridad pú
blica, sino, por el contrario, la inmersión del país
en esa espiral que se sigue viviendo.

ES NECESARIO, SÍ, atender las demandas
de corrección en lo que corresponda a las
políticas de seguridad pública, pero también
es necesario distinguir entre las voces genuina
mente preocupadas por una realidad criminal
desbordada y las que, habiendo sido responsa
bles o corresponsables de lo que ha sucedido y
sucede, profieren críticas cargadas de cinismo
y desmemoria.

Y, MIENTRAS MORENA prepara un acto en
Coahuila para encarrilarse hacia la elección
de gobernador de esa entidad el año venidero,
¡hasta el próximo lunes!
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Rozones
Dt rigentes en standby
Y fue el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, quien ayer decidió hacer mutis ante la
carta enviada por nueve de sus antecesores en la dirigencia del partido, quienes le solicitaron
convocar a una nueva reunión encaminada a abordar los temas pendientes, entre los cuales se
encontraría el replanteamiento de "renovar" para "redirigir" el rumbo del tricolor, frente a los no
tan buenos resultados que está obteniendo. Eso sí, nos hacen ver, que estuvo muy activo en re
des sociales, a través de las cuales buscó mostrar cercanía con la militancia priista. Además de
participar en el Consejo Nacional de la Conferencia Nacional de Legisladores Locales Priistas, y
se reunió con magistrados electorales locales. Por lo pronto quedaron en standby Claudia Ruiz
Massieu, Carolina Monroy, Manlio Fabio Beltrones, César Camacho, Pedro Joaquín Cold
well, Beatriz Paredes, Roberto Madrazo, Dulce María Suri, Humberto Roque y el senado
Miguel Osorio Chong. Uf.

Monreal. exclusiones y presiones
Nos cuentan que los mensajes del senador Ricardo Monreal están teniendo en los últimos días
algunas diferencias de matiz respecto a algunos que ha pronunciado anteriormente. Esto a raíz
de no ser considerado "corcholata" oficial, calificativo que, por cierto, él mismo considera peyo
rativo. Bueno, pues resulta que ayer, si bien refrendó que "estoy luchando en Morena, tengo 25
años de luchar al lado del Presidente", también se refirió ya a lo que algunos interpretaron como
la posibilidad de una ruptura con el partido guinda al precisar que "tengo claridad en lo que está
pasando y que el límite mío es la dignidad". También estaría dejando claro que llegar al punto del
quiebre no dependerá del todo de él, pues apuntó que "quiero seguir luchando en Morena, pero
si se me sigue excluyendo, es complicado para mí". Y que incluso estiraría la liga para sostener
su permanencia. "No voy a aceptar que la presión de grupos me impida continuar en Morena,
rectifiquen. No me voy a salir de Morena, no pienso renunciar a Morena; pienso mantenerme
en Morena y luchar dentro de Morena". Ahí el conjunto de dichos. Ya se irán viendo los hechos.

Esfuerzos en la Función Pública
Importante, nos comentan, que justo el Día de las Naciones Unidas para la Administración Pública,
que se celebra el 23 de junio, sea la dependencia del Gobierno federal enfocada en esta actividad,
esto es, la Secretaría de la Función Pública, a cargo de Roberto Salcedo, la que dé a conocer algu
nos resultados relevantes en materia de profesionalización. Entre estos indicadores, vale la pena
destacar el que en dos años haya capacitado a más de 450 mil personas del Gobierno federal, a
través de cursos y diplomados con los cuales ha detonado capacidades y habilidades para que
se ofrezca a la población una atención basada en el respeto a los derechos humanos; legalidad y
transparencia. La fecha es importante y el que la tengan presente en la Función Pública, mejor.

Lucran con crisis del agua
Los que de plano no tuvieron vergüenza fueron los integrantes de la bancada del PRI en el Con
greso de Nuevo León, quienes se dedicaron a instalar tinacos en las calles de Monterrey con
enormes rótulos de su partido. Las mismas alusiones partidistas tenían las pipas pocas que en
viaron a algunas zonas. El detallito de los legisladores priistas no pasó inadvertido para el partido
del gobernador Samuel Garcia, MC, el cual presentó una queja ante la Comisión Estatal Electoral
por uso de recursos públicos con fines políticos y lo que resulte. Pero no fueron los únicos. El
diputado federal del PT y dueño de ese partido, Alberto Anaya, donó la fabulosa cantidad de
¡dos tinacos! para la comunidad. Pero eso sí, hizo lo necesario para que algunos portales locales
difundieran su magnanimidad. La crisis del agua por la que atraviesa la Zona Metropolitana de
Monterrey es bastante grave. Por eso resulta lamentable que haya quienes busquen lucrar polí
ticamente con ella. Uf.

Acosan a periodista
La organización Artículo 19 recomendó echarle ojo al acoso que sufre el periodista Francisco
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Rivera Cruz, por parte de la presidenta municipal de Lázaro Cárdenas, Michoacán, María Itzé
Camacho Zapiain. En el diario Gente del Balsas, el comunicador firmó una nota sobre las obser
vaciones que hizo la Auditoría Superior del estado sobre el manejo de los recursos públicos por
parte de la alcaldesa de Morena durante su primera administración. Pues eso fue suficiente para
que la funcionaría arremetiera contra el periodista y lo demandara por supuesto daño moral.
Argumentó que presentó el recurso "a título personal", pero su representante legal para el litigio
es Francisco Alberto Rangel Salgado, quien para más señas se desempeña como jefe del Depar
tamento Jurídico del Ayuntamiento de Lázaro Cárdenas. La alcaldesa en realidad no busca que le
sea resarcido un supuesto daño moral, sino inhibir cualquier publicación que hable de irregulari
dades en su gobierno. Eso es lo que piensa Artículo 19. Y muchas otras organizaciones también.

Veleros en Veracruz
Y es la Secretaría de Marina, a cargo del almirante Rafael Ojeda, la que estos días recibe en el
puerto de Veracruz el festival "Velas Latinoamérica2022", que cuenta con la presencia de los gran
des veleros "Cisne Branco" de Brasil, "Libertad" de Argentina, "Capitán Miranda" de Uruguay y el
Buque Escuela Velero "Cuauhtémoc" de México. Mientras el buque "Gloria", de Colombia, arribará
en los próximos días. Ayer, nos cuentan, abordo del buque ARM "Papaloapan" (A411), el secretario
de Marina encabezó la Revista naval para posteriormente efectuar la salutación de los veleros,
seguido de un desfile y parada aérea. Los buques permanecerán del 23 al 28 de junio en el puer
to, donde se llevarán a cabo actividades navales, cívicas, culturales, deportivas y sociales, con la
participación de la población civil y los tripulantes de los veleros. Este magno evento náutico se
realiza cada cuatro años con la finalidad de afianzar la fraternidad y camaradería entre las nacio
nes participantes y sus Armadas. Si está en sus posibilidades, dese la oportunidad de disfrutarlo.
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LA IZQUIERDA
EN LATINOAMÉRICA
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"El poder es como un violín. Se toma con la
izquierda y se toca con la derecha"

Eduardo Galeano

Las recientes elecciones en Colom

bia son un hito en su historia, ha
biendo ganado Gustavo Petro Urrego,
un economista, exguerrillero, político,
fundador del partido político deno
minado Colombia Humana, y que en
unión de otros partidos formaron la
coalición Pacto Histórico, es el primer
presidente de izquierda que pisará la
Casa de Nariño.

Con el triunfo de Petro, Latinoamérica se ha tornado a
la izquierda, uniéndose al grupo de los presidentes Ga
briel Boric en Chile (2021), Xiomara Castro en Honduras
(2021), Pedro Castillo en Perú (2021), Luis Abinader en
República Dominicana (2020), Nayib Bukele en El Sal
vador (2019), Alberto Fernández en Argentina (2019) y
Andrés Manuel López Obrador en México (2018).

Los nuevos presidentes tienen grandes diferencias
entre ellos, algunos son políticos con una larga historia
política (Andrés Manuel, Alberto Fernández y Petro), sus
ideologías son en gran parte de la vieja izquierda, otros
son jóvenes en la vida y en la política (Boric, Bukele y
Abinader), por lo tanto, sus ideas de la izquierda son más
modernas y más pragmáticas, por ello tratan de alejarse
de Venezuela y de Cuba.

Por lo anterior, podemos observar que no todas las

izquierdas son iguales, Norberto Bobbio describió a la iz
quierda, como aquella con ideología de la igualdad, con
un planteamiento políticoeconómico que intenta dismi
nuir las desigualdades sociales entre las personas y los
factores de producción. La izquierda concebida como un
motor de los cambios sociales, con la tendencia de mo
dificar el orden social, va en contra de la inmovilidad, del
conservadurismo y de la ideología de derecha.

Frente al fracaso del comunismo real y de los regíme
nes totalitarios de derecha, tienen cabida los regímenes
moderados de izquierda, bajo el principio de igualdad,
haciendo más iguales a los desiguales, ofreciendo las
mismas oportunidades, con el mismo acceso a la justicia
para todos, y moviendo los diques que las limitan.

Por lo anterior, y después de los excesos del Trumpis
mo, pasando por Bolsonaro, Latinoamérica se ha inclina
do hacia la izquierda, en una izquierda no ideologizada,
teniendo como base la democracia, pues gracias a ella se
abrieron paso para llegar al poder, incluso pasando por
encima de grupos económicos, y de grupos sociales re
sistentes al cambio, por el temor de perder sus privilegios.

Dentro de los nuevos gobiernos de izquierda latinoa
mericanos hay populistas (AMLO) y moderados (Boric),
la diferencia es que los primeros tienen el riesgo de no
poder cumplir las grandes promesas que hicieron para
ganar votos, y pueden generar una desilusión y frustra
ción al no ver sus deseos cumplidos, en virtud de que
tarde o temprano no podrán sostener sus promesas y
llegará el desencanto, lo que puede generar un regreso a
los antiguos regímenes.

Ante la pobreza que impera en Latinoamérica es im
portante un gobierno de izquierda, que pueda revertir las
grandes diferencias entre ricos y pobres, y establecer con
trapesos a los excesos del poder económico, esperemos
que el nuevo gobierno de Colombia vaya por ese camino.
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ALIANZA SIN EL PRI
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Las últimas encuestas publica
das sobre las preferencias elec

torales en CoahuiJa y el Estado de
México hacen pensar que el único
estado gobernado por un priista afi
liado al PRI, después del 2023, será
Durango. Las encuestas muestran
una ventaja de Morena y sus alia
dos sobre la Alianza PRI, PAN y PRD
y un empate técnico en Coahuila,
entre ambas coaliciones, que hacen
pensar que el preámbulo a la elec
ción presidencial será una batalla
electoral cerrada, que definirá el rol
que tendrá el PRI rumbo al 2024.

Una eventual derrota de la Alianza en Coahuila y el
Estado de México no sólo fortalecería el poder regio
nal de Morena, sino que sembraría dudas sobre el
peso real del PRI y su aportación a la coalición de la
oposición. Si hoy se estima que el 11% de los mexica
nos votaría por el tricolor en 2024, la derrota en estos
dos bastiones seguramente afectará la percepción y
apoyo por la marca "PRI".

Sumado a esto, es una realidad que los goberna

dores del PRI no han operado en favor de la alianza.
Es el caso de Quirino Ordaz, Claudia Pavlovich, Omar
Fayad o Alejandro Murat. Es decir, en el PRI, quedó
muy atrás la lealtad partidista.

Si no cuenta con sus gobernadores, el PRI se
queda con un reducido catálogo de personalidades.
Por ejemplo, Roberto Madrazo, Manlio Fabio Beltro
nes, Pedro Joaquín Coldwell, Claudia Ruiz Massieu,
Carolina Monroy, Beatriz Paredes, Miguel Ángel Oso
rio Chong, Rubén Moreira, Enrique Ochoa, Mariano
Alcocer o Cristina Díaz. Todas figuras poderosas, sin
duda, que si se sumaran y restaran sus reputaciones
seguramente resultaría con números negativos.

Encuestas recientes muestran que alrededor del
30% del electorado no tiene afinidad por un partido
o no ha decidido su voto para el 2024. Soy escéptico
sobre si incluir al PRI, en la coalición contra Morena,
maximiza los votos del electorado indeciso. El esce

nario, ni optimista ni pesimista, es en el que ni aporta
ni quita: es que la coalición pierde un tercio del elec
torado indeciso que nunca votaría por el PRI y que el
Tricolor contrarreste la pérdida por sus afiliados, mili
tantes y votantes leales.

Es una realidad que, para hacer frente a Morena,
es necesaria una coalición. No se ha valorado que esa
coalición no incluya a un PRI cuya lealtad partidista
está en entredicho y cuya mancha de corrupción no
se va por más que se laven las manos. Una coalición
PAN y MC (con los votos que pueda dar en la que pro
bablemente sea la última elección federal del PRD) es
ideológicamente menos disonante, menos corporati
va y potencialmente menos corrupta e incrementa las
posibilidades de capturar al voto indeciso.
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La inseguridad nos coloca muy a menudo en
términos monotemáticos. No es que haya

una obsesión, sino que más bien se padece con
tanta regularidad que al final no nos queda otra
que hablar de ella, porque al hacerlo hablamos de
nosotros mismos y nos preguntamos qué hace el
Estado para proteger a la sociedad.

Estamos desde hace tiempo en un callejón sin salida. El proble
ma es multifactorial no se circunscribe sólo a nosotros. No dejemos
de reparar que tenemos al norte al principal consumidor de drogas,
a la vez que a la nación más armada.

EU no ha podido ni ha querido dar pasos significativos en esta
materia. Ayer la Corte determinó que cualquier ciudadano esta
dounidense mayor de edad puede estar armado, como si no hu
biera vivido en lo que va del año una serie de hechos traumáticos
derivado de la cultura de las armas.

Como negocio son fundamentales en la estructura de la delin
cuencia. La demanda del gobierno mexicano a la industria no es un
desplante, presumimos que es la convicción de que algo se tiene
que hacer empezando por Estados Unidos.

El cruce de drogas en la frontera norte va aparejado con el de las
armas. Llama la atención el tema de las drogas, pero no se puede
entender el fenómeno haciendo a un lado el paso de las armas
como elemento clave para crear una industria que tiene como so
porte estas dos instancias: drogas y armas.

El fenómeno crece hacia Centroamérica por donde también
pasan los migrantes, asunto que sigue sin atenderse ni entenderse
en su debida dimensión, lo que pasó con el gobierno de Donald
Trump fue un auténtico fracaso que nos colocó contra la pared y
como lamentable contención de la migración.

Así como no tiene sentido pensar en el fin de las drogas y las
armas, tampoco tiene sentido pensar en el fin de la migración, la
cual es antes que nada un derecho. Todas estas circunstancias
van conformando escenarios que minan la seguridad del país. La
migración tiene un sentido social incuestionable, pero también es
utilizada de manera oprobiosa por las bandas de la delincuencia
organizada, las cuales tienen como sus ejes armas, drogas y en los
últimos años el secuestro y trata de personas entre otras muchas
manifestaciones.
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En las últimas semanas hemos visto cómo la delincuencia se

ha extendido en áreas que parecieran insospechadas como ha sido
el cierre de pollerías en Guerrero y la presión a los aguacateros en
Michoacán y hasta los viñedos en Coahuila han tenido que cerrar.

Sirve entender el fenómeno en su conjunto, pero lo que sirve
más es un efectivo diseño de políticas y estrategias.

Organismos internacionales han reconocido que México es
uno de los países mejor diagnosticados, si esto es cierto, lo cual
probablemente lo es, resulta cuestionable no tener herramientas
para enfrentar los problemas.

Una de las razones está en que los gobiernos tienden a empezar
desde cero en cada sexenio o siguen el camino fácil de continuarlas
políticas de sus antecesores sin preguntarse nada.

López Obrador ha tratado de empezar de cero en diferentes
áreas, pero en lo que corresponde a la seguridad se ha abocado de
alguna manera a continuar con políticas cada vez más cuestiona
das en la materia, a lo que se ha sumado una militarización que por
ahora no está dando los resultados que el Presidente ha ofrecido.

Bajo esta breve revisión no queda otra que preguntarse por las
126 mil personas muertas por hechos violentos en lo que va del
sexenio y por la muerte de 3 personas en una iglesia en Chihuahua.

Como decíamos ayer, lo peor que puede pasar es que el gobier
no vaya perdiendo esta batalla.

RESQUICIOS.
Varios pilotos, ellas y ellos, nos aseguran que no tienen ninguna
prueba para asegurar que hay una intencionalidad detrás del retra
so de los vuelos. Nos dicen también que los incidentes aéreos son
maniobras "definitivamente seguras". Lo que es un hecho es que
el AIFA no termina por despegar y el aeropuerto capitalino está al
límite.

LÓPEZ OBRA
DOR ha tratado

de empezar de
cero en diferentes

áreas, pero en lo
que corresponde
a la seguridad se
ha abocado de

alguna manera
a continuar con

políticas cada vez
más cuestionadas

en la materia, a lo
que se ha sumado
una militarización

que por ahora no
está dando los

resultados que
el Presidente ha
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CLAMOR: CASI
MEDIO PAÍS. EN PODER
DEL NARCO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En medio de la conmoción por el
asesinato de los sacerdotes jesuí

tas, Javier Campos Morales y Joaquín
César Mora Salazar, en la iglesia de
Cerocahui, en la Sierra Tarahumara,
que distintas voces de la jerarquía
eclesiástica y directivos e integrantes
de distintas agrupaciones católicas
condenan con indignación, no han
dudado en señalar, y coincidir, con las
de otros sectores por la violencia que
se ha extendido al denunciar lo que es
clamor generalizado: que medio país,
está en manos del crimen organizado.

Sin embargo y a pesar de que el Sistema Universitario
Jesuíta demanda replantear las políticas de seguridad
para acabar con la violencia dominante en el país, garan
tizar el respeto a los derechos humanos y poner fin a la
impunidad, el Presidente Andrés Manuel López Obrador
reiteró en su mañanera de ayer que no habrá cambios en
su estrategia de "abrazos no balazos" que ha cobrado en
lo que va del sexenio, 124 mil 326 homicidios.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con intento de frenar la inflación que en la primera
quincena de este mes se elevó a 7.88, la más alta desde
hace 21 años, la Junta de Gobierno del Banco de México
acordó aumentar la tasa de interés de 7 a 7.75 por ciento,
la más alta en la historia de esa institución que evidencia
la grave situación económica que enfrenta el país.
Al fin, ante los reiterados desaires e invitaciones
a eventos partidistas como prospecto presidencial de
Morena para 2024, Ricardo Monreal, líder de la bancada
de ese partido en el Senado y presidente de la Junta de
Coordinación Política, si bien reiteró su militancia, advir
tió que si se le sigue excluyendo, nada tiene que hacer
en sus filas.

Rechaza ser "corcholata", término peyorativo, que es
simplemente un aspirante natural y modesto a la Presi
dencia que aún cuando no es mencionado en las maña
neras como integrante del "club de los elegidos", ha deci
dido participar en el proceso de sucesión y le dio la razón
al Presidente López Obrador, en que hay que dejar a un
lado la politiquería, al sostener que él es un político serio,
responsable, que buscará profundizar la democracia.
En tanto se preparaban las exequias de los sacerdo
tes asesinados en Cerocahui, la Secretaría de Seguridad
de Chihuahua reportó la captura de un primo de El Chue
co Portillo y un sujeto que lo acompañaba, con armas y
drogas, presuntos partícipes del triple homicidio.
Medios de comunicación son actores fundamentales

para el fortalecimiento de la democracia y la libertad de
expresión, reconoció el gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín, en el acto inaugural de la Convención
Nacional de Radio y Televisión en Cancán.
Alito, en capilla: exdirigentes le exigen que renuncie.
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en la reacción más du

ra que se conozca desde el ase
sinato del cardenal Juan Jesús
Posadas Ocampo, el clero en
cabezado por el obispo Roge
lio Cabrera López se quejó de
que el crimen se extiende "por
todas partes", que la estrategia
federal esté "fracasando" y lan
zó una expresión que puso de
relieve en su momento el em

presario Alejandro Martí por
el secuestro y asesinato de su
hijo: "¡Yabasta!". La Iglesia hi
zo eco también de la propuesta
del senador Ricardo Monreal

para "revisar" el plan contra el
hampa y llamó a su membresía
a cerrar filas contra la violencia,
fortalecida con la declaratoria

papal de la víspera.

el dirigente de More
na, Mario Delgado, invitó de

forma personal al senador Ri
cardo Monreal al evento del

domingo en Coahuila para dar
el banderazo a la campaña por
la gube matura, que se disputa
rá en 2023, para que nadie pon
ga pretextos y cierren filas des
pués de que en el mitin de Tolu
ca fue marginado. El zacatecano
está "pensando" si va, y aunque
no prevé una candidatura inde
pendiente, porque le gusta el
deporte extremo, "pero no tan
to", dice tener "un abanico de
oportunidades". A ver.

por cierto, los diputa
dos federales de Morena, enca
bezados por su "pastor" Ignacio
Mier, alistan no solo maletas,
sino también matracas y ma
nitas aplaudidoras, para asistir
el domingo al acto de "unidad
y movilización" morenista en

Coahuila con la participación
de al menos dos de las tres cor

cholatas presidenciales, Clau
dia Sheinbaum y Adán Augus
to López, mientras que Marcelo
Ebrard, en teoría, se mantendrá
en recuperación por covid.

en medio de la turbu

lencia anticipada hacia el 2024,
el consejero perredista Evo
dio Velázquez Aguirre y otros
mandos agrupados en el Mo
vimiento Independiente Pro
gresista llamaron a su partido
a "hacer cambios ya", so pena
de desaparecer, y organizaron
para el próximo domingo una
reunión de liderazgos a fin de
buscar un relevo en la dirigen
cia nacional, que encabeza Je
sús Zambrano. "El PRD debe
cambiar la estrategia y regresar
a sus orígenes", dicen.
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Nuestro uturo y el covid
Dhruv Khullle, periodista de la revista The New Yorker, entrevistó a Ashish Jha,
el zar de covid del presidente Biden, quien afirma que "lo que actualmente causa
nuevas variantes es la capacidad del virus para escapar de la inmunidad"...

Gil terminábala semanaleyen
do la revista The New Yorker.

El periodista Dhruv Khullle
hizo una entrevista a Ashish

Jha, el zar de covid del pre
sidente Biden. Su título oficial es Coordi

nador de Respuesta al Covid19. En 2014,
Ashish Jha fue seleccionado para dirigir
el Instituto de Salud Global de Harvard.

Después de seis años fue nombrado deca
no de la Escuela de Salud Pública de la Uni

versidad de Brown y actualmente es el zar
contra la pandemia de la Casa Blanca. Gil
presenta algunos párrafos de esta notable
y extensa entrevista en traducción de Rau
del Avila y con zurcidos y costuras de mano
del propio Gamés. Aquí un resumen de las
respuestas de Ashish Jha

¿Tendremos que lidiar con esto durante
otros seis meses o un año? Por supuesto.
Pero, ¿estaremos viviendo así dentro de
tres o cinco años? Absolutamente no. Día
con día tenemos cientos de estaduniden

ses contagiados y cientos de muertos por
esta causa. No creo que sea una normali
dad aceptable alargo plazo.

Lo que actualmente causa nuevas varian
tes es la capacidad del virus para escapar
de la inmunidad. Podemos hacer cosas pa
ra frenar la propagación, como mejorarla
calidad del aire interior y realizar muchas
más pruebas. Tenemos que fabricar una
nueva generación de vacunas que bloquee
la transmisión, como vacunas orales o in
tranasales. Si lo conseguimos, y creo que
la ciencia está pensando en este objetivo,
podemos reducir la transmisión hasta un
punto en que las cifras de contagio sean una
décima parte de las que existen ahora y las
muertes también sean sustancialmente

más bajas. Así el covid comenzaría a desva
necerse. ¿Va a ser fácil? ¿Eso va a pasar ma
ñana? No. Pero creo que podemos lograrlo
enlos próximos doce o dieciocho meses.

Nohay acuerdo sobre lo que significa que un
virus sea endémico. Tenemos la sensación

de que con los rasgos endémicos, hay cierta
estabilidad. Se ha argumentado que un virus
endémico es aquel en el que el R0 [la canti
dad de contagios adicionales acadacontagio]
es de alrededor de uno. Segúnyo, un virus se
rá endémico cuando ya no perturbe gran
parte de nuestra vida: ahora entras a un res
taurante repleto y piensas, ¿Dios mío, ¿me
voy a contagiar? ¿Me voy a enfermar? Aún
no estamos enunafase endémica

Después de veinte años trabajando en sa
lud pública he aprendido que la salud no
es sólo la ausencia de enfermedad. La sa
lud pública es una sensación mucho más
amplia de bienestar que proviene de pasar
tiempo con la familia y los amigos, sociali
zar, ir ala escuelay al trabajo.

Lo que llamamos covid prolongado es quizá
una combinación de múltiples condiciones.

En algunas personas podría ser una reserva
viral persistente que causa problemas. En
otras podrían ser problemas autoinmunes.
En algunas más puede ser el daño tisular de
la infección inicial lo que continúe causan
do síntomas importantes. ¿Los tratamien
tos iniciales con medicinas como Paxlovid

reducen las posibilidades de tener covid
prolongado? ¿Cuánto reducen las vacunas
la gravedad del vims prolongado? Necesita
mos comprender mejor todo esto. La parte
complicada es que tenemos que hacer dos
cosas ala vez. Porunlado, no podemos per
mitir que el covid se convierta en algo que
infunda miedo en los corazones. Y, sin em
bargo, al mismo tiempo, no podemos mini
mizar la prolongación del covid.

En el futuro debemos tener suficiente ca
pacidad de producción de vacunas a nivel
mundial. De manera que, cada vez que ten
gamos un patógeno, podamos hacer tantas
dosis tan rápido que el problema de quién
lo recibe primero, quién lo recibe después,
deje de ser un problema. Antesde esta pan
demia, no había un solo sitio bueno de fa
bricación de vacunas en el continente afri
cano. Empieza a haber algún cambio allí,
pero ese cambio debe ser más rápido. Tam
bién es un recordatorio de que no se trata
sólo de tener suficientes vacunas o trata

mientos. Se trata de descubrir cómo ayu
dar a los países a utilizarlos.

Llevamos dos años de esta pandemia y
pensemos enlo que la cienciayahabrinda
do: muchos tratamientos efectivos, múlti
ples vacunas fuertes que continúan previ
niendo enfermedades graves.

Como todos los viernes, Gil se fue a su ca
sa, él y su alma, a tomar un Glenfiddich 15.
Mientras servía ellíquido ambarino dijo en
voz alta esta frase de Mark Twain: "La úni
ca manera de conservarla salud es comer

lo que no quieres¦, beber lo que note gusta, y
hacerlo que preferirías no hacer".

Gils'enva
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¡Panas, nos estamos
venezolanizando!
No sé a ustedes pero a mí me gusta mucho el

teatro fársico con paranoia incluida Por eso
me deleito con los programas y espectáculos
del género Chico Che y la crisis, con su debi
da porción de realityshowcon más showque

reality; como los que uno puede encontrar en Atypical TV
(cualquier cosa que eso signifique) del Señor "Tú me ena
moraste abase de mentiras" Alazraki con elenco multieste
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lar: la señora Beatriz Pagés (encargada de acabar con la mí
tica revista Siempre! de su padre, Pagés Llergo) y una per
sona no identificada que tiene la extraña y j ocosa habilidad
de echar espumapor labocayhumo por las orejas, no nece
sariamente en ese orden (creo que se llama Javier Lozano).
En el capítulo anterior, con una capa

cidad narrativa que no se veía desde los
tiempos de Los chismosos implacables
de Carmen Salinas, estos sacrosantos per
sonajes anunciaron prácticamente con
los ojos enblanco, que en el Aeropuerto
Internacional Felipe Angeles —donde se
han cansado de decir que no aterriza na
die— desembarcan hordas de venezolanos

de muy mala pinta que, aparentemente, tienen como mi
sión acabar de imponer el comunismo primitivo en Méxi
co y de paso deshancar el molito de olla y sustituirlo auto
ritariamente por la arepa.
No lo dudo. Es tal la imposición cultural venezola

nizante, que he visto a los mejores derechairos de mi
generación hablar como si fueran personajes de Betty

la fea y Pedro el escamoso. No se vale. Al rato todes nos
vamos a dejar los bigotes de Nicolás Maduro.
Estoy seguro que estos agentes joropos del chavismo in

ternacional que se internan subrepticiamente en nuestra pa
tria al ritmo del caballo le dan sabana porque e stáviej o y can

sado, fueron entrenados también por los
médicos cubanos que van ahacer al cerro
y las Cañadas lo que ni los médicos mexi
canos quieren hacer. Su misión: arreba
tarle sus zonas de confort ahípsteres de la
Condesa; llevarse el agua de la alberea de
Mañanita y Samuel García para que los
fosfoleoneses no mueran de sed habien

do tanta agua; enseñarle ortografía a Fox
y obligar al expresichenteJelipillo a acabar la refinería que él
se refino. En su infinita maldad, estos chamos que se sienten
José Luis Rodríguez El Puma pero en versión bolchevique,
tratan de que el PRIcámbrico deje de ser el partido tricolor
para que se vistan con la vino tinto o que lleven en su pecho
los colores delAméricapara que los odien más.
Antes lo chévere era realmente chévere.
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¿Qué teme ERC
de Sánchez?
SÁNCHEZ ha conseguido acabar con una vie
ja creencia en la política española que se arras
traba desde el felipismo y que había perma
necido incólume, incluso, durante el nefasto
periodo presidencia] de Zapatero: el mito del
PSOE como un partido entre cuyas fortalezas
destaca una surtida reserva de altos funciona

rios y cualificados técnicos, listos para inte
grarse en cualquier momento en un Ejecuti
vo socialista. Con esta fama de chicos brillan

tes y eficientes fontaneros en el sottogoverno
sanchista llegaron a ministros Bolaños y Al
bares, para cumplido el año, descubrirse el
primero, con su nefasta gestión de la carpeta
catalana y el caso Pegasus; el segundo, con la
crisis argelina como dos mendrugos con ga
ñías y pretensiones infinitas.
«Estos son buenos, son del PSOE, no co

mo Redondo, ya verás», me dijo un exminis
tro socialista al poco de que Sánchez les
nombrara. Palabras que recordé este miér
coles al ver a Bolaños asumir con la peligro
sa naturalidad del pánfilo el argumentario
que utiliza el independentísimo para justifi

car el golpe de 2017 y el que vendrá.
Al finalizar su reunión con la emisaria de

Aragonés, Bolaños presentó el origen y la
razón del procés como el desencuentro en
tre dos sujetos políticos en igualdad de le
gitimidades, que solo la falta de voluntad de

«diálogo» del PP agravó hasta la casi ruptu
ra. Y concluyó otorgando carta de natura
leza democrática al nacionalismo criminal,
proclamando el «respeto a todos los plan
teamientos, ya que todas las ideas son po
sibles y respetables», a condición de que
añado yo no sean de derechas.
Tal sometimiento del PSOE a un indepen

dentísmo que más le desprecia cuantas más
concesiones obtiene el indulto fue acogido
como un obligado gesto de mínimos, tam
bién el cese de la directora del CNI, puede

entenderse vagamente por la necesidad que
tiene Sánchez de blindarse en el Congreso
con los 13 diputados de ERC tras la debacle
andaluza. Aunque el coste de esta supervi
vencia inmediata puede ser fatal en las mu
nicipales del 23. Más incompresible resulta
la apuesta de ERC por reabrir una mesa de
negociación que complica su alianza con
JxCat en la Generalitat y le pone en la diana
butiflera del separatismo mediático. Siempre
y cuando no sea cierto el chisme que corre
por Barcelona: Sánchez tendría «bien pilla
do» a Aragonés, gracias al espionaje de su
móvil, con pruebas que le implican en las al
garadas del Tsunami. Lo que explicaría que
la exigencia de ERC en su cita con Bolaños
fuera la amnistía para todos los encausados
del procés. Presentes y futuros, claro.
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Los hechos nos muestran que en los planos nacional e internacional, la figura de AMLO se ha fortalecido pese a los
reveses en el plan de seguridad; si bien exiten motivos para pensar que está rindiendo frutos, lo hace de manera lenta

Junio: de la ausencia en la Cumbre
a la presencia en el Campo Militar
Junio comenzó con una

Cumbre de las Améri
cas marcada por ausen
cias. Por un lado, las de
los países no invitados

por ser considerados dictaduras
—Venezuela, Nicaraguay Cuba—;
por otro, las de los mandatarios
que declinaron asistir o enviaron
a alguien en su lugar a modo de
protesta por la selectividad de la
convocatoria. En el segundo gru
po la figura más prominente es
Andrés Manuel López Obrador,
a quien se adhirieron Xiomara
Castro, de Honduras, y Luis Arce,
de Bolivia. Aunque México estu
vo representado por su canciller,
su presencia no fue aquiescente y,
por el contrario, aprovechó para
dejar claro el rechazo del gobier
no mexicano al bloqueo econó
mico contra Cuba.

Un día antes de que se inaugu
rara la Cumbre de las Américas,
en México se celebraron elec
ciones en seis estados. En dos de

ellos — Oaxaca e Hidalgo— his
tóricamente ganaba el PRI, en
otros dos —Aguascalientes y Ta
maulipas— la última elección la
había ganado el PAN, y en los dos
restantes — Quintana Roo y Du
rango— también había ganado el
PAN en 2016, aunque en alianza
con el PRD. El resultado de ese

domingo fue que Morena ganó
cuatro de los estados y la alianza
opositora conservó únicamen
te Durango y Aguascalientes. La

narrativa con la que los líderes de
la alianza presentaron sus derro
tas como victorias fue que, según
ellos, Morena en realidad perdió
porque había anunciado que ga
naría seis gubernaturas y en cam
bio solo ganó cuatro. Prefirieron
dormir la siesta con ese arrullo

antes que tratar de entender có
mo es que Morena, en apenas cin
co años de participar en eleccio
nes estatales, ha ganado, sin con
tar alianzas, veinte gubernaturas.
Una semana después de esa

elección, Morena celebró una
asamblea multitudinaria en To

luca que marcaría el inicio de la
carrera por la candidatura a la
presidencia. A partir de ese do
mingo los contendientes tratan
de ganarse a la gente mostrando
sus atributos de personas comu
nes y cercanas al pueblo. Es in
evitable pensar que a cualquiera
le será difícil acercarse siquiera al
precedente de campaña que dejó
López Obrador hace cuatro años.
Tienen en contra dos factores

principales: primero, el tiempo
—previo a la elección con la que
finalmente llegó a la presidencia,
AMLO recorrió todos y cada uno
de los 2,471 municipios del país,
una hazaña impensable para
quienes ahora ostentan cargos en
el gabinete o en gobiernos estata
les—; y segundo, la autenticidad.
La cercanía de López Obrador
con la gente no es impostada. Su
campaña de 2018 estuvo marca

da por el apoyo popular espontá
neo, que devozenvozyconayuda
de las redes sociales logró contra
rrestar las campañas sucias di
fundidas por los grandes medios
de comunicación. La autentici
dad, por definición, no se diseña
en despachos de mercadotecnia
ni en consultorías, y oj alá que eso
lo consideren los contendientes:

la campaña orgánica de su pre
decesor solo puede lograrse si no
pretenden ser otra cosa que no
sean ya desde ahora.
Llegamos así a mediados del

mes, cuando los partidos de opo
sición PAN, PRI y PRD declara
ron una "moratoria constitu

cional". Después de rechazar la
Reforma Constitucional en ma

teria eléctrica, la oposición se dio
cuenta de su capacidad de veto,
así que decidieron sacarle prove
cho de aquí al resto del sexenio.
De antemano, se declaran re
chazadas las iniciativas de refor

ma constitucional que proponga
Morena o el Presidente.
Ala iniciativa de reforma polí

tica presentada en abril, además,
se suma el vacío que la ha hecho
salir de la agenda mediática. Atrás
quedaronyalas discusiones sobre
representatividady sobre la regu
lación de los órganos electorales.
La reforma eléctrica se perdió en
la Cámara pero se ganó en la opi
nión pública, con foros informati
vos, difusión masiva y parlamen
to abierto. En cambio, este mis
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mo empeño de divulgación no se
ha puesto en la reforma política
y muy probablemente tampoco
será parte de la reforma sobre la
Guardia Nacional.

Apesar de que no lo quieran re
conocer sus detractores, los hechos

en este mes nos muestran que tan
to en el ámbito nacional como en
el internacional, la figura de López
Obrador se ha fortalecido, y más
aún con el triunfo de Gustavo Pe

troen Colombia Lapropuestaque
presentó AMLO a la CELAC en
2021para conformar una comuni
dad económicacontinental se con

templa como una posibilidad cada
vez menos remota a medida que la
izquierda latinoamericana va su
mando presidencias.
En materia de seguridad ha

habido reveses. Los crímenes

atroces contra dos sacerdotes je

suítas y un guía de turistas enCe
rocahui, Chihuahua, el asesina
to de la abogada Cecilia Monzón
en Puebla y la amenaza de incre
mento en la violencia en la sierra

Mixe son solo algunos casos em
blemáticos enraizados en causas

muy diversas pero que sirven de
base para pensar que la estrategia
de seguridad de este gobierno, si
está rindiendo frutos, lo hace de
manera pasmosamente lenta
Por último, hay un aspecto del

que se habla poco, pero que me
rece atención: la voluntad de re
sarcir agravios históricos del Es
tado mexicano contra luchado

res sociales y pueblos indígenas.
En esa voluntad se enmarcan los

planes de justicia diseñados por
el gobierno federal que buscan
restituir el territorio de pueblos
yaquis, serisy wixárika, así como

la apertura de los archivos y de las
instalaciones militares ala Comi

sión de la Verdad para esclarecer
los hechos ocurridos entre 1965

y 1990, cuya ceremonia de inicio
de actividades tuvo lugar este 22
de junio. Habrá más que decir al
respecto, pero por lo pronto, tan
to a simpatizantes como a detrac
tores del obradorismo nos con

viene no soslayar estas acciones
de esclarecimiento y reparación
que, aunque no sean las favoritas
en la agenda de los grandes me
dios, explican en parte por qué,
en cuatro años de gobierno y con
una campaña permanente de
desprestigio en contra, la apro
bación y legitimidad de López
Obrador pueden alcanzar para
garantizar la continuidad de su
proyecto incluso después de que
termine su sexenio. _
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Las noticias ya no
importan

Hace unos días mihermano, ingenie
ro de 29 años, me dijo que ya no veía
noticias o intentaba no hacerlo: "La

vidaya es suficientemente complicadapara, además,
estarme enterando de cosas horribles todos los días".

Estas ganas de no saberlo que sucede en el mundo es
una reacción cada vez más común. Y aunque podría
tener sentido, es peligrosa para nuestro futuro.
El Digital News Report 2022 del Instituto Reu

ters para el Estudio del Periodismo de la Universi
dad de Oxford explica esta tendencia: "Hay una des
conexión creciente (en el mundo) entre el periodis
mo y la audiencia, con fenómenos como una caí da en
la confianza, un declive en el interés por las noticias y
un aumento de quienes las evitan a propósito".
Agrega que mucha gente dice que las noticias le

producen "un efecto negativo en su estado de áni
mo". También que un porcentaje significativo de
"personas j óvenes y menos educadas dicen que evi
tan las noticias porque pueden ser complicadas de
seguir o de entender".
Estafatiga informativa viene después de un inte

rés creciente por las noticias al inicio de la pande
mia de covid19. Pero esta ya no solo es sobre temas
de salud, sino también sobre política y otros temas
importantes. En promedio, dice el informe, cuatro
de cada diez personas de la muestra total dicen que
confían en la mayoría de las noticias la mayor parte
del tiempo. En México solo 37 por ciento de los en

cuestados cree en ellas.
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Tiene sentido quererse ol
vidar de lo que sucede en el
mundo. Concuerdo con mi

hermano en que los días ave
ces no necesitan más carga de
muertos, corrupción, infla
cióny guerras. El problema es
que estamos en un momento
de crisis global con unaguerra

a las puertas de Europa, desabasto de combustibles,
crisis climática, el desgaste de Estados Unidos y Occi
dente como potencia mundial, el avance sin freno de
la ultraderecha, una crisis económica en el horizonte
y, sobre todo, un desprecio por los valores democráti
cos que empieza a expandirse.
A eso hay que sumar que, desde hace unos años,

las noticias falsas y la posverdad han creado la ilu
sión de que todo es relativo y que pueden cuestio
narse incluso las cosas más básicas y ya plenamente
demostradas, como que la Tierra es redonda o que
las vacunas funcionan.

Los periodistas, creadores de contenido y los me
dios tenemos gran parte de esta culpa. No hemos po
dido simplificar el lenguaje, o explicar y contextua
lizar mej or la información complej a. Quizá incluso
volverla más humanay menos agobiante parala gen
te. Pero también es cierto que no podemos obligar ala
sociedad a que le importe lo que sucede en el mundo.
Esta situación, por supuesto, es funcional para

los gobiernos. En especial para aquellos que transi
tan por el camino del autoritarismo y que insisten
en atacar a la prensa y a los datos reales. Ciudada
nos menos informados son más fáciles de manipu
lar, más maleables ante medias verdades o mentiras
claras, ante los "otros datos" de las autoridades.
Es un momento crucial para preguntarnos, des

de el periodismo pero también desde la sociedad ci
vil, qué podemos hacer ante esta caída en el interés y
la credibilidad de las noticias en un momento clave

para el mundo. Eso si queremos que la verdad siga
teniendo algún valor en el futuro. —
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Agua

Después de las dramáticas
escenas de Nuevo León
sin agua, leí que las pre

sas del Valle de México se encuentran
al 50 por ciento de su capacidad. Re
cordé la historia de lo que se conoció
en la Ciudad de México como "la gue
rra del agua", ese episodio ocurrió ha
ce cien años. Escribí en esta columna
un apunte hace al menos dos años, re
produzco una parte de esa guerra.
En el año de 1922, un estallido enlas

bombas de agua de la Condesa dejó se
ca a la Ciudad de México. El presiden
te municipal, Miguel Alonzo Romero,
supervisaba personalmente las repa
raciones de la línea acuática que corría
a lo largo de lo que hoy en día es la ave
nida Alfonso Reyes. México se disolvía
como una pastilla efervescente en la
disputa por el poder y pagaba el precio
de la guerra civil que se conoce como
Revolución mexicana. No se movía
una hoja del árbol revolucionario sin
la anuencia del caudillo Alvaro Obre

gón, el secretario de
Gobernación Plutar
co Elias Calles cons
truía en la sombra y
en secreto su futuro

político.
De las atarjeas em

pezaba a desprenderse un hedor pe
netrante. En el centro de la ciudad no

había pozos artesianos, la peregrina
ción en busca de agua era un calvario.
El viernes 24 de noviembre de aquel
año, El Universal llevaba impreso es
te titular de alarma en la primera pla
na: "La ciudad continúa sin servicio de
agua. Es ya insoportable la situación

del vecindario". En algunos puntos de
la ciudad manaba un chorro mínimo
de agua,perosóloenlaplantabajade
las casas pues carecía de presión para
subir a los tinacos. En las colonias San

Rafael y Santa María, donde había po
zos artesianos, los vecinos se surtían de
agua acarreándolaenbotes paralas ne
cesidades caseras: "Los aguadores han
resurgido y llevan los botes de agua a
las casas, a veinticinco centavos para la
plantabaj a, cincuenta para la alta".
El 2 de diciembre de 1922, el primer

motor de las bombas

de la Condesa rugió
cuando encendió e

inyectó agua a las tu
berías. El presiden
te Obregón dijo: "Las
grandes crisis suelen

traer grandes lecciones. Y yo deseo vi
vamente que la crisis del agua, las do
lorosas consecuencias que ha traído,
despierten un justo interés en los le
gisladores para que estudien el mal en
su origen". La organización de la presi
dencia municipal del Distrito Federal
tocaba a su finy las familias enterraban
alos muertos del agua
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Pinche pasado,
canceló el presente

Las verdades históricas solo duran lo que
suspropaladores duran en el gobierno.

Florestán

Í7
¦ l25demayode20211aAdministra

,| ción Federal de Aviación de Estados
I Unidos, FAApor sus siglas en inglés,

degradó a la aviación mexicana de categoría uno
a dos, lo que nos coloca a la altura de Venezuela,
Bangladesh, Malasia, Tailandia, Pakistán, Gha
na y Curazao.
Entonces, el gobierno de la 4T declaró que

en cinco meses se recuperaría, luego, en octu
bre, que en otros tres, ya en enero que para mayo
y esta semana se volvió a reprobar el examen, a
más de 13 meses de distancia en los que la SICT
ha sido incapaz de resolver este caso, el reorde
namiento del espacio aéreo del Valle de México
y el caos en las operaciones del aeropuerto inter
nacional en la capital del país.
La visita de los inspectores estadunidenses la

semana pasada dejó en claro que la Agencia Fe
deral de Aviación Civil, AFAC, no pudo superarla
revisión, por lo que seguiremos reprobados por
tiempo indefinido.
Sobre esto, y tras guardar silencio durante me

ses, ayer la SICT mandó un comunicado dicien
do que la de la semana pasada fue la séptima de
10 visitas de la FAA, que, viene a contar ahora, se
establecieron desde un principio<, mayo de 2021,
en lo que mienten, pues entonces dij eron que en
cinco meses estaría resuelto.
Y sí, con Felipe Calderón en abril de 2010 se

dio una degradación igual, pero en cinco meses

se estaba de regreso a la categoría uno.
Hoy, en los tiempos estelares de la 4T, no han

podido, seguimosdegradadosylaaviaciónmexi
cana vuela en los espacios del caos. ¿Quieren una
tragedia que nadie desea? Porque de darse res
ponderían culpando al pinche pasado, por su
puesto, como si no existiera el presente.

RETALES

1. PLAYBOL. El presidente López Obrador ce
lebró ayer en sus redes, en medio de la crisis de
seguridad, que su novena ganara 42 a la del IM
SS. En su video aparece jugando laprimerabase
donde saca un ajustado outy luego embasarse
tras un toque. Y denunció cachirules. Así las co
sas en estos tiempos graves de la nación;
2. MANEJO. Por la mañana hizo suyala conde
na del papa Francisco tras el asesinato de los je
suítas de la Tarahumara. El pontífice expresó su
consternación, de lo que se burló su vocero Jena
ro Villamíl, y López Obrador dij o que Bergoglio lo
apoyaba al decir que la violencia no resuelve los
problemas, cuando el papa se refería al doble ho
micidio. En caso de duda, ver los posicionamien
tos de la Compañía de Jesús, de sus rectores y de
laCEM;y
3. MONTOS. Rocío Nahle negó que la refinería
Dos Bocas vaya a costar 16 mil millones de dóla
res. Me dij o que la inversión es de 8 mil 915 millo
nes y que el consejo de administración de Pemex
autorizó hasta 12 mil. El viernes el Presidente
inaugurará la primera etapa constructiva déla
planta e iniciará la segunda, la de reintegración.
Las pruebas durarán hasta un año.

Nos vemos el martes, pero en privado
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La muerte

tiene permiso

on este titu o de un cuento
11 i de Edmundo Valadés ini

ciamos hace catorce años
en la revista Nexos una reflexión sobre

la espiral de sangre que desde entonces
baña al país, y por momentos lo destem
pla, como con el asesinato de los j esuitas
Javier Campos y Joaquín Mora, sacrifi
cados en el mismísimo recinto de su

templo en Cerocahui, en la Taraliuma
ra, mientras cumplían con el momen
to más alto de su ministerio: proteger al

mero, pues incluye derecho de piso y
extorsión, secuestro, huachicol, trata
de migrantes, tala clandestina, mer
cado de homicidios, apropiación de
negocios, captura de territorios, des
plazamiento de autoridades, usurpa
ción de gobiernos.
Esta doble variedad criminal, la

del narco y la de la exacción social,
han prosperado bajo la inacción del
actual gobierno.

Hay más homici
dios y hay más exac
ción social. Florece el
narcotráfico y florece
la opresión criminalrwrmcinn wimnwl
sobre negocios, regio
nes, ciudades, pueblos

y gobiernos enteros.
El crimen organizado sigue estando en

el narco, pero también está el de la captu
rade lasociedadporbandaslocasy sinies
tros sicarios, cuya impunidad muestra,
como en Cerocahui, cuánto creció en es
tos años ese otro crimen, inherente al te
jido social,su partepodridaenexpansión
La muerte tiene ahora doble per

miso.

perseguido, interponer y perder sus vi
das en defensa de otra vida.
Hablábamos hace catorce años sólo

del crimen vinculado al narcotráfico, al
que el gobierno federal le había declara
do una guerrafrontal, mal diseñada, cuya
consecuencia no fue contener la violen

cia sino multiplicarlay desperdigarla
Baj o el fuego gubernamental de en

tonces, los dos o tres cárteles grandes
que peleaban por el control de rutas y
plazas se fragmenta
ron en una gran diver
sidad de bandas, de las
que Eduardo Gueire
ro LLegO a contar 280.
Estas bandas se

guían unidas al nego
cio del narco pero empezaban a mos
trar un rostro criminal cualitativamen

te distinto, porque su negocio principal
empezaba a ser no el trasiego de drogas
sino la exacción de sus comunidades.
Elcrimenoiganizadoquepadece Mé

xico hoy es doble: el de las drogasy el de la
exacción social de las bandas criminales.
Quizá este último, en su diversi

dad, sea ya más importante que el pri
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¿Campañas?

£!
¦ uelen aparecer exultantes,

i Los corona una gorra guin
P . ' da, el color de moda. Llue
ve confeti en su entorno y el ruido
de las matracas no cesa. Unas vivas

por aquí, unas porras por allá, unos
aplausos más acá. Pompones por
doquier. Empujones para figurar a
la diestra del favorito. Selfis con uno

y con otro. ¿Que les ordenan confi
nación por tema de salud? Faltaba

rnás. Para eso está la tecnología. Un
Facebook Live inocente desde este

sector, un chatvía WhatsApp por el
otro, una bardita pintarrajeada con
un eslogan por aquí, un espectacu
lar con un rostro por allá. No faltan,
por supuesto, los gritos de "¡presi
dente!", o "¡presidenta!", según sea
el caso, ni las adhesiones aprove
chando el micrófono cameral, que
bien aguanta eso y más después de
tanto desfiguro en esos tristes re
cintos. ¿Qué tal una gira? Adelan
te, se colocan unas
mantas de bienve

nida o, mej or aún, se
aprovecha el anun
cio del acto con una

leyenda ingenua en
el costado, como no
queriendo la cosa: "Camino rumbo
a 2024". ¿Qué tal una pasarela in
ternacional? ¡Cómo chingados no!
Una portadita en una revista, una
entrevistita en un semanario, una
fotoshopeadita para la ocasión, una
reunión de cuates con migrantes,
qué más da, todo entra en el amplio
abanico de las funciones y faculta

des, ni modo que quieran descon
tarles el día. Y si alguien alberga du
das, pues se tramita un descuento.
Punto. Aunque solo sea en teoría,
porque nada se transparenta. Pe
ro como hay que pensar en grande,
a llenar el Zócalo con artistas fa

mosos, entrada gratuita, o funcio
nes para lograr un enésimo récord
Guinness, esos que no sirven para ni
madres mientras somos últimos en
todos los indicadores de la OCDE.

¡Ya, qué exigentes nos hemos vuel
to! "Conservado

res", gritan por ahí
a la menor provoca
ción. Pero, Dios mío,
¿qué irá a decir la
autoridad electoral

por estas manifes
taciones de espíritus democráticos,
de libertad de expresión, de rasga
dura de vestiduras por la patria, de
compromiso con los valores más
sentidos de la nación? Porque solo
falta que la pinche politiquería sal
ga conque todo esto son actos anti
cipados de campaña. Nomás eso nos
falta. Vaya con esta gente.
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El problema de la
verdad, la j usticia
y los militares

I I—4 n2018,durantelatransicion,
j el equipo de Andrés Manuel
López Obrador organizó

una serie de reuniones con colectivos de

víctimas de la violenciay violaciones gra
ves de derechoshumanosyconorganiza
ciones de la sociedad civil dedicadaaesos

temas. Lapromesaeracomenzarun pro
ceso de justicia transicional para conocer
la verdad y emprender el camino a la re
conciliación através de lajusticia

Poco después de tomar posesión esapro
mesa se reduj o ala desaparición de los j óve
nes normalistas de Ayotzinapa en Iguala,
hasta que hace unos meses se anunció la
formación de una Comisión para la Verdad
por los hechos 19651990 y se dio inicio
formal alaaperturade archivos e instala
ciones esta semana, en un evento tenso en
donde las fuerzas armadas mexicanas, en
vozdelgeneral secretario,ofrecieronabrir
todo, pero ala vez marcó su raya respecto
a responsabilidades.
El primer proble

ma de lo que ahora se
intenta es la limitación

en fechas. Es claro que
entre 1965 y 1990 la re
presión estatal contra
movimientos políticos y sociales fue bestial
y sangrienta, pero nuestros tiempos están
marcados también,porrecientesybrutales,
por la actuación de las fuerzas armadas en la
guerra contra el narcotráfico y la violencia.
Tan solo entre 2007y2020la Comi

sión Nacional de Derechos Humanos

recibió 11 mil 800 quejas en contra de la
actuación de la Secretaría de la Defensa
Otro dato: de las 204 recomendaciones

quelaCNDHhaemitidoportorturades
aparición forzada y ejecuciones extraju
diciales entre 2006y 2017, en 68.66 por
ciento las fuerzas armadas fueron la au

toridadresponsable de cometertales vio
laciones graves alos derechos humanos.
Y esunfenómenoligadoaesaguerra:

En 2007 se presentaron375 quejas con
tra militares; en 2008 fueron mil 230;
en 2009 se alcanzaron mil 791; en 2010
baj aron a mil 415; en 2011, mil 695, y el

último año del sexenio

de Felipe Calderón ce
rró con mil 503. Y de
todas esas quejas la
CNDH solo ha emiti

do un par de cientos
de recomendaciones.

El discurso del secretario de la Defen

sa esta semana responde al espíritu de
cuerpo de la institución, más allá de nom
bres y personaj es específicos. Por eso es
que el problema real en estos tiempos es
que la reconciliación, la verdady lajusti
cia por supuesto que tiene que empezar
por aquellos años, pero tendrá pronto
que incluir alos recientes. Si no, sin esa
verdad, no habrá justicia ni paz.
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Autojusti ficación
con casulla a ena

Oportunista, el presidente López Obra
dor usa el calzador para meter en un
mismo cajón su política de "abrazos,

no balazos" yuna comprensible frase papal.
Sobre los victimados en Chihuahua, el pontífice

Francisco deploró:
"¡Cuántos asesinatos en México!". Y predicó que

"la violencia no resuelve los problemas".
AMLOjaló la cobija:
"El escribe un mensaje lamentando la situación de

violencia en México, pero al mismo tiempo subrayan
do de que no es la violencia el camino para conseguir
la paz".
Aprobado:
"Me pareció equilibrado el mensaje del papa".
¿De dónde habrá sacado que se le pide ser "violen

to" con los delincuentes?

Lo que el papa, jesuítas, no jesuítas y la sociedad
quieren es que su gobierno acabe con la violencia de
¡incucnciíd y dej e de ser pasivo ante la criminalidad.
Su categórico rechazo a modificar su desastrosa

"estrategia" suele aderezarlo con referencias bíbli
cas que no vienen al caso, como si el mexicano fuera
un indeseable Estado religioso:
"¿Qué es lo que quieren?", se preguntó ayer. "Que

usemos toda la fuerza del Estado, que no nos tiemble
la mano y que se aplique la ley del talión, ojo por ojo y
diente por diente:', se respondió.

De los asesinados en la Tarahumara (para no ir al ti
radero de cadáveres y la fosa nostra del país), parecie
ra que deudos y sociedad le estuvieran exigiendo que al
homicida se le mate igual que lo hizo con sus víctimas.

El papa, se entiende, está obligado a seguir el men
saj e de amor y paz de Jesucristo, pero el presidente de
México tiene un laico y solo compromiso: cumplir y
hacer cumplir la Constitución y las leyes.
Alguien de su confianza debiera hacerle ver que los

Estados, desde su origen, tienen como propósito pri
migenio garantizarla seguridad de la población, y que
los mexicanos depositamos en un presidente tanta
confianza que lo asumimos como jefe de las institucio
nes, algunas de las cuales tienen (por mandato popular
a través del Congreso) la responsabilidad de procurar
e impartir justicia.
Eso quiere decir que no es de contentillo sino una

obligación pensegiur todo ti po de delitos, independien
temente de si sus perpetradores son buenos o malos.
Lo deprimente es que, enlalógica presidencial, an

tes que cumplir con sus deberes, la autoridad debe to
mar en cuenta... la condición humana.

"Hay todavía quienes piensan que la violencia hay
que enfrentarla con violencia, el mal con el mal", su
pone AMLO, cuando lo que se le exige es nada más
que se aplique la fuerza de la ley y de las instituciones
creadas para combatir "el mal".
Candoroso, insiste en que "solo siendo buenos po

demos ser felices (...). Nosotros sostenemos que el
ser humano no es malo por naturaleza; que son las
circunstancias las que llevan a algunos a tomar el ca
mino de las conductas antisociales,y nosotros sí cree
mos en la readaptacióny no pensamos que la gente
no tenga más destino que ser eliminada (...). El ser
humano es bueno por naturaleza, nace bueno, son
las circunstancias" (las que lo echan aperder).
Ajá.
Pero, ¿y eso qué...?
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Monreal, tiempo de definiciones
"Si se mantiene la exclusión, nada ten
go que hacer en Morena". Lo dijo así,
con claridad meridiana para evitar
malos entendidos, el senador Ricardo
Monreal, titular de la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara Alta.
Mi límite de permanencia es la digni
dad, rubricó por si quedaba alguna du
da.

Las señales son que la exclusión segui
rá porque se trata, según se afirma, de
una instrucción directa de Palacio Na
cional.
La idea es que el senador no llegue
a la recta final del proceso de selec
ción del candidato presidencial de
Morena, sino que lo bajen de la com
petencia a la brevedad posible.

Corren versiones de que antes del
próximo periodo ordinario de sesio
nes, el grupo disidente al interior de
la bancada de Morena en el Senado

desatará el motín para tener un coor
dinador diferente.
El tiempo de las definiciones toca a la
puerta.

Sin temor a Dios
La 4T apenas comienza a pagar la fac
tura que tiene con la Iglesia Católica
después del asesinato de dos jesuítas
en una localidad de la Sierra Tarahu

mara, en Chihuahua.
Las expresiones críticas y de rechazo
de la jerarquía suben de tono hora tras
hora y van para largo. El Vaticano ya
marcó el camino que seguirán sacer
dotes y obispos de ahora en adelante.
Que la Conferencia del Episcopado
sostenga que México está salpicando
de sangre de muertos y desapareci
dos es una frase durísima que ten
drá resonancia dentro y fuera de las
fronteras.
Los obispos saltaron del episodio de
Chihuahua a recordar los miles de víc

timas de la violencia del crimen orga
nizado en todo el país "Recuperen el te
mor a Dios" pidió el clero a los sicarios.

Una década después
Culpar a las administraciones pasadas
en un recurso muy usado por políticos
en apuros. Lo usan porque suele fun
cionar. No requiere mayor esfuerzo que
decir, yo no fui, fue el de atrás.
En el caso de la 4T y la seguridad cul
par de todos los males a las decisiones
tomadas durante la administración
Calderón ya dio de sí y su efectividad
es casi nula.

Sobre todo, porque ese sexenio con
cluyó el 30 de noviembre del 2012.
Hace casi diez años.

En esta década arrancó y concluyó el
sexenio de Enrique Peña y van casi cua
tro años de la administración López
Obrador, que a pesar del tiempo trans
currido se resiste a asumir alguna res
ponsabilidad.
A la 4T le falta creatividad. Se entien
de que no quieran asumir la responsa
bilidad, pero la voz popular pide que
busquen un ardid diferente.

Por la cabeza de Chucho
Toca el turno al PRD del ajuste de
cuentas por la elección del 5 de junio.
La exigencia es que Jesús Zambrano
explique la crisis y debacle electoral en
que está sumido el Sol Azteca y que se
agravó con las pasadas elecciones del
5 de junio donde, tome nota, el partido
perdió el registro en 4 de las 6 entida
des donde hubo comicios.

La versión es que los inconformes pi
den la cabeza de Zambrano y el re
planteamiento de la alianza con el
PAN y PRI pues, advierten, el Sol Az
teca está sacando la peor parte.
La rebelión perredista tomará forma
este fin de semana cuando se dé a co
nocer lo que han denominado el Movi
miento Independiente Progresista que
aglutinará, es el objetivo, a las voces
inconformes»
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JESUITAS, ESCÁNDALO MUNDIAL, IDIOTECES
Por favor pase, venga, siénta

se en confianza. ¿Desea al
go? No hay mucho para ofre
cer, pero dígame si en algo le
puedo servir, ¿Cómo?, ¿Una

entrevista sobre los hermanos asesi

nados en Chihuahua?, pues no tengo
mucho por agregar a lo ya dicho por
otros, ¿sabe?, no le veo mucho sentido
todo este parloteo infame de algunos
medios y sobre todo del gobierno, en
torno de un triple asesinato, en torno
de esta violencia incesante cuya cobija
envuelve a todo el país como un man
to de sangre incesante, así pues, mejor
hablemos nada más, como una simple
charla de amigos y ya si en el curso de
la plática algo le sirve para su periódi
co pues usted lo toma y si quiere me lo
atribuye y si no, pues la verdad me da
lo mismo, ¿sabe?, no es una falta de
respeto, líbreme el señor, pero yo ya no
me cuido de nada y como no digo nada
más allá de los dichos de mis sermo
nes y mis prédicas en la pastoral, pues
tengo entera libertad de conciencia pa
ra decir cuanto quiera, porque después
de tantos años desde la ordenación sa
cerdotal he decidido ver la vida con la
perspectiva de la entera responsabili
dad no sólo de mis palabras sino de
mis actos; claro, claro, cómo no iba yo
a conocer a Javier Campos y Joaquín
Mora, si además fe mis hermanos en
Cristo eran mis compañeros, no sólo de
orden sino de fraternidad social desde
hacía muchos años, porque yo también
serví en la sierra Tarahumara cuando

regresé de España, donde tuve otras
responsabilidades encomendadas por
la compañía, porque así somos los je
suítas, recibimos trabajos aquí y allá y
como decía el Padre Pedro Arrupe, us
ted lo recuerda quien estaba de misión
en Japón cuando cayó la bomba atómi
ca y él se dispuso a atender a los heri
dos lejanos porque la explosión causó
lesiones a muchas personas cuya piel
estuvo expuesta a las radiaciones, a lo
mejor por eso a él le quedó esa trans
parencia en el rostro, porque tenía ¿us
ted lo conoció?, la piel como cera ama
rillenta, bueno, él decía, somos hom
bres de frontera y eso mismo nos ha
dicho el señor rector de la Universidad

Iberoamericana, el padre Luis Arriaga,
porque vamos más allá de donde los

Por favor pase, venga, siénta
se en confianza. ¿Desea al

go? No hay mucho para ofre
cer, pero dígame si en algo le
puedo servir, ¿Cómo?, ¿Una

entrevista sobre los hermanos asesi

nados en Chihuahua?, pues no tengo
mucho por agregar a lo ya dicho por
otros, ¿sabe?, no le veo mucho sentido
todo este parloteo infame de algunos
medios y sobre todo del gobierno, en
torno de un triple asesinato, en torno
de esta violencia incesante cuya cobija
envuelve a todo el país como un man
to de sangre incesante, así pues, mejor
hablemos nada más, como una simple
charla de amigos y ya si en el curso de
la plática algo le sirve para su periódi
co pues usted lo toma y si quiere me lo
atribuye y si no, pues la verdad me da
lo mismo, ¿sabe?, no es una falta de
respeto, líbreme el señor, pero yo ya no
me cuido de nada y como no digo nada
más allá de los dichos de mis sermo
nes y mis prédicas en la pastoral, pues
tengo entera libertad de conciencia pa
ra decir cuanto quiera, porque después
de tantos años desde la ordenación sa
cerdotal he decidido ver la vida con la
perspectiva de la entera responsabili
dad no sólo de mis palabras sino de
mis actos; claro, claro, cómo no iba yo
a conocer a Javier Campos y Joaquín
Mora, si además fe mis hermanos en
Cristo eran mis compañeros, no sólo de
orden sino de fraternidad social desde
hacía muchos años, porque yo también
serví en la sierra Tarahumara cuando

regresé de España, donde tuve otras
responsabilidades encomendadas por
la compañía, porque así somos los je
suítas, recibimos trabajos aquí y allá y
como decía el Padre Pedro Arrupe, us
ted lo recuerda quien estaba de misión
en Japón cuando cayó la bomba atómi
ca y él se dispuso a atender a los heri
dos lejanos porque la explosión causó
lesiones a muchas personas cuya piel
estuvo expuesta a las radiaciones, a lo
mejor por eso a él le quedó esa trans
parencia en el rostro, porque tenía ¿us
ted lo conoció?, la piel como cera ama
rillenta, bueno, él decía, somos hom
bres de frontera y eso mismo nos ha
dicho el señor rector de la Universidad
Iberoamericana, el padre Luis Arriaga,
porque vamos más allá de donde los

demás ya no quieren pasar, por eso nos
arraigamos tanto en las comunidades
rurales, alejadas, pobres, abandonadas
de los demás y acompañadas por noso
tros, allí donde la pobreza duele, ahí
estamos y no llegamos en helicópteros
para la fotografía y luego nos vamos
a vivir vidas de comodidad política y
lujo social; no vivimos en el Palacio
Nacional, ni como capellanes siquie
ra; no, porque los demás se ausentan
y nosotros sembramos y permanece
mos en el auxilio de nuestro, prójimo
y llevamos educación y servicio y ofi
cio, pero no vaya usted a pensar este
es un cura presumido; no, de ninguna
manera, sólo describo un trabajo rea
lizado en este país desde tiempos no
vohispanos, aunque hayamos sufrido
persecución y expulsiones, pero esas
son otras páginas, y esto no quiere ser
una clase de historia, no vaya usted
a creer; pero si me lo pregunta así de
claro yo le digo, ¿sabe cuál es lo más
indignante después del crimen?, ¿no?,
pues la estupidez, la falsedad y Dios
me perdone por esas expresiones im
propias de la caridad cristiana, pero
dígame si las declaraciones de la se
ñora gobernadora; esta muchacha Ma
ru Campos no son para indignarse, sa
le muy seriecita, ¿verdad?, como niña
regañada y dice con una energía falsa,
no vamos a permitir en futuro, cons
te, que estas cosas sucedan, ¿pero có

demás ya no quieren pasar, por eso nos
arraigamos tanto en las comunidades
rurales, alejadas, pobres, abandonadas
de los demás y acompañadas por noso
tros, allí donde la pobreza duele, ahí
estamos y no llegamos en helicópteros
para la fotografía y luego nos vamos
a vivir vidas de comodidad política y
lujo social; no vivimos en el Palacio
Nacional, ni como capellanes siquie
ra; no, porque los demás se ausentan
y nosotros sembramos y permanece
mos en el auxilio de nuestro, prójimo
y llevamos educación y servicio y ofi
cio, pero no vaya usted a pensar este
es un cura presumido; no, de ninguna
manera, sólo describo un trabajo rea
lizado en este país desde tiempos no
vohispanos, aunque hayamos sufrido
persecución y expulsiones, pero esas
son otras páginas, y esto no quiere ser
una clase de historia, no vaya usted
a creer; pero si me lo pregunta así de
claro yo le digo, ¿sabe cuál es lo más
indignante después del crimen?, ¿no?,
pues la estupidez, la falsedad y Dios
me perdone por esas expresiones im
propias de la caridad cristiana, pero
dígame si las declaraciones de la se
ñora gobernadora; esta muchacha Ma
ru Campos no son para indignarse, sa
le muy seriecita, ¿verdad?, como niña
regañada y dice con una energía falsa,
no vamos a permitir en futuro, cons
te, que estas cosas sucedan, ¿pero có

mo puede atreverse esta niña frente a
cosas ya ocurridas en el presente? ¿O a
poco alguien le pidió permiso para es
to?, no hay cabeza donde quepan estas
tonterías, bueno si, en una cabeza va
cía, hueca y no me vayan a decir ahora
misógino porque se trata de una dama,
no, la tontería y los discursos hipócri
tas no son cosa de género o de sexo;
nada más faltaba, pero en verdad es
para salir corriendo y como si eso no
fuera suficiente, pues ahí tiene usted
los rollos así le dicen en España a la
palabrería interminable, de nuestro se
ñor presidente, quien en lugar de bus
car soluciones siempre anda buscan
pretextos y culpables de los hechos en
el pasado; el otro día salió hasta con el
pobre de Don Porfirio Díaz cuyo cadá
ver hace mucho tiempo se pulverizó en
la tumba de Francia, y cuando nos sale
con esa cosa de Felipe Calderón, otro
pobre diablo, con perdón de la pala
bra; no de la invocación, y con las cul
pas ajenas y las disculpas propias, me
hace pensar en un hombre sin el tem
peramento viril necesario para enfren
tar una realidad cuando esta le es ad

versa a quien bien le vendría un poco
de introspección, de reflexión perso
nal de autocrítica o al menos de autoa
nálisis, pero quien sabe si su soberbia,
un grande pecado, se lo permita, por
que como decía Ignacio nuestro funda
dor, "el examen de conciencia es siem
pre el mejor medio para cuidar bien el
alma", y pues bueno, amigo, no tengo
mucho tema porque mis reflexiones no
tienen mucho valor o mejor dicho va
lor ninguno, yo soy un simple cura de
pueblo y mi pensamiento se queda con
las palabras del Papa Francisco, jesuí
ta como nosotros, por cierto, quien ha
exclamado no en tono de interrogación
sino de alarma; "cuántos muertos en
México", pues muchos, Santo Padre, y
muchos más por venir, tenga usted la
seguridad, ande pues, vaya con Dios,
y regrese cuando quiera para platicar,
gracias, muchas gracias»
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Mi
... Porque los demás se
ausentan y nosotros

sembramos y
permanecemos en el

auxilio de nuestro, prójimo
y llevamos educación y

servicio y oficio...

n

car soluciones siempre anda buscan
pretextos y culpables de los hechos en
el pasado; el otro día salió hasta con el
pobre de Don Porfirio Díaz cuyo cadá
ver hace mucho tiempo se pulverizó en
la tumba de Francia, y cuando nos sale
con esa cosa de Felipe Calderón, otro
pobre diablo, con perdón de la pala
bra; no de la invocación, y con las cul
pas ajenas y las disculpas propias, me
hace pensar en un hombre sin el tem
peramento viril necesario para enfren
tar una realidad cuando esta le es ad
versa a quien bien le vendría un poco
de introspección, de reflexión perso
nal de autocrítica o al menos de autoa
nálisis, pero quien sabe si su soberbia,
un grande pecado, se lo permita, por
que como decía Ignacio nuestro funda
dor, "el examen de conciencia es siem
pre el mejor medio para cuidar bien el
alma", y pues bueno, amigo, no tengo
mucho tema porque mis reflexiones no
tienen mucho valor o mejor dicho va
lor ninguno, yo soy un simple cura de
pueblo y mi pensamiento se queda con
las palabras del Papa Francisco, jesuí
ta como nosotros, por cierto, quien ha
exclamado no en tono de interrogación
sino de alarma; "cuántos muertos en
México", pues muchos, Santo Padre, y
muchos más por venir, tenga usted la
seguridad, ande pues, vaya con Dios,
y regrese cuando quiera para platicar,
gracias, muchas gracias»

car soluciones siempre anda buscan
pretextos y culpables de los hechos en
el pasado; el otro día salió hasta con el
pobre de Don Porfirio Díaz cuyo cadá
ver hace mucho tiempo se pulverizó en
la tumba de Francia, y cuando nos sale
con esa cosa de Felipe Calderón, otro
pobre diablo, con perdón de la pala
bra; no de la invocación, y con las cul
pas ajenas y las disculpas propias, me
hace pensar en un hombre sin el tem
peramento viril necesario para enfren
tar una realidad cuando esta le es ad

versa a quien bien le vendría un poco
de introspección, de reflexión perso
nal de autocrítica o al menos de autoa

nálisis, pero quien sabe si su soberbia,
un grande pecado, se lo permita, por
que como decía Ignacio nuestro funda
dor, "el examen de conciencia es siem
pre el mejor medio para cuidar bien el
alma", y pues bueno, amigo, no tengo
mucho tema porque mis reflexiones no
tienen mucho valor o mejor dicho va
lor ninguno, yo soy un simple cura de
pueblo y mi pensamiento se queda con
las palabras del Papa Francisco, jesuí
ta como nosotros, por cierto, quien ha
exclamado no en tono de interrogación
sino de alarma; "cuántos muertos en
México", pues muchos, Santo Padre, y
muchos más por venir, tenga usted la
seguridad, ande pues, vaya con Dios,
y regrese cuando quiera para platicar,
gracias, muchas gracias»

Hallan los cuerpos de los dos sacerdotes jesuítas asesinados.
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La instalación de la Comisión
de la Verdad sobre la Guerra
Sucia fue, en efecto, un acto
inimaginable hasta hace po
cos años. Que se haya realiza

do en las instalaciones del Campo Mi
litar Número Uno con la asistencia de
los familiares de los desaparecidos y
los mandos militares actuales, tenien
do como testigo al presidente de la Re
pública, supone un logro político de
dimensiones históricas que tiene como
protagonista a Alejandro Encinas, aca
so el cuadro más consolidado de la 4T,
y al que el presidente le ha encarga
do las tareas más difíciles y con menos
oportunidad de lucimiento. A pesar de
su alto nivel, Encinas ha logrado, hasta
ahora, mantenerse al margen del paté
tico juego de las corcholatas.
El subsecretario ya hizo su parte. El

resto del camino dependerá de la vo
luntad política del Ejército, hoy conver
tido en institución multi tareas, para
hacer una introspección sobre su des
empeño en el periodo de la llamada
Guerra Sucia, como se conoce a la deci
sión del gobierno mexicano, en los se
xenios de Luis Echeverría y José López
Portillo, que tanto gustan al presiden
te actual, de enfrentar el desafío de las
disidencias armadas con métodos ex
tralegales, en particular la desapari
ción forzada.

No espero grandes revelaciones, pe
ro sí será importante para las fuerzas
armadas dejar en claro que los mandos
civiles tomaron las principales decisio
nes, aunque la mayoría de ellos se lava
ron las manos para seguir en la activi
dad política como si nada Hace poco en
estas páginas me planteaba la siguiente
pregunta: ¿Hay posibilidades de cum
plir la encomienda de saber la verdad,
incluida la ubicación de los cuerpos de
los desaparecidos? Pocas, muy pocas.
La Comisión, escribí entonces y lo re
tomo ahora, evaluará un periodo muy
largo, entre 1965 y 1990, que incluye
los sexenios de Díaz Ordaz, Luis Eche
varría, López Portillo, Miguel de la Ma
drid y parte del de Carlos Salinas. La
mayoría de los principales operadores
de la Guerra Sucia murieron y deben
estar en el infierno,
Expertos ubican el surgimiento de

xenios de Luis Echeverría y José López
Portillo, que tanto gustan al presiden
te actual, de enfrentar el desafío de las
disidencias armadas con métodos ex

tralegales, en particular la desapari
ción forzada.

No espero grandes revelaciones, pe
ro sí será importante para las fuerzas
armadas dejar en claro que los mandos
civiles tomaron las principales decisio
nes, aunque la mayoría de ellos se lava
ron las manos para seguir en la activi
dad política como si nada Hace poco en
estas páginas me planteaba la siguiente
pregunta: ¿Hay posibilidades de cum
plir la encomienda de saber la verdad,
incluida la ubicación de los cuerpos de
los desaparecidos? Pocas, muy pocas.
La Comisión, escribí entonces y lo re
tomo ahora, evaluará un periodo muy
largo, entre 1965 y 1990, que incluye
los sexenios de Díaz Ordaz, Luis Eche
varría, López Portillo, Miguel de la Ma
drid y parte del de Carlos Salinas. La
mayoría de los principales operadores
de la Guerra Sucia murieron y deben
estar en el infierno,
Expertos ubican el surgimiento de

los grupos guerrilleros a lo largo de la
década de los años 70 del siglo pasado
como resultado de los actos de repre
sión de octubre del 68 y de junio del
71. Grupos inconformes con el estado
de las cosas calcularon, ante la violen
ta cerrazón del Estado, que la única op
ción para forzar un cambio era tomar
las armas. Calcularon mal. Hay que
recordar que se vivía el contexto de la
Guerra Fría entre el comunismo y el ca
pitalismo y que el ejemplo de la Revo
lución Cubana alentaba las fantasías de
muchos de que se podía derrocar por
las armas al gobierno mexicano para
instalar un régimen socialista. Eso era,
en efecto, una fantasía.

En esos años, la CDMX era un hervi
dero de espías gringos y soviéticos. La
CIA y la KGB tenían contingentes nutri
dos en la ciudad. Es importante tener
esto en mente porque el epíteto de gru
pos subversivos comunistas sirvió para
justificar atrocidades. El Estado mexi
cano estaba en su derecho de reducir
a los alzados, eso no se regatea. No in
tentó detenerlos para llevarlos ante un
juez y que cumplieran penas de cárcel,

ii
Expertos ubican el surgimiento de
los grupos guerrilleros a lo largo
de la década de los años 70 del

siglo pasado como resultado de los
actos de represión de octubre del

68 y de junio del 71.

ff

eso no. Su batalla, buena parte de ella,
no se dio dentro de los marcos legales,
sino que recurrió a la Guerra Sucia; o
sea, desapariciones forzadas, torturas
sistemáticas ejecuciones extrajudicia
les, que eran la especialidad de la casa
de la llamada Brigada Blanca por cierto
encabezada por civiles.
Muchos pensamos en aquellos años

que esa época de violencia quedaría
atrás y que le esperaban al país tiem
pos mejores en los todos los ámbitos,
sobre todo en el de la seguridad. Eso
fue otra fantasía colectiva»

Fecha: 24/06/2022

Página: 2

Area cm2: 356

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 35,600

Página 6 de 7



Fernanda ContrerasO Tenista mexicana

Formará parte del cuadro principal de
Wimbledon. Es la primera mujer mexi
cana en más de 20 años que participa
rá en el prestigioso torneo celebrado
en Londres, Inglaterra.

John RobertsO Presidente de la Corte de ElJ

La decisión que anulará leyes restricti
vas sobre portación de armas en siete
estados viene en mal momento, como
si las matanzas no hubieran sido sufi
cientes.
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"Vamos bien y lo puedo probar hasta con
números, y desde luego que vamos bien
porque yo tengo comunicación con la
gente. Estoy absolutamente convencido
que no se puede enfrentar la violencia
con la violencia, no bastan las
medidas coercitivas, esa es una
visión conservadora, autoritaria",
dijo ayer en tono desencajado el
presidente ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR, en la semana
más difícil que le ha tocado
enfrentar en materia de

seguridad, con más homicidios
que el sexenio anterior, delitos
generalizados al alza y con dos
sacerdotes jesuítas asesinados.
insiste en que va a tomar tiempo su estrategia
acabar con las causas de la pobreza y delincuencia
que no atacará a los grupos criminales, los va a
convencer con becasy discursos de hermandad a que
tomen el camino del bien,,, mientras se arrepienten,
dicen sus opositores, que hagan lo que quieran...
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Le podemos confirmar que será el gobierno
federal y en particular la Secretaria del Me
dio Ambiente y Recursos Naturales, que
encabeza María Luisa Albores, de donde
saldrá la orden para negar la construcción
del tan llevado y traído Centro de Exposi
ciones y Convenciones de El Chamizal, en
la franja fronteriza de Chihuahua.
Si bien existe un plan de inversión de

hasta 800 millones de pesos, no quedaba
claro si los terrenos eran municipales o fe
derales. Existe un acuerdo de comodato a

través del cual el municipio entregó 71 mil
848 metros cuadrados por tiempo indefi
nido a Exposiciones y Convenciones de
Tuárez A.C.. pero ambientalistas se opusie
ron por el carácter ilegal de la transacción,
ya que es zona de reserva ecológica. Sabe
mos ya que dicho centro de convenciones
no tiene futuro.

Hoy los reflectores de la Convención de
la Cámara Nacionalde la Industria de Radio

y Televisión, que se realiza en Cancún, es
tarán dirigidos a Lorenzo Córdova, conse
jero presidente del Instituto Nacional
Electoral, quien hablará sobre la comuni
cación política que requiere el país.
Se espera de él un discurso más acadé

mico que político, pero nadie le garantiza
que en la sesión de preguntas y respuestas
no salgan a relucir sus desencuentros con

la 4T y la propuesta de reforma electoral en
viada al Congreso por el Ejecutivo federal,
que propone acabar con el instituto tal y co
mo está hoy organizado.

Avanza una alianza insospechada entre el
gigante del comercio Amazon, y la ONG Re
inserta, que apoya a niños y jóvenes en pe
nales. Juntos patrocinan una 'bebeteca' en el
Centro Penitenciario y de Reinserción Social
de Chiconautla, en el Estado de México, que
tiene como objetivo que las niñas y niños que
viven con sus mamas en el penal o las visitan,

puedan desarrollarse de forma sana, y tengan
un espacio lúdico.

De paso invitan a toda la sociedad a formar
parte de este proyecto, mediante una wishlist
en Amazon.com.mx ( https://www.amazon.
com.mx/b?ie=UTF8&node=23974857011) con
la cual las y los interesados podrán apoyar esta
labor y comprar productos para las niñas y
niños que habitan o visitan el penal de Ecate
pec, que van desde juegos y juguetes educati
vos, señalamientos de seguridad, cojines y
almohadas, muebles, tapetes de juego, pelícu
las, entre muchos otros.
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> Es muy probable que el
líder de Morena en el Se

nado, Ricardo Monreal
no acuda al mitin de su

partido, este domingo, en
Coahuila. Hay dos razones:
una, porque considera que
en esos eventos los aspi
rantes presidenciales incu
rren en actos anticipados
de campaña; otra, porque
sus allegados advierten
que las huestes de sus con
trincantes podrían armarle
abucheos y rechiflas.
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>A mostrar músculo saldrá el pre
sidente del PAN, Marko Cortés,
el próximo lunes. En la reunión de
la Comisión Permanente Nacional

de su partido, el michoacano será
arropado y vitoreado. Esto, previo
a la reunión que sostendrá con mi
litantes, como Gustavo Madero
y Adriana Dávila que exigen su
cabeza por los resultados electora
les del pasado 5 de junio.

> Dispuesto está el empresariado
español a profundizar la relación
con México. Ayer, la Cámara Es
pañola de Comercio, presidida por
Antonio Basagoiti Pastor fes
tejó su 130 aniversario y, ante la
secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, reiteró que "tenemos
los coches preparados para circular
a 110 kilómetros por hora, sin pa
sar el límite legal nunca".
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> Se complicó otra
vez el retorno del

ÁICM a la Catego
ría 1 de la Adminis

tración Federal de
La Aviación de EU.

Resulta que no lo
gró solventar los
28 puntos de la re
visión técnica más

reciente. Nos dicen

que la Secretaría
de Infraestructu

ra, Comunicacio
nes y Transportes,
a cargo de Jorge
Arganis, aprieta
tuercas para que en

la próxima audito
ria se avance en ese

sentido.

> Se reprogramó la
presentación de la

iniciativa presiden
cial para eliminar el
Horario de Verano

(excepto en los es
tados del norte).
El plan era presen
tarla esta semana,
pero la Consejera
Jurídica, María Es
tela Ríos Gonzá

lez, tuvo un proble
ma de salud y debió
guardar reposo.
Sólo hace falta la

firma del presidente
López Obrador, y
se espera que la se

mana entrante que
de lista.
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Según el presidente argentino, Alberto Fernández,
Luiz Ináeio Lula da Silva, que se espera sea electo
en Brasil, es el líder que América Latina necesita

I presidente Andrés Manuel López Obra
dor habrá propuesto la creación de una
unión hemisférica y revitalizado la Co
munidad de Estados Latinoamericanos y
Caribeños (CELAC), pero Luiz Inácio Lula
da Silva, que se espera sea electo presi
dente de Brasil en octubre, es el líder que

América Latina "necesita".

0 al menos eso es lo que planteó el presidente argentino,
Alberto Fernández, en marzo, cuando afirmó en un video
que "Brasil vive un momento singular, en pocos meses va a

que tendieron sobre Lula ha quedado
mentira quedó al descubierto y, si a Lula le

va bien, América Latina tiene una oportunidad, porque él es
ese líder regional que se necesita".

La votación brasileña y la esperada elección de Lula cía
Silva, que fue presidente ele Brasil ele 2003 a 2011, coincidió
con el surgimiento ele la primera "marea rosa" latinoamericana
cuando, entre 1998 y 2014, Latinoamérica fue marcada por las
victorias electorales de partidos de izquierda democrática en
22 de 49 elecciones presidenciales.

Esa primera versión de "marea
rosa" había envuelto a Latinoamérica,
sobre todo el sur del continente, donHoy hay una
de coincidieron los gobiernos de Arsegunda
gentina, Brasil, Solivia, Chile, Uruguay,

marea rosa
Paraguay, Venezuela y Ecuador. Peroen la región
la tendencia aflojó debido a luchas
políticas internas —el propio Lula fue

  acusado de corruptela para impedirle
participaren las elecciones ele 2018—

y el final de la bonanza económica propiciada por los precios
de sus materias primas.

Hace años, Brasil luchaba por contener la competencia
que por el liclerazgo regional le planteaba la agresiva política
exterior del gobierno de Hugo Chávez, que había formado
su Alianza Bolivariana (ALBA) con el apoyo del boliviano Evo
Morales, competía en apariencia al menos con el Mercosur
mercado común creado por Brasil, Argentina, Uruguay y
Paraguay] y mantenía un fluido vínculo con la presidencia
argentina, primero con Néstor Kirchner (20032007), y luego

Fernández, de 2007 a 2015, que
de su país.

brasileño GuilhermoCassaroes, del Ins
para frenar lo que percibieron como
regional, Lula da Silva y la diplomacia

creación de la (CELAC) en 2010.
tiempos en que la adhesión de México

formada por Chile, Colombia y Perú,
hoy se ve como una campaña de la
asegurar que México ya no era un
uno norteamericano y aliado de EU

Tratado de Libre Comercio de América
Tratado entre México, Estados Unidos

segunda "marea rosa", pero la reno
revitalizada por México, vía el canciller

subsecretario Maximiliano Reyes.

Hoy hay una
segunda

marea rosa

en la región
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Lo CNDH de Rosario Piedra no ha dicho nada sobre el asesinato de dos

sacerdotes jesuítas y un guía de turistas en una iglesia en Chihuahua
¡ un comunicado, ni
un tuit, ni una palabra.
Nada. La CNDH de Ro

sario Piedra Ibarra no

ha dicho nada sobre el

asesinato de dos sacer

dotes jesuítas de 79 y
81 anos, y un guía de turistas en una igle
sia en Cerocahui, Chihuahua, en la sierra
Ta ra humara.

¿De qué sirve una Comisión que no sólo
no está cerca de las víctimas, sino que les
c!a la espalda?

¿Aquién sirve una presidenta de la CNDH
que llegó sin legitimidad y no trabaja para
construirla, sino para confirmarse ilegítima?
Piedra Ibarra fue im

puesta, y con el correr de los
meses en el cargo deja en
claro a quién responde, y no,
na esa las víctimas. ¿Porqué
no aparece para condenar
atrocidades ni tragedias, mu
cho menos para acompañar
a quienes sufren abusos?

Ni una palabra sobre la
violencia desbordada. Ni una palabra sobre
el homicidio de dos sacerdotes dentro de

un templo católico, como tampoco la hubo
sobre la violencia machista que asesina
mujeres por su condición de género, o el
clesabasto de medicinas para niñas y niños
con cáncer, o la masacre de integrantes
de la familia LeBaron, Langfordy Miller,
en Bavispe, Sonora, en noviembre de 2019.
Nada. La lista que se envuelve en silencio es
larga. Al frente de la CNDH hay una estatua.
Una piedra que no se inmuta. Y una roca
que obstaculiza el camino de los derechos
humanos.

¿Alguien ha visto a Rosario Piedra Iba
rra trabajando? Sus apariciones se limitan
a eventos protocolarios, como el del pasado
miércoles, cuando acudió al Campo Militar
No. 1, a la ceremonia de apertura ele archivos
e instalaciones castrenses a la Comisión

de la Verdad de la guerra sucia.
La ombudsperson llegóde manera atro

pellada a su puesto, entre gritosyjaloneos.
Nunca debió participar en el proceso de
elección, pues no cumplía los requisitos.
Jamás debió ocupar el asiento que tiene,
pues no alcanzó el número de votos ne
cesarios. La votación que la ungió rayó en
lo ilegal,y desde entonces poco sabemos

ele ella.

Rara vez da entrevistas,
y a cuentagotas aparece en
u n o q u e otro e ve n to p ú b I i co.
La Comisión "informa" a tra

vés de común icaclos, pero su
presidenta vive escondida del
ojo público.
Si su designación fue

vergonzosa, su actuar no lo
es menos.

Piedra Ibarra ya estaba marcada, y su
camino a la CNDH manchado. En el cargo
debía mostrar la legitimidad que se extra
vió en el proceso, pero lejos de hacerlo, ha
corroborado las dudas sobre su imposición.
Con su inacción, confirma las sospechas
que acompañaron su nombramiento: llegó
para estar frente a una CNDH omisa, que
calla frente a los abusosy no está del laclo
de las víctimas.

Ni un

comunicado, ni
un tuit, ni una
palabra. Nada
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Desde ajuero, México se ve mal. Un informe
del Congreso de Estados Unidos muestra el
deteriorado estado de la relación bilateral

ashington,D.C.5erá difícil que AMLO en
cuentre un entorno terso en su próximo
viaje a esta ciudad. Los desplantes hacia
su homólogo Joe Biden, su ausencia de la
Cumbre de las Américas y su pleito con
legisladores demócratas y republicanos
han generado un ambiente hostil hacia el

mandatario mexicano.

En su lado de la cancha, López Obrador manipula la conver
sación con distractores cada vez más delirantes, pero de este
laclo de la frontera no atienden los sermones cotidianos, sino
los datos de la realidad, muy poco alentadores. Dos botones
de muestra: la oficina de investigaciones del Congreso esta
dounidense acaba de actualizar su informe México: Crimen

Organizaday Tráfico de Drogas, destacando los pocos logros
de la presente administración en la materia.

"A pesar de sus promesas, el gobierno de López Obrador
no ha sido constante en operativos antidrogas. Pasada ya la
mitad ele su sexenio, se han alcanzado pocas metas".

"El Congreso norteamericano está preocupado por la vio
lencia e inseguridad que están impactanclo el comercio legal
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entre México y Estados Unidos y pro
vocan el desplaza miento y migración
de poblaciones afectadas".

Con esta información, el Congreso
de EU está evaluando los montosy la
efectividad de los apoyos compro
metidos bajo el nuevo Entendimiento
Bicentenario.

Las cifras récord de desaparicio
nes y homicidios violentos, ele perio

Las

consecuencias
del descrédito
de AMLO las

sufrirá el país

distas y defensores de derechos humanos incluidos, están en
la mira de los legisladores, que señalan la corrupción y fallas en
el sistema judicial como causas de la persistente impunidad.

De seguir la tendencia de estos primeros años —dice el
informe—, el sexenio de López Obrador será el más violento
en la historia de México". Y añade que, no obstante la fuerte
retórica anticorrupción, casos emblemáticos han quedado
impunesy "un número creciente de escándalos tocan alen
torno cercano al Presidente". Un segundo tema es la ausencia
de AMLO en la Cumbre de las Américas. El editorial del senador

Bob Menéndez, publicado ayer en Reforma, deja en claro el
costo de las malas decisiones de política exterior.

"El no poder contar con el jefe ele la tercera democracia
más grande del hemisferio fue tan palpable como lamen
table —señala Menéndez—, En última instancia, el capricho
del presidente sólo generó más dudas sobre la fiabilidacl de
México como socio en la lucha global en contra del retroceso
democrático", concluye el legislador demócrata, presidente
del Comité de Relaciones Exteriores del Senado de EU.

Desde afuera, México se ve mal y sin disposición para
modificar estrategias fallidas. El informe del Congreso y el
editorial del senador Menéndez muestran el deteriorado estado

de la relación bilateral y la desconfianza con la que se mira al
socio mexicano. El descrédito podrá ser para el Presidente,
pero las consecuencias las padecerá el país.

Sin resultados positivos dentro,y defendiendo dictaduras
fuera, para el gobierno mexicano el clima no pinta bien.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO
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Los laboratorios farmacéuticos mexicanos que
están agrupados en AMELAF buscan ampliar
sus mercados en el exterior

na empresa c¡ue sigue ganando ele manera
vertiginosa másespacios en el muy com
petido sector de alimentos es Food News.

La compañía cié origen azteca continúa
concrecimientosexponencialesdela mano
desús productos a base de frutas y fuentes
defibra naturalesysorprendiendoa propios

y extraños, en sólo siete meses de su nacimiento la firma,
fundada por Moisés Jafif, saltó de 80 a 8QÜ puntos de venta.

La reacción del mercado se interpreta como una apuesta
contundente por la calidad y la innovación, de ahí que los
productos de Fooc! News ya están presentes en La Comer,
ele Santiago García; Creen Republic, de Luis Alonso Armas;
Sanborns, de CarlosSlim Domit; Circulo K, de Carlos Kalach;
Palacio c!e Hierro, ele Juan Carlos Escribano; Liverpool, de
Graciano Guichard; Justo, de Ricardo Weder; Duty Free, ele
Xavier Rossinyol; Nutrisa, ele Grupo Herclezy que comanda
Héctor Hernández Pons; Amazon, ele Andy Jassy Mercado
Libre, que lleva en México David Geisen;yJokr, ele RalfWenzel.
Añada Soriana y City Club, que dirige Ricardo Martín

Bringas; Cheelraui, ele José Antonio Chedraui Eguía y Far
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macias del Ahorro, ele Maximiliano
Leonardo Castañón, sólo por men
cionar a algunas ele las compañías
que recibieron en mayo las primeras
entregas ele la línea ele productos,
dirigida por Mónica Díaz.

Fooel News ha ampliado alianzas
con productores locales ele materias
primas para abastecer sus fábricas
en el Estado ele México, de los ingre

elientesque la han llevaeloa obtenerel selloeuropeoVLabel,
símbolo reconocido a nivel mundial, debido a que sólo se
entrega a mercancías totalmente veganas.

La estrategia ele Fooel News ha sido ofrecer a los consu
midores productos nutritivos que tienen gran aceptación por
su calidad y sabor ele ahí que la empresa de jafif ya analiza su
incursión en mercados del exterior, aunque ele momento la
mira ele losjóvenes empresarios mexicanos se mantiene en
consolielarsu expansión local,asícomoen el lanzamiento ele
una nueva línea ele productos para la segunda mitad del año.

LA RUTA DEL DINERO

La industria farmacéutica mexicana goza ele reconocimiento
internacional por su calidad, contabilidad y por sus costos.
En ese tenor, los 45 laboratorios que conforman la Asociación
Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf], que preside
Luis Verduzco Koloffon, aprobaron una nueva estrategia
comercial. Al mercado nacional se buscará aprovechar el cre
cimiento en los últimos dos años por las farmacias privadas, y
en la parte ele las exportaciones se optará por nuevos espacios.
El anuncio fue en Guadalajara, al presentar la Estrategia ele
Comercio Exterior ele AmelafCapitulo Panamá, donde Alfredo
Oranges, embajador ele Panamá en México y Carmen Gisela
Vergara, administradora general ele Propanama ofrecieron
las ventajas competitivas de la nación centroamericana, por
ser el segundo país mejor conectado del mundo, para facilitar
exportación de medicamentos producidos en México.
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• La nadadora estadou

nidense Katie Ledecky
logró su 17e título mun
dial, luego de imponerse
en la Final de los mil 500

metros libres en la cuarta

jornada del Campeonato
del Mundo, en Budapest.

• Jareth Harries, de 24
años, confesó haber
cometido 141 delitos se

xuales contra niños, entre
julio de 2020 y agosto de
2021, usando sitios web
para promocionar sus
servicios como niñero.

• El asesino en serie

Daniel Printz, vinculado al
asesinato y desaparición
de al menos cuatro muje
res, se declaró culpable de
un secuestro que culminó
en muerte; fue condena
do a cadena perpetua.
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Incierto es el futuro de los dirigentes del PRI y el
PAN; corrientes internas pujan por una renovación
de sus dirigencias y estrategias

unque Alejandro Moreno y Marko Cortés
hacen todo para afianzarse como dirigentes
de sus partidos, su permanencia pone en
riesgo la viabilidad de la alianza Va Por Mé
xico de cara a las elecciones del Edomexy
Coahuila, en 2023,y la presidencial, en 2024.

En el caso del tricolor, al míenos 12 de
sus expresidentas respaldan el hecho de que vayan juntos
con el PAN a las próximas elecciones.

En lo que no están de acuerdo —como lo hicieron saber
ayer nueve de ellosy el coordinadorclel PRI en el Senado, Mi
guel Ángel Osorio—, es en qi e.Aííto se mantenga más allá del
periodo para el que fue electo, que es agosto del próximo año

Tampoco quieren que participe en la elección del candidato
presidencial, ni en la elaboración de las listas de quienes busca
rán una diputación federal o una senaduría. Eneso no hay consen
sos aún. Poreso la insistencia de otra reunión con el campechano.

Y es que los expresidentes del PRI y militantes destacados
promueven cambios en la estructura del partido para que sean
otros órganos los que definan las reglas para elegir candidatos.

Fecha: 24/06/2022

Página: 7

Area cm2: 288

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 16,704

Página 13 de 14



En este momento les preocupa lo que está por ocurrir en
el Estado de México y en Coahuila,
porque en la alianza con PAN y PRD
todavía no se define de dónde saldrán

los aspirantes para cada estado.
Se dice que el tricolor lleva mono

en el Edomex, aunque también quie
ren llevarla en Coahuila, lo que dejaría
fuera al blanquiazul. Varios panis
tas no están dispuestos a permitirlo,
como Enrique Vargas en la entidad

mexiquense. Lo real en este momento es que no hay definicio
nes, lo que metió en una encrucijada a priistasy panistas. En el
caso del partido azul, la dirigencia de Marko atraviesa por un pro
ceso interne en el que crece la presión para que se haga aun ladc:.

Además de los queretanos PanchoDomínguezy Mauricio
Kuri, la diputada Adriana Dávilay otros senadores piden no
sólo una reflexión después del descalabro electoral, sino un
cambio en la presidencia del CEN. Las disidencias del PAN y
del PRI reconocen, no obstante, que ambos partidos se nece
sitan para hacer frente a Morena en las elecciones por venií.

Ven a esta coalición como la única posibilidad de hacer un
contrapeso real al partido del presidente López Obrador, y
están dispuestos a defenderla; a lo que no están dispuestos
es a dejar que sus actuales dirigentes continúen.

• ••

En la reunión del pasado 14 de junio, los expresidentes del
tricolor lograron que Alita dijera que no buscará ser candidato
presidencial y que continuará hasta agosto del próximo año.

Lo que no establecieron: las reglas ni el perfil de quién
puede tomar las riendas del PRI. Y cada vez crece más la
lista: al nombre de Miguel Ángel Osorio se suman Claudia
Ruiz, Ismael Hernández, José Calzada, Rolando Zapata y
Miguel Alonso Reyes.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerclo: "Algunas hostias
bien dadas, en el momento oportuno, hacen ganar sema
nas en el conocimiento cíe las tramas subversivas".
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Otra vez Gertz

Tan tranquilo que andaba el fiscal Alejandro Gertz
Mañero después de ser exhibido cómo trafica con la ley, la
que debiera respetar, y, ahora, lo vuelven a balconear.

La derrota ante su ex cuñada, Laura Morán Servin, quien fue pareja de
Federico Gertz Mañero, y su hija Alejandra Cuevas Morán, lastimó su
imagen, de por sí maltrecha. Las acusaba de la muerte de su hermano.

Entonces, se conoció un audio en el que se escucha cómo alardea
sobre el apoyo que tiene en la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), incluso con su presidente, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Tras el escándalo, Andrés Manuel López Obrador lo respaldó y conti
núa como titular de la Fiscalía General de la República (FGR).

Ahora, nuevamente está en el ojo del huracán, al conocerse otra gra
bación. Es una llamada a Emilio Lozoya Thalmann, padre de Emilio Lo
zoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), acusado de
recibir al menos diez millones de dólares de la brasileña Odebrecht para
sobornar a senadores del PAN, principalmente, y conseguir la aproba
ción de la reforma energética... que ya ni existe. También le cuelgan el
milagrito de Agronitrogenados.

En la llamada, Gertz Mañero reclama un amparo y le advierte a Lozo
ya Thalmann que ni lo piense y que se deshaga del "pinche abogadete
ese", su defensa pues, encabezada entonces por lavier Coello Trejo.

Sí, señor fiscal, disculpe, se escucha decir al padre del acusado.
¿Otra vez se condenará la grabación ilegal de llamadas y el espiona

je, pero no el contenido de las mismas?, se escuchó en radiopasillo.
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RECONOCE AMLO MÁS HOMICIDIOS QUE CON CALDERÓN
Andrés Manuel López Obrador reconoció, por fin, que en su administra
ción se han cometido más homicidios dolosos que en todo el sexenio de
su odiado adversario político, Felipe Calderón Hinojosa.

En los seis años del ex presidente con los colores y el corazón del
Partido Acción Nacional (PAN) sumaron 120 mil 463 los asesinatos, las
muertes violentas ligadas al crimen organizado y al narcotráfico.

Hoy, con López Obrador, en apenas tres años y medio de gobierno, ya
son 121 mil 565.

Dicen que ahora hay más asesinatos que en la época de Felipe Cal
derón. Sí, nada más que nosotros recibimos los homicidios hasta la pun
ta, hasta mero arriba, y Calderón no recibió así el país. Él lo llevó arriba y
todavía en el Gobierno pasado le subieron más (a los homicidios dolo
sos), dijo en Palacio Nacional.

MÉXICO SALPICA SANGRE
La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) emitió un comunicado y
un video contundentes.

México salpica sangre y debe cambiarse la fallida estrategia, es lo
que dice en concreto la Iglesia católica en ambos documentos.

Pero la respuesta se dio en la mañanera de Palacio:
Vamos bien y no se va a modificar la estrategia.
¿Qué tal?

EXPORTARÁN MEDICAMENTOS
Decididos a aprovechar el reconocimiento que los medicamentos elabo
rados en México tienen en la región de Centro y Sudamérica, la Asocia
ción Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (AMELAF) que preside
Luis Verduzco Koloffon, inició una estrategia para expandir la comercia
lización de sus productos.

Con tal fin presentó la Estrategia de Comercio Exterior que busca
utilizar adecuadamente las facilidades que ofrecen otros países, lo que
beneficiará a los laboratorios mexicanos que integran la AMELAF. Esto,
ante la cerrazón en México, donde los culpan de todo.
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Músculo en Coahuila

Como ya lo hiciera en el Estado
de México, Morena convocó este
domingo 26 de junio a una Asam
blea Informativa en el estado de

Coahuila, entidad que también
renovará su gubernatura en 2023.
Con la presencia de los aspirantes
a quedarse con la candidatura en

el estadocomo el senador Luis

Fernando Salazar. el delegado
federal Reyes Flores Hurtado
oel subsecretario de Seguridad
federal, Ricardo Mejía Berdeja la
dirigencia nacional encabezada
por Mario Delgado; y la asisten
cia de algunos de los aspirantes
a la candidatura presidencial,

el partido guinda quiere enviar
un mensaje para apuntalar el
proyecto en la entidad del norte
del país. Nuevamente va a ser
muy significativo quienes tomen
el micrófono en el acto de este

domingo, pues aunque son al
menos 4 quienes han levantado
la mano, la lista podría hacerse
más reducida.

Madero y Cortés,
mano a mano

Luego de la Convocatoria que
hizo para un cónclave panista,
el senador Gustavo Madero

será recibido por Marko Cortés
y el Consejo Político Nacional

este lunes 27 de junio, aunque
todavía no en compañía de
exdirigentes y exgobernadores,
como solicitó.

Aunque reconoce posturas
como la del gobernador Martín
Orozco, quien pide la salida de
Cortés, ó la del senador Damián

Zepeda, crítico de la alianza
con el PRI, Madero planteará la
urgencia de evaluar el declive
del PAN en contraste con los

discursos triunfalistas de Va por
México

Presionan por renovación
A pesar de la posición de la actual
dirigencia nacional tricolor,

encabezada por Alejandro
Moreno Cárdenas, de culminar

su periodo al frente del partido,
exdirigentes del PRI continúan
presionando para cambiar la hoja
de ruta. En una carta enviada

el día de ayer, personajes como
Manlio Fabio Beltrones, Rober

to Madrazo y Beatriz Paredes,
entre otros, solicitaron una

nueva reunión con Alito' para dar
seguimiento a la que sostuvieron
la semana pasada, en donde
insisten en concretar una ruta

que permita la renovación de los
órganos de dirección del partido,
incluyendo la dirigencia nacional.
Atentos.
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WALDO 'SE ENTREGA' A
LA FGR Y CONGRUENCIA
EN EL AIRE
El diputado local de Morena,
Waldo Fernández, "se entregó"
a la Fiscalía General de la Re

pública (FGR), pero en realidad
su acción fue para ironizar una
suspensión provisional que lo
castigaría por asistir a un perio
do extraordinario en el Congre
so de Nuevo León.

Hasta ayer, no había alguna
denuncia por un supuesto
desacato por la celebración de
los quinto y segundo periodos
extraordinarios.

La bancada de Movimiento

Ciudadano, a cargo de Eduardo
Gaona, asegura que los legis
ladores del Congreso cayeron
en un desacato al asistir a estas

sesiones y argumenta que no
se puede sesionar un periodo
extraordinario bajo el artículo
66 de la Constitución local.

Sí bien dice que sería por soli
citud del Poder Ejecutivo o por
Salud del estado, también refie
re "lo que exija el cumplimiento

de alguna ley general". Y así fue,
se trataron otras leyes en las dos
sesiones, así que en realidad no
existe alguna infracción.

Además, esto no impide
que se puedan aprobar otras
iniciativas.

Por todo esto, Waldo solicitó
a la presidenta del Congreso
que ponga una queja ante el
Consejo de Judicatura contra la
jueza, Claudia Elena Hurtado,
por extralimitar sus funciones.

CONGRUENCIA EN EL AIRE

Iovana Nohemí Parra, quien
llegó por el Partido Verde Ecolo
gista de México como regidora
del municipio de Escobedo, se
sumó al partido Movimiento
Ciudadano siguiendo la tenden
cia de otros políticos del estado
que se han adherido a las filas
naranjas. La regidora en cuestión
es esposa del diputado federal
Andrés Pinto, otro que pasó

también del Partido Verde a MC.

Iovana recibió críticas por
parte de otros regidores, quie
nes calificaron su cambio de

partido como una falta de ética,
más cuando la ciudadanía de

Escobedo la llevó con sus votos

a ocupar este cargo.
Pero lo que llama mucho

la atención es que la regidora
dijo que su cambio fue por
congruencia, aunque realmente
no explicó a qué se refería con
esa expresión. Lo que sí se ha
comentado es que tanto Parra
como su esposo habrían recibi
do alguna promesa para seguir
su carrera en la vida pública de
la mano de MC.

El alcalde de Escobedo,
Andrés Mijes, dijo que entiende
este juego político y señaló que
es mejor trabajar de manera
institucional sin presión. Pero
sí aclaró que esperaría que ya
no haya más cambios de los
regidores.
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Traiciones, acuerdos
y manejos de Gertz
Durante décadas había tenido un enorme éxito el

ahora fiscal Alejandro Gertz Mañero en su peculiar
forma de forzar y hasta torcer la ley, en sus acuer

dos y manejos políticos y legales. Había logrado, hasta aho
ra, convencer sobré su vocación de Servidor público, sus
principios éticos y su pensamiento progresista.

Ahora gue aparecieron más audios sobre sus presiones
y negociaciones, muchos mensajes de personas gue 1o: co
nocen desde hace dos, tres o 20 años, coinciden: ese es el
verdadero Alejandro Gertz Mañero, el gue amenaza, pre
siona y tuerce las evidencias.

Hay dos cosas gue no acepta y gue hacen enojar al aho
ra fiscal: no tener la razón y guedar en evidencia. Su furia
es tal, relatan desde el interior de la fiscalía General de la
República (FGR), gue le tienen miedo, no respeto.

Sus conocimientos legales son tan limitados, detallan
esas mismas personas gue acompañan describiendo varios
fracasos legales gue han tenido en dos años, gue es muy di
fícil generar una verdadera estrategia desde la Fiscalía. Se
concentra tanto en sus intereses y casos gue le den impacto
gue una gran parte de la FGR está suelta, sin control.

Aseguran gue Gertz Mañero ordena gue se hable con los
jueces, para "convencerlos" de gue la FGR tiene la razón en
sus casos, simplemente porgue es la fiscalía y es de buena
fe, y sí no, gue se busgue apoyo más arriba. Pero el caso se
debe ganair así. No le gusta perder, insisten.

Este día, comentan guienes fueron consultados, se ha he
cho sentir la furia, de nuevo en el edificio de Insurgentes, co
mo hace semanas atrás, pero ahora con palabras soeces se
instruyó actuar contra Emilio Lozoya y su familia; investigar
guíén filtró los: audios y mandarlos a la cárcel porgue, han di
cho sus colaboradores cercanos, "al fiscal no lo van a doblar".

También comenzó a preparar su defensa, entre las fra

ses gue rondan es gue se trata de una grabación fuera de
contexto, hay más presiones porgue se está avanzando en
casos y el Presidente no lo sacará déla Fiscalía porgue sería
ceder... Más o menos en ese sentido, cuentan.

Pero si Gertz se enfureció con estos audios en los gue se
escucha cómo está tranzando con la ley y operando el caso
Lozoya; las investigaciones gue avanzan en EU én su contra,
por sus operaciones financieras, y su poco apoyo en casos de
investigaciones, entonces su furia no tendrá control.

Para Estados Unidos, Gertz Mañero no es confiable, pa
ra el Ejército y Marina no es confiable, ni siguiera áreas de
Hacienda guieren lidiar con su eguipó. Sólo el presidente
Andrés Manuel López Obrador lo defiende... en público.

Hay un pasaje gue ocurrió más o menos hace tres me
ses, y gue refleja lastensiones al interior del gobierno fede
ral. El Presidente preguntó auno de sus colaboradores más
leales y cercanos qué pensaba de las acusaciones públicas
contra Gertz Mañero y los audios, si en realidad había algo.
La respuesta fue gue al parecer sí habían abusos y anoma
lías, López Obrador entonces respondió gue había gue re
visar y actuar, pero no bajo presión externa.

Así es gue mientras más se sienta presionado el man
datario, por intereses gué él identifica como oscuros (y gue
así se lo ha vendido el propio fiscal con eso de sus "extor
siones mediáticas"), no cederá en sacarlo de la FGR.

Sin embargo, estos últimos audios colocan en una situa
ción muy compleja al presidente López Obrador, práctica
mente el fiscal Gertz le ha visto la cara y con todo el poder
gue tiene, puede hacerle mucho más daño a su gobierno;
así gue tendrá gue decidir si comienza a tramitar ante el
Congreso su salida de una Fiscalía, gue por cierto, ejecen
tral ha mostrado cómo no ha cumplido ni los objetivos gue
él mismo colocó en su programa de trabajo. •
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Nos cuentan que al menos
hasta este Jueves nadie del
gobierno federal se ha con
tactado con la cúpula de la
Compañía de lesús, que di

rige el padre provincial Luis Gerardo Mo
ro Madrid, por el caso de los dos sacedo
tes asesinados. No hay llamadas de la
Secretaría de Gobernación o de la FGR

para ahondar en el tema, de hecho, la de
cisión fue dejar que el presidente enfren
te el problema a su estilo. La decisión que
tomaron los jesuítas, nos dicen, es iniciar
una estrategia de movilización nacional,
que ellos llaman de paz, pero que en rea
lidad es una serie de eventos sociales en

las zonas donde tienen presencia y que
además son un problema de seguridad
pública para la federación. El rector de la
Ibero de Torreón, Luis Hernñandez, dijo
que los homicidios de Javier Campos y
Joaquín Mora es consecuencia de un "Es
tado fallido" que permite el control del
narco en vastas reglones del país, míen
tras la decisión de Moro Madrid es asen

tarse en la comunidad de Cerocahui y
promover un programa integral de res
cate para regiones lastimadas por la vio
lencia como la Sierra Tarahumara.

Se acurdan del caso de la ex

esposa del senador Noé Casta
dñón que acusó de violencia vi

caria? Bueno, al parecer el ca
so está tomando un nuevo

rumbo y es que los grupos feministas que
primero la apoyaron se están haciendo a
un lado porque ha violentado a muchas
mujeres e incluso a uno que otro sena
dor. Lo que no les gustó a sus compañe
ras fue que su lucha es más por obtener
una una pensión millonaria con nómina
y no tanto la de recuperar a sus hijos lo
hacen todas las demás victimas de vio

lencia vicaría. Lo que nos cuentan en
corto es que como busca un acuerdo eco
nómico hasta la senadora Malu Mlcher

ya se arrepintió de apoyarla y ya no sabe
cómo quitársela de encima, resulta que
no están seguras de que Noé Castañón
haya sido el violentador.
La medida que aplicó Banxico al

subir la tasa de interés en 0.75

puntos es algo inédito en la
historia de nuestro país, pero
no sorprende mucho ya que la

semana pasada la Reserva Federal de EU
hizo lo mismo. El problema comienza a
verse para los ojos de muchos especia
listas: inflación, poco dinamismo de los
inversionistas, cadenas de suministro
rotas en diversos sectores que tienen
afectaciones diversas ey el panorama no
es alentador. Nos comentan que en un
par de semanas y fuera de todo protocolo
podría anunciarse medio punto más de
alza para buscar a toda costa frenar la in
flación ante las magras soluciones pre
sentadas por el gobierno federal.
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TEXTUALES
¿BOMBA SUCIA EN UCRANIA?
J. ADALBERTO VILLASANft

Parecería que las autoridades rusas acusan sin
fundamento a Ucrania en la elaboración con

el apoyo Estados Unidos y otros países de la
OTAN de "la bomba sucia". Al mismo tiem

po, a pesar de la renuncia del arma nuclear
en concordancia con Memorándum de Budapest de 1994,
Kiev dispone de las tecnologías nucleares, que se han
conservado desde los tiempos de la Unión Soviética.
También Ucrania tiene posibilidades modernas de inves
tigación científica y el potencial industrial.

"Bomba sucia" es un término que se utiliza para de
nominar a los artefactos explosivos que diseminan
elementos radiactivos en la atmósfera.

A esto puede indicar la declaración del presidente
de Ucrania Volodimir Zelenski durante la Conferencia

de Seguridad de Munich que tuvo lugar el 19 de febrero
de 2022 sobre las intensiones de Kiev de iniciar las

consultas para limitar el funcionamiento de Memorán
dum de Budapest. Además, el líder ucraniano ha tona
do que si la cumbre no tendrá lugar o al país no le 'pre
sentarán la garantía de la seguridad, el documento será
rechazado por parte de Ucrania.

Memorándum de Budapest fue firmado el 5 de di
ciembre de 1994 por los líderes de Ucrania, Rusia, Reino
Unido y Estados Unidos. Según el acuerdo. Ucrania se
comprometía a eliminar el arsenal nuclear soviético. Este
compromiso ofrece garantías de seguridad por parte de
sus signatarios con respecto a la adhesión de Ucrania al
Tratado de No Proliferación Nuclear.

Surgen las preguntas lógicas y naturales ¿esto era el
blof o en Kiev maduraban los planes de la creación de

así llamada "bomba sucia"? y lo más importante ¿para
qué o contra quién podía ser usado esa arma mortal?

Según la opinión de los expertos de La Organización
para la prohibición de las Armas Químicas que contes
taron a estas preguntas en anonimidad Ucrania posee
ría la posibilidad de ensamblar no menos de 8 mil dis
positivos de este tipo.

Hay otra pregunta ¿qué es un dispositivo de disper
sión radiológica o bomba sucia?, de acuerdo con el
Centro para el Control y Prevención de Enfermedades
estadounidense (CDC, pos sus siglas en Inglés), las
bombas sucias también se conocen como dispositivos
de dispersión radiológica (RDD, por sus siglas en In
glés). Una bomba sucia es una combinación de explo
sivos, dinamita por ejemplo y polvo o perdigones ra
dioactivos de forma que cuando estalla la fuerza de la
explosión dispersa materiales radioactivos en un área
determinada.

Textualmente hay que decirlo: La mayoría de las
bombas sucias no liberan suficiente radiación como

para provocar muertes por esta causa. En este sentido,
el mayor peligro es la propia explosión y solo las per
sonas que se encuentran muy cerca de ella se verían
sometidas a cantidades de radiación suficientes como

para provocar enfermedades graves inmediatas. Sin
embargo, el polvo y el humo radioactivos pueden dis
persarse a mayores distancias y pueden ser peligrosos
para la salud si las personas respiran el polvo, consu
men alimentos contaminados o beben agua.
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Crece clamor
contra la inseguridad

rite la magnitud delA escándalo por el cruel
asesinato de los dos

curas jesuítas y un guía de turis
tas en la Sierra Tarahumara, el
debate de ayer en la sesión de
la Comisión Permanente en el

Senado se centró en la necesi

dad de revisar la estrategia de
seguridad que ha puesto en
marcha el gobierno federal, de
"abrazos, no balazos" que mas
bien suena a un mal chiste.

El clamor por detener la ola
de inseguridad, una de las más
sangrientas de la historia recien
te de nuestro país, ha llamado la
atención hasta del propio Papa
Francisco, quien desde El
Vaticano lamentó la ola de asesi
natos en México.

Los que se niegan a ver la
realidad son los legisladores
de Morena, senadores y dipu
tados, quienes a contracorrien
te de las evidencias, aun a
costa de quedar en ridículo,
dicen que la estrategia es la
adecuada y que ha dado bue
nos resultados. (¿?)
No obstante, el senador

Ricardo Monreal Ávila, líder de
las y los morenos en el Senado,
de gira de trabajo por el estado
de Guanajuato, señaló una vez
más que la estrategia en materia
de seguridad del Presidente de
la República ha sido correcta; sin
embargo, "hay que enriquecer
la y profundizarla
Manifestó que el enfoque para

atender los problemas de inse
guridad y de violencia es una
combinación de una política
social con una política de inteli
gencia, pero esto "no Tía sido
suficiente, lo quiero decir con
toda seriedad".

Es así que el legislador dice
que el Senado debe revisar con
cuidado toda la estrategia, por
que además es una obligación
constitucional de las y los sena
dores; "no estamos haciendo
nada fuera de la Constitución y
la ley".
Ante las reacciones de diver

sos sectores en el país, el sena
dor señala que es necesario pro
fundizar los programas para res
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cuidado toda la estrategia, por
que además es una obligación
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dor señala que es necesario pro
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catar a los jóvenes, así como la
política social que el titular del
Ejecutivo federal implemento
hace tres años, y también la coor
dinación interinstitucional entre

las policías y los órganos de inte
ligencia policíaca.
Para mí, reiteró, es la principal

asignatura pendiente que tiene
la Cuarta Transformación, el
Ejecutivo Federal y gobernado
res de los estados.

Claro que Monreal Ávila no
dejó de señalar que "lamenta
blemente" Guanajuato ocupa
el primer lugar en homicidios
dolosos, en delitos de la delin
cuencia organizada; y no es a
partir de que gobierna el presi
dente López Obrador.
La entidad, aseveró, hoy repre

senta una prioridad para nos
otros, porque tiene ya muchas
décadas gobernada por un par
tido político y no ha dado resulta
dos, por ello, es el momento de la
alternancia y de la transición
política en
El senador afirmó que habrá

transición política en Guanajuato,
"lo siento, lo veo, lo percibo como
una necesidad social, y hay cuatro
aspirantes en Morena muy fuer
tes".

Claro que los colegas guana
juatenses no se quedaron con las
ganas de preguntarle sobre los
"anticipados destapes" y claro,
como suele ser, dijo:
o Senador, nada más para

precisar. ¿Entonces ya está listo
para ser parte de la candidatura
de Morena para el 2024?
RMA: Sí. Yo espero que el

Partido corrija, ya no me exclu
ya y ganarles a la buena.
o ¿Quiere ser "corcholata"

usted?

RMA: No. Yo no soy "corcho
lata". Soy un aspirante natural,
un modesto aspirante, nunca
"corcholata". Es peyorativo y es
un lenguaje que nadie debiera
aceptar. Pero allá ellos. Digo, yo
no soy "corcholata". Me niego
a aceptar ese mote. Soy simple
mente un modesto aspirante a la
Presidencia de la República.
Asilas cosas, en este contexto

de inseguridad generalizada en
el país, las verdaderas "corcho
latas" ya comenzaron a soltarse
el pelo. Claudia, Marcelo y
Adán, ya se disputan los espa
cios en los medios de comuni

cación, al punió que hasta se
copian estrategias.
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una necesidad social, y hay cuatro
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ya y ganarles a la buena.
o ¿Quiere ser "corcholata"

usted?

RMA: No. Yo no soy "corcho
lata". Soy un aspirante natural,
un modesto aspirante, nunca
"corcholata". Es peyorativo y es
un lenguaje que nadie debiera
aceptar. Pero allá ellos. Digo, yo
no soy "corcholata". Me niego
a aceptar ese mote. Soy simple
mente un modesto aspirante a la
Presidencia de la República.
Asilas cosas, en este contexto

de inseguridad generalizada en
el país, las verdaderas "corcho
latas" ya comenzaron a soltarse
el pelo. Claudia, Marcelo y
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copian estrategias.
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catar a los jóvenes, así como la
política social que el titular del
Ejecutivo federal implemento
hace tres años, y también la coor
dinación interinstitucional entre
las policías y los órganos de inte
ligencia policíaca.
Para mí, reiteró, es la principal

asignatura pendiente que tiene
la Cuarta Transformación, el
Ejecutivo Federal y gobernado
res de los estados.

Claro que Monreal Ávila no
dejó de señalar que "lamenta
blemente" Guanajuato ocupa
el primer lugar en homicidios
dolosos, en delitos de la delin

cuencia organizada; y no es a
partir de que gobierna el presi
dente López Obrador.
La entidad, aseveró, hoy repre

senta una prioridad para nos
otros, porque tiene ya muchas
décadas gobernada por un par
tido político y no ha dado resulta
dos, por ello, es el momento de la
alternancia y de la transición
política en
El senador afirmó que habrá

transición política en Guanajuato,
"lo siento, lo veo, lo percibo como
una necesidad social, y hay cuatro
aspirantes en Morena muy fuer
tes".
Claro que los colegas guana

juatenses no se quedaron con las
ganas de preguntarle sobre los
"anticipados destapes" y claro,
como suele ser, dijo:
o Senador, nada más para

precisar. ¿Entonces ya está listo
para ser parte de la candidatura
de Morena para el 2024?
RMA: Sí. Yo espero que el

Partido corrija, ya no me exclu
ya y ganarles a la buena.
o ¿Quiere ser "corcholata"

usted?

RMA: No. Yo no soy "corcho
lata". Soy un aspirante natural,
un modesto aspirante, nunca
"corcholata". Es peyorativo y es
un lenguaje que nadie debiera
aceptar. Pero allá ellos. Digo, yo
no soy "corcholata". Me niego
a aceptar ese mote. Soy simple
mente un modesto aspirante a la
Presidencia de la República.
Asilas cosas, en este contexto

de inseguridad generalizada en
el país, las verdaderas "corcho

latas" ya comenzaron a soltarse
el pelo. Claudia, Marcelo y
Adán, ya se disputan los espa
cios en los medios de comuni

cación, al punió que hasta se
copian estrategias.

catar a los jóvenes, así como la

política social que el titular del
Ejecutivo federal implemento
hace tres años, y también la coor
dinación interinstitucional entre

las policías y los órganos de inte
ligencia policíaca.
Para mí, reiteró, es la principal

asignatura pendiente que tiene
la Cuarta Transformación, el
Ejecutivo Federal y gobernado
res de los estados.

Claro que Monreal Ávila no
dejó de señalar que "lamenta

blemente" Guanajuato ocupa
el primer lugar en homicidios
dolosos, en delitos de la delin

cuencia organizada; y no es a
partir de que gobierna el presi
dente López Obrador.

La entidad, aseveró, hoy repre
senta una prioridad para nos
otros, porque tiene ya muchas

décadas gobernada por un par
tido político y no ha dado resulta
dos, por ello, es el momento de la

alternancia y de la transición
política en
El senador afirmó que habrá

transición política en Guanajuato,

"lo siento, lo veo, lo percibo como
una necesidad social, y hay cuatro
aspirantes en Morena muy fuer
tes".

Claro que los colegas guana
juatenses no se quedaron con las

ganas de preguntarle sobre los
"anticipados destapes" y claro,
como suele ser, dijo:

o Senador, nada más para
precisar. ¿Entonces ya está listo
para ser parte de la candidatura

de Morena para el 2024?
RMA: Sí. Yo espero que el

Partido corrija, ya no me exclu

ya y ganarles a la buena.
o ¿Quiere ser "corcholata"

usted?
RMA: No. Yo no soy "corcho

lata". Soy un aspirante natural,
un modesto aspirante, nunca
"corcholata". Es peyorativo y es

un lenguaje que nadie debiera
aceptar. Pero allá ellos. Digo, yo
no soy "corcholata". Me niego

a aceptar ese mote. Soy simple
mente un modesto aspirante a la
Presidencia de la República.
Asilas cosas, en este contexto

de inseguridad generalizada en
el país, las verdaderas "corcho

latas" ya comenzaron a soltarse
el pelo. Claudia, Marcelo y
Adán, ya se disputan los espa
cios en los medios de comuni

cación, al punió que hasta se
copian estrategias.

catar a los jóvenes, así como la

política social que el titular del
Ejecutivo federal implemento

hace tres años, y también la coor
dinación interinstitucional entre

las policías y los órganos de inte

ligencia policíaca.
Para mí, reiteró, es la principal

asignatura pendiente que tiene

la Cuarta Transformación, el
Ejecutivo Federal y gobernado
res de los estados.

Claro que Monreal Ávila no
dejó de señalar que "lamenta
blemente" Guanajuato ocupa
el primer lugar en homicidios
dolosos, en delitos de la delin

cuencia organizada; y no es a
partir de que gobierna el presi

dente López Obrador.
La entidad, aseveró, hoy repre

senta una prioridad para nos
otros, porque tiene ya muchas
décadas gobernada por un par

tido político y no ha dado resulta
dos, por ello, es el momento de la

alternancia y de la transición
política en
El senador afirmó que habrá

transición política en Guanajuato,
"lo siento, lo veo, lo percibo como
una necesidad social, y hay cuatro

aspirantes en Morena muy fuer
tes".

Claro que los colegas guana
juatenses no se quedaron con las
ganas de preguntarle sobre los

"anticipados destapes" y claro,
como suele ser, dijo:

o Senador, nada más para
precisar. ¿Entonces ya está listo
para ser parte de la candidatura

de Morena para el 2024?
RMA: Sí. Yo espero que el

Partido corrija, ya no me exclu
ya y ganarles a la buena.
o ¿Quiere ser "corcholata"

usted?

RMA: No. Yo no soy "corcho
lata". Soy un aspirante natural,

un modesto aspirante, nunca
"corcholata". Es peyorativo y es

un lenguaje que nadie debiera
aceptar. Pero allá ellos. Digo, yo

no soy "corcholata". Me niego
a aceptar ese mote. Soy simple
mente un modesto aspirante a la

Presidencia de la República.
Asilas cosas, en este contexto

de inseguridad generalizada en

el país, las verdaderas "corcho
latas" ya comenzaron a soltarse

el pelo. Claudia, Marcelo y
Adán, ya se disputan los espa
cios en los medios de comuni

cación, al punió que hasta se
copian estrategias.
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FEDERICO
LA MONTE Federico La Mont«j diarioconlamont@gmail.comI

Hundieron al PRI Zedilla y Peña
Tragedia: El ex director de Pemex Emilio Lozoya Austin

quien presentó una denuncia de hechos ante la Fiscalía General
de la República (FGR) en la que señaló al ex presidente Enrique
Peña Nieto y su secretario de Hacienda Luis Videgaray de reci
bir más de 100 millones de pesos en sobornos de la compañía
Odebrecht, capital recabado en la campaña presidencial del
2012 dejó al descubierto la trama del
Grupo Atlacomulco para liquidar al PRI,
un proceso que inició el 27 de marzo
1994 cuando el presidente Carlos
Salinas de Gortari citó a Los Pinos al

candidato sustituto designado Ernesto
Zedillo Ponce de León y al gobernador
de Sonora Manlio Fabio Beltrones para
que el segundo le enseñará como expre
sarse durante en su discurso de toma de

posesión previo a la semana santa del
mismo año.
Así nos relató la historia el ex presidente del CEN del PRI,

a quién Enrique Peña no escuchó su recomendación para
consignar a los gobernadores de Veracruz Javier Duarte a
quién incluso autorizó ubicar en el Comité Estatal del PRI a
su confidente Alberto Silva Ramos, Roberto Borge Ángulo
quién impuso como su candidato al alcalde de Playa del
Carmen Mauricio Góngora y César Duarte quién designó
como su candidato en la sucesión del 2016 al edil juarense
Enrique Serrano.
Beltrones y Zedillo: "Le dije Ernesto debes mirar

hacia la militancia de la primera fila y última, cuándo te dirijas
a ellos recordarles como fue tu relación con Luis Donaldo en

algunas de las reuniones de gabinete a lo que buscarán una
prolongada ovación a Donaldo que gradualmente cambiará
hacia Zedillo para preparar sin leer los siguientes 10 párrafos
de tu discurso Y recordó "esa recomendación y líneas discur
sivas trazadas por el presiente le molestaron tanto que desde la
residencia de Los Pinos buscó aniquilarme".
¿Cómo Zedillo lo quería fuera del Palacio de Gobierno

Hermosillo?. "Desde luego incluso mando al senador
Guillermo Hopkins a tomar posesión a Hermosillo bajo el
pretexto que le aceptaría la presidencia del CEN del PRI la
cual rechace tanto a Salinas como su candidato Zedillo". ¿Qué
otro capítulo recuerda sobre el enfrentamiento con Zedillo?.

Fecha: 24/06/2022

Página: 8

Area cm2: 826

1 / 4

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Federico La Mont

Costo: 44,876

Página 3 de 8



Así nos relató la historia el ex presidente del CEN del PRI,
a quién Enrique Peña no escuchó su recomendación para
consignar a los gobernadores de Veracruz Javier Duarte a
quién incluso autorizó ubicar en el Comité Estatal del PRI a
su confidente Alberto Silva Ramos, Roberto Borge Ángulo
quién impuso como su candidato al alcalde de Playa del
Carmen Mauricio Góngora y César Duarte quién designó
como su candidato en la sucesión del 2016 al edil juarense
Enrique Serrano.
Beltrones y Zedillo: "Le dije Ernesto debes mirar

hacia la militancia de la primera fila y última, cuándo te dirijas
a ellos recordarles como fue tu relación con Luis Donaldo en

algunas de las reuniones de gabinete a lo que buscarán una
prolongada ovación a Donaldo que gradualmente cambiará
hacia Zedillo para preparar sin leer los siguientes 10 párrafos
de tu discurso Y recordó "esa recomendación y líneas discur
sivas trazadas por el presiente le molestaron tanto que desde la
residencia de Los Pinos buscó aniquilarme".
¿Cómo Zedillo lo quería fuera del Palacio de Gobierno

Hermosillo?. "Desde luego incluso mando al senador
Guillermo Hopkins a tomar posesión a Hermosillo bajo el
pretexto que le aceptaría la presidencia del CEN del PRI la
cual rechace tanto a Salinas como su candidato Zedillo". ¿Qué
otro capítulo recuerda sobre el enfrentamiento con Zedillo?.

"En otra ocasión el presidente me solicitó
trasladarme de Hermosillo a Los Pinos

para mediar con el presidente Carlos
Salinas el levantamiento de su huelga de
hambre con motivo de la detención de su

hermano Raúl por su presunta participa
ción en la muerte de su cuñado José
Francisco Ruíz Massieu. Para mi sorpresa
cuando me trasladaba de Toluca a la capi
tal del país, me comuniqué con el particu
lar Liebano Saénz quién me informó no
sabía sí me recibiría el Señor Presidente".
Reacciones: De vuelta al 2020 en

un mensaje del fiscal de la República
Alejandro Gertz Mañero expuso que en
su denuncia Lozoya Austin dice, sobre los
presuntos sobornos que éstos fueron
"principalmente empleados para la cam
paña 2012 de la presidencia de la
República y el que después fue presidente
Peña Nieto y su secretaria de Hacienda
Luis Videgaray son las personas que este
individuo Lozoya Austin acusó fueron
quienes le ordenaron que ese dinero fuera
entregado a varios asesores extranjeros
que colaboraron en campaña y quienes fueron denunciados por
el coordinador del Movimiento Progresista Ricardo Monreal,
acusó al tricolor Peña Nieto de recibir asesoría de un grupo de
extranjeros que preparan una campaña de desprestigio contra
AMLO.

En las líneas de acción de EPN destacaba responsabilizar
al tabasqueño a través de sus 42 asesores extranjeros de la
devaluación del peso ante la crisis del plantón 2006, criticar
a su gabinete de "viejítos" y señalar que quitarán las afores a
los trabajadores. Frente a esos señalamientos Videgaray
sobre quién la FGR solicitó a un juez federal adscrito en el
Reclusorio Norte su arresto por el delito de traición a la patria
por delitos electorales relacionados con el financiamiento ile
gal que realizó la empresa brasileña Odebrecht amenazó con
denunciar al zacatecanos por difamación.
Puntilla Atlacomulco: En septiembre del 2015

visité en compañía del extinto senador de Illinois Martín
Sandoval al presidente del CEN del PRI Beltrones Rivera y
para su sorpresa reconoció que "sí el presidente Peña Nieto
no cambia su parecer con el proceso penal en contra de
algunos de nuestros correligionarios gobernadores es inmi
nente el riesgo de perder las elecciones
Ello mientras el 117 gobernador de Chihuahua y también

mencionado en la sucesión del mexiquense César Camacho
Quiroz atrajo los reflectores al ser acusado de desviar dinero
público para el PRI y para su bolsa al ordenar descontar a los
empleados del gobierno 200 pesos quincenales.
En el catastrófico junio 2016 que llevó con un gesto de humil

dad a Beltrones Rivera a dimitir ante la pérdida de siete
gubernaturas como la crucial Veracruz, además de
Tamaulipas y Chihuahua, así recordarán las nuevas genera
ciones de priistas al ex subsecretario de Gobernación y
secretario particular de Fernando Gutiérrez Barrios después
del hidalguense José Antonio Zorrilla Pérez en su momento
cercano a Manuel Bartlett "nuestra derrota tuvo que ver con
los escándalos de corrupción de algunos gobernadores y
sobre todo, a los malos gobiernos que encabezaron lo que
hizo insostenible la posibilidad de triunfo real".
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que colaboraron en campaña y quienes fueron denunciados por
el coordinador del Movimiento Progresista Ricardo Monreal,
acusó al tricolor Peña Nieto de recibir asesoría de un grupo de
extranjeros que preparan una campaña de desprestigio contra
AMLO.

En las líneas de acción de EPN destacaba responsabilizar
al tabasqueño a través de sus 42 asesores extranjeros de la
devaluación del peso ante la crisis del plantón 2006, criticar
a su gabinete de "viejítos" y señalar que quitarán las afores a
los trabajadores. Frente a esos señalamientos Videgaray
sobre quién la FGR solicitó a un juez federal adscrito en el
Reclusorio Norte su arresto por el delito de traición a la patria
por delitos electorales relacionados con el financiamiento ile
gal que realizó la empresa brasileña Odebrecht amenazó con
denunciar al zacatecanos por difamación.
Puntilla Atlacomulco: En septiembre del 2015

visité en compañía del extinto senador de Illinois Martín
Sandoval al presidente del CEN del PRI Beltrones Rivera y
para su sorpresa reconoció que "sí el presidente Peña Nieto
no cambia su parecer con el proceso penal en contra de
algunos de nuestros correligionarios gobernadores es inmi
nente el riesgo de perder las elecciones
Ello mientras el 117 gobernador de Chihuahua y también

mencionado en la sucesión del mexiquense César Camacho
Quiroz atrajo los reflectores al ser acusado de desviar dinero
público para el PRI y para su bolsa al ordenar descontar a los
empleados del gobierno 200 pesos quincenales.
En el catastrófico junio 2016 que llevó con un gesto de humil

dad a Beltrones Rivera a dimitir ante la pérdida de siete
gubernaturas como la crucial Veracruz, además de
Tamaulipas y Chihuahua, así recordarán las nuevas genera
ciones de priistas al ex subsecretario de Gobernación y
secretario particular de Fernando Gutiérrez Barrios después
del hidalguense José Antonio Zorrilla Pérez en su momento
cercano a Manuel Bartlett "nuestra derrota tuvo que ver con
los escándalos de corrupción de algunos gobernadores y
sobre todo, a los malos gobiernos que encabezaron lo que
hizo insostenible la posibilidad de triunfo real".
Corrupción: Así como en 2016 fue

causal de la defunción del PRI igual en
2021 y 2022 esta fue un trascendental en
los diagnósticos del PRI poco antes del
inició de las campañas políticas Beltrones
sabía que llegaría la debacle por lo cual
sugirió al ex secretario de Arturo Montiel
y presidente al servicio del Grupo
Atlacomulco Enrique Peña procesará a
sus gobernadores amigos como el narco
tráfico alcanzó a candidatos priistas en
Tamaulipas.

¿Aprenderá la lección "Alito"?
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con Manlio Fabio
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sión del narco en

campaña 2016

Cesar DllB.lte
je a
Mont aSPÍtO B.
ja presidencia

del PRI

Corrupción: Así como en 2016 fue
causal de la defunción del PRI igual en
2021 y 2022 esta fue un trascendental en
los diagnósticos del PRI poco antes del
inició de las campañas políticas Beltrones
sabía que llegaría la debacle por lo cual
sugirió al ex secretario de Arturo Montiel
y presidente al servicio del Grupo
Atlacomulco Enrique Peña procesará a
sus gobernadores amigos como el narco
tráfico alcanzó a candidatos priistas en
Tamaulipas.

¿Aprenderá la lección "Alito"?

¡a»¦'
1* UK. Jk I I

Luis
Videgaray
graves cargos

de FGR
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La valedora
Una innovadora tarjeta para padres
y madres soLteros, denominada "La
valedora', entregará el gobierno
de Ecatepec, La cual nada tiene que
ver con otras (rosa), dijo el edil, que
dice que es mejor una tarjeta que
una despensa con frijoles LLenos de
gorgojo. Fernando Vilchis asegu
ró que en ese programa no hay
tintes electorales ni poLíticos, sino
so Lamen te apoyar a 10 mil f amiLias
que recibirán 10 mil pesos en cuatro
exhibiciones de 7 mil 500 pesos. EL
ediL de Ecatepec, quien aspira a ser
candidato a gobernador de Morena,
pero no es bien visto por eL grupo
delsenadoi Híglnlo Martínez pue
de ser el fieL de la balanza, porque
ese municipio aporta más votos que
muchos partidos chiquitos juntos.

Y es que todas Las acciones a nivel
munícípaLy estatal nos hacen
voLtear al arto 2023, porque en este
momento todos se quieren colar y
LLa mar La atención para que voLteen
a verLos o Los conozcan ya sea a
elLos o sus nombres y apellidos,
como Horado Duarte, quien ya
comenzó a colocar Letreros con su

nombre en sitios estratégicos, por

que a pesar de ser un funcionario
federaL no es muy conocido en todo
el Estadode México, a diferencia de

Los también texcocacnos Higinio
Martínez y Delflna Gómez, que
para bien o para mal ya tienen un
nombre y un camino en La entidad
mexiquense.

También hay personajes como Juan
Zepeda eL que dejó colgados a
muchos de los que confiaron en él
en su úLtima campaña y sigue en
su pose de rock star, pero insiste en
coLarse para hacerle La maLa obra
a Morena en Nezahualcóyotl, en
donde hay otro importante bastión
de votos. Y es que a Zepeda ya Le
gustó eso de jugar a perder en Las
urnas, porque aL finaL su ganancia
es otra.

Este viernes 24 de junio, se ceLebra
un aniversario más de Cuautitlán

LzcalU, eL 49, con ceremonia solem
ne. Aquí, donde gobierna la panista
Karla Flesco, se refuerza eL área de

seguridad con patruLlas, equipo y
cursos de capacitación y mejoras
Laborales a los policías mu ni cipa Les
y de tránsito.
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Pinta Raya
*Se agota el agua

Francisco Javier Vázquez Burgos
El agua se agota, pero nadie ¡o cree, solamente aque

llas personas que han vivido la escasez del líquido en
tienden la gravedad del problema, ios demás andan en
las nubes, lo mismo que las autoridades; todos ven el
problema como algo lejano, que no puede pasar en su
entorno, pero en realidad estamos equivocados, el pro
blema ya está aquí y hay que actuar o lo lamentaremos.
El problema del agua se complica, ya no es solamente

es por la gran demanda de los ciudadanos que la uti
lizan para desarrollar sus actividades cotidianas, sino
que ahora se la disputan con la industria, y el gobierno
está metido en un verdadero brete, tiene que decidir
qué rumbo tomar, pugna por el crecimiento para gene
rar empleos o restringe la dotación del agua a la indus
tria para beneficiar a la sociedad. Con ninguna decisión
quedará bien.
Existen propuestas que hablan de la necesidad de

que la ciencia desarrolle nuevas tecnologías que per
mitan a la industria operar gastando la décima parte
de lo que hoy consumen en sus procesos productivos,
que es necesario crear equipos que funcionen en la
industria con mínimas cantidades de energía, y todos
coinciden en que se puede, que es inexplicable que
no lo hayan hecho y en gran medida tiene que ver, en
muchos países con el hecho de que su economía está
sustentada sobre el uso de estos combustibles fósiles,y
dejarlos de usar o reducirlos significa la ruina para esos
países, que además de tener que generar riqueza para
sostenerse tienen una gran deuda con las instituciones
financieras del orden mundial.

En puebla se quejan de que la empresa acerera'Ter
nium" antes "Hylsa" se gasta diariamente alrededor de 45
millones de litros de agua para producir 150 toneladas de
acero al día y que las comunidades de alrededor observan
que sus pozos se están secando. La decisión no es fácil,
empleo o agua para las comunidades.

En el Valle de México las presas están a menos del 50
por ciento de su capacidad, es decir tendrán problemas
para abastecer a los pobladores de la ciudad de México, de
gran parte de Edomex y de algunos municipios deTlaxcala
y de Hidalgo, y de paso a toda la industria de los dos pri
meros estaos y en menor medida de Hidalgo.

Chihuahua, Nuevo León, sobre todo esta entidad y
Querétaro tienen un gran desarrollo industrial y, por ende,
tendrán a corto o largo plazo problemas con el agua, de
hecho, Nuevo León ya vive una gran crisis,

Ahora mismo en Querétaro se da un debate, se preten
de hacer una ley para regular las 22 concesiones de agua
que han sido otorgadas por gobiernos pasados, nos pare
ce que deberían estar pensando el gobierno en recuperar
el manejo de esas aguas, tener ellos el control, o revisar las
condiciones de esas condiciones, mismas que no se difun
den, pero que la oposición critica, exigirles a las empresas
que siguen viniendo a instalarse a este prospero estado,
máximo cuidado, recordemos que las empresas cuando se
agote el líquido se irán, pero los queretanos aquí se que
daran a enfrentar el problema. El tema del agua es difícil, y
no veo por donde pueda surgir la solución.

Inútil la política del gobierno para enfrentar la inseguridad.

Después del asesinato de los dos sacerdotes jesuítas en
la sierra tarahumara de Chihuahua arrecieron las

críticas contra la política de seguridad del gobierno,
hasta la iglesia católica comentó sobre el tema, y
todos los actores coinciden es que es un fracaso
la política de seguridad del gobierno de la 4T, que
no tienen control del territorio y que México es un
Estado fallido, que hay un abandono de la sociedad,
donde impera la ley del más fuerte.
Desde hace muchos años los carteles controlan

grandes territorios en México, aunque el presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien está distraído
en sus venganzas y en los temas de campaña electo
ral, persiguiendo a los opositores al estilo de Nica
ragua, se empeñe en negarlo,

La iglesia lo centró, le recordó que, cuando entró
este gobierno diseñó una estrategia de ocho puntos,
y hoy vemos que la estrategia del gobierno se redu
jo a una, la guardia nacional que no dio resultados.
Lamentó la iglesia que las autoridades se tiran la res
ponsabilidad uno a otro, pero no resuelven nada, y
en ese escenario se dijo que la sociedad tendrá que
presionar para obtener resultados.

Algunos justifican la ineficiencia del gobierno en
este tema de seguridad, dicen que el gobierno no
puede competir con el dinero del narco, el asunto
es que no compiten con el narco, más bien se sospe
cha de una gran alianza, hay señalamientos en contra
del gobierno de tener acuerdos con el narcotráfico,
donde se negoció protección a estos grupos a cam
bio de que apoyen a morena en las jornadas elec
torales. Será acaso, como dicen de estos regímenes
que estamos avanzando para convertirnos en un
narcoestado dolarizado.
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1 ¿SERÁ? ]
De aterrizaje forzoso
Las dificultades con que se ha topado la SICT pararecuperarla
categoría 1 en seguridad aérea hacen prevernubarronesen el
sector aeronáutico. La ineficacia e ineficiencia déla Agenda Fed
eral de Aviación Civil está retumbando fuerte por el rumbo de
Santa Lucía, donde un aeropuerto nuevecito nomás no puede le
vantar el vuelo y si los planes del AIFA para vuelos internaciona
les era ofrecer nuevas rutas hacia EU, pues tendrá que repensar
sus opciones de crecimiento. En el sector preparan la expulsión de
mascarillas de emergencia por si a alguien se le ocurre que el im
pulso que necesita el AIFA se puede hacer afuerza de decretazos.
Eso sí serían turbulencias seriasy no "idas al aire". ¿Será?

Sin ley o sin autoridad
El INE dej ó en manos del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación definir si las corcholatas de Morena

violan alguna ley electoral o han utilizado recursos para su pro
moción, pues, de manera preliminar, los consejeros señalar
on que el proceso electoral de Coahuila y Estado de México
comenzará en enero próximo, mientras que el presidencial
hasta septiembre de 2023, por lo que las aspiraciones de las
corcholatas son "actos de realización incierta". ¿ Será?
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La convocatoria que viene
La disputa por la candidatura morenista en el Edomex se
pone cada vez más interesante, pues son siete losjugadores con
más peso, los cuales fueron convocados a laya filtrada reunión
con el secretario de Gobernación del martes pasado: Delfina
Gómez, Higinio Martínez y Horacio Duarte, del GAP; Pedro
Zenteno, dellSSSTE; Fernando Vilchis, edil de Ecatepec,
Alejandro Encinas, quien no acudió porque se fue a hacer
unos estudios de salud, así como la alcaldesa de Tecámac,
Mariela Gutiérrez. Nos dicen que ya e stán listos para la convo
catoria para elegir al responsable de los Comités de Defensa
de la 4T en e sa entidad que saldrá el lunes... y hay una amplia
posibilidad de que sea ella y no él quien la encabece ¿ Será?

Juego sucio
Nos dicen que en el hotel El CID de Puerto Morelos, Quintana
Roo, se detectó que entre sus 800 trabaj adores hay infiltrados
déla CROC a los que identifica porque incumplen sus labores
y hasta se emborrachan en sus horas de trabajo, un modus
operandi que se ha detectado en otros lugares, ¿cuál es la finali
dad?, obtener la titularidad de contratos colectivos a costa
del desprestigio a los titulares, como los sindicatos afiliados a
la CTM. Hay quienes ven en esta tramposa acción croquista el
ríe sgo de un enfrentamiento sindical que termine afectando
al sector turismo,basedelaeconomía déla RivieraMaya,en
donde ya de por sí los índices de violencia están al alza y han
golpeado la economía. ¿Será?

Capacitación permanente
La Secretaria de la Función Pública presentó, en el Día de la
Administración Pública para las Naciones Unidas, un informe
en materia de profesionalización en el que se señala que en dos
años ha capacitado a más de 450 mil personas del Gobierno
federal impartiendo cursos y diplomados para detonar las
capacidades y habilidades con el fin de ofrecer a la población
una atención basada en el respeto a los derechos humanos;
legalidady transparencia. ¿Será?
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Represión: fue decisión del Estado priista

Los sectores sociales y políticos que pade
cieron y siguen padeciendo la represión
institucional paraimpedir la instauración
de una verdadera democracia no han en

tendido el mensaje de la realidad: los militares
recibieron órdenes directas de los civiles del ré

gimen priista, pero el PRJ está construyendo su
regreso alpoder sin entregar cuentas históricas de
su pasado autoritario.
En el ajuste de cuentas que debe llegar con todo

proceso de reconciliación, también tiene que
aclararse el papel de los sectores radicales que

tomaron las armas como respuesta a la repre
sión y orientaron sus objetivos al derrocamiento
revolucionario y no democrático del Gobierno
institucional y se encontraron con la respuesta de
fuerza del Estado.
El tránsito mexicano hacia una etapa no auto

ritaria demostró que el camino pudo ser el de la
movilización política y las conquistas le gale s, no
la guerra armada declarada contra el Estado y
sus instituciones. Con todo y sus mecanismos de
negativa a la democratización, hubo sectores que
iniciaron desde 1951 laluchapacíficayconsiguie
ron avances que concluyeron en 2000, con la de
rrota presidencial del Estado autoritario priista,
aunque y con todas las evidencias a la vista esa
sociedad votó por el regreso del Estado autoritario
priista en 2012.
Los mandos militares y el propio presidente

López Obrador aclararon en la ceremonia del
miércoles que los responsables de las decisiones
de uso de la fuerza parareprimir las demandas de
mocratizadoras de la sociedad fueron civiles del

Estado priista, justamente del PR1 que ha venido
aumentandoel voto social sin acordarse de la res

ponsabilidad del régimen priista en la represión
autoritaria.

ZONAZERO
Los asesinatos circunstanciales de dos sacerdotes

jesuítas deberían llevar a un replanteamiento
parcial de la estrategia de seguridad por la mul
tiplicación de bandas delictivas, articuladas o
no, a los grandes cárteles del crimen organizado.
En materia de seguridad funciona el modelo de
la economía suma cero: no hay vacíos de poder,
porque el espacio abandonado por un grupo es
copado de manera inmediata por otro. Y ahí es en
donde ha fallado la estrategia de seguridad para
ocupar el espacio de regulación de la tranquilidad
socialpor la vía de la autoridad armada.

Las opiniones expresadas po^loscolumnistElsso', independieres
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Embrollo en el PRI: purga,
derrotas, presiones y estatutos

En la purga priista no hay
excepciones.
En este momento la

amenaza pende sobre
dos cuadros importantes cuyos
cargos están cerca de su término
ciudadano: Ornar Fayad y Alejan
dro Murat.
Están advertidos como antes lo

estuvieron otros: el exgobernador
campechano Carlos Miguel Aysa
y su hijo.
O los exgobernadores de Sinaloa,

Quirino Ordaz, y de Sonora, Clau
dia Pavlovich, quienes desoyeron
amenazas y despachan en España.
Pavlovich es noticia por su ex

pulsión reciente, pero fue una de
las primeras en saber su destino
si aceptaba la invitación de López
Obrador.
La misma causa para Fayad y

Murat, quienes supuestamente
serán invitados a encomiendas

oficiales al concluir sus gobiernos.

¿PURGADE DISIDENTES?
Ornar Fayad y Alejandro Murat
viven situaciones paralelas.
Les impusieron candidatos aje

nos a ellos desde la Ciudad de Mé

xico, Carolina Viggiano en Hidal
go y Alejandro Avilés en Oaxaca.
Fayad hizo campaña para dete

ner una doble aberración: lanzar a

una segura perdedora y a proposi
ción del PAN.

¡Qué contrasentido! ¿Acaso se

avergüenza de serpriistay secreta
ria general? protestó Ornar.
Murat, definitivo en conseguir

votos para la elección Alejandro
Moreno como dirigente nacional,
asumió la imposición y esperó los
resultados.

Mencionamos estos casos por
que vienen ajuicio, o al menos eso
pretendenlos antecesores deAlito,
el coordinador senatorial Miguel
Ángel Osorio Chong, exgoberna
dores, exdiputadosyexsenadores.
Dulce María Sauri, Beatriz Pa

redes, Pedro Joaquín Coldwell,
César Camacho, Manlio Fabio
Beltrones y aun legisladores ac
tuales presionan para una salida
a la crisis.

La semana próxima puede ser
definitiva... con un problema: ne
cesitarán una revuelta para forzar
un cambio de dirigencia porque
la actual tiene todos los órganos
partidistas bajo control.
Y ni modo de usarlos para expul

sarlos también.

MAQUINARIA OFICIAL
1.  Mientras el frente oposicionista
Va por México debate su supervi
vencia, el oficialismo se adelanta
hacia 2024.
En Coahuila, como hace dos se

manas en Toluca, medirá su capa
cidad de ganar adeptos y placear a
las tres corcholatas delPresidente,
Adán Augusto López, Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard.
En esto no hay pruritos legales y

la maquinaria oficial ir á muy avan
zada si en algún momento inter
vienen los órganos electorales.
2.  La industria farmacéutica no

está reumática.

En estos tiempos de crisis econó
mica y sanitaria, los 45 laborato
rios de la Amelaf de Luis Verduzco

y Juan de Villafranca buscan la
expansión.
Voltean hacia los mercados

internacionales, montados en el
prestigio de los medicamentos
producidos en México.
3. Algo le habrán visto desde el

poder hace dos domingos en Tolu
ca, pues Mara Lezarna es analiza
da en las alturas por su discurso y
su desenvolvimiento.
No fue casual su triunfo en Quin

tana Roo con 5 7% de los votos.
Y 4. Otro tema de Quintana

Roo:
En el hotel El CID de Puerto Mo

relos se larva un conflicto entre

la CTM y la CROC por el contrato
colectivo y las cuotas, claro de
más de 800 trabajadores.
La empresa ha detectado in

filtrados croquistas con actas de
incumplimiento laboral y hasta
despedidos, pero no aceptan la li
quidacióny eso agrava elproblema.

Lásflf3¡niofleséxpfé;Saffls|»r los
columnislassen independientes? no reflejan

e' íwntodeylstajje 24 HORAS.
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La iglesia, el otro partido

En el Gobierno de la 4T no han di
mensionado las consecuencias del

asesinato de dos sacerdotes jesuítas
y la reacción furibunda de la jerar

quía católica.
La Iglesia mayoritaria en el país había guar

dado silencio durante el sexenio pese a ser
ignorada y hasta denostada en algunos dis
cursosy eventos oficiales.
"Un prudente silencio", confió un mitrado.
Pero el homicidio de los curas Javier Cam

pos y Joaquín César Mora, en la comunidad
de Cerocahui, municipio de Urique, en Chi
huahua, agotó la paciencia de la comunidad
católica.

La condena de los jerarcas católicos a la
"política de seguridad", ha sido unitaria y por
varias razonesjustificada.
"El país salpica sangre", dijo ayer Ramón
Castro Castro, secretario general de la Con
ferencia del Episcopado Mexicano.
"Ahora como nunca, el dolor de la cruz se

vuelve más intenso por tanta sangre inocente
derramada a lo largo y a lo ancho del país.
Los índices de violencia y sus estructuras de
muerte, se han desbordado e instalado en
nuestras comunidades, desfigurando a la
persona humana, y destruyendo la cultura
de paz", dijo.
Castro y Castro demandó una respuesta de

la autoridad "a la altura de la circunstancias"

y la revisión de la estrategia de seguridad que
a todas luces ha fallado.

El Gobierno parece no haber medido bien
los alcances de estos señalamientos.

Por mucho que la Iglesia católica no haya
tenido el protagonismo político de otros sexe
nios, su influencia en gran parte del territorio
nacional es innegable.
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En las rancherías y pueblos que general
mente son clientela electoral de los partidos
políticos, la Iglesia puede unificar posicio
nes en contra del Gobierno actual, tomando
como base la crisis de seguridad en la que el
país está sumergido.
Hasta el momento, no se había notado un

activismo clerical en contra de la 4T, que a
su conveniencia interpretó la exclamación
papal. ¡Cuántos asesinatos en México! como
un espaldarazo a su política de seguridad y no
como elreclamo que fue.
La Iglesia puede ser, o será, depende del Go

bierno, un partido político que no estaba en
la ecuación rumbo a la presidencia en 2024.

• • • •

De entre todo lo que se ha dicho de Alejandro
Moreno "Alito", hay que reconocerle que
hizo el milagro de resucitar a priistas que ya
se creía muertos políticamente.
Porque todos quienes ahora piden su salida,

"callaron como momias" durante los proce
sos electorales en los que el otrora partidazo
perdió la mayoría de las gubernaturas que
mantenía en su poder.
Muchos de los resucitados están en las Cá

maras de Diputados y Senadores, en donde
buscan pasar desapercibidos, no vaya a ser

que desde elPalacioNacionallosvolteenaver.
Como sea, todos los que claman la salida

de Moreno de la dirigencia del partido son
corresponsables del desastre electoral.
Y pese a ello, el PRI vale, según resultados

oficiales, 18% de la votación nacional.
¿Quién no quisiera ese botín para 2024?

• • • •

El país está a nada de la estanflación recesión
más inflación pero ayer el Presidente presu
mió haber derrotado en unjuego de béisbol a
dos leyendas nacionales de ese deporte.
El programa acordado hace unas semanas

para mantener un precio estandarizado de
20 productos en todo el país está totalmente
rebasado.

No se conoce que el Gobierno se esté apli
cando en la elaboración de un programa de
choque y todo parece indicar que, pese a las
advertencias que vienen ocurriendo hace
meses, la situación económica del país em
peorará.
O dicho sea que la realidad nos pondrá una

"macaniza".

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente
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#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• AM LO se la lleva calmada. Aunque ya admitió que van
más homicidios dolosos a mitad de su sexenio que en el
de Felipe Calderón, también la Iglesia le reclamó el baño
de sangre en el país, luego del asesinato de dos sacerdo
tes en Chihuahua, Estados Unidos reprobó los aeropuer
tos mexicanos, la inflación alcanzó niveles no vistos en
21 años... en medio de todo, el presidente se dio tiempo
para ir a "macanear", mientras su esposa subió una foto
a Instagram para presumir: "Aquí echando novio con mi
beisbolista favorito". Sin palabras.
• Temístodes Villanueva y su actitud de ponerle piedri
tas en el camino a la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, ha terminado por afectar a vecinos de la Unidad
Habitacional Tlatelolco. Cuentan que entre las tareas
que la alcaldía se ha puesto como objetivo está cambiar
el adoquín en unas zonas donde ya está flojo y resulta
peligroso al caminar. Pero grupos ligados al diputado
morenista se oponen a todo y piden que sea de ciertas
características, colores y hasta artesanales, entonces eso
obstaculiza el cambio. Y lo mismo es con otros temas.

• Alejandra Frausto, titular de Cultura federal, seguro
está al tanto de una resolución de la Corte, cuya Segun
da Sala acaba de resolver que las bibliotecas públicas
no podrán digitalizar y poner a disposición del público
obras cuyos titulares de derechos no lo hayan autori
zado. .. habrá que ver si están al tanto y ver cómo puede
impactar a la operación de bibliotecas, nos dicen.
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#OLIVOENPUBLIMETRO

Reflexión

David Olivo
Analista político

Esta columna expresa solo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

El terrible asesinato de los sacerdotes Joaquín
César Mora Salazar y Javier Campos Morales
ha estremecido al país porque visibiliza la
violencia que pasa desapercibida en las ci
fras. Es impresionante como las personas ne
cesitamos de rostros, fotografías y nombres,
para alarmarnos de la numeraria de 121,000
asesinados. Y vale también la pena el replan
tearnos, más allá de la fallida estrategia de se
guridad del presidente, qué tan responsable
somos en la tragedia como espectadores in
móviles del tejido social corrupto y sangrien
to. Los sacerdotes jesuítas perdieron la vida
en la velocidad de unas ráfagas cobardes, de
unas balas que sitúan a cualquier desarmado
en desventaja. Quién sabe cuál habrá sido su

voluntad última antes de que su luz se apa
gara, solo espero que su legado y dedicación
sigan arropando a la adolorida Comunidad Ce
rocachui de Chihuahua. Al igual espero que
todas las personas que no llegaron a casa por
culpa de la violencia inmunda, acompañen a
quienes los amaron y los cuiden desde el lu
gar donde las almas descansan.Los nombres
de las personas se convierten en cifras duras
y las identidades desaparecen en los medios,
en los análisis de la delincuencia. Al menos,
a diferencia de los cobardes, habrá quienes re
cuerden con cariño todo lo aprendido, y las ga
nas de abrirse paso en un mundo que cada vez
es menos sencillo. Y refiriéndome por cobar
des necesariamente a las manos ejecutoras.
Este será el sexenio más letal de los últimos

tiempos y quienes pudieran tener mayor inci
dencia para revertirlo, demuestran en los Tres
Poderes de la Unión que están cerrando filas
al discurso doblegado, al desdén por la ciencia
y por las medidas tanto criminológicas como
económicas que darían un mejor cauce a la si
tuación y que prevendrían el crecimiento de
este narcoestado. Después estamos nosotros,
que en el día a día parecemos inertes ante la si
tuación por pensar en nuestra individualidad
olvidando la verdadera colectividad. En teoría

este gobierno debiera tener todo lo contrario
como bandera por ser de "izquierda". Debe
rían de preocuparse por el problema de fondo y
no solo en el despilfarro de recursos públicos por
mantener adeptos. Deberían de alejarse de la
idolatría y por el contrario pensar en el prójimo.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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Siempre que se acercan las elecciones
parece que los medios de comunicación
tienen una bola de cristal lo suficiente

mente perfecta para poder adivinar el
futuro del país sin entender lo que pasa
a nivel económico, tan solo es necesario
escuchar que la inflación está a la vuelta
de la esquina para que el mexicano pro
medio se asuste y piense que es conse
cuencia del gobierno actual cuando en
realidad está más vinculado a los cos

tos de la pandemia que sigue azotando al
planeta de manera constante.
Las economías a nivel mundial tu

vieron movimientos interesantes que
destaparon cientos de vicios, hay que re
cordar que la economía de todos los paí
ses son como bombas de tiempo u "ollas
express" que deben SI o SI tener cierto
riesgo para propiciar que todo vuelva en
trar cause una vez que la presión se relaje

y todo regrese a la calma.
Al igual que en las guerras bélicas

donde están involucrados tanques de
guerra, bombas, armamento, ejercito,
municiones y más; la economía es uno de
los principales rubros que sufren los cos
tos de la misma por esa razón a ningún
país le conviene irse a una guerra bélica
pues en todo el planeta existirían movi
mientos cambiarios y la economía mun
dial, sufriría los estragos económicos.
Todo el planeta estuvo envuelto en

una "guerra bélica" sin que les pregun
taran si querían entrar o no... esa gue
rra se llama PANDEMIA POR COVID,
las consecuencias de esta propiciaron
que todo el planeta gastara sus reservas
y protegiera su economía de tal manera
que ningún país incluso México no su
friera estragos económicos.

Te has preguntado ¿por qué no suce
dió nada a nivel económico en México?

La respuesta es sencilla, se tomaron me
didas a nivel económico que ayudaron a
sopesar esta crisis que presionaba a Mé
xico de llegar a una posible inflación sin
embargo se tomaron medidas que fun
cionaron para que ni tú ni yo sufriéra
mos los estragos de esta guerra biológica.
Todo el tren del mame habla del au

mento en la tasa de interés de un 7.75%

cuando esto es necesario y a mi pare
cer me parece muybajo pues solo de es
ta manera se podrá regular la inflación.
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Sin duda nos espera un verano intenso
donde el calor excesivo será la tónica; las
condiciones para evitarlo son escasas, por
tanto, se temen consecuencias fatales.
El problema es a nivel mundial, Es

paña se enfrenta a una masa de aire ca
liente, proveniente del norte de África y
las altas temperaturas que se tendrán
en aquel país llegarán a los 43°C. Por su
parte, Estados Unidos, que cuenta con
las condiciones para resistir la honda
cálida, no se librará de que 75 millones
de sus habitantes se vean afectados por
el intenso calor. En zonas como Phoe

nix, Arizona; Las Vegas y Denver, se

prevé que lleguen a más de 45°C. En el
llamado Valle de la Muerte, en Califor
nia, se considera que habrá temperatu
ras superiores a los 50°C. México está
en las mismas, y varias entidades se ve
rán sumamente dañadas en los próxi
mos meses, al extremo de que la propia
Organización de las Naciones Unidas
ha señalado la urgente necesidad para
atender esta problemática.

Todo lo anterior se debe a que no he
mos cuidado nuestro entorno, hemos
sido irresponsables y la cultura para
preservar al planeta ha estado ausente.
Lo más grave es que, a pesar de las dra
máticas situaciones que vivimos, como
el excesivo calor e inviernos que llegan
a la crueldad, para nada nos hacen re
flexionar en la toma de medidas ade

cuadas. La imprudencia, el destruir la
naturaleza y acabar con los "pulmones"
del planeta, es la conducta sistemática
donde los gobiernos han sido omisos en
sus responsabilidades.
Tengamos presente, aun es tiempo

de preservar nuestro mundo que es y
habrá de ser el hogar de nuestros hijos
y nietos.
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EL PRI EXPULSO A PAVLOVICH Y
EXPASTORES BUSCAN OTRA
REUNIÓN CON AUTO...
Les urge expulsarlo, pero Moreno Cárdenas se
mantiene imperturbable hasta concluir su mi
sión: perder el Edomexy Coahuila.
Crearon la Comisión para el Acceso a la Ver
dad, el Esclarecimiento Histórico y la Jus
ticia de Violaciones a Derechos Humanos de

1965 a 1990.

Si se aplica bien, saldrán embarrados desde ex
presidentes (sobre todo Díaz Ordaz, Echeverría
y Salinas), exfuncionarios (como Corona del Ro
sal), mandos militares (García Barbaján digo
Barragán, Cueto, Cuenca Díaz), exprocurado
res (Sánchez Vargas, Ojeda Paullada), la DFS y
su siniestra Brigada Blanca Manchada de Escar
lata (Gutiérrez Barrios, De la Barreda, Acosta
Chaparro, Nazar Haro, Tanuz, Sahagún Baca), y
otros ex"servidores" de mano dura y seguidores
del clásico "mátenlos en caliente, después viri
guan", hasta soldados y policías que cumplieron
sus órdenes al pie del cañón (literal) en el Ce
menterio digo Campo Militar número 1 (que
también fuera rastro por tanta sangre inocen
te derramada), y en los sótanos de la tenebrosa
Dirección Federal de Seguridad, y se conoce
rán nombres y paradero de miles de estudiantes
y ciudadanos desaparecidos en ese lapso, por lo
que tanto luchó doña Rosario Ibarray otros ac
tivistas.

AMLO dijo que urge la reforma a la GN para
no crear otro Frankenstein como la PF.

Ya con el PriankensteinChuchigor (aunque
muy domesticado) tenemos suficiente mons
truo...
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No han pasado ni dos
semanas de los operativos
implementados por la
Semovi, Secretaría de
Gobierno y SSC, para que
los transportistas cumplan
con su compromiso de
mejorar el sistema de
transporte de la CDMX
SI bien es cierto que en
algunas rutas se están
poniendo las pilas para
mejorar sus unidades
y el servicio, en otras
definitivamente le están

apostando al olvido o hasta
las mordidas con tan de

seguir operando.
Sin embargo, en las
"Benditas Redes Sociales",
los ciudadanos son los

que tienen las armas para
exhibir a los "pasaditos de
listos" que quieren subir

a la tarifa o peor, den mal
servicio que ponga en
riesgo a los usuarios.
Y la cosa va en serio porque
la Jefa Claudia informó que
a la fecha se han revisado 4

mil 712 automotores, de los
cuales 371 unidades fueron

sancionadas por incumplir
con su compromiso con la
Semovi, pero, además, ya
está saliendo la primera
ruta rij osa que es la 57, que
se mueve en la alcaldía
Alvaro Obregón.
A estos angelitos se les ha
reportado por conducir
borrachos, drogados;
"jugando carreritas",
música con volumen alto

y además, ser groseros con
los usuarios. Sus unidades,
para el arrastre, 16 de ellas,
derechito al corralón.
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Tras el estreno de la polémica película de
Disney, sobre el astronauta "Lightyear"
la cual recomiendo vayan a ver, y para
los amantes del universo, sería buena
idea que hoy por la noche dirigieran su
mirada "al infinito y más allá", ya que,
de acuerdo con la NASA, por primera
vez en 19 años, ocurrirá la alineación
de 5 planetas, Mercurio, Venus, Marte,
Júpiter y Saturno.
Será coincidencia que tras dicha

alineación de cuerpos celestes, los astros
podrán jugar un papel importante en
la política mexicana, lo anterior, ante
la expulsión de la cónsul de Barcelona,
Claudia Pavlovich, del PRI. No estaría
mal que dicho efecto tuviese una
repercusión cósmica semejante en el
actual dirigente nacional Alejandro
Moreno.

Lo anterior, debido a que los
confidentes de este tecleador aseguran

que Claudia Ruiz Massieu y Roberto
Madrazo la próxima semana operarán
con todo para la separación del cargo
de Moreno Cárdenas a la dirigencia
nacional.
Acaso Madrazo Pintado usará su

experiencia del Tucom en 2006 para crear
una especie de TUCAM (Todos Unidos
Contra Alito Moreno).
Y hablando de estrategias, trasciende

que los astros se están alineando en favor
de Victor Lamoyi Bocanegra. titular del
Banco de Bienestar, ya que tras encabezar
uno de los proyectos más importantes de
la 4T, el cual apoyará para llevar Internet
a las comunidades más alejadas del país,
todo parece indicar que dichas cartas de
presentación le servirán para perfilarse
como una corcholata en el 24, para competir
por el despacho principal de la Quinta
Grijalvalagubernaturade Tabasco.
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Responsabilidad,
no culpa

En torno al lamentabilísimo asesinato de un

guia de turistas y dos sacerdotes jesuítas en
la Sierra de Chihuahua, el Presidente coloca
(por enésima vez) el dedo en el renglón;
envía un claro mensaje a sus detractores:
la actual situación de violencia es culpa de,
por lo menos, los dos últimos gobiernos
federales (Calderón y Peña), el primero por
entregar un país "incendiado" y el segundo
por mantenerlo así e incluso acrecentarlo.
AMLO asume su responsabilidad (no

culpa), sin embargo, va al fondo del problema
y expone a los mexicanos, a sus críticos y
al mundo, que resolverlo tomará tiempo y
pide entendimiento, porque aún parece NO
dimensionarse la gravedad y alcances de que
Genaro García Lima, el ex responsable
de la seguridad pública del país, ahora se
encuentra preso en Estados Unidos acusado,
precisamente, de proteger al crimen
organizado, así resultará en extremo difícil
acabar con la inseguridad en seis años.

AUTONOMÍAS REALES
"Santiago Nieto me informaba con más
frecuencia sobre asuntos de esa oficina, la
instrucción era denunciar en la Fiscalía". En
esos términos se refirió AMLO al tema de la

Unidad de Inteligencia Financiera (UIF).
Pablo Gómez, su actual director, "no

necesariamente me va a estar informando";
la Fiscalía, la UIF y el Poder Judicial hacen lo
suyo. AMLO está diciendo entonces que las
cosas cambiaron y el Presidente NO es ya el
Poder de los Poderes; reafirma la autonomía
de la Fiscalía y que él NO ordena cómo ni a
quién investigar.
Quiere hacerles entender a sus detractores
que si dudan de esa autonomía, el titular de
la UIF no está obligado a pedirle permiso
para proceder, es porque su concepción
conservadora es que el poder presidencial
debía o debe servir, sólo para privilegiar a
grupos muy focalizados defendiéndolos o
solapándolos mediante instituciones.
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Para causar utt desastre,
cualquier rumor vale
No hay peor chispa que el rumor, ni tema más propicio
para encender el fuego que cuando se trata de niños.
El rumor va corriendo de casa en casa, llevado por

los pobladores o en mensajes de WhatsApp "se están
robando niños, cuidado"; el rumor corre como chispa
encendida, muchos son los que desaparecen en el país
y en el mundo y terminan víctimas de trata o como
"muías" del narco, eso si bien les va.
Mientras tanto, el rumor crece, "vieron a uno

por ahí en una camioneta", el mensaje comienza a
permear a un pequeño poblado que nerviosamente
espía desde sus ventanas; las madres encierran a sus
hijos y el temor crece: ¿quién será ese desconocido
que llega a un pueblo olvidado?, seguro nada bueno lo
trae por acá, piensan los pobladores.
Tal como una bola de nieve, la bola de fuego

y violencia crece cada vez más, ahora no es sólo
un desconocido, hay gente que asegura que en la
camioneta había restos de sangre, otros, que había
un condón. Así, el rumor va creciendo en intensidad,
mentira y miedo ante aquel desconocido que ahora,
están seguros, es un peligroso violador y asesino.
Daniel Picazo, joven abogado de 31 años, había

sido juzgado y sentenciado por entrar al pueblo vecino
donde vivían sus padres, sólo por "turistear".
Los mensajes de voz que habían llegado a los

teléfonos de los pobladores lo indicaban además,
como traficante de órganos. Rápidamente le cerraron
el paso, llegaron sonando los machetes, alguien subió
al campanario de la iglesia e hizo sonar con furia la
única señal que los pobladores tenían para advertirse
de algo serio, mientras la campana sonaba una y otra
vez, la camioneta del joven era incendiada y éste era
conducido a golpes y patadas a la plaza del pueblo. La
gente ya se arremolinaba ahí, él no tuvo tiempo de
defenderse, no pudo salir ni una palabra de su boca
ante el estupor de ver la masa humana arrojarse hacia
él, estaba solo e irónicamente, la carrera que había
estudiado con tanto esmero para defender a los más
humildes no le servía de nada, al poco dejó de sentir los
golpes, su cuerpo había entrado en un limbo extraño
donde sólo observaba, ya sin reaccionar al pueblo
enardecido; lo arrastraron hacia las canchas y ahí le
prendieron fuego.
Recordé Tláhuac, era 2004, tres hombres fueron

linchados, sólo uno sobrevivió.
Un rumor causó la tragedia.
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Tiraditos
BANDERAZO EN COAHUILA
•Se espera que este domingo, en Torreón, sea
el banderazo de Morena en CoahuHa de cara
a1 2023, en don d e deja t ernacon form a da
por Ricardo Mejía, Luis Fernando Salazary
Armando Guadiana saldrá e. candi dato que
buscará arrebatarle el gobierno al PRI después
de. 93años.Las .encuestas'.indican ^
mejores posicipnados es el actual.Subsecretario de
.Seguridad..I.Protección
Berdeja . en donde en .algunas encuestas lidera las
preferencias hasta con im 40%. Mario Delgado
aseguró que todos los cuadros del partido están
invitados al magno mitin que da banderazo de
salida al proceso local.

COLOR DE HORMIGA
•A qtrien cada vez se le ve más preocupado es
al aurLgoberíiador de ramaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca. es que dicen que
desde su oficinas e orquestaron ataques contra
el. presidente Andrés Manuel Lope.Obrador
ye ex subsecreta ri o d e G o be rna c ion Ricardo
Peralta Saucedo, con el fin de ayudar un poco a

candidato César Verástegiii, pero no lo logró.y
perdió. E1 que haya tratado de vineular al gobiernp
federalal ahora gobernador electo Américo
Villareal ya Peralta con Sergio Carmena,
conocido¡.como "El Rey del.Huichort asesma^
en 2021, ahora le podrían sumar más denuncias a
Cabeza de Vaca.
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PRI EXPULSA A CLAUDIA PAVLOVICH
•El Partido Revolucionario Institucional (PRI)
confirmó la expulsión de la exgobernadora
de Sonora, Claudia Pavlovich, tras aceptar
la inyitación del presidente Andrés Manuel
López obrador para ser cónsu 1 en Barcelona. I,a
Comisión de Justicia Partidaria del CEN notificó
al Comité Directivo Estatal del PRT Sonora la
pérdida de militancia de Claudia Pavlovich
Arellano.
•Pavlovich se desempeñó en varios cargos dentro
del PRÍ: fue regidora de Hermosilío (200
diputada, local en la LVIII Legislatura por el
Distrito XIV.de Hermosa lio; Senadora por Sonora
en la LXI1^.Legislatura.

EL LUNES INICIA LA VACUNACION PARA
NIÑAS Y NIÑOS DE 5 A11 AÑOS DE EDAD
•La..Y§.cunación de. Cpyid19^.para niños de 5 a 11
años arrancará el próximo lunes 27 de.junio, señal
Hugo López Gatel 1. El biológico que recibirá
este segmento de la población será Pfizer. El
Plinier..cargamento¡llegó¡.este.jueyes a la Ciudad
de México. Pedro Zenteno,...director general
del. ISSSTE, fue quien recibió en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM) los
804 mil biológicos déla .farmacéutica.
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ASESORIA LABORAL
•IA ^ im Ai?.
Seguridad y Justicia de la CDMX y
la Secretaría de Trabajo y Fomento
Í1. L! .í ? AA r IT1. u.1?. o A(A fí! P.
colaboración "con el con el fin de evitar
la discriminación y promover el respeto
¦A A^^^^r^^lMA^./vi^iTAiLíA^.A^f^ArTA^!'!.
I'AAU^^A.ÍA^.A^A AOAIAAA ?AAAA^^A??. ^AAA^Á^k
^lT(rM^cA^Aí.''<^L^A)A1^ftÜ(,?AAl'A^<AAVÁílPA?^AA.
ÍAA_ rÁ^ÍA ^A y._^lr^\0<^i_(ÁD_ JA yArA AAIÁÍ^Í^IÍ?. .
población trabajadora, principalmente
?A AtA^.i^AArAlA (A^. AA^*. .^AA*'A^! ^ ]A.I AriA A'A A Í=A !AAÁ
además de acompañamiento a víctimas
A'A'AAAk^.AAj.lAríA^^^AAlA.AlA'IA ^^^A^A'a.^AAÍAA.

Y ía Secretaría, ofrecerá cursos,
capacitaciones integré
laboral, de manera presencial y en línea,
tA!.IA^1'^íAf1hlJ^Í^ríí<AlA^jAA.^.!^!'AtA'A!A<A?..cy)A

A.AAA,^A^AriÁ';:
en materia laboral.

SOLICITAN SESION
EXTRAORDINARIA
•Luego[deque el .pasado 1_5 dejunio
cLXÓÍAupal.Électorai
a.LCongreso deja .Ciudad, que en un
plazo de 15 días hábiles, presente
una.resolución, analice, discuLa.x.
ciR'AA'iJA ^«lern:ii iacion con una
fundamentación.vmoüvari^
en la que incremente.los.recursos
asignados deí "ÍECM, ei PAN solicitó al
Legislativo ¡ocal sesionar de manera

.cxlraordinaria^
mandato _y"deeste..modo se apliqum
"las medidas correspondientes y así,
evitar una eventual falta administrativa
o incluso, una sanción de índole penal".
La diputada Luisa Gutiérrez» recordó
que a través del oficio ÓMA)GÁ j/DC/
¡¿2^2/2022, signado por eí^
((A fí AA11A.VA1AlLÁ c.j^ AAAA^r^.^fA!.A>Ar'111.' L' ic c')
a la Mesa Directiva y a la Comisión de
Presupuesto.

EVITAR RIESGOS
• A ÍA Í AA! A1' SÍAÁ! A A ^AAÍ ALA 4A! A ^AVA !AA_ t iy'' S A AlAAÍA.AAA'AA
í]^.ltAA^ÁAI^lA1tA.A*y!AíAiy<Á.A1.lT^.AAAA<A{1AcÍ!VA'A
(ic !a Cl)MX a dA^'AÜA'M^A^M1.1^.^.
ffitónios^j^ot^ti^ los
mercados.púWicqs de la ca
paí§;.De .acuerdo alo..expresado por Ja
diputada Ménica Fernández César»
del PRÍ, la propuesta tiene "la finalidad
de.mitigar riesgós a Jas .pereto^qAiese

encuentran..en.estoscentim
íAclAAAAA _4 AA ! jA A y y yA y^A .^AryA A 3. " _¿1_U s en cía d e
u.Miegi 1 [ación e^ en cuanto
mercados públicos"; hay poca claridad
en. cuaIAAAAá' ' 1.eí).!ÍA.AA..Ií.).1.1 *W.AaA.^.
PÍOfíA.amas internos.de^.Protección CM^
y es necesario vincular a las alcaidías
en. la atención de estos asun tos, a fin de
ey]iar!'iesg()s.

SOLICITAN INVESTIGACION
•El Congreso de la Ciudad solicitó a
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ía Comisión de Derechos Humanos
capitalina que .investigar^
AÁotento guesufrió la comunidad
triqui ei pasado 12 de junio, por parte

man iiesiabae ri cl /ócajo". ! ^..pro^uesta
ÍMPíesmtada por diputadas.y.diputados
del PANy señalaron
finalidad de__que no^..se repiUn este tipo

de hechosy.se.sancione alas au^
correspondiente
incurrido en excesos". La diputada Frida
Guillen diji)..q|'A\eslas perso

a la cagi tal ijeíiMÍs iyii;.yiX'dir'
appvo luego de que fueron
de su comunidad"; sin embargo, Ía
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Inseguridad
Luego que el presidente

Andrés Manuel López
Obrador inlormó que
la inseguridad y los he
chos violentos que han
ocurrido en Sonora sí

Son preocupantes, fil go
bernador Alfonso Durazo reconoció

que este lema es un reto pendienle
que están afrontando.
El mandatario eslalal precisó que

eslán trabajando lodos los días, que
han logrado estabilizar la sil nación,
aunque si hay varios hechos fíe vio
lencia de alio impacto que han ocu
rrido en el estado, pero dijo que ,no
busca eludir su responsabilidad y al
contrario lo ahornan fie frénle.
A pesar de que Durazo aseguró

que se va avanzando, cada día con
un mayor estado fie fuerzas y mejor
capacidad de reacción, méjor coor
dinación enire las corporaciones se
está combatiendo la corrupción den
tro fie las organizaciones policiacas

y Se eliminó el influyen! ismo y viejas
complicidades «oIré gobierno y gru
pos delincuenciafes, que también son
un factor fundamental para la sima
Ción fie violencia tanto en esa entidad
como en oíros fiel norle fiel país el
crimen organizado está a sus anchas
A pesar de ese escenario, el gober

nador coiilía en que rendirá buenas
cueiiias en el lema de seguridad,
donde recordó que recibió la Policía
estatal con 866 elementos para casi
180 mil kilómetros cuadrados, y ahora
ya van mil 300 y a fin fie año lendrán
flos mil elementos.

Además, recordó que se crearán
una Agencia de Inteligencia policial
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y una Unidad fie Inteligencia Einan
ciera, para perseguir a los criminales
por donde más lés duele, cjuc es sus
li nanzas.

Hay operativos permanentes en
otras regiones como Caborca y San
Luis Río Colorarlo, aunque señaló que
hay una disputa entre. varios grupos
criminales, pero hay una acl nación
colina lodos los grupos y lodos los
días se delienen personas infractoras
de la Ley, se aseguran atinas, droga y
dinero ilícito., pero mientras las au
toridades dan un paso, el crimen ya
flio toda la vuelta a la eslralegia fie
prevención y Contraataque.

VENTANAL
Debido a la gran afluencia de rinda
danos a los módulos fie vacunación

comía Covifl19, el biológico se ter
minó en los municipios fie Naucal
pan. Nicolás Roméro y Alizapán de
Zaragoza, donde varios mexiquen
Sés se quedaron sin la aplicación
fiel mismo.

Lás autoridades fie, la Subsecreta
ría de Gobierno del Estado fie México,

informaron que hasta el miércoles se
habían aplicado: cerca fie 82 mil dosis
de la vacuna en toda la entidad.

Deslacarón que las personas que
se quedaron sin vacunar no deben
preocuparse,.debido a que, en cuanto
lleguen más dosis se abrirán nuevas
sedes y lechas para Seguir con la in
munización.

Explicaron que desde el lunes los
ciudadanos esluvieron llegando a los
inmuebles del sector salud rsiaial y
a los módulos instalados, de forma
masiva para vacunarse, algunos So
licitando la cuarta o hasta quinta do
sis, ocasionando que se terminara el
biológico.
En Naucalpan y Nicolás Romero

las vacunas se agolaron desde este
miércoles por la tarde; y el día fie hoy
no encontraron abiertos los módulos.

El Ayuntamiento de Nicolás Rome
ro inlormó quela Jurisflicción Sanita
ria reportó que las vacunas destinadas
al municipio para la jornada de esta
semana se agolaron; por lo que el go
bierno municipal solicitó él envío de
más biológicos.
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El abismo
de la derecha

Los recursos económicos con los que
cuenta la derecha en cualquier país fie
LalinOamérica son cuantiosos y a sus
dueños no les importa gastar lo que
sea necesario para obtener el poder,
pero un poder sin democracia, donde
Jlf leyes las imponga él capital y no el

derecho; sin embargo, poco avanzan ante la deca
dencia de su estructura económica que mostró su
fatiga y esto no lo advierten los interesados que son
minoría,responsabilizan a los regímenesde demo
cráticos por una debacle que es común al esquema
económico mundial.

Sé dice qué la economía lorma el esqueleto fie la
política porque le da forma y solidez, fie ahí que el
neoliberalismo no sucumbe a causa dé regímenes
contrarios a los que impuso Estados Unidos para
sostener artificialmente una economía que debió
erradicarse desda hace tiempo y en la que cabalga
ba como imperio, decae por la imposición qué las
leyes obligan a respetar. Esto sucede actualmente
en México y desarticula a la derecha como nunca
antes, su aparato económico resiente la rigidez de
las normas.
La derecha en Latinoamérica tiene sus similitu

des con la mexicana, abandonan los argumentos,
actúan sin ética, inténtan romper el discurso del
contrincante, su feracidad alcanza niveles históricos
en él discurso y en los hechos; sin émbargo, hay
diferencias notables.

El empresariado latinoamericano es muy similar
al fie México, se fortaleció por su sociedad que des

pues fue complicidad con los funcionarios públicos
fie gobiernos corruptos y ahora el avance de la de
mocracia les estorba. Ellos quieren seguir sin pagar
impuestos, dañar el ambiente hasta el exterminio,
predios gratis a cambios de asentarse en las tierras
invadidas como inversionistas, prórrogas eternas
para pagar a proveedores, ele.
En México la derecha en lugar fie organizarse

se radicalizó, esto le hizo más daño que si hubiera
Continuado con su labor habitual fie pugnar por
sus añejas consignas contra el aborto y los matri
monios entré personas fiel mismo sexo, pero el
desaire fie la sociedad en las urnas los desorientó

de tal manera que no encontraron otro camino que
refugiarse en la ultraderecha como espacio fie re
pliegue táctico, en espera dé tiempos mejores, qué
esperemos no regresen.

Trataron de imponer sus criterios en los espacios
que lodavía controlan, como Querétaro,y priva liza
ron el agua, la sociedad los enfrentó y en las urnas
mostraron su desprecio; en Guanajualo, la violen
cia incontrolable, muestra su vieja forma de operar
Con y no contra él crimen. En Ciudad fié México, el
autoritarismo identifica a los alcaldes del PAN, los
muestra en él pasado porqué violenta los derechos
ciudadanos, pero ellos ni siquiera perciben eso, ac
ulan cómo son y én su aficionar spdérrumban.
Puede, decirse que la derecha más flébil de La

tinoamérica es la fie MéxicO; pero eso sí5 con un
optimismo envidiable, dice que volverá.

•Analista político @Josangasa
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Los orígenes de la injuria
Y Sepa La Hola pero la

desesperación de quie
nes han perdido privi
legios con el proyecto
de iransloi niación. qué
lio\ es viral en iodos los

rincones fiel país, los ha
llevarlo ai extremo fie la mentira y difa
mación sistemática.

La escalada de quienes ya no solo tie
ni'ii sus balerías contra el Presidente An

drés Manuel López Obrador, sino conlra
oíros impulsores fie la 4 Transformación.

Tal es el caso del ex subsecretario de
Gobernación, Ricardo Peralta Saucedo.

Nos cuentan que fieunas semanas a la
fecha, ha sido blanco fie ataques inten
tado flesequilibrar su movimiento, cuyo
único objetivo es sumar al proyecto del
BKiiteafe

Las dichos han volado en escuadrón

para tratar fie vincular á personajes po
líticos con el crimen organizado o con la
manipulación de infringir acciones malas,
principalmente en Tamaulipas, tal y como
se hizo previo a las elecciones de julio con
el propio nandalalio nacional.

No hubo pruebas, solo suposiciones y
es por ello que ñafia próspero, "sólo tiznó",
como diría López Obrador.

I na de esias situaciones fue señalar
que Ricardo Peralla Saucedo presentó a
Sergio ( almona con el Presidente.

Incluso, tampoco se dio lo que han
dicho sin pruebas, que Ricardo Peralta,
quien fue el primer Administración Ge
neral de Aduanas del Presidente Andrés
Manuel López ( Hilador, nombró á Julio
CésarCarmona como lilular fie la adua

na dé Réynosá, quien es hermano del
asesinado Sergio Carmona,.apodado el
Rey dél I luacliicol. pues cuando dicen
que eso pasó, Peralla estaba por salir en
Gobernación.

Todo son dichos, que se conside

ra que pudiera ser parte fie las mis
mas campañas que Tlalelolco Lab lia
demostrado que se realizan a través
de redes sociales y con voces que
Se hacen eco.

Lo que destaca es la falla fie fueni.es,
números fié carpeta fie investigación u
oficios fie colaboración e investigación
fié autoridades. Esto sé ha Convertido en
un desfile fie versiones que se reprorl ti
cen sin sustento y Con falta dé datos filtros
cualquier día ilr la semana.
Ln este caso, Peralla Saucedo puso

el dedo en la llaga y señaló de dónde
se generan estos ataques, y señaló al
gobernador, Francisco García Cabeza
fie Vaca.

Pero en este caso resulta muy raro que
páginas con la información desacreditan
fio al ex sub Secretario de Gobernación se
crearon con IPs fie Estados. Luidos.

Lo cual Coincide con lo que ha señala
fio López Obrador de que dichas campa
ñas tendrían su origen en el exlranje.ro.

Con esas acciones, quienes atacaron a
Peralla fincaron esperanzas para minar
su credibilidad y popularidad y así gene

rar una campaña negra que repereuliera
negativamente en el apoyo al proyecto
presidencial.

Y SEPA LA ItOl \...|icio ha blado del apo
yo a la 4L, quien forma parle fie las cor
cholalas dél presídeme. eS el Secretario fie
Gobernación, Adán Augusto López, quien
ayer recibió el apoyo dél mismo, Ricardo
Peralta Sauceflo.

Peralta puso en sus redes sociales que
ie parece importante el proyecto fie Adán
Augusto y lo apoyará desde la Alianza pa
triótica Nacional, que tiene presencia en
30 estados y agrupa mujeres, adultos ma
yores, jóvenes y universitarios.

Asegura el e\ Subsecretario de Gober
nación que para garantizar el obradoris
mo y que siga la Cuarta Transformación
Adán es uno fie los más capaces, ¿Sera?,
habrá que ver cómo corre iodo.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

Contra RéplicaFecha: 24/06/2022
Página: 10

Area cm2: 298

1 / 1

Columnas Políticas

Claudia Bolaños

Costo: 56,435

Página 6 de 13



Designaciones y
reforma electoral

ni re muchos oíros cargos, el Senado fie la
República tiene pendiente fie designar por
lo menos 20 magistraturas electorales fie
tribunales de diversas entidades federa
tivas y cinco correspondientes a las salas
regionales del Tribunal Llecloral del Poder
Judicial fie la federación (TEPJE); sin em

bargo, estos nombramientos tienen un futuro incierto.
Ln el caso de los tribunales locales, los grupos parla

mentarios fie Morena y PRI en la ( amara fié Diputados
son Coiilcirléilles eii proponer Su desaparición con miras
a la eventual Reforma Llecloral qué, por cierto, le toca
procésar a la Comisión fíe Reforma PolíticaElectoral, la
cual aún no inicia los trabajos para dictaminar las distin
tas iniciativas y, mientras tanlo, para que no se aburran
sus integrantes.,se mantienen ocupados cursando un di
plomado, porque la capacitación siempre es importante.

L1 perioflo ordinario fie sesiones iniciará en septiem
bre y la nueva Mesa Dirécliva, que según nuestras fuentes
será .presidida por el dipulado Santiago Cree! Miranda
riel PAN, deberá darle.celeridad al proceso legislativo, ya
que,con las normas vigentes, el proceso electoral federal
fié 2024 iniciará con la primera sesión que el Consejo
General del l\l. celebre durante la primera semana fie
septiembre fiel año previo en que deban realizarse las
elecciones federales ordinarias, esto és en 2023, por lo
cual, la reforma debería ser promulgada a más (arriar en
mayo fie ése año, a éféOio dé no vulnerar él artículo 105
Constitucional, el cual refiere que las leyes electorales
federal y locales deberán promulgarse y publicarse por
lo menos nóvenla días antes de que inicie el proceso elec

toral en qué vayan a. aplicarse, y que durante el mismo
no podrá haber modificaciones legales fundamentales.

Por lo que respecta a las salas regionales, también nos
refieren que es muy probable que las cinco lernas en
viadas por la Suprema ( one deJusiieia de la Nación a la
Cámara Alta.sean rechazarlas, pues/no gustómucho entre
los legisladores riel partido guinda y el gobierno federal
quésé hayan conformado únicamente con perfiles afines
a ministros fie la Corle y magistrados fie la Sala Superior
fiel TEPJL qué han mostrado antipatía hacia Morena y
sus caiiflidal uras.

Ya veremos si ésto és así, porque para ello sé tiene que
seguir iodo el procerlimienl o; es decir, las y los aspirantes
tendrían que ser entrevistarlos por la Comisión de Justicia
para posteriormente ser volarlos en el Pleno y ahí ser
rechazarlos para, posteriormente, solicitarle a la Corle
que envíe nllevas tenias.

Lo cierto es que, en cualquier escenario, el Senario
debe darse prisa para, abatir el rezago histórico de nom
bramientos que viene arrastrarlo por falta de. acuerdos
políticos, pues se habla que son más ríe cíen que afectan
él funcionamiento de organismos jurisdiccionales, de
estadística y geografía, ríe transparencia, y reguladores,
entre otros. ¿Será que aplican la ríe: "Vísteme despacio
que voy de prisa"?
Plancha de quite: "El Congreso es tan extraño: Un

hombre se pone a hablar y no dice nada. Nadie le ese
cucha...y después torio el mundo está en desacuerdo".
Boris Marshalov.

•Especialista en Derecho Electoral y experto en
Derecho Parlamentario mvergara333@gmail.com
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El TUCOM
morenista
La consigna es Todos l nidos

conlra Monreal. Rumbo a la fp*
lección anticipada del candidato
de Morena a las presidenciales
fiel 2024Ja#"co re hola fias" oficia
les descalifican y alacan al "hijo
desoí icdiciiic". él señarlorzacale

cano, quien ha manifestado su legílimo deseo
de competira pesar del hándicap fiel velo de
Palacio Nacional, para ser el abanderado del
partido guinda.

En una sucesión adelantada, el líder de la
4'f marcó claramente sus preferencias y se
inclinó por una lerna para medir la lempe
i ai ni a política y sondear a sus simpatizantes.
Lanzó a quien parece su predilecta, la jefa fie
Gobierno fie la CDMX, Claudia Sheinbaum; al
canciller, Marcelo Ebrartl, y al responsable fie
la política interior, su paisano y amigo Adán
Augusto López. Sumó algunos otros nombres^
pero quién será el ungido saldrá fie esa trinca.
El gran elector hará su designación, más allá
fie la parodia de una encuesta simulada, o de:
los: ensayos demoscópicos independientes;,
donde por cierto no despegan ni la ex alcalde
sa de Tlalpan ni el secretario fie Gobernación.

Así,elin(iM^

l\dacio\acumal
dt\stííftaaV/oíifX'í|í
ycastigaaiKírcntcs
ineficachisr
í/c\s/tYí/íífdt\síícínicyV>r
operador^

solocon dMtígodel

ÉBQConuna

tledescalijiw
yíícsííé/iparííííí.sííf,,
améndeluso¡accioso
deMit^tiicmpgm
descarrilardpmyecto
'\isiñracumista"del
legislador.
Se le, recrimina el no haber negociado un

periodo extraordinario para sacar adelante y
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al vapor iniciativas enviadas desde el Zóca
lo, así como el fracaso parlamentario por el
rechazo a la Ley Energética: de la 4T. Primero
le dieron frío y no volvió a pisar el parquet
de los salones fié Palacio Nacional, luego
vino la confrontación con el gobernador
vérácruzano en temas judiciales como el
encarcelamiento ilegal de cual ro jóvenes por
un delito tipificado por el Máximo Tribunal
como inconstitucional: ultrajes a la autori
dad, caso donde dilataron la liberación de
los acusarlos; luego vino la imputación por
homicidio al secretario técnico fié la Jt (< >
PO fiel Senario, José Manuel Del Río Virgen,
quién estuvo injustamente preso 178 día?.

Después lo vieron con desprecio, no fue
convocado a la demostración fie fuerza dé
Morena en Toluca. El club fíe las "corcliola
las" se planearon ese domingo, aunque en
realidad fueron dos lósprotagonistas. Y bajo
la premisa de "a mi no me vengan con que
la ley es la ley", se promocionáron y poco
les importó transgredir el marco normativo
electoral. Ante él reclamo del zacalecano, se
le respondió con soberbia que no violaban
la legislación. Está claro que el dedo elec
tor señalará a uno fíe la trinca, Pero una vez

ungido el bueno. \endrá el divisionismo, se
formarán tribus y será grave la fractura de

la 4T. Monreal y los no elegidos buscarán
otras opciones. Nadie los podrá acusar de
traidores.

Apostilla: Si realmente Morena quiere
conquistar el EDOMEX, debe voltear a ver
a candidatos más frescos que él grupo Tex
coco. Corresponde, por equidad de género,
a una mujer ser elegidaEl escándalo por
la retención fie los salarios a empleados
municipales f el estado fie salud dé la sé*
crelaria deEducación Pública la descartan,

por lo que el mejor perfil es el de ja edil fie
lecamac, Mariela Gutiérrez Escalante. Sin
ligas con facciones o tribus, ajena al grupo
Lexcooo aunque tiene el reconocimiento
fie Higinio Martínez . ha dado excelentes
resultados ante los ciudadanos, lo que le
valió ser reelecta. Aprovechó la vecindad
con el AIEA, que dio empleo a 80 mil luga
reños y ha beneficiado al municipio con las
obras de acceso. Los téCamaquenSés sien
ten el cambio en la seguridad pública, las
inversiones y los servicios en esa ciudad de
600 mil habitantes.La 41' debe buscar esos

liderazgos con visión fie futuro y olvidarse
de los viejos caciques.

•Politólogo

Contra RéplicaFecha: 24/06/2022
Página: 2

Area cm2: 418

2 / 2

Columnas Políticas

Octavio Campos Ortiz

Costo: 79,160

Página 11 de 13



Tras la puerta del poder
El domingo en Coahuila Morena define si excluye
definitivamente a Monreal de la contienda del 2024
Por Roberto Vizcaíno*

No hay plazo que no se cumpla. Y
el del activismo de Ricardo Mon

real en su búsqueda de la candida
tura de Morena para ser el sucesor de Andrés
Manuel López Obrador en 2024, se definirá
este fin de semana en la asamblea partidaria
convocada a realizarse en Coahuila.

De lo que ocurra este fin de semana en
Coahuila, donde todo indica que Mario Del
gado y la dirigencia nacional de Morena ra
tificarán que para este partido sólo existen
las aspiraciones de Marcelo Ebrard, Claudia
Sheinbaum y Adán Augusto López, depende
rá si el zacatecano se queda o se va definiti
vamente por la libre.

Su advertencia de anteayer de que "el lí
mite de mi permanencia en Morena es la dig
nidad (y de que) si se me sigue excluyendo,
nada tengo que hacer (ahí, en Morena)? po
dría haber sido su último aviso al oficialismo

lopezobradorista. En los hechos la ruptura
interna está planteada.

Monreal confirmó a mediados de la se

mana que habló con Mario Delgado quien lo
invitó a participar junto a todos los senado
res de Morena a esa asamblea partidaria del
domingo, pero no como precandidato presi
dencial sino como uno más de la bancada.

A partir de esa conversación Monreal in
dicó que los hechos y las menciones desde la
cúpula del poder y del partido advertían cla
ramente que no había "piso parejo" dentro
del proceso de sucesión abierto por el propio
presidente Andrés Manuel López Obrador el
lunes 5 de julio de 2021

"Yo espero que la dirigencia del partido
corrija y en el futuro no me excluya de la par
ticipación a pesar de que no sea señalado en
el "club de los señalados" no sea menciona

do en el "club de los elegidos" desde las ma
tutinas mañaneras..."

En el improbable caso de que Mario Del
gado lo incluya entre los aspirantes presiden
ciales y le de un espacio en el templete del
presidium para que aparezca al lado de Mar

celo Ebrard, Claudia Sheinbaum y de Adán
Augusto, nadie ni nada le garantiza que gru
pos de asistentes no estén esperándolo con
consignas y objetos que podrían ser lanza
dos en su contra.

Advertido de que cualquiera de esas si
tuaciones puede ocurrir, podría Monreal de
cidir no asistir. Delgado y sus huestes enton
ces se lanzarían abiertamente en su contra

acusándolo de victimizarse en un intento por
echarles la culpa de su autoexclusión, de no
enfrentar a los contrarios dentro de su pro

pio partido. Si la dirigencia de Morena confir
ma pasado mañana en Coahuila que Mon
real está fuera de la contienda interna por la
candidatura presidencial, el zacatecano po
dría estar renunciando el lunes a la coordina

ción de la bancada senatorial de este partido,
y a los cargos inherentes, el primero, la pre
sidencia de la Junta de Coordinación Política.

¿Saldría además de Morena?
Veremos.

Lo que sea que pase, Monreal deberá
transitar a partir del lunes nuevos caminos.

Si se queda y permanece en sus cargos,
mantendrá equlibrios internos entre las el
oficialismo y la oposición.

Si se queda, pero renuncia a todos esos
cargos, habrá dentro de la bancada de Mo
rena en el Senado una rebatinga por sus
posiciones, lo que obligará al secretario de
Gobernación Adán Augusto López a lanzar
se a negociaciones de fondo. Estarían en
juego la coordinación del grupo mayorita
rio, la presidencia de la Jucopo y la presi
dencia de la Cámara.

Pero sobre todo estaría en juego un nue
vo equilibrio de negociaciones entre More
naAMLO4T y la oposición PAN, PRI, PRD
y MC. Pero si abandona cargos y militancia
entonces deberíamos ver quien lo sigue y si
eso significaría una fractura en Morena.

Y sobre todo cómo enfrentaría a partir
de entonces sus aspiraciones para apare
cer en la boleta de la contienda presiden
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cial de 2024.

¿Sería candidato independiente?
¿Sería candidato del PRD?
¿Sería el candidato de la Alianza va por

México?

¿De qué fuerza?
Hoy viernes 24 de junio de 2024 todo es

posible. Y el domingo 26 se cumple el plazo
de Ricardo Monreal dentro de Morena.

Hace dos días dijo:
"... hasta ahora no estoy pensando en

salirmede Morena... Ahí voy a seguir luchan
do, por más que hay un sector que quisiera
que ya estuviera fuera de Morena, pero ¿por
qué tendría que estar fuera si la mitad de mi
vida la he luchado por Morena?

"Ahora estoy luchando dentro de More
na, a pesar de las exclusiones y a pesar de no
ser del "club de ¡as corcholatas" o del "club
de los señalados''

"Yo estoy firme, soy un aspirante normal,
legitimado por la historia, por los 25 años
que tengo formando el movimiento.

"Soy fundador de Morena, contribuí a
cuatro asambleas estatales para obtener el
registro de partido; soy miembro de la Aso
ciación Civil primera de Morena del 2011 y no
quiero pleitos" insistió. Pero, bueno, ya sa
ben, nada es para siempre...

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Simple y Claro
Inseguridad; la culpa

Por Elliot Velher

Mayo se convirtió oficialmente en
el mes más violento en lo que
va del año, al registrar 2,190 ho

micidios dolosos. Con esa cifra, el gobierno

de Andrés Manuel López Obrador supera el
número de homicidios dolosos ocurridos

en el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa
(120,463), al llegar en tan solo tres años y
medio a 121,642 personas asesinadas. Lo
anterior ha sido irrelevante para el manda
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tario federal, quien ha minimizado las cifras
e ignorado a las víctimas directas e indirec
tas. Previo a nuestro análisis, resulta de vital
importancia comentar que las cifras son las
publicadas por el Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, por
lo que son datos oficiales obtenidos bajo la
misma metodología.

Bajo las frases "no somos iguales?"ya no
es como antes? el presidente de la república
minimiza las estadísticas que son infalibles
en una cosa: la estrategia de abrazos no bala
zos, es un rotundo fracaso.

Partamos del mandato constitucional que
establece la seguridad pública como una fun
ción exclusiva del Estado mexicano a cargo
de la federación y las entidades federativas,
y cuyos fines son salvaguardarla vida, las li
bertades, la integridad y el patrimonio de las
personas. De la misma forma, nuestra carta
magna señala que la seguridad pública con
templa la prevención, investigación y perse
cución de los delitos, es decir, requiere de la
labor de las fiscalías y órganos jurisdicciona
les para ser exitosa.

Con la decisión del actual gobierno fe
deral para crear al guardia nacional, mis
ma que constitucionalmente debería ser un
ente meramente civil, pero bajo la figura del
"personal comisionado? la Secretaría de la
Defensa Nacional y la Secretaría de Marina
han tomado posición de los altos mandos de
la institución, despedido al personal civil, a
otros los han obligado a jubilarse y a los ci
viles en activo los han relegado a actividades
de mensajería, recepción de documentos o
meramente operativas bajo el mando de los
militares comisionados.

A lo anterior se suma el decreto publicado
el 20 de mayo de 2020 "Acuerdo por el cual

se dispone de la Fuerza Armada permanente
para llevar a cabo las tareas de seguridad de
manera extraordinaria, regulada, fiscalizada,
subordinada y complementaria?firmado por
el Presidente de la República, algo que ni el
miso Felipe Calderón se atrevió a publicar,
por más tentaciones que lo incitaban a algo
así. Lo anterior constituye es si, una viola
ción flagrante al mandato constitucional en
materia de seguridad pública, además de ser
un acto que militariza el combate a la delin
cuencia. Pero más allá de la violación cons

titucional, lo grave radica en que aúnn con
el ejército controlando la guardia nacional y
ejecutando ¡as labores de seguridad en todo
el país los índices delictivos no disminuyen,
por el contrario, van en aumento.

Esto es de proporciones graves en la
vida diaria de nuestro país, ya que el propio
ejército ha sido rebasado por la delincuencia
organizada, no por un acto de superioridad
operativa, sino por la orden presidencial de
"dejar hacer y dejar pasar? lo que se traduce
en una inoperatividad por parte de nuestras
fuerzas armadas.

Mientras la militarización avanza en el

actual régimen, los resultados en materia de
seguridad están a la vista: aumento de femi
nicidios, homicidios dolosos, desaparición
de menores, violencia contra las mujeres, y
las víctimas directas e indirectas son ignora
da por el ejecutivo federal.

La responsabilidad y culpa recaen, consti
tucionalmente en el Ejecutivo Federal en tur
no, por lo que el discurso oficial de respon
sabilizar al pasado por los fracasos del pre
sente, no encuentra cabida legal para asumir
el fracaso en materia de seguridad, el primer
culpable es el Presidente de la República, An
drés Manuel López Obrador.
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La Joroba
Una columna de vértebras punzantes

Hola a mis luminosos reflectores!
¦

I (Reflexivos lectores) ¡¡¡¡¡¡por fin es
fin!!!!!!! ¡Los viernes me gustan mu

cho! Antes, cuando era una erguida y flexible
columnita, los viernes eran de ponerme chu
la y salir con el galán en cuestión, o las ami
gas a lucir el tacón de plataforma ¡para que
vieran que las del norte somos altas! Luego
que entré a trabajar a las 4 am en el show
"Despierta América" de Univisión, mis vier
nes eran de arrastrarme a la cama con una

pizza y un helado de vainilla con macadámia
(que ahora no baja de los 170 pesos) a roncar
a pierna suelta para el sábado poderme des
velar poquis tantis y ahora, pues su Joroba
ama los viernes simplemente porque no verá
las pestañas postizas ni la alaciadora de ca
bello ¡por dos días!

Los tiempos cambian, sin duda, y tam
bién diré que el tiempo nos cambian a noso

tros, hace 20 años la llegada de Big Brother
y Big Brother VIP dominaron la atención del
publico.Vera una escultural Galilea Móntijo
en su intento fallido de burlar el lente de la

cámara mientras se bañaba con bikini pues
to causó furor.

Si son de mi rodada seguro recuerdan
esas sabanas que José Manuel Figueroa
puso a modo de tienda de campaña para, a
sabiendas de que las cámaras asechaban,
poder tener candente encuentro intimo con
Ninel Conde, era 2004 durante la transmisión
de Big Brother 3 VIP

Meses antes, en España, la sensual Isabel
Madow puso a hervir el jacuzzi de "El Gran
Hermano"; la compatriota tenia escasas ho
ras entrar al reality cuando su bikini y traje
de baño flotaban entre las burbujas. Según
asegura la producción, los encuentros ínti
mos entre la rubia y el joven de nombre Da
vid fueron documentados por las cámaras
y se contaron por 4, dos hidráulicos y dos
más a la antigüita, o sea en la cama. Ojo, no
estoy exhibiendo a Isabel ni mucho menos,
esta nota nos llegó así del viejo mundo, si la
prensa española exageró yo no estuve ahí
para desmentir o asegurar nada. Isabel llegó
a México muy indignada diciendo que ella
solo se besó con el muchacho y pues que es
taba tan papacito que todas nos hubiéramos
aventado un "no le aunque''

Lo que yo creo es que si vas a un reality
vas a ser tu, y si ser tu implica dejarte llevar
por una conquista de momento siendo solte
ra y hermosa pues ¡qué maravilla!

Alicia Machado, por ejemplo en el 2005
no tuvo reparo en compartir un intimo mo
mento ¡con vaya usted a saber quien era!
La verdad es que solo recuerdo el video de
nuestra ex miss universo con el hombre en

cuestión y pues pese a que me saliera una
perrilla en el ojo de la impresión, respeté que
le valiera a tal grado el "que dirán? que no le
importó el "que grabarán''

Hace unos días, Niurka dio la primer en
trevista tras salir de "La Casa de los Famo

El IndependienteFecha: 24/06/2022
Página: 9

Area cm2: 353

1 / 2

Columnas Políticas

Addis Tuñón

Costo: 20,474

Página 7 de 22



sos" a De Primera Mano, entre todo lo que
le indignó al punto de romper relaciones con
la televisora y la producción del reality, fue
que no se trasmitieran los momentos en los
que ella y Juan Vidal tuvieron sexo me ex
traña que no me hayan exhibido y que en eso
si me hayan cuidado.

¡¡¡Me quedé más helada que la sonrisa
de Lupita Jones frente a la aclaración de Mit
zy cuando trataron de imponer a una miss!!!

¡¡¡¡¿¿¿El sexo ya no vende????!!!! ¡La
realidad es que en la casa de los famosos
segunda temporada han rechinado más los
dientes que las camas!

i Las peleas han robado cámara a los arru
macos que cosaaaa! No tuvieron que echar
mano de esas tomas que Niurka asegura,
existen ya que los asuntos de rivalidad y en
contronazos entre ella, Laura Bozzo, Natalia,
Daniela, Ivonne Montero, etcétera, pues han
dado suficiente morbo.

Así es esto, al público lo que pida y aun
que Niurka tiene "otros datos? pues el públi

co decidió que saliera y que Juan, por decirlo
de alguna manera, pues ya no entrará, ji ji.

Por cierto, este fin de semana en la fiesta
de cumpleaños de mi productora, Laura Flo
res, quien celebró en un muy exclusivo com
plejo habitacional de Santa Fe, saludé a Mau
ricio y a Claudia, dos jóvenes muy cotizados
en el mundo del diseño y planeación de sets.

Ellos adaptaron la casa de los famosos
para esta temporada; gracias a su habilidad
vemos un baño más amplio e ingeniosos es
pacios de almacenamiento donde, me confe
saron, siempre están disponibles preservati
vos, hacer el delicioso está mega permitido y
contemplado en este reality, lo malo es que
como diría Nurkia, es falso que sea 24/7, la
lente se hace ojo de hormiga y a los metiches
como su Joroba pues nomas nos cuentan.

Buenos amigos, nos leemos el lunes, así
que Ándense derechitos, ¡que solo La Joroba
les estira los huesitos!

* @Addisperiod¡sta twitter
Tunonaddis en ¡nstagram
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Salpicando sangre
"Ante las atrocidades

tenemos que tomar partido.
El silencio estimula al verdugo." Elie Wiesel.
Los cuerpos de dos sacerdotes jesuí

tas y un guía de turistas fueron en
contrados a dos días de su asesinato

dentro de una iglesia en el poblado de Cero
cahui, en el corazón de la SierraTarahumara.
Roberto Fierro, el fiscal del estado, detalló
que fue un juego de béisbol lo que detonó el
conflicto que derivó en la muerte de los tres
hombres y el secuestro de dos más. La histo
ria es la siguiente:

El lunes, José Noriel Portillo Gil, alias
"El Chueco'' acudió a la casa de Paul B. para
reclamarle haber derrotado al equipo que
patrocina. Después le disparó y lo secues
tró junto con su hermano, Armando B., una
mujer y un niño, para finalmente incendiar la
casa de ambos. En un segundo hecho. Porti
llo secuestró en un hotel al guía de turistas
Pedro Heliodoro Palma. Este logró escapar y
llagar a la iglesia del pueblo, donde los jesuí
tas Javier Campos Morales y Joaquín César
Mora intentaron ayudarlo, pero fueron ase
sinados. Portillo y sus cómplices se llevaron
los tres cuerpos, mismos que ayer fueron
localizados en la comunidad de Pito Real, a
unos 80 kilómetros de Cerocahui, Chihuahua.

Los sacerdotes conocían a su asesino porque
era un líder criminal en la localidad.

El Chueco se ha convertido en el hombre

más buscado en el norte del país y objetivo
prioritario de las autoridades chihuahuen
ses desde el 2018, ya que es responsable de
generar violencia y querer desestabilizar la
región occidente de la entidad. La fiscalía

estatal ofreció una recompensa de cinco mi
llones de pesos a quien aporte ¡nformación
para su captura. De acuerdo con el periódico
Noroeste, en 2018, Portillo Gil fue señalado
por el asesinato de Patrick Braxton Andrews,
profesor de Estados Unidos, a quien con
fundió con un agende de la DEA. Incluso
también es investigado por su posible res
ponsabilidad en el asesinato de la periodista
Miroslava Breach, así como el secuestro y
homicidio del activista Cruz Soto Caraveo,

en 2019. Además, también podría estar invo
lucrado en los delitos de tala ilegal y robo de
cobre en la SierraTarahumara.

El miércoles, durante la Reunión Anual
del Sistema Universitario Jesuíta, rectores
y directores hicieron una dura crítica a la
impunidad y a la incapacidad del gobierno
para enfrentar al crimen organizado, y preo
cuparse únicamente por sus campañas po
líticas. Por su parte, el secretario general del
Episcopado Mexicano, Ramón Castro, en
vió un videomensaje en el que advirtió que
México "está salpicando sangre de tantos
muertos y desaparecidos'' Este crimen ha
causado indignación mundial, a tal grado de
que el Papa Francisco ha enviado sus con
dolencias y ha condenado la violencia que
se vive en México: "¡Cuántos asesinatos en
México! Estoy cerca con afecto y oración a
la comunidad católica afectada por esta tra
gedia. Una vez más, repito que la violencia
no resuelve los problemas, sino que aumen
ta el sufrimiento innecesario'' El presidente
López Obrador utilizó a su favor esta decla
ración del Papa, y durante su conferencia
aseguró que no piensa cambiar su estrate
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gia contra el crimen: "Al contrario, este es el
camino.Todo esto es el fruto podrido de una
política de corrupción y de impunidad que
se implemento desde los tiempos de Felipe
Calderón'' Sin embargo, AMLO se confun
de: él no es un líder religioso, sino un jefe
de Estado. Y si bien, él sostiene que "el ser
humano no es malo por naturaleza" y que
la maldad depende de las circunstancias,
el Presidente tiene la obligación de impartir

justicia en el territorio nacional, y eso impli
ca hacer más que repartir abrazos y progra
mas sociales. Está obligado a combatir las
células delictivas con todo el peso de la ley.
Mandar abrazos a quienes violan, matan y
secuestran parece contrario a ese compro
miso, y solo envía un mensaje de impuni
dad a los delincuentes.

Nos leemos el lunes.
* @CallodeHacha
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Itinerario Político

Estado fallido: ¡los 10
fracasos de AMLO!

Por Ricardo Alemán*

En días pasados el presidente mexica
no alardeó de manera pública sobre
el cumplimiento de 98 de los cien

compromisos que formuló a su llegada al
poder, el 1 de diciembre de 2018.

Sin embargo y más allá de una revisión
de tales compromisos y de su incumplimien
to, lo cierto es que de nueva cuenta el man
datario acudió al recurso favorito de su narra
tiva: la mentira.

Y por supuesto que tampoco es novedad,
para nadie, que López Obrador es uno de los
presidentes más mentirosos de la historia
mexicana y del mundo ya que, según exper
tos en el tema, le han contabilizado más de
60 mil mentiras en sólo 43 meses de gestión.

Pero también es cierto que el escandaloso
fracaso del mandatario mexicano está a los

ojos del mundo y que por más mentiras que
diga resulta imposible ocultar ¡os mayores
descalabros que se pueden resumir en diez
puntos, y que tienen a México al borde no
sólo de la quiebra económica sino de la ma
yor espiral de violencia e ingobernabilidad.

Es decir, que la desastrosa gestión de
López Obrador apenas a 43 meses de arran
cado el gobierno, ya cumple al cien por
ciento todas las condiciones que definen a
un "fracaso de gestión''

Y es que, en efecto, un "Estado Fallido"
es aquel incapaz de garantiza la seguridad y
el bienestar de sus ciudadanos; aquel que ha
perdido el monopolio de la fuerza, que sufre
un vacío de poder, enfrenta instituciones frá
giles y carece de recursos económicos, técni
cos y políticos para satisfacer las necesidades
esenciales de su población.

Sí, el gobierno de AMLO empujó al Estado
todo al fracaso a casi todas las instituciones y

a la misma división de poderes, al extremo
de que las bandas criminales son las que hoy
mantienen sometido al poder político.

En pocas palabras, los grupos mafiosos
tienen cometido no solo al poder político en
los tres ordenes de gobierno, sino que man
tienen el control territorial, lo que en los he
chos es un "narcogobiemo?Y si dudan que
vivimos un "Estado Fallido? aquí los diez
grandes fracasos de López Obrador.

1. El asesinato de sacerdotes jesuítas en
laTarahumara de Chihuahua en donde se

gún el propio presidente mandan las bandas
criminales, fue la gota que derramó el vaso
del fracaso de la "estrategia" de seguridad;
una estratagema que en realidad refrenda la
existencia de un "narcogobierno''

Y es que sólo un necio y un cínico, como
López Obrador, se niega a reconocer que
fracaso el insultante "abrazos, no balazos"
que no es otra cosa que la confirmación de
un acuerdo de impunidad entre el gobierno
federal y las bandas criminales.

Pero si aún tienen dudas basta revisar

las marcas mundiales de muertes violentas,
desaparecidos, masacres, feminicidios, ex
torsiones... todos flagelos que han florecido
en la gestión de AMLO, como en ningún otro
gobierno de los tiempos democráticos.

2. Lo cierto es que López Obrador no sólo
"entregó la plaza" a los grupos del crimen or
ganizado sino que perdió el monopolio de la
fuerza y el vació de poder es tal que, en los
hechos, las instituciones del Estado encarga
das de la seguridad ya son inexistentes y han
sido desplazadas por el poder de las mafias
criminalesel verdadero poder en buena par
te del país, lo que da por resultado el floreci
miento de la inseguridad.

3. El sistema de salud que, según Obra
dor sería como el de Dinamarca, en reali
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dad es un fracaso descomunal y hoy millo
nes de mexicanos carecen de los servicios

elementales de salud; están solos frente al
colapso de instituciones emblema como el
IMSSy el ISSSTE.

Eso sin contar con los más de 15 millones

de mexicanos que dejaron de recibir aten
ción médica por parte del Estado mexicano a
través del desaparecido Seguro Popular.

4.Y la irresponsabilidad en el sistema sa
nitario del país se hizo más evidente durante
la pandemia, ya que México es una de las
cinco naciones con el manejo más deficiente
del nuevo virus.

Hoy se contabilizan casi 800 mil muertes
a causa del virusentre muertes reconocidas

por esa causa y el llamado exceso de morta
lidad, lo que convierte al de López Obrador
es un gobierno criminal.

5. Muchos de los 30 millones de mexica

nos que votaron por López Obrador en 2018
fueron atraídos por el poderoso eslogan de
"primero los pobres? que desató una espe

ranza parecida al "perdón" de López Portillo
a los pobres y desposeídos "por no haber
acertado a sacarlos de su postración''

Curiosamente la pobreza es otro de los
grandes fracasos de la gestión de AMLO,
ya que hoy se han sumado 10 millones de
mexicanos a la condición de pobres y po
bres extremos, además de que los pobres
son aún más pobres.

6. Pero acaso el fracaso más evidente es

el de la economía. En los previos a 2018, el
candidato López prometió un crecimiento de
entre 4 y 6 por cierto. Hoy el crecimiento es
negativo, no llega ni a 0%, mientras que una
inflación de casi 8% empobrece más a los
que menos tienen, al tiempo que el desem
pleo es otro de los flagelos que por todo el
país persigue a millones de quienes confia
ron en López.

7 La lucha contra la corrupción fue, por
años, la bandera más potente de López Obra
dor, mediante un falso discurso de "honesti
dad valiente''

Lo cierto, sin embargo, es que hoy Mé
xico está entre los países más corruptos del
mundo y menudean escándalos en torno a
las raterías de la familia presidencial, de sus
allegados y de toda la claque del gobierno
actual, quienes ratifican que llegaron para ro
bar a manos llenas.

8. La justicia y el llamado "Estado de de
recho" son otro de los grandes fracasos de
la gestión de Obrador, ya que desde el presi
dente mismo, pasando por sus colaborado
res, dirigentes del partido oficial y legislado
res, todos violan la ley y la Constitución, sin
que a nadie le importe.

9. La democracia electoral, la misma que
hizo posible el arribo al poder de un populista
como López, hoy es demolida por todos los
medios y mediante todos los métodos, al ex
tremo de que todos los institutos estatales lo
cales son desmantelados a los ojos públicos.

10.Y quizá la peor tragedia sea la des
trucción de la División de Poderes, ya que el
presidente Obrador se ha dato a la tarea de
capturar a los poderes Legislativo y Judicial,
lo que convierte al de AMLO en el gobierno
de un solo hombre.

Sí, la terca realidad confirma que el de
López Obrador no sólo es un "gobierno fa
llido?sino un "Estado fallido? le guste o no al
presidente mexicano.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMx
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De Primera Mano

Se desdibuja candidatura
de Claudia Sheinbaum

Por Rodulfo Reyes*

Cuando la sucesión presidencial ha
entrado en una etapa decisiva en
los siguientes 1216 meses los pre

candidatos estarán expuestos ante la ciuda
danía, a la gobernadora de la Ciudad de Mé

xico, Claudia Sheinbaum, no le pintan bien
las cosas: una encuesta reciente muestra que
la capital podría perderse en 2024. Con una
precampaña sustentada en las redes socia
les, la mandataria metropolitana, el canci
ller Marcelo Ebrard y el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Hernández, ya
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empezaron a placearse, con el objetivo que
para cuando Morena realice la encuesta do
méstica, para lo que faltaría entre un año y
año y medio, se ganen el derecho a represen
tar a la formación política del presidente An
drés Manuel López Obrador.

De manera general solo el expediente de
ia Línea 12 del Metro con sus 26 muertos y
más de 100 heridos penden sobre Shein
baum y Ebrard, mientras que encima del nú
mero dos del gabinete no aparecen nubarro
nes, y sigue caminando con la aureola de
favorito que en el imaginario ya le ha quitado
a la mujer de la terna.

Por si fuera poco que articulistas capitali
nos empiezan a ver que la mirada del jefe del
Ejecutivo ha dejado de dirigirse al Palacio del
Ayuntamiento y ahora apunta haciaTabasco,
las encuestas, que tanto le gustan al Presi
dente, empiezan a aguarle la fiesta a Claudia.

El lunes pasado, el diario El Financiero pu
blicó un levantamiento aplicado entre capi
talinos que sugiere que el vinotinto puede
perder la CDMX en 2024, lo que impactaría
de lleno en la figura de su primera autoridad;
en el muestreo, realizado por el especialis
ta Alejandro Moreno, la alianza opositora va
ligeramente arriba que Morena con 44 % de
la intención del voto para jefe de Gobierno
contra 42 % de la coalición MorenaPVEMPT,
según el estudio respondido por 600 adultos
y realizado del 10 al 12 de junio.

El vinotinto solo capta el 36 % en porcen
taje efectivo, mientras que PAN y PRI concen
tran el 20 y 19 %, respectivamente. La franja
de indecisos es de 15 %, mas por lo general
estos votan contra del sistema establecido.

"El seguimiento de encuestas de El Finan
ciero indica que Morena y sus aliados venían
sacando una ventaja de entre 6 y 12 puntos,
entre noviembre de 2021 y marzo de 2022,
pero en abril la alianza opositora se puso al
frente, con una mínima ventaja de 5 puntos,
y en mayo y junio los sondeos han registrado
un empate estadístico, con la alianza oposito
ra arriba apenas por 2 puntos porcentuales?

dice el diario. Es más, cuando se interroga a
los chilangos en específico sobre las figuras
mencionadas para la candidatura, es una
opositora la que sale mejor calificada: la se
nadora Xóchitl Gálvez, del PAN, acapara 34
% de opinión favorable y es conocida por el
79 % del electorado.

Los morenistas Clara Brugada, Martí Ba
tres y Rosa Icela Rodríguez le siguen a la po
lémica legisladora por Hidalgo, aunque por
poco margen.

Hay que recordar que en las elecciones
intermedias de 2021, el partido del Presiden
te obtuvo en alianza con el PT siete alcaldías,
mientras la oposición ganó en nueve. De
acuerdo con El Financiero, la tendencia en la
capital del país apunta a que el vinotinto y
sus aliados seguirán perdiendo puntos.

Este panorama, más el expediente abier
to de la Línea 12, configuran un escenario
que podría descarrilar en el proceso de suce
sión a Claudia Sheinbaum, lo que, de manera
natural, dejaría solo en la pista de carreras al
secretario de Gobernación, en el entendido
de que nada más ellos están en el interés del
Presidente. Adán no tendría competencia en
el cariño del mandatario, pero Marcelo des
de el fin de semana arreció su proselitismo
al anunciar que instalará comités en las 32
entidades del país.

Para su información...

La senadora tabasqueña Mónica Fernán
dez Balboa se comunicó a este espacio para
rechazar que operadores suyos estén lla
mando a cuadros del vinotinto para pedirles
que se sumen a la causa de Ricardo Monreal
Ávila, presidente de la Cámara Alta, como se
publicó aquí el pasado martes. La legisladora
aseguró que "no tengo a nadie en esas tareas
que señalas''También el equipo de Javier
May Rodríguez, responsable del Tren Maya,
informó que el precandidato a la gubernatura
se deslinda de la página de Facebook Un fun
dador será gobernador.

* @RodulfoReyes
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Se comenta sólo con...

Sacudida
mundial

Por Carlos Ramos Padilla*

Los acontecimientos más lamentables

están superando la aparente tranqui
lidad del presidente con su "vamos

requetebién'' Después de los hechos violen
tos en San Cristóbal de las Casas declaró que
no cambiaría su política de "abrazos no ba
lazos" porque la violencia desbordada sólo
está en 10 Estados del país.

Sin embargo el crimen de dos jesuítas se
convirtió en un escándalo mundial por lo sen
sible del tema. Se trata de una Congregación
de la elite católica más activa en el mundo.

La orden de la Compañía de Jesús fue
fundada en 1540 por Ignacio de Loyola y ge
nera incomodidad en algunos gobernantes
por su alta educación y aportación a benefi
cios sociales que en mucho superan los ab
surdos discursos populistas de los políticos.

Joaquín Mora y Javier Campos fueron sa
crificados por auxiliar a un ciudadano que so
licitaba auxilio al ser perseguido por sicarios.

Los sacerdotes intervinieron solicitan

do clemencia y el resultado es que como
despojos fueron arrojados a un baldío a 80
kilómetros del lugar del crimen. "Ahí están
sus masacres, je je? ha desafiado a la nación

López Obrador y ahora ante esta tragedia
sus incondicionales en redes sociales co

bardemente guardan silencio al igual que la
CNDH, en tanto el presidente prefiero arre
meter contra Felipe Calderón en una enfer
miza intención de quebrar a la alianza oposi
tora rumbo al 24.

Como en San Cristóbal de las Casas se
sabe desde hace cuatro años de la influen

cia y control (zona dominadas por el crimen
reconoció AMLO) de matones. Superan en
número y armamento a las policías locales.

Ahora en Chihuahua se lanza una recom

pensa para dar con José Noel Portillo Gil,
alias el "chueco? que a decir de los pobla
dores tiene en su biografía varios crímenes
bajo conocimiento de las autoridades que
groseramente ven desde sus oficinas el paso
de cadáveres. AMLO sólo entiende parte del
problema cuando la comunidad internacio
nal lo exhibe.

Las demandas en el país le sirven para
atacar y denostar a los "conservadores? Pero
el Papa es distinto, es un líder universal, es
respetado y además es el primer jesuíta sen
tado en el trono de San Pedro. Ahí si AMLO

no le reparte calificativos ni ofensas.
A México el gobierno lo ha convertido en

un punto de referencia por los feminicidios,
los asesinatos de periodistas, la corrupción,
los homicidios y constantes secuestros tan
to de personas como de instituciones y vías
de comunicación.

Los llamados internacionales para no vi
sitar a México son cotidianos en todos los

continentes y los reportes del ejercicio del
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crimen organizado y narcotráfico elaborados
en Estados Unidos significan un espejo de
nuestra triste situación. AMLO pide pruebas
de su incapacidad, ojalá que Joaquín Mora y
Javier Campos le demuestren su intolerancia
y necedad además de su equivocada política.

"Me dejo de llamar Andrés Manuel" ha
sido su desafío cuando bravuconamente ha

bla de sus "otros datos" sin siquiera ofrecer
comprobaciones e información,

El dinero, nuestro dinero, para obtener
beneficios entre estos la seguridad, los inyec

ta al béisbol y a obras faraónicas como el ae
ropuerto Felipe Ángeles que aún demostrán
dole su fracaso se niega a corregir rumbo. Y
la próxima semana inaugurará otro proyecto
inútil e inconcluso: Dos Bocas.

Para rubricase bien dice el periodista Ge
rardo Flores "hay más muertos que niños en
el catecismo?

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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LA AGENDA DE ^INDEPENDIENTE
El derecho a la memoria

histórica parece haberse
convertido en una amnesia

colectiva. El PRI, a cuyos di
rigentes que les debe acre
ditar la responsabilidad di
recta de la represión de los
años de la guerra sucia, se
ha aliado al PAN y al PRD
para regresar al poder en
un escenario politizado con
mayor conciencia social.
Extraña que los grupos ra
dicales hayan concentrado
su furia en el Ejército y se
hayan olvidado del PRI que
ejerció el poder autoritario
y represivo y que aplastó
por la fuerza los intentos
democratizadores.

La crisis de seguridad está
haciendo mal enfocada

por la crítica, porque se
está creando el ambiente

para regresar al modelo
fracasado de la guerra san
grienta contra los cárteles.
El punto central se localiza
en la falta de una estrategia
coyuntural de inteligencia
y la inexistencia de grupos
operativos que se dediquen
a desmantelar bandas de

lictivas que están afectando
al ciudadano. Y se requiere
también la decisión enér

gica del Estado para poner
orden en la guerra cruenta
entre el Cártel de Sinaloa y
el Cártel Jalisco.Pues no, la inflación no

cede; y como decía donTeo
filito: ni cederá. El INEGI in

formó ayer que la inflación
en la primera quincena de
junio fue de 7.88%, mayor
a la de abril y con datos
explicativos que señalan
que difícilmente la inflación
cederá a diciembre y no
alcanzará la meta de 5.5%

esperada y menos bajará
a 3% en 2023. Lo grave del
asunto es que la toma de
decisiones de política eco
nómica está cayendo en
contradicciones: sube las

tasas de interés para frenar
la inflación, pero encarece
el dinero que repercutirá en
alza de precios.
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Indicador Político

El Estado represor, Muñoz Ledo,
y el PRI que regresa al poder

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

La primera reacción de
sectores sociales afecta

dos por la represión del
pasado ha sido la de centrar todo
el conflicto en el sector militar, a
pesar de los señalamientos y re
conocimientos de que los militares
fueron ordenados por el presiden
te de la República para frenar la di
sidencia política nacional.

En este contexto, las reacciones
sociales antes de iniciativa de re

conciliación debieran pasar prime
ro por la exigencia de responsabi
lidades históricas de los gobernan
tes de la era priista que se negaron
desde 1951 hasta 1978 a aceptar las
reglas de la competencia y quisie
ron vivir por siempre en el modelo
que el escritor y ensayista marxista
José Revueltas caracterizó como el

"Estado ideológico (la Revolución
Mexicana), total y totalizador? cuyo
funcionamiento giraba en torno "al
control total de las relaciones socia

les" en el espacio sistémico del PRI.
La mejor y más lúcida justifica

ción del Estado autoritario y repre
sor priista la dio en dos ocasiones el
joven político Porfirio Muñoz Ledo
en modo diazordacista y echeve
rrista en 1969 y a este tipo de ar
gumentadores es a los que hay que
sentar ante el tribunal de la historia

de los pueblos que padecieron la
represión. Muñoz Ledo justificó la
represión del 68 como síntesis his

tórica del Estado represor:
"Al cabo de un prolongado pe

riodo de crecimiento, fuerzas e inte
reses ajenos a la voluntad del pue
blo pretendieron divorciarlo de las
instituciones de la República y los
más antiguos trasfondos reaccio
narios vinieron a condensarse en la

idea de que el deber más imperioso

para los mexicanos es disminuir la
autoridad del Estado e inventar un

nuevo régimen constitucional.

"Hoy, en pocos países como
el nuestro, los jóvenes encuentran
mejores posibilidades de identifi
cación y de servicio dentro de la
sociedad civil. En muy pocos po
dría escucharse verazmente la pro
mesa que formuló aquí, hace casi
dos lustros, el actual jefe de nues
tra nación (Díaz Ordaz) cuando
afirmó que a sus contemporáneos
correspondía ser el macizo puen
te por el que habrían de pasar las
nuevas generaciones para hacerse
cargo de sus responsabilidades
con la patria.

"En todo el mundo existe la

convicción de que los últimos mo
vimientos de rebeldía y de protesta
han dejado como secuela inme
diata el aumento de poder de los
enemigos del cambio social. Con la
más estricta objetividad podemos
afirmar que los conflictos sociales

que tuvieron lugar en México y que
llegaron a poner en peligro la paz
pública no dejaron como saldo el
más mínimo incremento de poder
o de influencia en favor de quienes

se oponen a la transformación ace
lerada y a la autonomía del país.

"El Jefe del Estado mexicano

ha puesto en este informe (el V)
especial acento a los actos de su
administración que atestiguan la
posición soberana de México fren
te al exterior y que propician vías
de desarrollo económico cada vez

más independientes...
"Díaz Ordaz dijo, reiterada

mente, que ninguna presión obli
garía al gobierno a "mediatizar la
soberanía de la nación" y, poder
nos añadir con justicia, que no
permitió tampoco que se dete
riorara la autoridad que el Estado
ejerce sobre los intereses particu
lares que componen la comunidad
mexicana. Con esta intención ha

dicho que "ningún grupo, ningún
sector, ninguna clase tiene el de
recho de imponerse a los demás.
La voluntad mayoritaria del pue
blo mexicano es la que decide'' En
ejercicio de ese mandato, el Poder
Ejecutivo tomó sus decisiones y la
responsabilidad que asume, es —
al mismo tiempo— la reafirmación
de la soberanía extema del Estado

y de la supremacía del poder públi
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co en el interior del país.

"Como miembro de este parti
do (el PRI) y como mexicano que
confía honestamente en el destino

de la nueva generación, nada me
ha conmovido más hondamente

en el texto del V Informe que el va
lor moral y la lucidez histórica con
que el Presidente de México reitera
su confianza en la "limpieza de áni
mo y en la pasión de justicia de los
jóvenes mexicanos".

"Nuestra Revolución Nacional

es obra de sucesivas generaciones

(...), Por eso nos dolemos ante la
expectativa de que nuestros jóve
nes naufraguen en la desilusión o
frustren sus empeños por no poder
o no querer descifrar las estructu
ras de la civilización que están lla
mados a transformar.

"Nunca como ahora la educa

ción ha sido una dimensión de la

política. El porvenir que ambicio
namos depende en gran medida
de ¡as fórmulas que encontramos
conjuntamente, las dos generacio
nes, para preservar la continuidad

esencial de nuestra historia y para
afirmar un México nuevo fundados

en la realidad y en la imaginación
creadora. Esta es, la última lección
que recojo de un informe ejemplar."

En estas palabras de Muñoz
Ledo se resume el Estado autorita
rio del PRI.

Política para dummies: La polí
tica es el alimento de la historia.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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Capitanes MAGUN

Es socio de AtomicSS, el
centro oficial ue certifi
cación en Global eCom

merce Talent del gru
po chino Atibaba, que da
capacitación y consul
taría para potenciar él
emprendrmiertto digital
también es embajador
de Top Tier Impact en
el País, que reúne a in
versionistas, empren
dedores y profesiona
les que generan nego
cios que buscan resolver
problemas ambientales
y sociales

Apretón unánime

El Banco de México (Banxico), que en
cabeza Victoria Rodríguez Ceja,

aprobó ayer un alza histórica a su tasa de
referencia en un intento más agresivo por
frenar la inflación del País, pero también
dio algunas sorpresas.

El incremento de 75 puntos base para
dejar su tasa en 7.75 por ciento demostró
que el banco central tiene claro que el alza
generalizada de los precios está resultan
do más grave de lo esperado.

Por lo que no fue cosa menor que la
decisión fuera unánime cuando apenas en
mayo pasado, únicamente la subgoberna
dora Irene Espinosa había votado por un
incremento de esta magnitud.

Después, el subgobernador Jonathan

Heath manifestó que avalaría un alza de
este nivel y la Gobernadora se mostró
abierta, de considerarlo necesario.

Pero las posturas de Galia Borja y Ge
rardo Esquivel no estaban muy claras.

Anteriormente Esquivel se había mos
trado resistente a alzas elevadas y llamó a
una política monetaria moderada para evi
tar efectos negativos en la economía.

Sin embargo, la decisión unánime de
ja claro que la inflación del País requería
medidas más agresivas, después de que en
la primera quincena de junio fue de 7.88
por ciento.

Banxico todavía espera que el pico de
inflación de 8.1 por ciento se registre en el
tercer trimestre de este año.

Cancelación
en puerta
La conclusión del tren inter
urbano México a Toluca,
cada vez se ve más lejana.

Antes de que termine
el mes, la jefa de Gobier
no de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, ba
jará del tren a la empresa
Caabsa, que tiene el con
trato para la construcción
del Tramo III, por cierto,
el de mayor retraso.

En los últimos días el
Secretario de Movilidad de
la CDMX, Andrés Lajous,
sostuvo reuniones con la
compañía de los hermanos
Luis y Mauricio Amodio
para acordar una "recisión
anticipada" del contrato que
tienen desde 2014.

En opinión de las auto
ridades capitalinas, Caabsa
ha puesto un sinfín de pre
textos a lo largo de los últi
mos tres años y medio pa
ra justificar el serio retraso

en la obra, que sólo tiene 58
por ciento de avance.

El pasado 15 de junio, la
Secretaría de Infraestruc
tura, Comunicaciones y
Transportes informó que se
entregaron 350 millones de
pesos adicionales para obras
del Tramo III, de 16.8 kiló
metros, que conecta con la
Ciudad de México.

Por cierto, el Interurba
no presenta retrasos y so
brecostos, pues de su presu
puesto inicial por 38 mil mi
llones de pesos, pasó a 103
mil 615 millones de pesos,
un aumento de 173
por ciento.

Migración
tecnológica
La plataforma albo, dedicada
a ofrecer cuentas sin comi
siones para recibir, transferir
y manejar dinero, está lle
vando a cabo una migración
tecnológica que impactará

a los 2 millones de usuarios
que ya tiene en México.

La Fintech que dirige
Ángel Sahagún realizará
una migración de tarjetas fí
sicas para reemplazar a las
antiguas que sólo contaban
con chip por otras con tec
nología contactless, firma
electrónica y una tarjeta vir
tual con CVV dinámico.

El cambio será para la
totalidad de los usuarios de
albo y tiene el objetivo de
dar mayor seguridad para
las compras en línea y hacer
pagos de forma más rápida
y segura.

Un aspecto relevan
te que va de la mano de
esta migración, que tam
bién incluye un cambio en
el sistema operativo de la
app, es que la plataforma
ya no subcontratará la tec
nología y la gestión de sus
tarjetas, sino que al:ora
será la propia empresa la
que lo maneje para tener
un mavor control.

Desde el 12 de mayo pa
sado la firma tecnológica
recibió la autorización pa
ra operar como institución
de fondos de pago electró
nica por parte de la Comi
sión Nacional Bancaria y de
Valores.

Arribo
colombiano

México es tierra fértil para
las startups tecnológicas, co
mo las proptechs que
se enfocan en el mercado
inmobiliario.

Por ello, no es casua
lidad que el País sea el se
gundo mercado en América
Latina con más empresas de
este tipo, con 55, sólo detrás
de Brasil, que cuenta con
225, según un estudio de
VCRC Research Center y el
Tec de Monterrey.

Una de las proptechs
interesada en México es la

colombiana 1oQueNeces.i
to (LQN) y para ello aprove
chará un porcentaje impor
tante de los 8 millones de
dólares que logró levantar
recientemente en una ronda
de inversión Serie A.

La meta inicial de la
empresa cofundada por
Alejandro López es
desembolsar casi 122 mi
llones de dólares en finan
ciamiento a mil familias
mexicanas para que ad
quieran una vivienda.

Esto representa otorgar
un crédito por casi 2.5 millo
nes de pesos a cada familia

La startup realiza en
Colombia 2 mil operaciones
mensuales de (mandamien
to y ha sumado a su plata
forma a 2 mil brókers.

Algo similar esperan
alcanzar en México y por
lo pronto ya sumaron
a cerca de 50 especialistas
inmobiliarios.

cap¡tanes!a>reforma,conn
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El baile
a Tláloc

El orgullo regio está
herido. Trabajadores,
afanosos, emprende

dores, con uno de los ingre
sos per cápita más altos del
país, pero se han queda
do sin agua. Sin agua. La
bomba le explotó a¡ nuevo
gobernador y la desespera
ción no solo es de él, sino
de todos los regiomontanos.
¿Qué diablos pasó?

Quizás la pregunta de
bería de ser: ¿qué diablos
no pasó, qué no se hizo,
quién se durmió al volante
o quiénes se preocuparon
por explotar a su benefi
cio una institución, otrora
orgullo neolonés?

Cual historia distópica
futurista a la Mad Max: con
solo 6 horas de agua al día
(en teoría), con un cúmulo
de inconsistencias de abas
to en horarios irregulares
y cortes prolongados y sin
avisar, se han generado pro
testas, bloqueos, peleas veci
nales, cacería de ladrones de
agua, presiones a la iniciati
va privada, reportes de to
mas clandestinas, trastornos
en las escuelas y empresas, y
hasta promociones bizarras
de partidos políticos.

El tema del agua tiene
por lo menos 3 implicacio
nes: la primera es macro y
de variables exógenas, co
mo el calentamiento glo
bal y el clima; la segunda
son técnicas, como las que
plantea José Luis Luege
Tamargo, ex director de
Conagua, en su artículo re

ciente de El Norte; y estra
tégicas, asociadas a la ges
tión, y las que me permito
desglosar:

1. Responsabilidad.
¿Quién es el responsable
de la situación en Nuevo
León? ¿A quién le damos
el mérito, si lo hubiera, o
quién carga con las con
secuencias? Por más que
queramos culpar a alguien
y lincharlo, resulta obvio
que el gobierno entrante no
es responsable de la situa
ción actual; pero sí es res
ponsable de cómo maneja
¡a escasez del momento y
de las inversiones y previ
siones que se hagan a partir
de hoy, para que no vuelva
a suceder. Esto es un clá
sico del management: ¡os
directivos/gobernantes ac
tuales disfrutan o padecen
las decisiones tomadas por
sus predecesores.

Sin embargo, es nece
sario que haya consecuen
cias implícitas a la respon
sabilidad, en función de
sancionar a los que fallaron,
los que cometieron ilícitos,
o los que simplemente fue
ron incompetentes.

El problema funda
mental de las empresas
manejadas por gobiernos
es la subordinación de la
eficacia por la política; el
agua es demasiado impor
tante como para dejársela
a los políticos.

2. Diagnóstico. Clarifi
cadas las responsabilidades
del cargo, se hace necesaria

la lucidez, que establezca
con precisión: 1) dónde se
está (inventario de com
petencias clave, variables
claves de éxito y su status),
2) para dónde vamos, si no
se hiciera nada (trayecto
rias espontáneas), 3) para
dónde queremos ir (objeti
vos), 4) para dónde convie
ne ir (viabilidad y ventajas
competitivas), y finalmente,
definir así brechas, metas,
recursos y procesos para
llegar ahí.

3. Intención estra
tégica. Se articula, como
cristalización del paso an
terior y en yuxtaposición
a un planteamiento revo
lucionario e innovador: 1)
lo que hay que hacer más
o mejor, 2) lo que hay que
hacer menos, 3) lo que hay
que dejar de hacer y 4) lo
que hay que hacer nuevo.
Asimismo, se establece la
secuencia estratégica don
de se concilian el corto y el
largo plazo; esto es crítico,
porque se suele sacrificar
el futuro por el presente.

4. Gestión. Esta es la
energía del administrador,
de la ejecución impecable.
Se mantienen con rienda
corta y frecuentemente, la
atención sobre los resulta
dos operativos, al tiempo
que se despliegan las estra
tegias de innovación.

5. Flexibilidad. Se
mantiene una visión abier
ta a los cambios en el entor
no, actualización de tecno
logía, investigación y de
sarrollo.

Estos pasos descritos
aplican a cualquier organi
zación e incluso a la hora
de elaborar una estrategia
personal.

¿Y cuándo se va a aca
bar el problema de agua
en Nuevo León en el pre
sente? Si una danza comu
nitaria a Tláloc funciona
ra, los neoloneses la haría
mos gustosos al ritmo de
los tambores.
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What's
News

V os inversionistas se

Ajposicionan para una
gran reorganización en el
mercado bursátil hoy. El
proveedor de índices FTSE
Russell tiene previsto
reajustar sus referentes
bursátiles al cierre de la

sesión de operaciones,
para añadir y borrar com
pañías de sus índices. Meta
Platforms Inc., matriz de
Facebook, Netflix Inc. y
PayPal Holdings Inc., que
pasarán al Russell 1000
Valué Index, y su peso
en el índice Russell 1000
Growth Index se reducirá.
GameStop Corp. hará el
mismo cambio, aunque
perderá su lugar en el
índice de crecimiento.

? Contemporary
Amperex Technology Co.,
proveedor de baterías de
Tesla Inc., recaudó alrede
dor de 6.7 mil millones de
dólares en una de las ven

tas bursátiles más grandes
del mundo, al mostrar la
relativa resiliencia del
mercado de China para
las ofertas accionarias.

El trato también refleja
el continuo apetito de los
inversionistas por algu
nas inversiones nuevas

relacionadas con energía,
incluso al tiempo que los
precios de las acciones
para muchos fabricantes
de vehículos eléctricos
que se cotizan en la bolsa
en EU han caído en meses
recientes.

? Berkshire Hathaway
Inc. acaba de hacer otra
apuesta de 529 millones
de dólares por las grandes
corporaciones de energía.
La compañía de Warren
Buffett compró otros 9.6

millones de acciones de
Occidental Petroleum
Corp. en junio, de acuer
do con documentos para
reguladores. Las transac
ciones, realizadas en el
curso de dos días, elevan la
participación de Berkshire
en Occidental a alrededor

del 16%. Berkshire ps su
accionista principal.

? Ted Sarandos, codirec
tor ejécutivo de Netflix Inc.,
confirmó que la compa
ñía de streaming está
en charlas con múltiples
socios potenciales para
que le ayuden a ingresar al
negocio de la publicidad, al
decir en una conferencia de

la industria que podría de
sarrollar su propio negocio
de publicidad en el futuro.
NBCUniversal, de Comcast
Corp., y Google, de Alphabet
Inc., han emergido como los
principales competidores
para trabajar con Netflix, de
acuerdo con personas fami
liarizadas con el asunto.

? Einride AB, startup sueca
de camiones autónomos,
probará sus vehículos de
carga de manejo autónomo
en carreteras públicas en
Estados Unidos en una ope
ración con GE Appliances
después de recibir la
aprobación de reguladores
federales. Einride planea
colocar uno de sus vehícu
los eléctricos, que no cuen
tan con cabina para chofer,
en un tramo de carretera
de 1.6 kilómetros entre dos
bodegas en Tennessee para
GE Appliances, una filial de
la compañía de electrodo
mésticos Haier.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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/Pobreza buena?
mi no me impor"Aita el dinero, íuui
¦ ca me ha impor

tado. No traigo cartera. No
me interesa lo material. Nun
ca he tenido una cuenta de
cheques. No sé llenar uno,
no sé manejar una taíjeta de
crédito".

Parte de una reflexión
mañanera del predicador de
Macuspana, que luego acon
sej a no caer en la, tentación
de creer que el dinero es la
felicidad.

En parte tiene razón
Andrés Manuel.

"Poseer más dinero no es
tá necesariamente asociado
con ser más feliz, pero tener
menos sí está asociado con
dolor emocional. Quizá un
ingreso superior a $75,000
dólares anuales no incre
menta la posibilidad de que
alguien pueda mejorar su
salud emocional, al pasar
más tiempo con los que quie
re, evitar dolor y enfermedad,
y disfrutar de tiempo libre".

Así concluye un estudio
de Daniel Kahneman y An
gus Deaton (Premios Nobel
de Economía 2002 y 2015)
que es usado para llegar a
esa conclusión clave: ganar
$75,000 dólares al año es
ideal para ser feliz.

Debatible, pero un
buen punto de partida.

En México estamos
muy lq'os de esa cifra que
traducida a pesos sería 1.5
milloncitos al año. Hombre,
el ingreso promedio de los
trabajadores que cotizan en
el IMSS es de alrededor de
$175,000 pesitos al año.

Un poquito más del 10%
de la cifra mágica.

Ni sumando el "bien

estar" que reparte la 4T
nos alcanza. Pero bueno,
á penar de los pesares, en
México somos más o me
nos felices.

De acuerdo al más re
ciente reporte de la felicidad
(calculado de encuestas rea
lizadas por Gallup en todo el
mundo), México ocupó el
lugar 46 en el 2020, con to
do y las regazones de López
Gatell con el Covid.

A pesar de que bajamos
23 lugares en el ranking al
compararse con el score pro
medio del 20172019, somos
más felices que Corea del
Sur (lugar 50), Hong Kong
(lugar 66) o India (casi en
el cabús, lugar 92).

Áh, y no estamos tan le
jos de Hungría (#43) o Ja
pón (#40). ¿Y los países más
felices? Fríos, fríos: Finlandia,
Islandia y Dinamarca.

Es cierto: a menos de
que seas realmente pobre,
más dinero no significa
más felicidad. Hombre, a
cada rato vemos tristes his
torias de famosos y ricos que
terminan sus vidas.

Y, sin embargo, co
mo bien dice Helen Gur
ley Brown: si el dinero no
te hace feliz, por lo me
nos podrás ser miserable
cómodamente.

O para no dejarlo en tér
minos tan simplones, está la
cita del siquiatra Jeffrey Dit
zell en un artículo del sitio
verywellmind: "Es difícil ser
feliz consistentemente si tu
familia se muere de hambre,
puede perder su casa o no re
cibe atención médica cuando
la necesitan".

Por supuesto. Y aparte
está la naturaleza humana.

A pesar de lo que opi
ne YSQ la aspiración es EL
ingrediente esencial para
transformarse en lo que
sea para bien, para lograr
ese desarrollo del que tanto
habla el Tlatoani, pero sobre
el que hace muy poco.

Según el sitio "Definicio
na", el desarrollo se refiere
a la acción de ir de un pun
to A un punto B, siendo
el punto B un estado su
perior y cualitativamente

mejor al punto A.
don (minúsculas) Andrés,

no es física cuántica.
El desarrollo implica

aspirar a una mejora.
¿Y sabe sobre todo para

quién, presidente?
Para los pobres, para

los que menos tienen. Para
esa parte de México que us
ted conoce tan bien y a quien
usted dice querer tanto.

Cierro en un tono positi
vo y práctico, citando las con
clusiones del gran estudio
empírico de Harvard que
siguió la vida entera de 724
bostonianos de todos colo
res, sabores y niveles sociales.

3 claves del secreto de
los más felices.
1. Las conexiones sociales
son buenas para cualquie
ra— y la soledad mata.
2. No se trata sólo de la can
tidad de conexiones, sino
de la calidad de éstas. OJO,
conflictos son tóxicos en casa
y en la oficina
3. Las buenas relaciones
protegen al cuerpo... y a
lamente.

Ah, y 7 hábitos para ser
feliz al llegar a ser viejo (de
viejo tiene más chiste que de
joven): no fumar, no tomaren
exceso, cuidar el peso (ejerci

cio y comilona), nunca dejar
de moverse (literalmente),
desarrollar mecanismos para
enfrentar problemas, nunca
dejar de aprender y cultivar
desde temprano relaciones
estables y armónicas.

Así que ahi está, presi
dente.

A usted no le va a servir,
es muy terco.

Pero a ti espero que sí.
Posdata. Hace 3 años, al ini
ciar la construcción de Dos
Bocas, publicamos un repor
taje que advertía: la refinería
costará el doble, $16,000 mi
llones de dólares. Sobre aviso
no hubo engaño: hoy se con
firma, al menos costará eso...
y puede ser más.

EN POCAS PALABRAS...
"Sé feliz en este momento, es
te momento es tu vida".

Confucio
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PRESENTA DENTSU
NUEVA RED CREATIVA
GLOBAL
En el marco de Cannes Lions

2022, Dentsu Internacional, en
voces de su CEO Wendy Clark y
su CCO Fred Levron, anunció el
lanzamiento de Dentsu Creative,
su nueva red internacional de

creatividad. En ella se unifican sus
agencias creativas 360¡, Isobar y
dentsuMB.

Esta ha sido diseñada,
explicaron, para unificar y acelerar
la creatividad en toda la compañía,
que trabajará con clientes en todas
partes del mundo y en la que se
reunirá a 1o mejor de la creatividad,
gestión de medios y CMX.
Mencionaron que con esto

fortalecerán su ambición de

poseer una creatividad horizontal,
expandirán sus capacidades y la

convertirá en la red más integrada
del mundo.

Wendy Clark comentó que
Dentsu ofrece una propuesta
creativa, moderna y simplificada
que responde a las necesidades
de los clientes.

En tanto Said Gil, CEO de
Dentsu Creative México, señaló
que la red nace con un ADN
único que combina la herencia y
maestría de Dentsu Japón, con
un profesional entendimiento
de los medios y la cultura

contemporánea que les permitirá
transformar las marcas y tos
negocios de sus clientes.
En próxima Campañas

presentaremos interesante
entrevista.

REALIZAN ESTUDIO
SOBRE LEY DE
TRANSPARENCIA
EN PUBLICIDAD
El grupo de interasociaciones
realizó el estudio: "El Sondeo

de la Ley para la Transparencia,

Prevención y Combate de
Practicas Indebidas en Materia de

Contratación de Publicidad", cuyo
objetivo es bnndar una guía para
el mejor entendimiento de la Ley
dentro de la industria.
Se enfoca también en brindar

una perspectiva de cómo se
ha adaptado la industria ante la
nueva Ley y así ofrecer mayor
certidumbre en temas como

Publicidad Programática y Gestión
de Influencers, entre otros puntos.
Asimismo, analiza el impacto en la

gestión de. medios.
En el grupo figuran AFM, la

AMAI, AIMX, AVE, el CIM, CONAR,
IAB México e ICC. Participaron
también agencias de publicidad
independientes, anunciantes,
medios de comunicación,
plataformas de tecnología
y empresas de otros giros
como consultorias y firmas de
multichannel.
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Regresa la unanimidad
::::: Nos hacen ver que sólo la terca y amacha
da inflación, que se resiste a bajar, hizo que
volviera la unanimidad en el edificio de Ave
nida Cinco de Mayo. En el año, sólo en dos

ocasiones todos los miem

bros de la Junta de Gobier
no de Banxico votaron por
elevar el costo del dinero.
La primera fue en la reu
nión de marzo, cuando su
medio punto, y ayer, en la
que hubo consenso para el
alza histórica de 75 puntos.
La decisión de apretar más
las tuercas se dio tras cuatro

veces seguidas de una porción de 50 puntos.
Nos cuentan que ahora sí se pudo ver quién
lleva la batuta, pues ante la serie de circuns
tancias ocurridas, la veterana de la junta, Ire
ne Espinosa, supo guiar a sus compañeros
en el camino a seguir en tiempos turbulentos.

Los sacan del anonimato
::::: El próximo martes, el Inegi, que encabeza
Graciela Márquez, dará a conocer los resul
tados de la Encuesta Nacional de Diversidad
Sexual y de Género. Nos dicen que será la

primera vez que se lleve á
cabo este ejercicio con la co
munidad Lésbico, Gay, Bise
xual y Transexual (LGBT) en
el país. Nos explican que, en
2021, la primera etapa del
levantamiento del sondeo se

realizó de forma presencial
y, durante el presente año,
en una segunda fase se rea
üzó a través de la web. Por
medio de este trabajo, nos

aseguran, se podrá conocer cuál es la partici
pación de este grupo poblacional en México
y, posiblemente, a escalas tanto regional co
mo también estatal.
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CMIC: luz al final del túnel
::::: Nos cuentan que el sector de la construc
ción ya empieza a ver una luz al final del tú
nel, debido a que la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción (CMIC), que pre

side Francisco Solares, re
cientemente firmó un acuer

do para apoyar al sector me
diante CAF Banco de Desa
rrollo de América Latina,
con el objetivo de obtener
mayor financiamiento. Nos
platican que, después de
una reunión entre la CMIC y
el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O,
el funcionario les aseguró a

los constructores que el dinero público y pri
vado que se invertirá en obras del gobierno va
a avanzar más rápido durante la segunda mi
tad del presente año. Nos dicen que la cáma
ra ve esto como un paso hacia adelante, luego
de que, a principios de 2022, el gobierno fede
ral mantuvo una política de cautela en cuan
to a la participación de capitales privados en
obras del sector público.

Enfoque en el presente
::::: En medio de todo el movimiento que em •
pieza a darse con miras a la elección de 2024,'
nos comentan que a la secretaria de Econo
mía, Tatiana Clouthier, le preguntaron si le
interesaría participar. Como buena política,
no contestó ni sí, ni no, y sólo se limitó a de
cir que lo importante es pensar en el presen
te. Nos cuentan que, para todo político, es un
halago que les digan que son presidenciables,
y más si se trata de la hija de un personaje
emblemático como Manuel J. Clouthier,
que recurrió a protestas pacíficas y hasta hizo
ayunos. Nos hacen ver que, quizá por aquello
de que hay que estar listos para la foto, la se
cretaria no acudió a algunas reuniones donde
se esperaba su presencia, destacando sobre
todo la de la Organización Mundial del Co
mercio (OMC), que se llevó a cabo hace unos
días, para la cual perdió la oportunidad de
encontrarse y dialogar con ministros de más
de 100 países.
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Lozoya Thalmann entregó y
negoció la libertad de su hijo
En medio de la mayor cri

sis de seguridad y con
alarmantes niveles de

impunidad, las instituciones de
procuración de justicia reciben
un nuevo escándalo: la filtra
ción de audios del fiscal Gene
ral de la República, Alejandro
Gertz Mañero, y Emilio Lozoya
Thalmann, padre del ex direc
tor de Pemex, quien se encuen
tra en prisión preventiva en el
Reclusorio Sur.
La relación de Lozoya Thal

mann con la FGR no es nueva: en
este espacio relatamos las múl
tiples visitas a las oficinas de
FGR para recibir las instruccio

nes que transmitirían a los abo
gados defensores, a fin de que los
integrantes de su familia no pi
saran la cárcel, como sucedió
durante un año y medio hasta
que se ventilaron las fotos del
Lozoya Austin en una apacible
cena en el restaurante Hunan.
El acuerdo se habría estable

cido con el fiscal Gertz y el en
cargado de operarlo fue el ahora
Fiscal Especializado de Control
Competencial, Juan Ramos Ló
pez. Este último recibió en su ofi
cina en diversas ocasiones a Lo
zoya Thalmann, exsecretario de
Energía con Carlos Salinas de
Gortari, para supuestamente
dictarle la documentación que
debía preparar la defensa.
Así fue como se preparó y con

siguió la prisión domiciliaria pa
ra Gilda Margarita Austin y Solís.
El propio Ramos habría asesora
do a su marido para crear un dic
tamen médico que garantizara
que pudiera llevar a casa a su pa
reja el mismo día en que aterrizó
en México. Lo único que debía
hacer la madre de Lozoya Austin
era seguir el guión que le dicta
ban vía telefónica, el cual había
sido afinado con días de antici

pación en las oficinas de la Glo
rieta de Insurgentes.
Por este acuerdo Lozoya deci

dió venir a México desde España
sin solicitar en la extradición el
principio de especialidad, que le
hubiera permitido ser enjuicia
do sólo por el primer delito que
se le imputó: el del caso Agro Ni
trogenados. La decisión fue la
causa del rompimiento con su
amigo y primer abogado defen
sor, Javier Coello Trejo, y su hijo
Coello Zuarth, quienes le insis
tieron que no confiara en los
acuerdos con la FGR.

Lozoya Austin creyó en los di
chos de su padre, quien lo entre

dictarle la documentación que
debía preparar la defensa.
Así fue como se preparó y con

siguió la prisión domiciliaria pa
ra Gilda Margarita Austin y Solís.
El propio Ramos habría asesora
do a su marido para crear un dic
tamen médico que garantizara
que pudiera llevar a casa a su pa
reja el mismo día en que aterrizó
en México. Lo único que debía
hacer la madre de Lozoya Austin
era seguir el guión que le dicta
ban vía telefónica, el cual había
sido afinado con días de antici
pación en las oficinas de la Glo
rieta de Insurgentes.
Por este acuerdo Lozoya deci

dió venir a México desde España
sin solicitar en la extradición el
principio de especialidad, que le
hubiera permitido ser enjuicia
do sólo por el primer delito que
se le imputó: el del caso Agro Ni
trogenados. La decisión fue la
causa del rompimiento con su
amigo y primer abogado defen
sor, Javier Coello Trejo, y su hijo
Coello Zuarth, quienes le insis
tieron que no confiara en los
acuerdos con la FGR.

Lozoya Austin creyó en los di
chos de su padre, quien lo entre
gó a la policía en España y le ase
guró que todo estaba arreglado.
Y terna razón, puesto que la FGR
ya había dado muchas muestras
de que estaba dispuesta a cum
plir con el acuerdo. Más allá de
que el exfuncionario llegó a Mé
xico a recluirse en una habita
ción de lujo, había la indicación
de no insistir en la búsqueda de
la hermana, Gilda Susana Lozo
ya Austin, según fuentes inter
nas de la FGR que hablaron con
la condición del anonimato.
Las mismas fuentes exponen

que los Lozoya eran avisados
desde la Fiscalía de los diversos
cáteos que se realizaron en sus
propiedades, a fin de que aban
donaran las ubicaciones con
tiempo de anticipación y se eli
minara cualquier sospecha. Así
fue como a mediados del 2019
se cateó sin resultados la casa
ubicada en Lomas de Bezares,
en la calle Ladera número 20 del

gó a la policía en España y le ase
guró que todo estaba arreglado.
Y terna razón, puesto que la FGR
ya había dado muchas muestras
de que estaba dispuesta a cum
plir con el acuerdo. Más allá de
que el exfuncionario llegó a Mé
xico a recluirse en una habita
ción de lujo, había la indicación
de no insistir en la búsqueda de
la hermana, Gilda Susana Lozo
ya Austin, según fuentes inter
nas de la FGR que hablaron con
la condición del anonimato.
Las mismas fuentes exponen

que los Lozoya eran avisados
desde la Fiscalía de los diversos
cáteos que se realizaron en sus
propiedades, a fin de que aban
donaran las ubicaciones con
tiempo de anticipación y se eli
minara cualquier sospecha. Así
fue como a mediados del 2019
se cateó sin resultados la casa
ubicada en Lomas de Bezares,
en la calle Ladera número 20 del

Los Lozoya eran avisados desde la Fiscalía de los
diversos cáteos a sus propiedades, a fin de qu>
abandonaran las ubicaciones con anticipación.

@MarioMal
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Mientras no regrese la Agencia Federal de
Aviación Civil a la Categoría 1, el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) no podrá
incorporarse a la planeación de aumento de
rutas y conectividad en el mercado Méxi
coEstados Unidos y eso no lo va a lograr con
comunicados mentirosos.

O cumplen o no cumplen. Así de simple. El
25 de mayo de 2021, la AFAC realizó la degra
dación de cumplimiento porque el gobierno
de México no cumplió con los estándares de
seguridad y protección comprometidos en la
carta de la OACI.
No son 28 observaciones las que emite

el reporte del equipo técnico que revisaron
las respuestas de la AFAC, que dirige Carlos
Rodríguez Munguía, como resultado de la
visita técnica de revisión realizada del 13 al
17 de junio.

Si la revisión salía bien, daba lugar a pedir
la auditoría final antes de la planeación de in
vierno, pero lo que los técnicos revelan es del
cuestionario de poco más de mil preguntas
que les envió, las respuestas fueron incon
sistentes, la información que entregaron no
se actualizó, las presentaciones tenían datos
diferentes respecto a las evidencias recibidas
previas a la visita, no dieron respuestas claras
y, por lo mismo, generaron más dudas que
convencimiento de que la AFAC se ha organi
zado y tiene la capacidad para garantizar su
trabajo de supervisor y regulador.
No se trata de 28 observaciones, ni tam

poco se puntualizó sobre el tema de capaci
tación o ley, ésos están completos, pero sí con
el personal técnico, su tabulador y los pagos
porque es algo que no ha resuelto la Secretaría
de Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O, y
el secretario Jorge Arganis.

No se hagan tontos: La FAA no va a pedir
nada que no esté apoyado por el Anexo 1, 6 y
8 de la OACI ni se va a sacar nada de la manga.
Es así de binario: o cumplen o no cumplen. O
responden bien o no saben hacer su trabajo.
Así que eso de que Rogelio Jiménez Pons no
está conforme y podrían pedir revisión del tra
bajo de la FAA ante la OACI, es la peor postura.

Los anexos están ahí, el señor Rodríguez

puede leerlos si sabe de seguridad y protec
ción aérea, porque el tercer fracaso que han
tenido, representa hoy por hoy, otro retraso
de seis meses para la expansión de la aviación
civil en México, pues el 20% de la flota nueva
que han traído las aerolíneas no puede volar
a Estados Unidos.

En fin. No puede ser que Calderón haya sido
más eficiente que el presidente López Obrador
para resolver una degradación en cuatro meses.

ODE FONDOS A FONDO
#CréditoReal... ¿Que Jesús de la Fuente,
presidente de la CNBV, no atiende el desaseo
general de la sofom Crédito Real, que alcan
za tal grado de ingobernanza, porque en dos
momentos los consejeros y directivos re
nunciaron para no tener responsabilidades
personales?

La decisión tomada ayer por Monex, de
reclamar el pago de dos millones de dólares
de un préstamo firmado con Crédito Real en
agosto de 2019, y de los fondos Institutional
Múltiple Investment y Solitaire Fund. dueños
de un millón 50 mil y cinco millones de dóla
res de deuda emitida por la sofom, solicitando
un Chapter 11 involuntario contra Crédito Real
por incumplimiento de pago, sumada a la res
puesta emitida en la BMV y escrita con viscera
por la empresa que alguien supone sigue diri
giendo Ángel Romano Berrendo, es muestra
de dos cosas: éste último no le toma la llama
da a nadie y lleva 1 año sin servir la deuda por
53 mil millones de pesos y los intereses que
después del 10 de junio se hayan acumulado
y, negocia con unos cuantos. ¿Será? ¡Grave!

Lo único que saben los tenedores es que
renunció el Consejo en dos momentos, nadie
sabe con quién hablar y existe la percepción
de que hay conversaciones con unos y no con
todos. Tienen que acudir a Nueva York ante la
ausencia del supervisor en un caso que afecta
la evaluación de las emisiones privadas con
taminadas por Crédito Real.

Pregunta: ¿Y la vicepresidenta de Supervi
sión Bursátil? ¿Que no Itzel Moreno, exsuper
visora es asesora de De la Fuente?
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En el caso de Emirates, se buscaba un pri
mer vuelo desde Oriente Medio que, ade
más, tiene conectividad con India.

Ahora el interés de la SICT es darle más
vuelos al AIFA y por ello aceptarían con
Qatar un vuelo más que involucra una Quin
ta Libertad, pero siempre y cuando llegue al
nuevo aeropuerto.

Los ejecutivos de Qatar no estuvieron de
acuerdo, pero como técnicamente no hay
posibilidades de más slots en el AICM, en
tonces dijeron que querían una Quinta Li

bertad, pero a Cancún.
Ese permiso no se los dio la

SICT, pues este último aero
puerto ya tiene una enorme co
nectividad y no hay razón para
apoyar a nuevos jugadores en
condiciones ventajosas.
Los ejecutivos de Qatar no

están nada satisfechos y, por
lo pronto, Al Baker echó a vo
lar su imaginación para contar
un cuento, responsabilizando a
Aeroméxico.

O
DIVISADERO
CNET SA. En una de esas vueltas que da la
vida, nos cuentan que Braulio Arsuaga,
presidente del Consejo Nacional Empresa
rial Turístico, está terminando de contratar
al personal que trabajará en el organismo
para cambiarle el perfil al mismo.
Si no hay sorpresas la directora será

Carmen Julia, quien, recientemente dejó
las filas de Llórente y Cuenca.
Aunque el consejo aprobó incrementar

las cuotas, la realidad es que no todos están
pagando, así es que el CNET no ha logrado
tener la solvencia que desearía Arsuaga.

Entonces, una de las tareas que tendrá
Julia será impulsar proyectos que le gene
ren ingresos al organismo, por lo que parece
que Arsuaga ahora piensa conducir al CNET
como si fuera un hijo del Shark Tank y no
el organismo cúpula del turismo mexicano.

Vaya jugada que armó Akbar Al Baker. CEO
de Qatar Airways, cuando declaró que Ae
roméxico, que dirige Andrés Conesa. está
bloqueando con sus cabilderos el vuelo Qa
tarBarcelonaCiudad de México.
La historia es muy diferente, pero as

tutamente Al Baker decidió emular a
Scherezada y contar un cuento propio de
Las mil y una noches de la aviación.
Lo que sucedió fue que los funciona

rios de Qatar se reunieron con las autori
dades de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
para pedirles el permiso de la
Quinta Libertad que se nece
sita para volar a la Ciudad de
México desde su país, pero vía
Barcelona.

La primera pregunta es ¿por
qué Barcelona?, si esa misma
ruta ya la está operando Emi
rates; un vuelo que Aeromé
xico sí trató de bloquear en su
momento, para lo cual, incluso,
interpuso un amparo que sigue
sin resolverse. Como comentó un alto fun
cionario de la dependencia: "Si Qatar quiere
hacerse trizas con Emirates, nosotros, in
cluso, les prestamos los cuchillos, porque el
principal beneficiario sería el consumidor".

El problema fue que Qatar no tiene ac
ceso a los slots, los permisos de despegue
y aterrizaje dentro del Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México (AICM), por la
conocida razón de que sus dos terminales
están saturadas.

Antes de la pandemia, cuando entró Emi
rates. no estaba operando el Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles (AIFA), que hoy
se ha vuelto una prioridad para la Subsecre
taría de Transportes, cuyo titular es Rogelio
Jiménez Pons.

Las quintas libertades no les gustan en
general a las aerolíneas mexicanas, pues sig
nifican mayor competencia. Antes de la lle
gada de la 4T, el gobierno federal había sido
mucho más restrictivo con ellas; ahora las
están usando para apoyar fines específicos.
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Jt Frente a la crisis climática, es urgen
¦ •te que las empresas tomen cartas en

el asunto, de ahí que la Bolsa Mexicana
de Valores, que dirige JoséOriol Bosch,
lanzó, en alianza con MexiC02, que enca
beza Eduardo Piquero, la Guía de Carbo
no Neutralidad, que tiene como propósito
facilitar un camino práctico que ayude a
las empresas en el diseño de su estrategia
hacia la neutralidad de carbono. Si bien es
cierto que el cambio climático se ha con
vertido en uno de los riesgos más relevan
tes para la humanidad, también existen
grandes oportunidades, por lo cual el plan
es ayudar a las compañías para que co
nozcan mecanismos y herramientas que
les sirvan para ser más sustentables.

2Ferrero de México, que encabeza
•Paolo Cornero, en alianza con

ECOM, firmó un convenio de colabora
ción para apoyar a 126 agricultores de
cacao en Chiapas. Se trata de un plan de
inversión a cinco años para fortalecer la
calidad y producción del cultivo mexi
cano, así como apoyar a las familias que
son parte de esta cadena de valor a mejo
rar sus prácticas agrícolas. La inversión de
la compañía, que comprenderá de 2022 al
2027, permitirá generar un impacto posi

tivo en 63 hectáreas que cuentan con más
de 75 mil 600 plantas de cacao en los mu
nicipios de la región del Soconusco. Habrá
capacitación a los agricultores sobre bue
nas prácticas.

3 Los que han salido beneficiados por
•las constantes modificaciones a la

normatividad del sector energético y las
acciones que buscan favorecer a la CFE, de
Manuel Bartlett, y a Pemex, de Octavio
Romero, son los distintos bufetes legales y
abogados, pues son los más buscados por
los permisionarios y demás participantes
del sector que quieren ampararse o inter
poner algún recurso por las afectaciones
que ya sufren. Luego de los cambios en el
sector eléctrico, los litigios no van a pa
rar y ahora se moverán al mercado del gas
natural, pues los consumidores ya buscan
ampararse para evitar ser obligados a te
ner un contrato de suministro o transporte
con alguna de estas empresas.

4 El Instituto Federal de Telecomuni
•caciones, que preside |avier Juárez,

sigue haciendo todo lo posible para que
se designen los tres miembros que hacen
falta en su pleno. El comisionado del or

ganismo regulador, Sostenes Díaz, co
mentó, en el marco de Latam ICT 2022
Congress, que tendrán que valorar inter
poner el recurso legal que esté a su al
cance para completar el organismo. Esto,
porque si bien el instituto no ha tenido
hasta ahora conflictos para tomar decisio
nes, hay temas que requerirán la mayoría
calificada de cinco votos. Esta semana, el
organismo solicitó apoyo al Senado para
que nombre a los comisionados faltantes
de la lista de cinco aspirantes.

5 El Consejo Coordinador Empresa
•rial, de Francisco Cervantes, no se

olvida de los compromisos en materia la
boral. Por ello, los 14 representantes de los
organismos que integran la máxima cú
pula empresarial se reunieron con Luisa
María Alcalde, titular de la Secretaría del
Trabajo, para abordar avances sobre el
programa Jóvenes Construyendo el Futu
ro, el cual ha impulsado el CCE desde su
inicio. Y es que para el sector privado es
fundamental brindar mejores competen
cias y habilidades a la juventud, pues re
presentan empleos y movilidad. También
se trataron los temas sobre la implemen
tación del capítulo laboral del TMEC en
cuanto a derechos sindicales.
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Cambio de paradigma
Jonathan Heath debe estar tan orgulloso como Pirro, por
que adelantó la decisión que tomarían sus pares de la Junta
de Gobierno del Banco de México. Según él, y quienes lo de
fienden, se trató de un avance en la transparencia del institu
to central; en realidad, no únicamente fue incorrecto con sus
compañeros, sino que disminuyó la efectividad de la medida.

Desde días antes, el mercado ya había descontado la
decisión que, entre otras cosas, es la más elevada tasa de
referencia y, por lo tanto, decir que se mandó un mensaje po
deroso de lucha contra la inflación suena un tanto exagerado.

Sí, la inflación sigue muy elevada, 7.88% anual en el más
reciente dato, y es necesario tomar medidas, pero debe ha
cerse de una manera inteligente y coordinada.
REMATE TRUCADO

Parece que Rocío Nahle sigue creyendo que todos son unos
tarados, menos ella. Ante las denuncias, fundadas, de que
el costo de Dos Bocas está siendo dos veces superior a los
8,000 millones de dólares autorizados por el Presidente de
la República, trató de sacar un truco de la manga.

Dice que la refinería sí será del costo prometido, pero
cuando se le presiona un poco reconoce algo así como:
bueno, junto a la refinería se están haciendo unos traba
jos "anexos" (cualquier cosa que eso sea) que tienen otro
presupuesto.

Nahle es como esos vendedores de tiempos compartidos
o autos usados, quienes dicen que el bien tiene un costo y,
para que lo pueda utilizar, debe incluir otros gastos adicio
nales. Seamos muy precisos, los "anexos" son como comprar
un iPhone y aparte el cargador. Pueden decir que el aparato
tiene un costo, pero que el cargador es un anexo.

La secretaria de Energía no para ahí con las mentiras o,
si se tuviera muy buena voluntad, verdades a medias. Tras
reconocer que no podrán refinar un solo barril de petróleo
a partir del 2 de julio, inventa un rollo de que son muchos
equipos y que se tienen que poner en línea todos, lo cual
—simplemente desea— podría llevar como un año.
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REMATE RESPUESTA

La Camimex emitió un duro comunicado en respuesta al
estudio que publicó el SAT sobre la presunta evasión fiscal
en el sector minero, que bien puede resumirse en: "El sector
minero no evade impuestos. Su contribución al fisco es una
de las más importantes para el país".

El SAT, encabezado por Raquel Buenrostro, publicó un
estudio hecho por la Universidad de Coahuila en el que, se
gún sus estimaciones, había una importante evasión fiscal
en el sector de la minería. Ya tienen una respuesta, a partir
de ahí, es necesario que el SAT y la Camimex depuren cifras
y se conozca la verdad del asunto.

Ese mismo día, el SAT publicó un estudio de la Univer
sidad de Chilpancingo, según el cual, hay una importante
evasión en el sector bancario mexicano; sin embargo, aquí
no hay respuestas claras, puesto que el presidente de la ABM,
Daniel Becker, tiene la mente más ocupada en hacer creer
que puede participar en un grupo que podría comprar Ba
namex que en los asuntos propios del sector. No cabe duda,
el ego los pierde.
REMATE PUNTUAL

Pocas veces son tan precisos y clarificadores los discursos
dados en un foro como el de Carlos Martínez durante el
32 encuentro nacional de Canadevi. El que tenga oídos que
escuche y, ojalá, encuentre en esta presentación argumentos
para desautorizar la grilla que se ha venido construyendo en
torno al Infonavit. Es un hecho que han cambiado algunos
productos de crédito, pero no ha desaparecido la actividad,
puesto que ha sido cambiada por alguna otra forma mejo
rada de financiamiento.

Por otro lado, el instituto no es responsable de la caída
en la colocación de crédito, puesto que eso corresponde
mucho más a la situación económica general que a supues
tas deficiencias del organismo tripartita.
REMATE ABOGÁNSTER
Quienes creen que sus asuntos jurídicos avanzan mejor si
se convierten en publirrelacionistas o contratan servicios
similares deberían comprender que no pueden controlar la
información y ésta llega tarde o temprano. Lo peor es que
muchas veces los usuarios terminan teniendo que dar la cara
por aquellos que contrataron. No tiren su dinero.
REMATE COMPARATIVO

Luego de leer el tuit del senador de Estados Unidos, Marco
Rubio, sobre la intención de subsidiar la compra de gasolina
queda clara la profunda diferencia de hacer política entre
Estados Unidos y México.
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Categoría Aérea 1:
va para largo
• La FAA estableció que habrá 10 revisiones y sólo
se han realizado siete en estos 13 meses, por lo que
difícilmente la auditoría definitiva se realizará este año.

Cuando perdimos la Categoría Aérea 1, el 24 de mayo de
2021, el gobierno aseguró que la recuperaríamos muy pron
to: antes de los cuatro meses que se tardó en recuperarla la
SCT en el sexenio de Felipe Calderón.

Sin embargo, ya pasaron 13 meses y la recuperación de
la Categoría 1 va para largo, al menos así lo reconoció en un
comunicado la Asociación Federal de Aviación Civil (AFAC),
que dirige Carlos Antonio Rodríguez.

La AFAC informó que ya han tenido siete reuniones con
funcionarios de la Federal Aviation Authority y que, a fines
de julio, se presentarán los resultados de la revisión, pero no
hay que entusiasmarse mucho porque es un análisis previo
a la auditoría definitiva, que será la que determine el regreso
a la Categoría 1.

Reconoce que no hay fecha para la realización de esta
"auditoría definitiva" que —dice— se realizará en los "si
guientes meses", pero la AFAC ni siquiera especifica si será
antes de que concluya este año.

Lo que sí dice la AFAC es que, desde un principio, la FAA
estableció que habrá 10 revisiones y sólo se han realizado
siete en estos 13 meses, por lo que difícilmente la auditoría
definitiva se realizará este año.
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Esto implica que México recu
peraría la Categoría 1 —si la AFAC
pasa satisfactoriamente todas las
revisiones— hasta el primer tri
mestre de 2023 y que ninguna
aerolínea mexicana podrá in
crementar o abrir nuevas rutas
a destinos de Estados Unidos, ni
el A1FA ni de ningún aeropuerto
de México.

Llamó la atención que la AFAC
afirme que el objetivo no es sólo
recuperar la Categoría 1, sino
darle "continuidad" a la mejora administrativa, financie
ra y de capacitación que garantice la "seguridad" de los
pasajeros.
¿Sin la Categoría 1 no está hoy garantizada esta

seguridad?

O
BANXICO, SEGUIRAN ALZAS CONTUNDENTES
La Junta de Gobierno del Banco de México, que preside
Victoria Rodríguez Ceja, acordó por unanimidad elevar en
,75 puntos base las tasas de interés, tal y como anticipaba el
''consenso de analistas del sector privado.

La inflación, al cierre de la primera quincena de junio,
se elevó a una tasa analizada de 7.88% y, ante las ma
yores presiones inflacionarias, el Banxico incrementó su
pronóstico de inflación para el cierre de este año a 7.5%,
y anticipa que en el tercer trimestre se alcanzará un pico
de 8.1%, para comenzar a descender y cerrar en 2023 en
3.2 por ciento.

En cuanto a la inflación subyacente, que más preocupa a
los analistas, anticipa que cerrará este año en 6.8% y tam
bién en 3.2% en 2023.

El Banxico adelantó que seguirán incrementándose las
tasas de interés y que actuará "con la misma contundencia
en caso de que se requiera".
Así, habrá que dar por un hecho que en la próxima

reunión de política monetaria volverá a subir las tasas en 75
puntos base y más si la Fed, en su reunión de julio, aumenta
las tasas en 75 puntos base, como lo hizo la semana pasada.

Los analistas anticipan que las tasas podrían cerrar en
Estados Unidos en niveles de 3.75% a 4%, y para el caso de
México aumentarían a 9.5% o 10%, para mantener un dife
rencial de tasas con Estados Unidos atractivo, que es uno
de los factores que apuntala el peso frente al dólar. Ayer, el
dólar interbancario cerró en 19.95 pesos.
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Calica, ¿la nueva
Iberdrola?; Quintana
y Tren Maya
El presidente López Obrador ha mencionado en decenas
de ocasiones a Calica, una empresa, ubicada en las costas de
Quintana Roo, extractora de piedra caliza, que sirve para la
construcción. El Presidente ha señalado que daña el medio
ambiente y que debería cambiar de giro. La empresa hoy está
clausurada por la Profepa.

El mandatario tiene razón en la preocupación ambiental.

CEO DE VULCAN VE TRES VECES A AMLO
Ante tal situación, Thomas Hill, el CEO de Vulcan Materials,
dueña de Calica, ha estado en tres ocasiones con el presiden
te López Obrador. En dos de ellas en reuniones privadas con
el mandatario, acompañados por el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar, quien, como sabemos, tiene
derecho de picaporte en Palacio Nacional.

El presidente de Vulcan Materials está tan preocupado,
que hasta se apareció en la inauguración del Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles.

La tensión con Calica, y por lo tanto con su casa matriz,
Vulcan Materials, empezó a escalar cuando el presidente
López Obrador, en un recorrido por helicóptero para su
pervisar su proyecto del Tren Maya, notó que Calica seguía
operando. Y ardió Troya.

Vino la suspensión definitiva de las obras y la propuesta
del Presidente fue la misma: que las dos mil hectáreas de
Calica se transformen en un sitio turístico.

LA PROPUESTA TURÍSTICA
En ese megaterreno de Calica pudo hacerse un sitio turísti
co. Al fin y al cabo, cuando viene la extracción de piedra, se
forman pequeñas lagunas, ideales para ese sector.

Este nuevo terreno quedaría pegado a Xcaret, el parque
de diversiones ambiental construido por Miguel Quintana
Pali, quien había propuesto tener una estación del Tren Maya
enfrente de su parque.

XCARET, SIN ESTACIÓN
La idea de Quintana Pali tenía su razón de ser: muchas per
sonas visitan Xcaret.

Sin embargo, quien le pudo haber hablado al oído al Pre
sidente fue el competidor de Quintana Pali, proponiéndole
al mandatario crear una zona turística en Calica, dejando sin
estación de tren a Xcaret.

La andanada contra Xcaret siguió remontando.
En la sección "Quién es quién en las mentiras", durante las

mañaneras del miércoles del Presidente, se dijo que el Tren
Maya no iba a impactar cenotes y ríos subterráneos, como sí
los había impactado el Grupo Xcaret, de Quintana Pali, en el
proyecto Xibalbá, en Valladolid, Yucatán.

Mientras tanto, en Calica, el terreno aledaño de Xcaret, el
gobierno federal planea tener un competidor de Xcaret. Pero
hay un pequeño detalle: vienen las demandas internacionales.

Vulcan Materials, dueño de Calica, tiene un arbitraje con
tra el gobierno mexicano por 1,500 millones de dólares des
de 2018. Y ahora el presidente López Obrador anuncia que
también demandarán a nivel internacional a Vulcan Mate
rials. Una papa caliente en la relación bilateral, sin duda.

CLAUSURAN CALICA, ¿DAN VISTO BUENO A OTRA?
Y lo curioso: mientras que el gobierno mexicano clausura Cali
ca, por razones ambientales, un grupo ambientalista demandó
ante la Profepa la extracción de piedra, pero en Tulum, y que se
estaría proveyendo al Tren Maya de material de construcción.

La denuncia, dada a conocer por Palco Noticias, un medio
de Quintana Roo, dice que se está talando la selva y dinami
tando con explosivos, a un rango de 1 kilómetro del trazo del
Tren Maya. El lugar está a 17 kilómetros al norte de Tulum.

¿Este otro proyecto de extracción de piedra para cons
trucción se va a permitir?

Son muchas dudas alrededor de Calica, que, sin lugar a
dudas, tiene un problema ambiental, como dice AMLO, pero
se mezcla con todo lo que pasa por el Tramo 5, la asesoría y
la animadversión hacia Xcaret.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
Hacia el cierre de la semana,
los participantes del mercado
en México tendrán el dato
revisado de la actividad
económica de abril; en EU
destacan las ventas de casas
nuevas y el sentimiento de los
consumidores.

MÉXICO: El INEGI publicará
el Indice Global de la
Actividad Económica (IGAE)
correspondiente a abril; el
consenso de los analistas
de Bloomberg anticipan un
aumento mensual de 0.80
por ciento.
Más tarde, Bloomberg publi

cará su más reciente encuesta
de expectativas para el país.

ESTADOS UNIDOS: El
Buró del Censo publicará las
ventas de casas nuevas en
mayo donde se espera una
baja de 1 por ciento mensual.
Por su parte, la Universidad

de Michigan dará a conocer
sus indicadores de sentimiento
del consumidor, condiciones
actuales y expectativas a junio.
En tanto, Baker Hughes

revelará la última cifra de los
pozos petroleros activos.
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COORDENADAS

¡Ay! Viene más inflación

Enrique
Quintana

No hubo sorpresa. La Junta de Gobierno del
Banco de México tomó ayer la decisión de in
crementar su tasa de referencia en 0.75 pun

tos porcentuales, como estaba previsto.
Es el incremento individual más elevado de toda

la historia.

El nivel queda en 7.75 por ciento, el más alto desde
2019.
En esta ocasión no hubo disenso. La decisión fue

tomada por imanimidad.
Algo que también destaca en la comunicación del

banco central es su previsión de una mayor inflación
para los próximos meses.
De hecho, considera que el punto más elevado de

la inflación en este año llegará en el tercer trimestre
del año con un 8.1 por ciento.
Ayer, el INEGI dio a conocer que en la primera quin

cena de junio la inflación anual fue de 7.88 por ciento,
la más alta hasta ahora en este ciclo inflacionario.
Destacó el incremento en productos alimenticios

que tuvieron una alza de casi en 12 por ciento y parti
cularmente en productos agropecuarios que crecieron
por arriba del 14 por ciento.
Como muchos observadores comentamos, era prác

ticamente inviable que el conjunto de medidas anun
ciadas por el gobierno en los primeros días de mayo
fuera suficiente para contener el crecimiento de los
precios.
Hace pocos días, el gobierno reconoció implícita

mente esa insuficiencia al señalar que se están estu
diando medidas adicionales que serán anunciadas
próximamente.
El hecho tangible hasta ahora es que no se ha lo

grado contener el crecimiento de los precios y que la
inflación está rompiendo marcas de todo este siglo.
¿Qué es lo que podemos esperar en los siguien

tes meses? ¿Hay algún conejo que el gobierno o el
Banxico puedan sacar de la chistera para detener esta
alza?

Tengo que decirle que no hay magia que pueda
hacerse ahora para contener el crecimiento de los
precios.
El único recurso que queda es apretar del lado de

la demanda y tratar de ampliar la oferta con medidas
como las que se han tomado (apertura a importación
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sin aranceles) y que deberían alentar la inversión pri
vada, para elevar la productividad, y con ello crear una
base firme para la estabilidad en el mediano plazo.
Falta ver si en este entorno son suficientes o mandan

al país a freir espárragos.
Hay dos riesgos adicionales que se corren cuando

vemos una inflación como la actual.
La primera es que las expectativas de una infla

ción elevada se arraiguen y los contratos, por ejem
plo los de carácter laboral, empiecen a negociarse
sobre la base de esa perspectiva, lo que podría con
ducir a una espiral inflacionaria, al estilo de las que
conocimos en las décadas de los 70 y los 80 del siglo
pasado.
Veo muy débil el diálogo con las organizaciones

sindicales de todos los signos y alto el riesgo de que
tengamos presiones salariales explosivas.
La segunda es que el ritmo de crecimiento de los

precios desordene la economía.
Los sectores con una alta concentración y las em

presas con poderes de mercado elevados, podrían
ajustar al alza los precios con más rapidez que
otros sectores sujetos a mayor competencia o mayor
regulación.
Podemos tener un cuadro en el que sean los mono

polios los que puedan tener la sartén por el mango
mientras que otros sectores tengan que ajustarse a los
términos de la competencia.
A la larga, eso puede crear ineficiencia

económica.

Pero, hoy tal vez no estemos en la tesitura de consi
derar el largo plazo.
El tema de fondo es cómo va a seguir la inflación en

los próximos meses.
Eso es lo que va a influir en los temas políticos que,

salvo los del béisbol, que son los que más importan
al actual gobierno.
Y allí, el pronóstico de los analistas y del Banxico es

que la inflación seguirá para arriba.
Se trata de todo un desafío al gobierno de AMLO.
Muy poco puede hacer.
Ni de chiste puede sacar a algún conejo de la

chistera.

Ni modo, en estos menesteres, tarde o temprano la
realidad acaba por imponerse.
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Seremos viejos, pero con 5G
Tú, ustedes que leen, van a

hacerse viejos en el mejor
de los casos.

Hoy, quizás su tía o su abuelo
batallan para usar el smartphone,
pero ustedes probablemente no
sabrán utilizar aparatos que serán
lanzados en unos años.
Aquellos que buscan oportuni

dades, anoten este término: "Ge
rontotecnología". ¿Si existe una
industria creciente de cuidados
y aparatos para adultos mayo
res, por qué no debe haber una
en el mundo digital? Eso hay que
explicarlo.
Primero, conviene entender lo

que viene. Ayer en Cancún inició
un congreso de dos días llamado
LATAMICT22, organizado por
Huawei; ICT refiere las tecno
logías de la información y las
telecomunicaciones, y el evento
referido se enfoca este 2022 en
Latinoamérica.
Lo que está por llegar es un

enorme negocio de casi 3 billones

de dolares (trillions).
La 5G es el nuevo terreno de

juego, destacado este jueves en el
marco del encuentro por Daniel
Hajj, director de América Móvil.
Claro, él vende ese servicio de
acceso al internet y por supuesto,
aprovechará. Pero hasta hoy,
quienes hacen el mejor negocio
no son Telcel o ATT, que cobran
por los datos.
Claro que ellos hacen dinero,

pero los mayores ingresos y ga
nancias son para quienes apro
vechan ese sistema para vender
tecnología, como la tecnológica
Google, por ejemplo.
Hajj detalló que hasta este mes,

las 18 ciudades más grandes de
México que incluyen a 48 millo
nes de personas tienen ya 5G, y
hacia el final del año serán más
de 120 las poblaciones que cuen
ten con esta opción.
¿Y eso qué? Para entender

rápidamente lo que eso signi

fica recuerden la última vez que
estuvieron en un concierto o en

el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México. Es un pro
blema ver video en el celular. Los
mensajes salen lentamente y es
casi imposible bajar una canción
de internet.

Sucede que montones de
smartphones están "en fila" tra
tando de enviar o recibir datos en
una antena cercana.

Hajy dijo que con la 5G, es posi
ble dar servicio hasta a un millón
de dispositivos por kilómetro
cuadrado. No hay estadio o aero
puerto que reúna a tanta*gente.
La latencia en 5G es de un mi

lisegundo, añadió. De ser cierto,
ese paso de un dato de un lado
a otro tarda menos tiempo que
el que toma al cerebro en darse
cuenta de que va a recibir una
cachetada, luego de que el de en
frente levantó la mano.

Lo que eso provocará es que
conectemos más aparatos. Hoy
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a nadie sorprende ver que una
persona conecta al internet su
celular, un smartwatch y unos au
dífonos inalámbricos.

Ahora abundan los apara
tos que hacen las casas "inteli
gentes", llegan los lentes con
cámaras laterales que Rayban
construyó junto con Facebook
para tomar fotos, y los disposi
tivos que advierten a familiares
cuando el abuelo que vive solo, se
cayó y no se ha movido en varios
minutos. Y ese es el punto que
destacó ayer Patricia Morsch,
especialista en "envejecimiento
saludable", quien dedica buena
parte de su tiempo a combatir el
"edadismo", una discriminación
presente en el mundo digital, que

algunos perciben cuando sienten
que el internet funciona sola
mente para los más jóvenes.
La creación de proyectos y

aparatos útiles para prolongar la
capacidad funcional de las perso
nas es, a decir de los asistentes al
LATAMICT22, Un negocio poco
explorado con un mercado lógi
camente creciente.

Es la gerontotecnología, dijo
Morsch citó entre otros, el caso

de + Simple, una plataforma de
Buenos Aires diseñada para que
las personas mayores encuentren
herramientas digitales que le fa
ciliten su vida cotidiana. Pueden
leer el diario, comunicarse con la
familia y amigos, utilizar la web

y las redes sociales, hacer nuevos
amigos, asistir a eventos...
El evento organizado en Can

cún revela la nueva dimensión
que abrirá la red 5G, que rom
perá la barrera sensorial que hoy
se limita a ver una pantalla, sea
de srnartphone o de otro tipo. La
realidad aumentada permitirá
realizar cirugías y reparaciones
mecánicas a distancia, entre otras
ventajas.
Con ese propósito, Huawei, el

proveedor de infraestructura de
telecomunicaciones con mayor
participación de mercado en Mé
xico, invierte el 20 por ciento de
sus ingresos en innovación y de
sarrollo. Vienen nuevos aparatos,
nuevas ideas y nuevos negocios.

"Daniel Hajj dijo que con la 5G, es posible
dar servicio hasta a un millón de dispositivos
por kilómetro cuadrado. No hay estadio o
aeropuerto que reúna a tanta gente"
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Forever 21 ¿toca
la puerta de
Suburbia?

Desde hace dos años, la cadena
departamental Forever 21 ha
enfrentado diversos problemas
con sus millonadas deudas y
cierre de tiendas en varios lu
gares del mundo, como Bra
sil, donde la empresa optó por
'bajar la cortina' de todas sus
unidades en el país en el que re
mató todos sus inventarios, esto
tras una década de tener presen
cia en esa nación.
En México, nos cuentan que

Forever 21 busca entrar a los
aparadores de Suburbia, la
cadena de tiendas propiedad

de Liverpool, que dirige Gra
ciano F. Guichard,
Recordemos que en 2019,

incluso antes de que comen
zara la emergencia sanitaria del
Covid, Forever 21 se declaró en
bancarrota y posteriormente
Authentic Brands Group (ABG),
dueño de Forever 21a nivel in
ternacional, firmó una alianza
para que la marca fuera parte
del portafolio de IB Group en
México en asociación con Grupo
Cojab, a fin de que esas empre
sas se hicieran responsables de
la distribución de la marca en

el país. Parece que en México la
cadena no lo pasa del todo bien,
menos después de dos años
de emergencia sanitaria por el

Covid, que obligó a muchos de
sus clientes a trabajar y estudiar
desde casa, con lo que la venta
de ropa y calzado disminuyó
considerablemente.
En este contexto, fuentes

cercanas a la operación asegu
ran que la incursión de la ropa
de Forever 21 en Suburbia le
permitiría a la compañía crecer
su presencia en México al tener
un aliado. No hay nada cerrado,
pero parecería una buena idea.

CEO de Grupo
KIO Networks
reconocido
intemacionalmente
Desde 2011, la organización
internacional Hispanic Infor
mation Technology Executíve
Council (HITEC), presidida por
Ornar Duque, ha reconocido a
los 50 líderes tecnológicos más
influyentes de la industria en
España, Portugal y América
Latina con sus premios "HITEC
50". Para esta firma, que tiene
como socios a instituciones
como Bank of America, PWC,
Google, KPMG, Twitter, entre
otros, los líderes reconocidos
representan el talento de primer

nivel que esta teniendo un im
pacto positivo en la industria de
la tecnología y sirven como mo
delos a seguir para la próxima
generación de líderes que se es
tán acelerando en sus respecti
vos negocios y comunidades.
En esta edición uno de los

mexicanos reconocidos fue

precisamente Jorge Sapién,
CEO de Grupo KIO Networks,
quien se encuentra entre los
CEOs, CIOs y vicepresidentes de
gigantes como Dell, Microsoft,
Citi y Google. Se espera que bajo
el mando de Sapién, KIO Net
works continúe expandiendo su
infraestructura en Centros de
Datos y su oferta de servicios a
través de la nube.

De Acasa a Castia
Este viernes la empresa de tec
nología financiera e inmobi
liaria que permite comprar un
nuevo hogar antes de vender la
vivienda actual, Acasa, fundada
y liderada por Mauricio Pe
ñaranda (CEO), Eduardo
Rotrepo (CFO) y Nicolás
Peñaranda (COO), anun
ciará el lanzamiento y transi
ción de su nombre comercial a
Castia. Nos adelantan que, con
el cambio, la empresa busca
posicionarse como el principal
aliado del usuario para resol
ver las mayores problemáticas
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durante la compraventa de
una vivienda: ofrecer acceso al
monto necesario para el engan
che del nuevo espacio y simpli

ficar la complejidad de trámites
y procesos que, por lo general,
son largos y engorrosos. En po
cas palabras, buscan convertirse
en la primera opción de asesora
miento en el proceso de com
praventa de un hogar y brindar
un acompañamiento integral al
usuario.
Castia es una startup,fintech

y proptech fundada a inicios de
2021 en Bogotá, Colombia, a
México llegó en diciembre del
año pasado.
Además, recientemente la

firma levantó una ronda de
inversión por 38 millones de
dólares con capitales de fondos
como Quona Capital, Metaprop
y la mexicana Wollef.
En nuestro país, Acasa regis

tró un aumento de transaccio
nes mensuales de siete veces,
por lo que espera cerrar 2022

con diez veces más transaccio
nes que las que tuvo en su pri
mer mes de operación.
Su meta a corto plazo es am

pliar su cobertura en diversas
colonias de la Ciudad de México
y, para el cierre de 2022, se
buscará alcanzar las principales
ciudades del territorio nacio
nal, así como lograr, tanto para
México como para Colombia, un
crecimiento equivalente a diez
veces las transacciones del año

precedente.
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La Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéu
ticos (Amelaf), que preside Luis Verduzco, aprobó <»I lanza
miento de programas que impulsen la comercialización delos
Medicamentos qué¡|e procesan eri los 45 laboratorios mexi
canos que integran la Asociación.

El objetivo es explotar la calidas, confiabiliclacH precios
competitivos con los que se lanzan al mercado cada uno de
los medicamentos que se fabrican en sus laboratorios.

Las estrategias van encaminadas al mercado nacional, a
fiSde utiliSel c®;¡m¡iHo qiBsI.sector < Ii< Bu
vadas ha alcanzado en los últimos dos años, al tiempo de
fortalecer la presencia en el mercado exterior y aprovechar
así el reconocimiento internacional que tienen las medicinas
nacionales.

En este sentido, se llevó a cabo en Guadalajara, el lanzaj
Biiento de la Estrategia de Comercio Exterior de AmelafCa
pitulo Panamá, y ahí la Amelaf, exhortó a sus integrantes a
aprtjSiSSchar lasaportunidades que seofrecen para que fas in
dustrias farmacéuticas:mexicanas fortalezcan o inicien su prer
senda en nuevos mercados.

El fabricante estadounidense dé; ropa deportiva Nike sé jfr
tirará por completo de Rusia, tres meses después de suspender
suS operaefe>rt®;en ese país.

Nike había anunciado desde el 3 de marzo que suspende
ría dé forma temporal las Operaciones en todas suspendas pro
pias y operadas por la marca Si Rusia en respuesta a las ac
ciones de Moscú en Ucrania, añadiendo que las qoe siguen
abiertas son operadas por socios independientes'.

Las empresas extranjerasqusbuscan salir de Rusia por la
guerra en Ucrania se enfrentan a la posibilidad de que en las
próx¡mc& sarna ñas se aprueben nuevas leyes que permitan a
Moscú confias activos e imponer sanciones panales. Eso ha
animado a algunas empresas a acelerar su salida.

Para Nike, que obtiene menos del \% de sus ingresos de
Ucrania y Rusia juntas, la medida es más simbólica.

inanciera Independencia, una compañía especializa
da en microcréditos, dijo^U^ su subsidiaria Apoyo Financiera
(AFfj recibió una licencia p>or parte de OfficHof Conwrii^He
ditComrtiissioner para operar cama prestamista de Consuma
regulada (regulated lender).

Gen esfci autorización, Apoyo Financiero podrá otorgar ere
ditos hasta por 20 mil dólares en el estado de Texas, Estados
Unidos.

Los accionistas de GF Bepensa, l'Btylsión financieigdel
conglomerado empresarial Bepensa, aprobaron su cambio de
su denominación social a Bepensa Capital.

El cambio de nombredé GF Bepensa fie aprobado durante
asamblea extraordinaria de accionistas celebrada el 3 de mar
zo II iste año y no generó mfflificacioniHert la Estructura ac
cionaria de Su subsidiaria Financiera Bepensa.

La fecha de protocolización del acta.de asamblea fue el 1
de junio de 2022.

Comcast, propiedad de NBSUniversal y Google, de Al
phabet, son los dos principales competidores para.colabo
ra i ^HNeffixen el desarrollo dHjna membresía que incluya
publicidad.
Nffix, ef;maycB:>rodu< fSBMjOntenid alli 'lili

nimiento bajo gamanda en internet, trabaja en el desarrollo de
esta suscripción con publicidad para ofrecer una opción más
barata a sus clientes, en Utn entorno de altaCompetencia con
otras plataformas similares.

Los títulos de la empresa de streaming subieron 1.58% a
1 81.71 dólares cada una en.el NASDAQ este jueves.

Hablando de hHtflix, resulta Hie el giSDnte mundial de
contenidos en línea tomó la decisión de despedir a cerca
de 300 de sus empleados, equivalente al 3% de SJ plantilla
laboral.

Ello se debió principalmente a que en el primer trimestre del
año reportó un menor crecimiento en los ingresos por la pérdi
da de suscriptaresj El recorte de empleados sesuma a otra de
150 trabajadores que realizó hace un mes, tras reportar su p«
mera pérdida de suscriptores en una década.

Al cierre del primer trimestre de este año, la compañía con
sede en Los Gatos, California, reportó una caída de 200,000
frjembtésías netas en comparación con las que (contabilizó al
cierre de dicierftbfg.

El resultado contrastó con el aumento de 2.5 millones de

cliefts pagacH qB ^WlfcHnticipó cuando reportó las cifra!
de los últimas tres meSeSde 202 I.
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Autlán: oportunidad en el
sector minero

utlán, al generarAingresos por las
ventas dolarizadas

de sus productos, estimamos
presentaría fortaleza en sus
resultados en el segundo
trimestre del año

El pasado martes 21 de junio contamos con
la presencia de Compañía minera Autlán,
(Clave de cotización: AUTLAN) en nuestro
streaming en Punto Casa de Bolsa.

Para presentar la empresa al público inver
sionista, nos acompañó Anateresa Troncoso,
gerente de Planeación Financiera y Rl.
Autlán e$una empresa mexicana con

más de 65 años de experiencia en el sec
tor minero.

Hasta el 202Qsus operaciones se enfoca
ban 100% en México, Fye en ese añocuan
dose adqyjffluna empresa en el país vasco,
ísu nueva división: Autlán EMD.

Autlán cuenta ccjn las siguiente#'
divisiones:

Autlán Manganeso —divi'síon principal
de la compañía— en la cual tienen minas
de manganeso para su extracción para pos
teriormente ser procesado obteniendo así et
nodulo de manganeso, el cüal aumenta la
concentración del material para producir fe
rroaleaciones de manganeso.

Autlán Metalbrum —Durante 201 8 Aut
lán adquirió el 100% del capital social de la
empresa Metalbrum, creando así esta divi
sión — en la que se enfocan en la extracción
de melóles preciosos, principalmente oro.

Autlán Energía, división enfocada en la
producción deenpfgía eléctrica renovable
con su planta hidroeléctrica en Puebla. Esta
división está enfocada principalmente al ay*
to abasto —durante 2021 la compañía pro
dujo el 15% del requerimiento total de ener
gía de sus plantas de ferroaleaciones— con

utlán, al generarAingresos por las
ventas dolarizadas

de sus productos, estimamos
presentaría fortaleza en sus
resultados en el segundo
trimestre del año

El pasado martes 21 de junio contamos con
la presencia de Compañía minera Autlán,
(Clave de cotización: AUTLAN) en nuestro
streaming en Punto Casa de Bolsa.

Para presentar la empresa al público inver
sionista, nos acompañó Anateresa Troncoso,
gerente de Planeación Financiera y Rl.
Autlán e$una empresa mexicana con

más de 65 años de experiencia en el sec
tor minero.

Hasta el 202Qsus operaciones se enfoca
ban 100% en México, Fye en ese añocuan
dose adqyjffluna empresa en el país vasco,
ísu nueva división: Autlán EMD.

Autlán cuenta ccjn las siguiente#'
divisiones:

Autlán Manganeso —divi'síon principal
de la compañía— en la cual tienen minas
de manganeso para su extracción para pos
teriormente ser procesado obteniendo así et
nodulo de manganeso, el cüal aumenta la
concentración del material para producir fe
rroaleaciones de manganeso.

Autlán Metalbrum —Durante 201 8 Aut
lán adquirió el 100% del capital social de la
empresa Metalbrum, creando así esta divi
sión — en la que se enfocan en la extracción
de melóles preciosos, principalmente oro.

Autlán Energía, división enfocada en la
producción deenpfgía eléctrica renovable
con su planta hidroeléctrica en Puebla. Esta
división está enfocada principalmente al ay*
to abasto —durante 2021 la compañía pro
dujo el 15% del requerimiento total de ener
gía de sus plantas de ferroaleaciones— con

intenciones de convertirse en parte importan
te de sus ingresos totales.

Finalmente, la división de Autlán EMD,
enfocada principalmente a la extracción del
bióxido de manganeso electrolítico. Este ma
terial es utilizado principalmente en la fabri
cación de pilas alcalinas (pilas de larga du
ración) por lo que, con esta nueva división, la
ernwgERjei Jiv®ficarsu JBcciólpg"
ra dependerren men?>r medida de la industria
siderúrgica e incursionarse en el fBupdo de
baterías en Europa.

Si bien, actualmente la compañía tiene
mayor presencia en la industria siderúrgica,
cuentan con exposición en muchas más:

En la díifisión de Autlán Manganeso parti
cipan en varias industrias ya que este material
es indispensable para la producción de dis
tintos materiales; entre estas industrias se en
cuentran la siderúrgica, la de las baterías, las
de cerámicas y la agroindustria.

En la división de Autlán Metalbrum
participanen las industrias de joyería y
electrónica.

La división de Autlán Energía seenfoca en
¡ripias, con la finaliclai^Bi it n

bastecer de la compañía.
La división de Autlán EMD está presente

en la industria de baterías.

La ¡©mpañía ha disminuido sus índicesde
siniestrdidad a lo largo de los años, han ob
tenidoél reconocimiento de 'Casco de Pla
ta' de Camimex en diferentes ocasiones co

intenciones de convertirse en parte importan
te de sus ingresos totales.

Finalmente, la división de Autlán EMD,
enfocada principalmente a la extracción del
bióxido de manganeso electrolítico. Este ma
terial es utilizado principalmente en la fabri
cación de pilas alcalinas (pilas de larga du
ración) por lo que, con esta nueva división, la
ernwgERjei Jiv®ficarsu JBcciólpg"
ra dependerren men?>r medida de la industria
siderúrgica e incursionarse en el fBupdo de
baterías en Europa.

Si bien, actualmente la compañía tiene
mayor presencia en la industria siderúrgica,
cuentan con exposición en muchas más:

En la díifisión de Autlán Manganeso parti
cipan en varias industrias ya que este material
es indispensable para la producción de dis
tintos materiales; entre estas industrias se en
cuentran la siderúrgica, la de las baterías, las
de cerámicas y la agroindustria.

En la división de Autlán Metalbrum
participanen las industrias de joyería y
electrónica.

La división de Autlán Energía seenfoca en
¡ripias, con la finaliclai^Bi it n

bastecer de la compañía.
La división de Autlán EMD está presente

en la industria de baterías.
La ¡©mpañía ha disminuido sus índicesde

siniestrdidad a lo largo de los años, han ob
tenidoél reconocimiento de 'Casco de Pla

ta' de Camimex en diferentes ocasiones co

mo resultado del decremento de accidentes
en sus minas.

La administración de Autlán está buscan
do ls HilificactsBSlj caí b quaMsperarl
contar para la segunda mitad del año, To
dos sus proyectos están alineados a la ODS
©rt cuestiones de reforestación, cuidado del
agua y energías limpias.
Además, la empresa tierie un compro

miso con la sociedad en la que se encyerr
tra — han sido reconocido!pomo empre
sa s{scialmerijé responsable por más de 1 2
años— brindando educción y brigadasde
salud a estas coífiúnidades.

gCuáles,son las perspectivas de Autlán
para 2022? El sector mineroCuertta con una
Bstacionalidad importa|Hteneficiando a
los primeros trimestres del año, por lo que au
nado a la importante volatilidad que han pre
sentado los metales y ferroaleaciones duran
fe igl año vemos posible on dectomento en
s® precios hacia la segunda mitad del año.

Autlán, al generar ingresos de las ventas
dolarizadas de estos productos, estimamos
presentaría fortaleza en resultados hacia el ag*
gundo trimestredel año.

Sin embargo, es importante mencionar
qjH Autlári cuenta Con un múltiplo Valor Efír
presa sobre EBITDA (EV/EBITDA) cercana a
las 2.2 VgG@s, lo qyeb convertiría en una op
fiión muy atractiva de inversión si se compa
ra con las empresas que pertenecen al mis
mo sector.

•)/)
VECES

es su múltiplo
valor empresa
sobre EBITDA

de la empresa
minera.
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Mayor rearme
en perspectiva
Ante la invasión rusa en Ucrania y

la amenaza a los países europeos
colindantes de Rusia, la Unión Eu
ropea ha decidido pactar un rear
me conjunto. Los 27 países que la

conforman modernizarán sus ejércitos.
Antes de la invasión, la política de defensa

europea no fue una prioridad. Ahora sí lo es.
Del 2009 al 2018 las carencias en materia de

seguridad tuvieron un valor de 160,000 millo
nes de euros. Ahora han decidido realizar una

inversión para los próximos años de 200,000
millones de euros.

Por lo pronto harán un desembolso de 500
millones de euros para compras conjuntas y ar
mar a la región. Asociado a ello está el com
promiso de reforzar su capacidad industrial y
tecnológica.

El representante de Política Exterior de la
Unión Europea, Josep Borrell, declaró: "Loque
hemos aprendido de la guerra de Ucrania es
que no basta con el comercio, no basta con
el Estado de derecho, basta con ser una bue
na potencia civil, pero también tenemos que
ser una potencia militar (...) hablar el lengua
je del poder".
Por países sobresalen Alemania que anun

ció una inversión de 100,000 millones de eu
ros para renovar su ejército; Suecia y Finlandia
han decidido formar parte de la OTAN para

hacer frente a la amenaza rusa, y Dinamarca
resolvió por una abrumadora mayoría en el
Parlamento acabar con una exclusión de 30

años y asumir el respaldo a la OTAN para la
cooperación en defensa y seguridad.

Rusia es un país subdesarrollado pero con
cabezas nucleares. Su gasto militares de 4%
de su PIB. Los ingresos por exportaciones de
petróleo y gas tienen como destino fundamen
tal el gasto militar.
Hace unas semanas cuando se hizo por

parte de Rusia el lanzamiento de prueba del
misil balístico intercontinental RS28 Putin dijo
amenazante: "El nuevo complejo tiene las ca
racterísticas técnicas más altas y es capaz de
superar todos los medios modernos de defen
sa antimisiles (...) garantizará de forma fiable
la seguridad de Rusia frente a amenazas ex
ternas y hará reflexionar dos veces a aquellos
que con una retórica frenéticamente agresiva
intentan amenazar a nuestro país".
Estados Unidos y China usan su poder pa

ra amenazarse mutuamente y al mundo. El ac
tual forcejeo es Taiwán. El Presidente Biden ha
expresado que EU "intervendrá militarmente"
si China invade la isla. EU es el principal pro
veedor de armas y apoyo político de Taiwán.
Por su parte, el gobierno chino está listo para
cualquier eventualidad bélica.

Entre Estados Unidos y China hay mucho
más que amenazas de guerra. Hay una lucha
por el poder económico y tecnológico. Pero
advierte Zhang Jun, experto en la relaciones
de EU con China: "Las políticas estadouniden
ses destinadas a frenar el auge económico y
tecnológico de China, podrían significar un
aumento de los costos estratégicos para EU.
Pero no tendrán un impacto duradero en la
economía ni detendrán el auge económico de
la nación asiática".
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Decisión de política
monetaria, el tono
es lo que cuenta
La inflación está en boca de todos. Y no

es para menos cuando el acelerado in
cremento de los precios afecta lo mismo
un presupuesto familiar que a los merca
dos financieros que las finanzas de las

economías mundiales.

Si la inflación fuera un problema local ha
bría afectaciones en indicadores como el tipo
de cambio.Pero si el incremento de los pre
cios es global, implica que de esa magnitud
tienen que ser las medidas para ponerle un
freno al ritmo de aumento de los precios.

Las causas iniciales de esta burbuja infla
cionaria no están solucionadas. Puede ser

que se hayan destrabado algunos cuellos de
botella en la proveeduría y la logística indus
trial, pero Rusia sigue metida en Ucrania y los
efectos en energéticos y alimentos se mantie
nen y se agravan.
La combinación de precios altos en esos

dos ejes, alimentos y energía, junto con las
medidas monetarias que ahora se aceleran
para frenar los incrementos de segundo or
den parece que hacen inevitable que la medi
cina antiinflacionaria sea la desaceleración

económica, quizá hasta niveles recesivos.

Eso va a ser un problema en el futuro, más
en un país como México que depende tanto
del país que es epicentro de la política mone
taria de occidente y con niveles tan bajos de
inversión pública y privada que condicionan
el crecimiento y la productividad.

Pero si el paciente económico que está en
la Unidad de Cuidados Intensivos llegó por
la gravedad de la inflación, pues hay que
atender ahora esa emergencia y después ya
se buscará un reequilibrio de las tasas de in
terés y el crecimiento.

Si la inflación es un tema de interés gene
ral, hay más atención a las decisiones de po
lítica monetaria del Banco de México, lo que
hace y deja de hacer se nota ya en los mer
cados financieros, porque ahora no sólo tie
ne que atender las mediciones inflacionarias
del Inegi sino las decisiones que tome la Re
serva Federal de Estados Unidos.
Así, la Junta de Gobierno del Banco de

México necesita tanto efectividad como cre
dibilidad en sus decisiones, no sólo porque
siguen subiendo los precios de los alimentos
y otras materias primas, sino por el incremen
to en los precios relativos.

El reporte inflacionario de la primera quin
cena de este mes de junio muestra que no ce
den las presiones inflacionarias, el índice ge
neral está en 7.88%, la inflación más volátil
en 9.13% y los productos agropecuarios en
14.31 por ciento.
Pero en términos de frenar los contagios

hacia el resto de los precios, el dato más alar
mante es que el índice del corazón inflacio
nario, la inflación subyacente, subió más que
la inflación general en la quincena pasada
hasta 7.47% en términos anuales.

Por lo que el incremento en la tasa de in
terés interbancaria del Banco de México de

ayer de 75 puntos base, hasta un nivel de
7.75%, no fue la sorpresa. Lo que llamó la
atención de los mercados es que esta deter
minación fue presentada como un monolito,
sin dejar claro el marcador en la votación y
con un claro sesgo restrictivo.

En las siguientes decisiones, dice el anun
cio de política monetaria, la Junta de Gobier
no tiene la intención de seguir aumentando
la tasa de referencia y valorará actuar con
la misma contundencia en caso de que se
requiera.
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Como el G7 podría
ayudar a los países
eon elevada deuda
» Si los líderes del G 7 se han tomado en serio ayudar a los países de ingresos
bajos y medianos a prepararse para lapróvimapandemia o abordar el eambio
climático, tienen una forma extraña de demostrarlo. A medida q ue muchos
países en desarro I lo se precipi tan hacia una crisis de deuda, los países ricos
110 logran accionar las palancas q ue podrían ayudarlos a evitar lo peor
LONDRES  La próxima semana,

los líderes del G7 se reunirán en

Alemania para discutir una leta
nía de crisis globales superpues
tas, incluida la guerra en Ucra

nia, la inseguridad alimentaria, la inflación, las
cadenas de suministro globales atrasadas, b
respuesta a la pandemia y el cambio climático.
Estos desafíos tienen un denominador común:
todos están afectándo con más fuerza a los
países de ingresos bajos y medianos que ya
enfrentan una crisis de deuda cada vez mayor.

Cuando llegó el Covid1 9, hace dos años
y medio, casi el 60% de los países más pobres
ya se encontraban en situación de sobreendeu
damiento o corrían un alto riesgo de sobreen
deudamiento. Desde entonces, la pandemia
ha llevado el horizonte del endeudamiento
total de esta cohorte a un máximo de 50 años,
dejando a más de dos docenasde países en
riesgo de incumplimiento en 2022 (con Sri
Lanka convirtiéndose en la primera víctima, el
mes pasado).

La mayoría de estos países aún luchan por
recuperarse de la pandemia, y ahora un tsuna
mi de impactos negativos amenaza aún más
sus perspectivas. Además del alimento ver
tiginoso de los precios de productos básicos
como la energía, el trigo y los fertilizantes, los

aumentos de las tasas de interésen los Estados
Unidos y otras economías importantes están
elevando los costos de endeudamiento a nivel
mundial.

Además, debido a qu© muchos de los paí
ses de ingresos más bajos ni siquiera tienen
calificaciones crediticias, siguen dependiendo
por completo del financiamiento del desarrollo
p>ara compensar el déficit de ingresos y satisfa
cer las necesidades básicas. El Banco Mundial
proyecta que casi i 00 millones de personas
más pueden caer en la pobreza extrema al
finalizar este año.

Los miembros del G7 (Canadá, Francia,
Alemania, Italia, Japón, el Reino Unido, Esta
dos Unidos y la Unión Europea) están en una
posición única para ayudar a los países de
bajos ingresos a manejar el deterioro de las
condiciones macroeconómicas. Además de.
China, son la mayor fuente de financiamiento
para el desarrollo a nivel mundial. También se
encuentran entre los mayores accionistas del
Fondo Monetario Internacional y el Banco
Mundial y son actores de poder en foros clave
como el Club de París de acreedores sobera
nos y el G20, donde se forman la mayoría
de los acuerdos de alivio y renegociación de.
deuda actuales,
A pesar de su enorme poder, este peque

ño grupo rico no ha utilizado plenamente las
herramientas :a su disposición para ayudar a
los países más pobres. La prime© herramien
ta son los derechos especiales de giro (DEG)
del FAAI, una moneda fiduciaria internacional
que los países del G7 pueden instar al FAAI a
emitir para ayudar a los países más pobres a
manejar sus crecientes deudas y los efectos de
la inflación.

Sabemos que esta herramienta funcionó
porque la asignación de DEG de 650,000
millones de dólares del FMI en agosto de
202 i ayudó a numerosos países de ingresos
bajos y medianos a evitar crisis fiscales e in
cumplimientos de pago sin dejar de mantener
los servicios públicos esenciales. Ahora, se
necesita una nueva asignación para ayudar
a evitar una catástrofe humana y económicas
medida que se intensifican las crisis de hambre
y las presiones inflacionarias en los próximos
meses.

Los países del G7 también deberían instar
a Estados Unidos a "reciclar" su propia asig
nación de DEG no utilizada para apoyar a
los países que lo necesitan. Todos los demás
miembros del G7 ya lo han hecho a través de
compromisos.con el Fidei§§mís© de Resitencia
y Sostenibilidad del FMI.

La segunda herramienta es el alivio condi
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cional de la deuda. En la cumbre de este mes,
bs líderes del G7 deben instar a los países
miembros del G20 a extender de inmediato
la Iniciativa de Suspensión y Servicio de la
Deuda hasta 2023. También deben apunta
larel Marco Común del G20, quees el foro
de referencia actual para la deuda soberana,
reestructuración.

Aquí, es importante encontrar formas de
comprometerse constructivamente con China y
los acreedores privados. De lo contrario, el me
canismo debe abandonarse para que pueda
desarrollarse un marco verdaderamente multi
lateral más funcional para la reestructuración
de la deuda.

En cualquier caso, el G7 debería explorar
la idea de los canjes de deuda por salud o
deuda por clima, mediante los cuales la deuda
soberana se condona a cambio del compro
miso de un país de utilizar los fondos libera
dos para invertir en sistemas de salud, energía
limpia, etc. El Fondo Mundial ya ha utilizado
este mecanismo (a menorescala) para movili
zar finariciarniento p>ara la lucha contra el VIH,
la tuberculosis y la malaria. Ahora, el mismo
enfoque debe aplicarse de manera más am
plia para fortalecer los sistemas de salud y la
preparación y respuesta ante pandemias (PPR).

Dado que el déficit de financiación anual
del PPR se estima en unos 10,500 millones
de dólares y que el fondo de intermediario fi
nanciero del G20 pará el PPR ha recaudado
menos de 1,000 millones de dólares hasta la
fecha, es evidente que se deben desarrollar
maneras más eficaces de ayudar a los países
de ingresos bajos y medianos, y financiar in
versiones en sus sistemas de salud. El alivio de

la deuda focalizado es un primer paso esen
cial.

La tercera herramienta ese! régitnen de prés
tamos del FMI, pero solo si puede reformarse.
Desde el comienzo de la pandemia, el FMI
ha otorgado más de 150 préstamos a países,
aparentemente para ayudar a los países de
ingresos bajos y medianos a crear un espacio
fiscal con el que manejar una crisis económica
y de salud pública. Pero la mayoría de éstos
gcuerdos contienen disposiciones contraprodu

centes que requieren que los gobiernos recep
tores reduzcan sus gastos de salarios públicos
o reduzcan su relación deúdá/PIB. El propio
departamento de investigación del FMI ha
descubierto que estas condiciones tienden a
socavar la capacidad del Estado, ponen en
peligro los servicios esenciales y aumentan la
desigualdad en el mediano y largo plazo.

Los líderes del G7 deberían usar su influen

cia sustancial en el FMI para impulsar un nffle
vo modelo operativo, de modo que el :dinero
que presta para apoyar la inversión pública en
servicios esenciales no termine destruyendo la
capacidad de esos países para proporcionar
esos servicios.

Si el G7 quiere que los países de bajos y
medianos ingresos inviertan más en "salud pa
ra fedos", descarbonización y otros Objetivos
de Desarrollo Sostenible de las Naciones Uni
das, debe hacer todo 1© que esté a sú alcance
para ayudar a crear las condiciones externas
adecuadas. Al respaldar una nueva asigna
ción de DEG, ofrecer un alivio condicional de
la deuda y poner fin a la fijación del FAAI en la
austeridad, los líderesdel G7 pueden ayudar
a que los países más pobres tengan una opor
tunidad de luchar.

Mariana
Mazzucafo

Directora fundadora
del Instituto para
la Innovación y el
Propósito Público
de la UCL, es
presidenta del
Consejo sobre la
Economía de la
Salud para Todos
de la Organización
Mundial de la
Salud.

Alan Donnelly
x miembro del
Parlamento
Europeo, es
fundador y
coordinador de
la Asociación de
.Salud y Desarrollo
del G20.
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La gran muralla
de desconfianza
en la política de
salud en China
• Durante más de dos años, el gobierno elimo ha erradicado las
infecciones de Coy id 19 dondequiera que hayan aparecido, incluso
cuando ha significado cerrar megaciudades como Shanghai durante
meses. Para alejarse de esta política insostenible, deberá convencer a
una población cautelosa de que se vacune
ROMA  Las poblaciones ur

bañas de China han estado
soportando algunas de las
medidas de prevención de
infecciones más intensas de

la pandemia de Covid1 9. Durante 60 días
seguidos, los 27 millones de residentes de
Shanghai se vieron obligados a un estricto
confinamiento, y no estaban solos.

Durante©!pico de la ola Cmicrón, en abril
y mayo,, 45 ciudades,, con un total de 373 mi
llones de habitantes, estaban bajo algún tipo
de bloqueo. Eso es más que las poblaciones
combinadas de los Estados Unidos (329.5
millones) y Canadá (38 millones), y el 83%
de la población de la Unión Europea (447
millones).

La estrategia de "Covid cero" de China ha
causado estragos en su economía y su gente.
Pero la ola deCmicron también ha puesto de
relieve la continua vulnerabilidad de su pobla

ción de ancianos al virus. Al 2 de junio, el
40% de las personas mayores de 60 años
(alrededor de 95 millones de personas) no
habían recibido ninguna dosis de: la vacuna
contra el Covid19, a pesar de que: tienen un
mayor riesgo de enfermedad grave y muerte
a causa de la enfermedad.
Una de las razones de la baja tasa de

vacunación es que la población china sim
plemente se ha acostumbrado a las bajas
tasas de infecciones por Covid19 en los úl
timos dos años. Ahora que ha llegado la ola
de Omicron, el mayor riesgo percibido de
permanecer sin vacunar debería aumentar la
vacunación entre las personas algo mayores.

Sin embargo, otra razón de la baja tasa
de vacunación entre los ancianos es que
muchos temen los efectos secundarios. Para
contrarrestar esto, el gobierno chino introdu
jo recientemente un paquete de seguro de
vacunas contra el Covid19 para personas
mayores de 60 años. Los beneficiarios de

las vacunas que se enfermen de verdad reci
birán 75,000 dólares, más de cuatro veces
el ingreso anual promedio del país (15,950
dólares). Esta es una idea inteligente. Pero no
será suficiente, porque el mayor obstáculo es
la falta de confianza entre el público chino y el
establecimiento médico.

Sin duda, todos los países han enfrentado
dificultades p>ara convencer a las poblaciones
interesadas de que los beneficios de las vacu
nas superan los riesgos. En Estados Unidos,
el 15% de las personas siguen sin vacunarse
contra el Covid19, y el 42% de este grupo
d¡<|| que no confía en las vacunas. Aun así^
esta es una gran mejora desde septiembre
de 2020, cuando el 49% de los adultos esta
dounidenses dijeron que no se vacunarían si
hubiera una disponible. Dentro de esa cohor
te, el 76% de los encuestados mencionaron
preocupaciones sobre los efectos secundarios.

Por lo tanto, las poblaciones resistentes a
las vacunas de China y Estados Unidos com
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parten el temor a los efectos secundarios. Pero
los establecimientos médicos chinosyesfadou
nidenses han respondido a estqs preocupado
nes de maneras muy diferentes.
En Estados Unidos, el establecimiento

médico ha tratado de generar confianza
mediante la realización de ensayos médicos
independientes y transparentes, cuyos resulta
dos se informan en publicaciones sin censura
y están sujetos a una deliberación abierta en
todos los niveles: por parte de expertos, pe
riodistas, políticos y el público. Esteenfoque
se basa en dos máximas bien conocidas de
la salud pública: la confianza en el estableci
miento médico aumentará la aceptación de
los tratamientos; y esa confianza se construye
a través de la transparencia y la deliberación
abierta.

En contraste, el enfoque de China ha sido
casi completamente opaco. El gobierno ha
publicado datos muy limitados sobre los ensa
yos de vacunas y ha censurado toda discusión
sobre los efectos secundarios, incluso los me
ñores comunes, comoel dolordela inyección.
Las autoridades chinas han seguido la máxi
ma de que se debe retener la información so
bre temas controvertidos para evitar la difusión
de puntos de vista que puedan ir en contra de
los objetivos del gobierno.
Esta estrategia ha resultado contraprodu

cente, porque crea un vacío de información
que solo puede llenarse con rumores, especu
laciones y teorías de conspiración. El fracaso
actual contrasta marcadamente con el éxito
anterior de China en la toma de decisiones
deliberativas sobre cuestiones de política sa
nitaria. Después del brote de SARS de 2002

04, China permitió un debate constructivo
sobre los problemas de su sistema de salud.
Como muchos señalaron, más del 80% de los
residentes rurales y el 40% de los habitantes
urbanos no tenían seguro médico de ningún
tipo en ese momento.
En respuesta, el gobierno anunció en

2009 que invertiría 850,000 millones de ren
minbi (127,000 millones de dólares al tipo
de cambio actual) para brindar cobertura de
salud al 90% de la población. Los siguientes
dos años se caracterizaron por intensos deba
tes entre legisladores nacionales y regionales,
expertos en salud, líderes comunitarios, perio
distas y el público. Las deliberaciones dieron
lugar a muchas enmiendas en la política
propuesta. Aunque el producto final no fue
perfecto, resultó popular y condujo a la adop
ción generalizada de seguiros de salud. Para
2021, el 95%de los chinos tenían algún tipo
de cobertura.

Por supuesto, la deliberación sobre las
vacunas contra el CoVid19 deberá ser más

rápida y no será gratuita. Las vacunas chi
nas generarían críticas, y algunas personas
aún se sentirían desanimadas por los efectos
secundarios comunes (como la fiebre) que
en algunos provoca, o los riesgos más raros
(como las reacciones alérgicas). Otros criti
carían el manejo de la pandemia por parte
del gobierno, si tuvieran la oportunidad.
Pero estos costos a corto plazo valen los bene
ficios a largo plazo de generar confianza en
las autoridades de salud pública y aumentar
las tasas de vacunación con el tiempo. Cómo
han descubierto otros países, divulgar infor
mación negativa sobre las vacunas podría
aumentar la renuencia del público a corto

plazo, pero ayuda a mantener la confianza y
obstaculiza las teorías de conspiración.

La lucha contra el Covid19 de manera

efectiva requiere tener en cuenta el largo pla
zo, dada la alta probabilidad de futuras olas
y la necesidad de rondas adicionales de va
cunación. Para China, incluso más que para
otros países, generar confianza es fundamen
tal, porque es un paso necesario para alejar
se de la estrategia "Covid Cero". .Ese cambia
conducirá naturalmente a más infecciones y
muertes. Pero las deliberaciones abiertas sobre
las vacunas pueden aumentar su aceptación,
ayudar a moderar la propagación de la enfer
medad y contrarrestar el impacto negativo en
la confianza pública.
China necesita urgentemente adoptar la

transparencia en este tema. Cuanto más es
pere, más difícil será abandonar su política
económicamente destructiva de "Covid Cero".
El autor
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Prácticas de compliance,
de vida o muerte en el sector salud
La normativa para proteger los riesgos sanita

rios en establecimientos del sector salud, pú
blico, privado o social, es y debe ser de las
más estrictas y previsoras pues de ella depen
de dos de los bienes jurídicos tutelados que

más valoramos las personas que son la salud y la
vida misma.

En los últimos tiempos, en materia de salud, en
nuestro país se han observado diversas crisis, des
de el manejo de la pandemia del Covid y las po
lémicas por la aprobación de algunas vacunas y
uso de ciertos fármacos para su control, hasta el
desabasto de medicamentos en el sector público
con énfasis en los tratamientos para enfermedades
críticas como el cáncer y síndrome de inmunodefi
ciencia adquirida.

Estos fallos en el sistema pasan, necesariamen
te, por el incumplimiento de obligaciones adminis
trativas de quienes ejercen la función de brindar y
garantizar salud a la población, en algunos casos,
a esta situación se suma la falta de capacidades 
recursos, preparación, enfoque técnico y hasta au
tonomía— todo lo cual también incide en la proble
mática descrita.

Sin embargo, la responsabilidad de cumplir las
normas de salud no es una actividad exclusiva de
las instituciones del Estado mexicano. En esta ma
teria todos los actores del sector salud tienen el mis

mo nivel de responsabilidad y obligación legal,
moral y ético, particularmente porque las personas
ponemos en sus manos a nuestros seres queridos.
En días recientes sucedió una indignante historia
en la que en un hospital de Mexicali se realizó una
"cesárea" sin servicio de energía eléctrica, la inter
vención se celebró a la luz de las lámparas de al
gunos celulares, lo que puso en riesgo la vida de
la madre y se generó un daño a la salud del recién
nacido, cita la información difunda por la propia
familia, las responsabilidades del caso las deberán
definir las autoridades de manera expedita y con
todo rigor a través del proceso de verificación del
Hospital, que en estos casos puede ser incluso pro
movido por la familia a través de la denominada

denuncia sanitaria "Acción Popular".
Demos dos pasos atrás en esta historia que nun

ca debió ocurrir. Existe una norma oficial mexica

na, la NOMOl 6SSA32012, que establece las
características mínimas de infraestructura y equipa
miento de hospitales y consultorios de atención mé
dica especializada. Una de ellas es la obligación
de contar con una planta de energía eléctrica co
nectada a un sistema de emergencia, para los ca
sos en los que sea interrumpido el suministro regu
lar de energía eléctrica del establecimiento, que
fue lo que, explican, ocurrió en este caso, "se fue
la luz por un lapso de 20 minutos". Evidentemente,
de haber ocurrido así los hechos, en este caso, se
habrían violado otros protocolos y obligaciones del
hospital y del personal médico que atendía el caso.
El problema con el "negocio de salud privado"

es que quienes participan en él no han terminado
de entender la relevancia de las prácticas de com
pliance, esta obligación de gobierno corporativo
que tienen las empresas de contar con una unidad,
ya se interna o externa, que les informe de manera
precisa cuál es la normatividad que deben cumplir
y en consecuencia, detecte e indique los riesgos
que su práctica cotidiana puede enfrentar.

Es decir, es tener una voz interna que les dicte
a las planas directiva, gerencial, ejecutiva y cola
boradores de las empresas como conducirse, que
les señale cuando están en riesgo de incumplir una
norma y, lo más relevante, cuando se están apar
tando de su objetivo social.

Las normas del sector salud regulan a los esta
blecimientos, el personal profesional y técnico y a
los sectores público, social y privado. Ellas asegu
ran que los servicios de atención médica se brin
den con calidad, eficacia, eficiencia y seguridad,
y son la herramienta para garantizar el derecho a
la protección de la salud que consagra el artículo
cuarto de la Constitución Política. El incumplimien
to de estas normas que actualice un daño, debe
ser motivo de graves sanciones, incluidas las pe
nales, para cualquier persona física o moral que
las incumpla.
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Banxico, contundencia
y cautela
No hubo sorpresas. La ¡unta de gobierno de Banxico, que en

cabeza Victoria Rodríguez Ceja, decidió con contundencia
y cautela.

Como lo anticiparon la mayoría de los analistas, aumentó
75 puntos base su tasa de referencia. La colocó en 7.75%.

La sorpresa hubiera sido que la aumentara en 100 puntos base y la co
locara en 8%. Se habían registrado hechos que marcaban esa posibilidad.

El agresivo aumento de 75 puntos base que previamente anunció la Re
serva Federal de Estados Unidos y que llevó su tasa de interés aun rango de
entre 1.5 y 1.75 por ciento.

La FED aplicó su mayor incremento a la tasa de interés de referencia de
los últimos 28 años.

Lo hizo para combatir la inflación más alta de los últimos 40 años. A ma
yo se disparó a un nivel de 8.6%y el propósito es llevarla al 2%.

La FED dejó claro que está dispuesta a apretar su política monetaria a pe
sar del riesgo de que la economía estadounidense caiga en recesión como
ya lo anticipan muchos analistas.

Ese fue un primer elemento que sin duda tuvo que considerar la ¡unta de
gobierno de Banxico.

Otro elemento clave que tuvo que tomar en cuenta, es el dato de la infla
ción que dió a conocer ayer mismo el Inegi.

El organismo de estadística informó que la inflación repuntó en la prime
ra quincena de ¡unioy se ubicó en 7.88%.

La tasa anual de inflación subyacente para este periodo fue de 7.47%,
mayor que el mes anterior.

La tasa anual de inflación no subyacente fue de 9.13%, mayor que la ob
servada el periodo anterior.

La inflación no ha llegado a su pico, como muchos llegaron a creer, en
el mes de mayo.

Hay que recordar que la inflación en mayo fue de 7.65% menor a la de
7.68% del mes de abril.

La incertidumbre, respecto de la extensión del fenómeno inflacionario es
la que está colocando en serios aprietos a los bancos centrales de práctica
mente todos los países.

Banxico no es la excepción. Pero ha actuado con cautela y firmeza. El
banco central mexicano ha dejado claro que está dispuesto a elevar su tasa

de interés tanto como sea necesario para combatir la inflación.
De hecho en su última reunión advirtió que actuaría con contundencia.

Por eso es que algunos analistas llegaron a pensar en la posibilidad de que
se decidiera a aplicar un aumento de 100 puntos base.

Sin embargo no lo hizo. Aplicó un aumento de 75 puntos base como ya
lo descontaban los mercados.

De cualquier forma es un aumento importante y singular. Banxico aplicó
por primera vez en su historia un aumento de 75 puntos base en su tasa de
referencia para colocarla en 7.75%.

Es el noveno aumento consecutivo. Banxico ha aplicado una cascada
de 8 incrementos. Cuatro de ellos de 25 puntos base y 4 más de 50 pun
tos base.

La tasa de interés de referencia de Banxico pasó de 4% en ¡unió a
7.0% en mayo de 2022. Con el noveno aumento aplicado ayer, pasa
a 7.75%.

Fue una decisión unánime de los integrantes de la ¡unta de gobierno de
Banxico. Los subgobernadores: Irene Espinosa, Jonathan Heatti, Gerardo
Esquivel, Galio Borja y la gobernadora Victoria Rodríguez Ce¡a, votaron en
el mismo sentido.

Banxico prevé más presiones inflacionarias. En su anuncio de política
monetaria aumenta de manera "importante" sus expectativas inflacionarias
para 2022 y 2023.

"La trayectoria revisada para la inflación en los siguientes ocho trimes
tres ve ahora el pico en el tercer trimestre de 2022 (antes era el segundo) y
la inflación promedio del último trimestre de este año en 7.5 por ciento (an
tes en ó,4 por ciento)", advirtió el subgobernador Jonathan Heatti, a través
de su cuenta de Twitter.

Banxico está buscando mantener y colocarse en un complicado equili
brio que le permita al mismo tiempo, el combate a la inflación, abatir las ex
pectativas inflacionarias y un diferencial de la tasa de interés respecto de la
de EU, suficientemente atractiva.

Hacia el interior, Banxico debe preservar la credibilidad y confianza de
la institución implícita en su autonomía respecto del Ejecutivo Federal.
Todo indica que el cuerpo colegiado de la institución optó por la cautela

y se reservó, para seguir usando su arsenal contra la inflación, cuya espiral
alcista no tiene fecha de conclusión.
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ECONOMIA MORAL
Historia de mi vocación 23 entrega //La esperanza
renace en Colombia, donde participé en el
desarrollo de la concepción de economía popular

JULIO BOLTVINIK

LELUYA! GUSTAVO PETRO, ex
guerrillero, y Francia Márquez, afro
colombiana, ambos izquierdistas,
antisistema, gobernarán Colombia,r\:
. esperanzando a los olvidados de esa

tierra asolados con la violencia que ha plagado a
ese hermano país del realismo mágico, en el que
viví 4 años (19881991). Cuando ahí vivía asesi
naron en 19891990, a tres candidatos presiden
ciales, uno de ellos Carlos Pizarro, ex guerrillero
urbano, como Petro, del M19, en un vuelo co
mercial. En la entrega anterior (17/06/22) abordé
el planteamiento de las comunidades urbanas
productivas (CUP), desarrollado en el proyecto
Regional para la Superación de la Pobreza en
América Latina, del Programa de Naciones
Unidas para el Desarrollo (PNUD). La noción de
la CUP nació de la observación de la vida de los
barrios populares y de la experiencia de frustra
ción permanente de los programas de vivienda
de interés social que nunca llegan a los pobres,
porque éstos (por definición) no pueden pagar.
La CUP fue producto colectivo de un arquitecto
viviendólogo peruano (Hugo Ruibal), un experto
en tecnología apropiada colombiano (Jorge Zapp),
y wpobretólogo mexicano (Julio Boltvinik). Pocas
veces en mi vida he experimentado de manera
tan intensa la sensación de ¡Eureka! cuando se
descubre algo, como aquella tarde de 1989, en la
cual se entretejieron entre los tres las ideas de
la CUP. Durante la vida del proyecto se pusieron
en marcha varias experiencias de CUP. Las más
exitosas fueron las de cultivos hidropónicos, em
pezando con la del barrio Jerusalén en Bogotá. La
CUP forma parte de la concepción de la economía
popular (EP), que a su vez forma parte de lo que
llamé el nuevo paradigma que contrasta con el
paradigma dominante del desarrollo que preva
leció durante muchas décadas y que sostenía que
"el desarrollo del trabajo asalariado en el sector
moderno de la economía acabaría por brindar a
toda la población la satisfacción de sus necesida
des básicas: la promesa de que, en última instan
cia, sería superada la pobreza". La racionalidad
capitalista consagrada como la racionalidad única.

Para este paradigma dominante no existen, son
irracionales, ineficientes e irrelevantes, racionali
dades ligadas a la satisfacción de necesidades, sin
patrones ni asalariados y relaciones de solidari
dad. Pero en los años 70 el paradigma dominante
hizo agua. Se empezó a estudiar con seriedad el
sector informal urbano y resurgieron los estudios
y debates sobre la economía campesina. Fue el
periodo de auge de las tecnologías apropiadas y
del "otro" desarrollo. El nuevo paradigma consiste
en la aceptación, estudio y promoción de múltiples
racionalidades de producción y reproducción. Por
otra parte, la revolución científicotecnológica
permite disociar gran escala y alta productividad,
haciendo posible la producción muy eficiente
en pequeñas unidades como lo hizo notar Alvin
Toffler en La tercera ola.

LA PROMOCIÓN DE la EP no significa que
deba desarrollarse en forma desarticulada de la
economía moderna. Al contrario, una parte de
las potencialidades económicas de las actividades
por cuenta propia y asociativas de los pobres radi
ca en su articulación, vía encadenamientos hacia
atrás o hacia adelante, con empresas modernas
o el sector público. El concepto de desarrollo de
la EP tampoco supone una línea asistencial o de
beneficencia. Se trata de desarrollar actividades
de alta productividad, pero controladas por los
pobres, de tal manera que los excedentes sean
apropiados por ellos y, por tanto, conduzcan a la
superación de la pobreza. La EP, si bien tiene su
elemento central en las actividades productivas,
no se reduce a ellas, sino que constituye todo un
modo de vida. Entre los pobres, las actividades
económicas están intrínsecamente unidas con la
familia y los lazos de solidaridad del barrio o de
la comunidad. Para la promoción de la economía
controlada por los pobres se parte de las formas
espontáneas de organización para la producción,
y se desarrollan a partir de los conocimientos
modernos sobre los determinantes de la produc
tividad, pero haciéndolo de tal manera que los
pobres no pierdan el control de sus actividades y
no se rompan los lazos de solidaridad. Por último,
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el desarrollo de la EP, lejos de representar un obs
táculo al crecimiento económico, se constituye
en un formidable estímulo al mismo. La historia
económica demuestra que, ante mercados re
ducidos y estancados, la producción detiene su
crecimiento. Que el estímulo de crecimiento de
los mercados acelera el proceso de acumulación
de capital. De ahí la tesis fundamental de que la
incorporación de los pobres como productores
generando sus propios ingresos y, por tanto,
como consumidores, significa que la ampliación
del mercado y de la producción popular, no sola
mente no es contradictoria con el crecimiento de
la economía, sino que es una estrategia viable de
desarrollo económico. Aun con un crecimiento
lento del PIB, una alta tasa de crecimiento del PIB
generado por los pobres generará un importante
aumento del bienestar social global. Se trata de
impulsar un crecimiento económico que, por el
lado de la oferta, tenga dos sostenes fundamenta
les: la economía moderna y la EP. Por el lado de la
demanda, el motor principal sería el crecimiento
de los ingresos de los pobres, como resultado de
dos fenómenos complementarios: el crecimiento
de la EP (aumento de su producción, de su pro
ductividad y de una mayor apropiación del valor
agregado) y de la mejoría de los salarios reales y
de los niveles de empleo en la economía moderna.
En la medida en la que se desarrolle la EP y se ele
ven los ingresos de los ocupados en ella, los mer
cados de trabajo asalariado se transformarán.
La elevación de los salarios reales en la economía
moderna será inevitable si se quiere reclutar a
personas que tendrán otras opciones atractivas.
Para lograr el crecimiento de la EP se requiere:

a) mejorar su acceso a los activos productivos;
b) hacer de su apoyo una tarea sistemática y
prioritaria de la estrategia global de desarrollo,
utilizando la capacidad de compra del Estado, la
asistencia técnica y otros servicios, c) eliminar
las trabas legales al desarrollo de sus actividades.
Para el acceso a activos productivos diferentes al
suelo, urbano o rural, en tanto que son reprodu
cibles por el ser humano, el elemento esencial es
la redistribución del acceso al crédito, tanto para
activos fijos como circulantes. Se trata de lograr
que los pobres tengan acceso a proporciones
crecientes de los recursos crediticios, eliminando
así uno de los elementos básicos que reproducen
la pobreza y la encierran en un círculo vicioso.
Para ello es importante eliminar el requisito de
garantías ele propiedad en el otorgamiento de los
créditos. Éstas deben ser sustituidas básicamente
por garantías de solidaridad. El garante solidario
puede ser, como lo muestra la experiencia de
diversos países, el propio grupo asociativo de los
pobres. También puede ser el Estado mediante
un fondo de garantía que respalde los créditos
otorgados a los pobres, para que puedan canali
zase a éstos los recursos de la banca comercial. El
acceso al crédito, aunque condición necesaria, no
es suficiente. Ser pobre significa también tener
poco acceso a la información y poca capacidad
para interpretarla. Por eso, la capacitación y la
asistencia técnica son elementos adicionales cla
ve en la ruptura del círculo vicioso de la pobreza.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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MEXICO SA
Alemania: alerta por crisis de gas //Atascada en
su propia trampa // "¿No se saldrá con la suya?"
CARLOS FERNANDEZVEGA

AL GRITO DE "no se saldrá con
la suya", el canciller alemán, Olaf
Scholz siempre bajo la batuta
del tío Biden promovió y aplicó
un titipuchal de sanciones contra

Rusia, luego de que esta invadió Ucrania. La
Unión Europea se subió al carro de los castigos
y todo fueron felices hasta que la realidad los
alcanzó, porque el resultado ha sido contrario al
originalmente estimado. Fue un balazo en el pie,
sin duda, porque todo indica que no midieron las
consecuencias para sus propios países.
ENTRE LAS PRINCIPALES sanciones anun
ciadas por Alemania más retóricas que efecti
vas, y asumidas por los demás, destaca la deci
sión de "no adquirir más gas ni petróleo rusos",
de los que la principal economía europea, y otras
depende en grado sumo. Además, Scholz deci
dió no certificar (léase el inicio de operaciones)
el gasoducto Nord Stream 2, que garantizaría el
abasto gasífero a la industria y la población ale
manas, y demás naciones del continente.

RUSIA, PUES, "NO se saldrá con la suya", pero
a cuatro meses de distancia el vicecanciller fede
ral y ministro de economía de Alemania, Robert

Habeck, se ha visto en la penosa necesidad de
reconocer que su país está "en una crisis de gas"
y a partir de ya "es un bien escaso". (En una pri
mera etapa, en marzo pasado, tras los indicios
del efecto búmeran por las sanciones contra
Rusia, pero con un inventario suficiente, el can
ciller Sholz y los genios de la Unión Europea "re
comendaron" a sus representados "bajar la cale
facción para ayudar a cortar el cordón umbilical
con Rusia" y "cortar el gas en sus casas" para
reducir la dependencia energética con Rusia.
PERO ESAS BRILLANTES "recomendacio
nes" ni lejanamente resultaron suficientes y
mucho menos convincentes: ayer, Habeck "ac
tivó el segundo nivel de alerta del plan nacional
de emergencia de gas", lo que pone en riesgo el
ritmo de producción en la potencia europea y el
abasto para la ciudadaníaescaso y con un pre
cio creciente, a la que el viceministro y ministro
de Economía advierte sobre "una falsa sensa
ción de seguridad" y de nueva cuenta la "invita"
« como en primavera) a reducir el consumo de
gas "ahora, en verano, y luego en invierno" (la
tercera fase de dicho plan considera el raciona
miento del combustible y después de ella, según
las "recomendaciones" de sus líderes, los euro
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peos deberán calentarse y cocinar con leña).

LO MEJOR DEL caso es que el viceministro fe
deral y ministro de Economía denunció (aunque
no se diera cuenta del ridículo) que "la reduc
ción de los suministros rusos (de gas) supone un
ataque económico orquestado por el presidente
Vladimir Putin para subir los precios de energía
en Europa; luchamos contra eso, pero será un
camino difícil que nosotros como país ahora
tenemos que tomar; este escenario siempre ha
sido una amenaza y por eso llevábamos prepa
rándonos desde diciembre de 2021". Así es: el
"sancionador" se queja del "sancionado".

PARA EL CONTEXTO, antes de la "sancioni
tis", 55 por ciento del gas natural consumido
en Alemania provenía de Rusia (y 50 por ciento
de carbón y 40 por ciento de petróleo). Otros
ejemplos sobre el abasto ruso de gas son los
siguientes: Finlandia (94 por ciento de su consu
mo total), Bulgaria (74), Eslovaquia (70), Italia
(46), Polonia (40) y Francia (24), y el tío Biden
no tiene posibilidad de entrar al rescate.

POR CIERTO, LA agencia rusa de prensa
Sputnik informó que "las compañías y los con
sumidores alemanes deben estar preparados

para un aumento significativo del precio del gas,
según un informe diario de la Agencia Federal
de Redes de Alemania (ente regulador para los
mercados de electricidad, gas, telecomunicacio
nes, correos y ferrocarriles); la situación es tensa
y no se puede descartar que empeore".

ENTONCES, CONFIADOS EN la "fortaleza"
del tío Biden (quien intenta enfrentar su pro
pia sacudida) y la "debilidad" de Putin, a los
"sancionadores" del viejo continente se les hizo
bolas el engrudo: el tiro les salió por la culatay
difícilmente podrán sostener el "castigo" contra
Rusia, al menos no en lo que a cuestiones ener
géticas se refiere, aunque es un hecho científica
mente comprobado que la negativa europea de
importar matrioshkas no ha hecho mella en las
finanzas rusas.

Las rebanadas del pastel

ANTE TAL PANORAMA, ¿quién recurrirá el
uso del carbón para generar electricidad? Ale
mania, siempre defensora e impulsora de las
"energías limpias". Es "una decisión amarga, pe
ro necesaria en esta situación", ha dicho Habeck.
¿Cómo va aquel dicho de que cae más rápido un
hablador...?

cfvmexico_sa@hotmail.com

"Las compañías y Los consumidores deben
estar preparados para un aumento significativo
deL precio del gas, según un informe de La

Agencia Federal de Redes de ALemania.
Imagen de La sede de La empresa rusa Gazprom
en Berlín. Foto Ap
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DINERO
Ataca ¡a quinta ola del virusZi
Bajo porcentaje de contagios y fallecimientos
Funciona el plan de vacunación
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESDE HACE UNAS semanas Méxi
co y el mundo enfrentan una nuevaD ola de contagios de covid19; sin
embargo, el número de enfermos y
fallecimientos es mínimo en compa

ración con las primeras. Está funcionando bien
la campaña de vacunación del gobierno federal.
En el caso de México, a partir de este lunes 27 de
junio los niños y las niñas de entre cinco y 11 años
podrán ponerse su primera dosis contra el co
vid19. ¿Estás vacunado? Este es el tema del son
deo de esta semana. Los resultados, en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes sociales.
Participaron 803 personas; en Twitter, 175; en
El Foro México, 549, y en Facebook, 79. Usamos
la app SurveyMonkey. Pueden participar todos,
cualquiera que sea su ideología, no sólo los lecto
res de La Jornada o de la sección Dinero.

Twitter

ESQUEMA COMPLETO. MANTENEMOS las
medidas de higiene y prevención indicadas por
las autoridades sanitarias, no quisiera dejar de
expresar lo orgullosos y seguros que nos senti
mos de contar con ellas.

@Guevara_nabor/ Edomex

NO CREO EN las vacunas, es cuestión de cuida
do en la higiene y no convivir en lugares cerrados.

@Gerrychefcito/San Luis Potosí

YO ME VACUNE con confianza pero tengo un
hijo de seis años y me da temor vacunarlo.

@lvonnus_rex/Chihuahua

YO NO TENGO idea de si me ha dado covid19
Me he enfermado con síntomas similares, pero
nada serio. Si fue covid19 las vacunas hicieron lo
suyo para que no desarrollar la enfermedad grave
o tener consecuencias fuertes.

@mathrocker/Querétaro

El Foro México

A PESAR DE las dudas sobre la efectividad de

la vacuna, accedí por cuestiones de salud crónica
degenerativa; pero hoy, ante esta nueva ola y el
hecho de que familiares vacunados han dado po
sitivo, cuestiono su efectividad.

InésSánchez/CDMX

RECIBÍ DOS VACUNAS de Pfizer y un refuerzo
de AstraZeneca. Con las primeras no tuve pro
blema, pero con la tercera sí hubo muchos males
tares, tuve que ir al hospital. Ojalá tengamos las
vacunas rusas o cubanas. Seguro serán mejores.

Danielina Duque/San Luis Potosí

ES NECESARIO QUE continuemos con cubre
bocas, porque a pesar de los refuerzos no se cono
ce sobre el tiempo que servirá estar vacunados.
Hay que evitar que más personas mueran, invito
a que continuemos usando cubrebocas.

Rosario Rivera/CDMX

ME SIENTO TRANQUILO y protegido con las
vacunas, pero me sigo cuidando sobre todo de
no acudir a eventos o sitios muy concurridos y
usando cubrebocas en sitios cerrados, pero sobre
todo, reforzando mi sistema inmune.

Pablo Pintos / Puerto Ángel

ME VACUNE POR obligación, no porque crea en
las vacunas, las inmunizaciones son un negociazo
de las farmacéuticas. Sólo hay que ver sus ganan
cias millonarias.

Víctor Manuel/CDMX

Facebook

GRACIAS A LAS vacunas y al esfuerzo del go
bierno, los casos que se han presentado y que se
guirán han sido más leves, menos hospitalizados
y menos mortalidad. No quiero imaginar lo que
estuviéramos viviendo si estuvieran gobernando
los conservadores.

Genaro Taddei / Hermosillo

LA CIFRA DE contagios en mi ciudad no repre
senta aún alguna alarma y no son causantes de
muertes porque la mayor parte de la población se
vacunó.

Claudia Vargas / Canoún
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CREO SE HA bajado la guardia en cuanto al uso
de cubrebocas y la sana distancia, esto debería
continuar en los lugares cerrados y de aglomera
ción pública (centros comerciales, cines, escue
las, etcétera).

Eliseo Cabrera / Nezahualcóyotl

ES IMPORTANTE CONTINUAR con las medi
das sanitarias contra el covid19, los dos años y
medio de ésta experiencia deben habernos ense
ñado que no podemos bajar la guardia.

Mónica Enríquez / Orizaba

NO, NO ME he vacunado. La razón es la falta de
transparencia de la comunidad científica acerca
de qué componentes contiene dicha fórmula, eso
en primer lugar. En segundo lugar, esa misma
comunidad científica global, ha reconocido que
estas inyecciones no son realmente "vacunas",
pues no cumplen con los criterios para conside
rarlas como tales.

Arturo López/ Tuxtla Gutiérrez

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Hay una nueva ola de contagios
y muertes por covid19.
¿Estás vacunado?
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LA Til (2/2)
POR ARTURO DAMM ARNAL

Con el modelo de metas de inflación,

por el cual los bancos centrales fi
jan un objetivo (en nuestro caso tres
por ciento anual, más menos un punto
porcentual de margen de error), la herra
mienta de las autoridades monetarias

para conseguirlo y mantenerlo es algu
na tasa de interés de referencia (en nues
tro caso la Tasa de Interés Interbancaria,
TU), y la regla es: si la inflación se ubica
por arriba de la meta, la tasa debe subir;
si por debajo, debe bajar.

Se supone que si la tasa de interés aumenta el ahorro se
vuelve más atractivo, la gente ahorra más, se reduce la de
manda por bienes y servicios, se contiene el alza de precios,
se combate el repunte en la inflación. Se supone.

La herramienta de política monetaria del Banco de Méxi
co es la TU, la tasa de interés que les cobra a los bancos cuando
les presta dinero, por lo que, si tienen que pagar una mayor
tasa de interés por el dinero que les presta el banco central,
cobrarán una mayor tasa de interés a quienes les prestan. El
aumento en la TU induce el aumento en las tasas de interés.

Sí, pero de las activas, las que los bancos cobran, no necesaria
mente de las pasivas, las que los bancos pagan. Y para hacer
más atractivo el ahorro las que tienen que aumentar son las
pasivas, no las activas.

Supongamos que al mismo tiempo que suben las tasas
activas también lo hacen las pasivas (al suponerlo hay que
tener en cuenta que a los bancos les conviene que suban

las activas las que cobran y que bajen las pasivas las que
pagan, la combinación conecta para maximizar utilidades),
por lo que el ahorro se vuelve más atractivo y la gente decide
ahorrar más y/o más gente decide empezar a ahorrar, lo cual
implica que se reduzcan sus demandas individuales, pero no
que se reduzca la demanda agregada (la suma de las deman
das individuales), por una razón muy sencilla.

¿Qué tienen que hacer los bancos con el dinero que les
prestan los ahorradores? Prestarlo, por lo cual, lo que deja
ron de gastar quienes lo prestan lo gastarán quienes lo piden
prestado, dándose una recomposición de las demandas in
dividuales (quienes prestan gastan menos y quienes piden
prestado gastan más), pero no necesariamente una reducción
de la demanda agregada (la demanda de todos), que es la que
debe reducirse para combatir las presiones inflacionarias.

Para que el aumento en la TU surta el efecto que se espera,
frenar el repunte en la inflación (que dej e de subir) y revertido
(que empiece abajar), deben cumplirse unos supuestos que
no necesariamente se cumplen.

El más reciente aumento en la TU, ¿qué tanto ayudará a
frenar y revertir el repunte en la inflación? ¿Qué nos dicen los
hechos? Entre mayo de 2021 y mayo de 2022 la TU aumentó
de 4.00 a 7.00 por ciento y la inflación pasó de 5.89 por ciento
a 7.65. ¿Qué falló? ¿La medicina? ¿La dosis? ¿El momento de
suministrarla?

Y lo más importante, que prácticamente nadie mencio
na, muchos menos los miembros de la junta de gobierno del
Banco de México. ¿Qué papel ha jugado en el repunte en la
inflación el que entre mayo de 2021 y mayo de 2020 la canti
dad de dinero que se intercambia en la economía (monedas y
billetes en circulación), haya aumentado 15.4 por ciento?

Por lo pronto la inflación, en la primera quincena de junio,
fue 7.88 por ciento (6.02 hace un año, 3.17 hace dos), la mayor
en 1 o que va del año.

arturodamm@prodígy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal

Fecha: 24/06/2022

Página: 20

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 34,684

Página 3 de 5



En el servicio integral de imagenología (gestión, almacena
miento y distribución de imágenes médicas de radiología,

endoscopia y anatomía patológica en los 40 hospitales) del Insti
tuto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Es
tado, a cargo de Pedro Zenteno, vienen serios problemas: el con
trato con el actual proveedor termina este 30 de junio y mediante
adjudicación vía "invitación a 3 compañías" y sin ninguna de las
empresas líderes del sector, se asignó a una compañía de distribu
ción de medicamentos y nula experiencia en la implementación
de sistemas de imágenes médicas, Grupo Imedic.

Así que Imedic se perfila como una de las
favoritas de la actual administración. La jugada
se armó por Diño Alejandro Martínez Orozco,
cercano a la hoy directora de Administración
del ISSSTE, Almendra Lorena Ortiz Genis, que
personalmente y con el apoyo jurídico del her
mano de Alejandro, Isaac Martínez, instrumen
taron el ganancioso procedimiento.

Y para ello se valieron desde un estudio
de mercado donde solicitaba equipo nuevo
para 38 hospitales y 52 unidades médicas a
entregar, instalar, capacitar y arrancar en 60
días, para un contrato que abarca de julio a di
ciembre del 2022 y un monto mínimo de 142
millones de pesos. Así, sencillito. El estudio de
mercado carecía de información para los par
ticipantes, el "apéndice 3 —existencia de equi
pos por unidad"— estaba en blanco. Obvio: la
inversión de equipo nuevo en estas unidades
para amortizarlas en 4 meses no es justificable,
a menos que se tenga amarrado algún "acuer
do" no oficial y con el respaldo de "arriba".

Además, el estudio de mercado marcaba
una calificación del 60% para puntos y por
centajes y 40% el precio. Por ley la evalua
ción de puntos y porcentajes requiere expe
riencia y especialidad, capacidad del licitante

y cumplimiento de contratos y textualmente
dice: "Para ser considerada como solvente la

propuesta técnica presentada, ésta deberá
estar integrada con todos los documentos so
licitados en la convocatoria y posteriormente
al ser evaluada en los rubros y subrubros téc
nicos que se detallan más adelante, deberá
obtener como mínimo 45 puntos de los 60
máximos que se pueden obtener. Las propo
siciones técnicas que no obtengan al menos
45 puntos en la evaluación de la propuesta
técnica serán desechadas".

Pero, ¡zas! Que gana Imedic que ni por lejos
alcanzaba 45 puntos.

Así qu, con un contrato "amistoso", es de
vaticinar oootra tormenta en los servicios de

salud del país con el riesgo para el ISSSTE, hos

pitales y los pacientes de quedarse sin el ser
vicio de radiología, mastografía, tomografía,
medicina nuclear, ecocardiografía, ultrasoni
do, endoscopia y anatomía patológica durante
semanas o meses hasta que el nuevo sistema
de información esté en pleno funcionamiento.

Está de más decir que esto sería devastador
para el Sistema de Salud y los pacientes, colo
cando en riesgo muchas vidas... mismas que
al parecer no son de relevancia para Zenteno

y su equipo.

AMELAF, impulso a ventas. Dada la
política pública de no querer comprar medica
mentos a las empresas mexicanas para el Sec
tor Salud, la Asociación Mexicana de Laborato
rios Farmacéuticos (Amelaf), que preside Luis
Verduzco Koloffon, lanzó sus programas de
impulso a la comercialización de los medica
mentos que se procesan en los 45 laboratorios
nacionales que integran la asociación.

Las estrategias van encaminadas al merca
do nacional, enfocado hacía el sector de las far
macias privadas, y al mismo tiempo fortalecer
la presencia en el mercado exterior y aprove
char así el reconocimiento internacional que
tienen las medicinas mexicanas. Por ello, se
efectuó en Guadalajara, Jalisco, el lanzamiento
de la Estrategia de Comercio Exterior de Ame
lafCapítulo Panamá. El director ejecutivo de
la asociación, Juan de Villafranca, explicó que
se busca difundirlas oportunidades y ventajas
de la globalización para que los laboratorios
farmacéuticos mexicanos, empezando con el
robusto de Panamá, donde PROPANAMA, a
cargo de Carmen Gisela Vergara, ofrece incen
tivos a la inversión extranjera al ser el segundo
mejor conectado del mundo.
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Si alguien pensaba que la televisión abierta sería desplazada con
la llegada de las nuevas tecnologías y plataformas de entreteni 

miento, hoy se confirma que están muy equivocados. TV Azteca de
Grupo Salinas, lo hace nuevamente y echa la casa por la ventana,
porque este verano lo inicia con los mejores programas de la televi
sión mexicana, totalmente ¡en vivo!. En su incansable compromiso
con las familias mexicanas, Televisión Azteca no descansa ni lo ha
rá en el periodo vacadonal, y transmitirá para todo público conte
nidos originales, de casa, que han revolucionado el concepto de la
televisión como medio masivo de entretenimiento e informadón.

La Academia, La Voz y Survivor acaparan
y seguirán acaparando la atención y las con
versaciones del público y a diferencia de lo
que hacen sus competidores, la televisora del
ajusco, fortalece su oferta con capítulos de
estreno, completamente en vivo y disponi
bles desde diferentes plataformas que llegan
a cada segmento de una audiencia cada vez
más exigente. Hablamos de programas de
gran arraigo y éxito en la televisión mexicana
como La Academia, con más de 20 años entre
las preferidas y que regresa con toda la fuerza,
el mejor equipo técnico y de talento, para traer,
en esta edición de aniversario, dos conciertos
totalmente en vivo en sábado y domingo.

TV Azteca ha sabido adaptarse y comple

mentar el medio tradicional con las nuevas pla
taformas de social media, para llegar a millones
de personas todos los días y posicionarse en la
cúspide de la competencia por las audiencias y
en el trendig topic de las redes sociales en todo
el mundo, que le ha permitido ser tendencia
durante tres domingos consecutivos. Sin duda
estamos hablando de una televisión inteligen
te, que continúa innovando para ser la mejor, la
televisión del futuro.

Henkel inaugura. Henkel México, inauguró
su nueva fábrica de adhesivos de última gene
ración en Guadalupe, Nuevo León. Se trata de
una planta de 28 mil 700 metros cuadrados,
que fabrica adhesivos termofusibles sensitivos

y no sensitivos a la presión bajo la marca Tech
noMelt, los cuales abarcan desde su portafolio
de productos SUPRA de alto rendimiento, di
señados para la adhesión eficiente de sustratos
en condiciones extremas, hasta la cartera de
productos Cool de Henkel. La inversión que
realizó la compañía en su construcción y equi
pamiento fue de 33.2 mde. Estos adhesivos se
utilizan en la industria de bienes de consumo

y envasado de alimentos, bebidas y productos
de cuidado personal; así cómo en la encuader
nación de libros, pañales para adulto y bebé, así
como toallas sanitarias, entre otras aplicaciones.
Defiende Crédito Real. Crédito Real, se sacu
de la petición de solicitud involuntaria bajo el
Capítulo 11 presentada por un grupo de acree
dores ante un Juzgado Quiebras del Distrito
Sur de Nueva York, en Estados Unidos. Afirma
que es una estrategia de litigio con la que estos
buscan obtener ventaja en negociaciones con
la empresa. Además la considera improceden
te recordando que los denunciantes represen
tan menos de 10 millones de dólares en crédi

tos de la empresa.

Voz en off. Jumex designó a Salvi Folch como
nuevo director general de este grupo. De esta
manera, avanza en su proceso de transforma
ción para hacer frente a los retos que presenta
el mercado en materia de digitalización, efi
ciencia operativa y sostenibilidad...
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FRESJXILLO PLC

Productora de plata
triplica pago al fisco
El mayor productor de pla
ta en el mundo, Fresnillo pie,
pagó en 2021 a la Secretaría
de Hacienda alrededor de 370

millones de dólares, el triple de
lo que desembolsó un año an
tes. En su reporte emitido en la
Bolsa de Londres, informó que
en total entregaron al gobierno
mexicano 441.8 millones de dó
lares, 150.8 por ciento más de lo
que aportaron en 2020.

SEGURIDAD JURÍDICA

España defenderá a
empresas en México
ElembajadordeEspañaenMé
xico, Juan LópezDóriga, afir
mó que su gobierno defenderá
a sus empresas establecidas en
México ante cualquier ataque,
ya que merecen el mismo trato
que las mexicanas en España,
respeto a la seguridad jurídi
cayal clima inversor. Enlos 130
años de la Cámara Española de
Comercio, destacó la relación
benéfica entre naciones.

COPÍDÜSEF

Autos lideran quejas
contra aseguradoras

De enero a mayo de este año,
cinco de cadalO quejas presen
tadas contra aseguradoras ante
la Condusef fueron por pólizas
para auto. Óscar Rosado, pre
sidente del organismo, dijo que
de las 33 firmas con primas pa
ra protección de vehículos, cin
co concentran 69.3 por ciento
de las denuncias, siendo Q,ua
litas, GNP, Chubb, AXAyHDI.

INVIERTE 10 MDP

terrero brinda apoyo
al campo mexicano
Ferrero de México, en alianza
con ECOM, firmó un convenio
de colaboración para apoyar
a 126 agricultores de cacao en
Chiapas. El proyecto contem

pla invertir 10 mdp a cinco años
para fortalecer la calidadypro
ducción del cultivo, que se su
ma a otros esfuerzos de la em

presa en pro de la agricultura

MORELOS

Planta de Unilever

logi a cero emisiones
Unilever, firma de bienes
de consumo, aseguró que su
planta de producción de aero
soles, ubicada en Morelos, de
jó de generar emisiones de
CO2 al eliminar totalmente el
uso de combustibles fósiles.
Con la adopción de un sistema
de energía solar, evitó la expul
sión de más de 330 toneladas
deCCkalaño.
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La inflación no
cede en México

Ayer se publicó la inflación de la
primera quincena de junio, y sa
lió en 0.49%, llevándola los últi

mos 12 meses hasta 7.88%. El estimado del mer

cado era 7.70%, pero lo más preocupante es que
la inflación subyacente haya crecido en la pri
mera quincena de junio 0.50% y en los últimos
12 meses se ubique en 7.47%. Es importante re
cordar que la inflación subyacente no considera
variaciones en precios de energéticos ni alimen
tos muy volátiles, entonces esa inflación es de
carácter estructural y por esa razón será mucho
más difícil de vencer; además, lo que estamos
viendo de inflaciones nominales sería más alta

si no existiera el subsidio a las gasolinas.
Ante este panorama, Banxico subió la tasa

en 0.75%, o sealallevó de 7 a 7.75%; si Banxico,
de ahora en adelante, sigue a la Reserva Fede
ral, que se supone subirá su tasa de referencia
2% más —es decir, pasará de 1.5 a 3.5%— en
tonces Banco de México subirá también 2%
para terminar en diciembre en 9.75%. Aquí la
pregunta obligada es si nuestro banco central
tiene que subir lo mismo que la Fed de ahora
en adelante, yo pienso que no necesariamente
debemos subir las tasas igual que nuestros ve
cinos, porvarias razones: una buena parte de la
inflación que estamos registrando es importa
da, y esto es porque compramos 400 mil mdd
de bienes intermedios, productos agrícolas y
bienes de consumo que traen el componente
de inflación del país de origen. Además existen
precios en la economía que no se modificarán

porque suba la tasa de interés; piense en las ga
solinas o la electricidad, éstas tendrán el precio
que diga elgobierno sin importar la tasa que fije
Banxico, además tenemos que reconocer que en
México por ser una economíapoco apalancada,
los efectos en el precio del dinero sobre la de
manda no son tan grande scomoenEU.

Subir de más la tasa de interés en México sí
afectará laya de por sí débil economía que te
nemos. Datos adelantados del Inegi muestran
que el crecimiento en mayo respecto al mes an
terior fue de apenas 0.1%, cuando en abril con
tra marzo había sido de 0.8%; a este ritmo cre
ceremos apenas 1.3% en el año. Ya salieron las
cifras que muestran que la inversión total está
por debajo de 20%, cuando lo ideal es tenerla
en 25%; la inversión pública es muy pequeña
y de baj o impacto por los proyectos que se es
tán realizando y la inversión privada sigue es
tancada porque no hay confianza; esta semana
Antonio del Valle Pe rochen a. presidente del
Consejo Mexicano de Negocios, dijo que la in
versión privada nacional y extranjera no crece
más porque el gobierno no respeta las reglas del
juegoyhace cambios constantes. Lo más triste
es que la IP está ávidapor invertir, yaque existen
muchos proyectos viables, lo único que se re
quiere es la garantía del gobierno de que respe
tará las leyes actuales y no las cambiará a modo
parabeneficiar a las grandes paraestatales.
Termino este artículo convencido de que

Banxico tiene que subir algo más la tasa de
referencia, pero no necesariamente tanto co
mo el incremento que se dará en Estados Uni
dos de aquí a diciembre.
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Tímida tasa
histórica de Banxico

Michelle W. Bowman. in

tegrante de la Junta de Go
bernadores del Sistema de la

ReservaFederal, dijo ante banqueros de Massa
chusetts que en julio prevé otro aumento de 75
puntosbase ala tasa de interés de fondos federa
les de Estados Unidos y de al menos 50 puntos
en reuniones posteriores. "La inflación es la más
alta que hemos visto en 40 años y hasta ahora
muestrapocas señales de moderación".
A su vez, Joachim Nagel, presidente del

Bundesbank, el banco central de Alemania,
comentó en la Conferencia de Primavera so
bre Política Monetaria organizada con el Ban
co de Francia, que en julio el Banco Central
Europeo tiene la intención de subir los tipo
de interés en 25 puntos base, y que siga igual
camino en septiembre. "Si las perspectivas de
inflación persisten o se deterioran aún más,
será apropiado un aumento mayor".
Loscomentariosdelosdosfuncionariosyase

conocían ayer al mediodía Coincidieron en que
el efecto inflacionario de la invasión de Ucrania
será duradero tanto en energía como en alimen
tos, "con pocas perspectivas de que el conflicto
o esas presiones sobre los precios disminu
yan muy pronto", además del confinamiento
en China por la pandemia, explicó Bowman,
mientras Nagel puntualizó que los precios
de la energía y alimentos "siguen planteando
riesgos al alza para la inflación futura".
Estos elementos también fueron señala

dos por la Junta de Gobierno del Banco de
México que aprobaron por unanimidad un
alza histórica, desde que la institución es au
tónoma, de 75 puntos base para llegar a 7.75
por ciento. No obstante, me parece que les dio
miedo elevar la tasa en 100 puntos base frente
a la posición de EU que es mucho más agresi

va; tan es así que ya visualizan otro incremen
to de 75 puntos para el próximo mes.
México importa mucha inflación de EUy ésta

no cederá en el corto plazo. Además si la tasa de
referencia mexicanano es atractiva, continuará
la fuga de capitales, lo que complica más la eco
nomía nacional por falta de inversión nacional
y extranj era afectadas por políticas públicas in
adecuadasylainseguridad, entre otros factores.
Dos funcionarios muy conocidos, Rocío Na
hle de Energía y Manuel Bartlett de la CFE
han hecho mucho daño ala inversión y al país,
y más ahora con la obligación de comprar gas
solo a CFE y Pemex, y la cancelación de con
tratos y permisos a privados.

Cuarto de junto
La Asociación Mexicana de Laboratorios Far
macéuticos que preside Luis Verduzco Ko
loffon, lanzará programas de comercializa
ción de los medicamentos que procesan los 45
laboratorios mexicanos integrantes de Ame
laf en México y en el exterior, empezando con
Panamá... Financiera Independencia, enca
bezada por José Luis Rión, recibió autoriza
ción para que su subsidiaria Apoyo Financie
ro opere en Texas, lo que le permitirá otorgar
créditos de hasta 20 mil dólares, k
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Banco del Bienestar, Altan, dos ideas complicadas y caras
En el Banco del Bienestar aún

enfrentan el reto de resolver
el software que constituye
el corazón de este banco de
desarrollo. En 2020, una re

visión de la Auditoría Superior de la Fe
deración (ASF) estableció que el gasto
por 64.5 millones de pesos para un sof
tware del Banco del Bienestar no había
generado beneficios operativos para es
te banco de desarrollo. Esta columna
tuvo acceso a información que indica
que, después de dos años, esta situa
ción no se ha resuelto.

El problema se agudiza ahora por
que, de acuerdo con Gerardo Soria, pre
sidente del Instituto de Derecho de las
Telecomunicaciones (IDET), el resca
te de la empresa Altan anunciado por
el gobierno federal estaría relacionado
con la necesidad del gobierno federal
de conectar a las sucursales del Banco

del Bienestar. Una inyección adicional
de recursos para la infraestructura de
este banco que, para muchos, sí se es
tá convirtiendo en un elefante blanco.
El gobierno del presidente López

Obrador tiene las mejores intenciones

de llevar servicios a la población de me
nos recursos, pero la dispersión de apo
yos se ha enfrentado una y otra vez a la
realidad: tenemos un país con un gran
territorio en donde la creación de nue

va infraestructura siempre ha sido un
desafío.
Por ello, en otros gobiernos se opta

ron por varias vías:
1) La dispersión a través del sistema

bancario comercial.
2) La firma de convenios con co

rresponsables bancarios, alternativa
que estaba funcionando. Estos corres
ponsales tienen la obligación de resol
ver la conectividad, las terminales pun
to de venta y hasta los plásticos.

3) Los acuerdos de colaboración con
entidades del propio gobierno federal
como Telégrafos Nacional y Diconsa.
Cuando se estableció en convenio con

Diconsa, se observaron muchas compli
caciones asociadas al manejo del efec
tivo. No se necesitaban cajeros automá
ticos sino aprovechar el efectivo que se
generaba en la compra de la canasta
básica en las regiones, en la compra y
venta de semillas. En fin, soluciones lo
cales a necesidades locales. ¿Qué suce
dió con esos acuerdos más orgánicos?
¿En serio se necesitan inversiones tan

costosas para atender a esta población?
La operación de un banco de desa

rrollo en zonas alejadas de los centros
urbanos complica los desafíos que de
bería superar el Banco del Bienestar.
Tendría que contar con un software efi
ciente, propio y que permitiera admi
nistrar millones de transacciones con

centradas en la dispersión, en su ma
yoría. El crédito en el Banco del Bien
estar se enfrenta ya a problemas de
pagos, un fenómeno natural en me
dio de la pandemia. ¿Vale la pena esta
inversión? El tiempo lo dirá pero, sin
duda, duplicar la infraestructura exis
tente, asumir que el gobierno puede y
debe integrarse verticalmente para no
depender de empresas privadas, impo
ne también una nueva preocupación:
¿Cuál será la sustentabilidad de este

gran proyecto, con muy buena fe, pero

con grandes problemas? Vale la pena
preguntarse si, en el futuro, se presu
puestarán los recursos necesario para
que siga operando esta gran infraes
tructura de sucursales, telecomunica
ciones y cajeros automáticos.
La operación de los bancos que pre

cedió al Banco del Bienestar vivió mo

mentos muy bizarros. Le cuento: trasla
do de dinero en efectivo en camionetas
que llevaban el papel moneda a sus su
cursales, lo cual resulta totalmente nor
mal en los sistemas de pago. El proble
ma, sin embargo, es la cobertura social
que constituye el principal mercado de
esta institución.

Para llegar a comunidades alejadas,
el traslado de efectivo requería la cus
todia de valores. Otro costo asociado
además de los frecuentes asaltos.
Incluso, le cuento que, para apoyar

emocionalmente a los trabajadores de

este banco, en el sexenio pasado se tie
ne registro de contratos que se adjudi
caron de manera directa para que el
personal participara en talleres tipo
mindfulness dirigidos a manejar el es
trés y las crisis ante los asaltos y las
presiones generadas de una operación
sumamente complicada.

En fin, el Banco del Bienestar es un
gran sueño que podría complicarse.

BANCO AZTECA NO VA POR BANAMEX

El presidente del Grupo Salinas y fun
dador del Banco Azteca, Ricardo Sali
nas Pliego, dio a conocer a través de sus
redes sociales que, después de realizar
un análisis pormenorizado de las con
diciones en las que  según sus aseso
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res  se encuentra Banamex, decidió no
participar en el proceso de compra que
abrió el grupo estadounidense.

Salinas Pliego aseguró que, en cam
bio, invertirá en fortalecer Banco Azte
ca y competirá con recursos reforzados
por el mercado mexicano.

Analistas del sector bancario ad

virtieron desde hace varios meses que
para pujar por Banamex, Banco Azte
ca tendría que buscar deuda porque su
estructura estaría limitada.
La otra observación que realizaron

es que Citibanamex podría estar limi

tado en realizar alguna transacción
con este grupo tomando en cuenta au
torizaciones que debería emitir la au
toridad bursátil de Estados Unidos. Por
ejemplo, la SEC«
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Sonora, por el turismo
y también por el litio
El estado que gobierna Alfonso Durazo está decidido
a mejorar su economía. Con el apoyo del gobierno
federal, Sonora cuenta con recursos para financiar la
construcción de carreteras y mejorar la conexión con
otras entidades vecinas, pero más importante aún
con Estados Unidos, donde por cierto hay un plan de
inversión para mejorar y modernizar las aduanas,
secundado por el gobierno de Sonora. Pero además
las prioridades del plan de Alfonso Durazo incluyen
el turismo, dependencia encabezada por la talentosa
Gélida Teresa López Cárdenas, que busca aprovechar
los atractivos y aumentar considerablemente su pre
sencia dentro de la economía estatal con la conexión

y rutas más accesibles para el turismo extranjero y
nacional, pero además está la explotación de litio que
atraería inversiones privadas para el desarrollo de
baterías y otros componentes en el estado, y como
requisito esencial para la llegada de más proyectos
privados está la generación de energía, y en el caso
de Sonora se apuesta por las energías limpia con pa
neles solares, como el magno proyecto de Puerto
Peñasco donde se invertirán más de mil 600 millones

de dólares. Alfonso Durazo participó ayer en el Foro
Economía y Negocios, que organiza por vez primera
Forbes México fuera de la CDMX, ante las favorables
perspectivas de los estados fronterizos con la ten
dencia de Nearshoring, que aunque importante debe
acompañarse de más elementos para ofrecer una
mayor certidumbre jurídica a los inversionistas na
cionales y extranjeros.

MUY LIMPIOS
La Corporación Financiera Internacional, que perte
nece al Banco Mundial, estima que se requieren más
de 24 mil millones de dólares en todo el mundo para
lograr que para 2030 todos los edificios nuebos sean
cero emisiones. Y en línea con este objetivo, Fibra
Uno es uno de los ejemplos más destacados ya que
en el último año invirtió más de 12 millones de pesos
en su portafolio de propiedades para eficientar el
consumo de energía, y el avance progresivo permite
al fideicomiso inmobiliario, que hace apenas cuatro
años otorgaba a sus inquilinos 250 watts por mentro
cuadrado, y actualmente, la cifra se redujo a 70 watts
por metro cuadrado sin comprometer confort y
bienestar

PURO LIDERAZGO
Hispanic Information Technology Executive Council
{HITEC) que encabeza Ornar Duque, y donde parti
cipan líderes de organizaciones y empresas de tec
nología, reveló su listado de los SO líderes de
organizaciones en tecnología más influyentes de la
industria donde merecidamente figuraron ejecutivos
mexicanos como Jorge Sapién, CEO de Grupo KIO
Networks, Salvador Aponte CIO y CTO de Grupo Al
sea, Rolando Garay, socio líder de Asesoría en Tec
nología y Transformación KPMG en México y Enrique
Perezyera, CEO de Microsoft México. Nuestro país se
sigue posicionando a nivel internacional como un
destino ideal para la inversión y construcción de tec
nologías de la información.
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Medios, izquierda y
América Latina
La confrontación ideológica derecha versus izquier
da que durante siglos ha sido motivo de debates,
comparaciones y hasta enfrentamientos, sigue la
tente hasta nuestros días. De hecho, en la actualidad
se habla de un viraje de América Latina hacia la
corriente política de la izquierda, donde si atende
mos al politólogo Norberto Bobbio, el punto nodal
de diferencia entre estas dos corrientes está en su

forma de ver y plantear la libertad y la igualdad.
El contexto que abordaré tiene que ver cómo es

la forma y trato hacia los medios de comunicación
por parte de gobiernos de izquierda en
Latinoamérica.

De entrada, hay que distinguir que dependerá
en buena parte del estilo personal de gobernar
de cada mandatario, ya que encontraremos casos
dictatoriales cobijados en la ideología de la iz
quierda como en Nicaragua, Venezuela y Cuba; y
otros más moderados que de manera subrepticia
buscan controlar a los medios de comunicación,

pese a que manifiestan ser respetuosos de la liber
tad de expresión.

Es aquí donde organismos como la Asociación
Internacional de Radiodifusión {AIR) juega un papel
preponderante al ser defensor de la libertad de ex
presión de la radio y televisión, por ejemplo, en su
pasada 48a. Asamblea General, emitió dos reco
mendaciones relativas a México, la primera con
cerniente a la sostenibilidad económica ante el

"desmesurado costo de las prórrogas de las conce
siones" y la "clara desventaja con las plataformas

digitales que operan con mínimas regulaciones y
cargas económicas", recomendado al Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones y al Congreso Mexi
cano para que modifiquen los criterios para el
cálculo del pago de las prórrogas de concesión,
incluyendo elementos como población económi
camente activa, competencia existente en cada
plaza y comportamiento del mercado publicitario,
así como la posibilidad de pagar en anualidades
durante la vigencia de la concesión.

La segunda recomendación de la AIR va dirigida
al Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
que en fecha próxima analizará los derechos de las
audiencias, el organismo internacional expresa su
total confianza de que "en todo momento se tenga
presente que la libertad de los medios de comunica
ción, protegida por tratados internacionales" y que
tome en cuenta que el derecho a la libertad de ex
presión y el derecho a la información son firme ba
luarte de todos los derechos del ser humano, de la
democracia y actúan como un reforzador de una
cultura de legalidad, tolerancia y respeto.

Sin duda de un invaluable valor estas recomen

daciones, así como los llamados que ha hecho la
Sociedad Interamericana de Prensa contra la vio

lencia y asesinatos de periodistas en América La
tina, particularmente en nuestro país.

No se trata de estar a favor o en contra de la de

recha o la izquierda, sino simplemente que cual
quiera que sea la ideología gobernante respeten el
libre ejercicio del periodismo a través de las plata
formas existentes.

Fecha: 24/06/2022

Página: 17

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Económicas

Antena/Javier Orozco

Javier Orozco

Costo: 8,417

Página 4 de 6



TIP con BitCar por 5,000 autos en 3 años,
invertirá 10 mdd y entorno pega a arrendamiento
En línea con la problemática automotriz, el
arrendamiento de vehículos atraviesa un año

complicado, no sólo por la situación econó
mica interna, sino por la disrupción de las
cadenas productivas.

Las arrendadoras han tenido dificultades

para satisfacer la demanda de la clientela por
la falta de unidades.

Crecer la cartera se ha vuelto un desafio,
máxime la limitada inversión de las empresas
debido a las políticas públicas en el sexenio de
Andrés Manuel López Obrador.

Una compañía que igual ha batallado es TIP
especialista en ese ramo que surgió en 1994.
Hasta el 2018 perteneció a GE y más tarde fue
adquirida por algunos fondos. Es de las más
influyentes junto con Element Fleet de Manuel
Tamayo o LeasePlan de Regina Granados.

Un factor que ha ayudado es el repunte de
la logística. El año pasado las ventas de TIP
aumentaron, pero estaban aún por debajo del
nivel de 2019. Para este 2022 en cambio se si
tuarán 15% arriba de ese mismo año.

Claro que más allá del entorno al que se suma
la inflación  el valor de las cajas se ha elevado
50% en unos meses, TIP ha invertido 45 mdd en
adquirir vehículos para ensanchar su oferta.

Además esta firma que comanda Mauricio
Medina empuja con todo su nuevo negocio Bit
Car que presentó en mayo, orientado al arren
damiento de autos para personas físicas.

Salvo ClickAuto de Diego Sansón este seg
mento está virgen. TIP con BitCar tiene como
meta desplazar 5,000 unidades en los próxi
mos 3 años. Igual invertirá en ese lapso
10 mdd.
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La falta de unidades nuevas también es un

desafío, aunque igual se cubre el segmento de
autos usados con la consigna de autorizar vía
su plataforma, todas las solicitudes de
inmediato.

Los contratos son a 24 meses y a diferencia de
una compra no hay enganche. Se adelanta una
mensualidad o máxime tres según el riesgo.

El reto está en lograr que el público se acos
tumbre a arrendar su coche, como es común en
mercados más sofisticados, con la ventaja de
que inclusive se puede optar por una modali
dad todo incluido: mantenimiento, seguro, ras
treo, etc.

Así que TIP por nuevas oportunidades.

CAXXOR Y WTI OFERTA CONJUNTA
POR 51% DE INTERJET Y ISO MDD

Le platicaba que en ínterjet hay acciones le
gales contra WTI de Eduardo Piccolo y el
fondo global Caxxor que lleva Carlos Ortiz
por falsedad y daños y perjuicios. WTI ni si
quiera existe como fondo. Hay un documento
con el slogan de ambas firmas que suscribe
Piccolo Liceága. Se habla en el mismo de una
aportación de entre 100 y 150 mdd para ob
tener el 51% de la línea aérea. Se condiciona
a resolver antes la deuda con el SAT, el arren
damiento de los aviones y la problemática
con los trabajadores.

ARMENTA OTRO ABSURDO:

QUIERE CREAR FARMACÉUTICAS
DEL ESTADO

Más absurdos. Ayer el polémico senador Ale
jandro Armenla, el mismo que empujó estatizar
el litio, propuso reformar la Ley General de
Salud para constituir farmacéuticas del Estado,
esto paia mejorar el abasto de medicamentos
para el cáncer o la diabetes. La falta de esos
productos más bien obedece a la austeridad y
la destrucción del esquema de distribución del
sector salud. Aquí hay una industria farmacéu
tica privada muy sofisticada.

MEXICO ÚLTIMO PAÍS DE LA OCDE
EN DESEMPEÑO DEL PIB E INGRESO
Conforme a la OCDE de Mathias Cormann del

2018 a la fecha México es el país entre sus
miembros con peor desempeño económico.
La contracción del PIB fue del 2.7% vs un

36.6% de Irlanda, que puntea en el grupo. En
consecuencia, más allá del lema del presi
dente Andrés Manuel López Obrador "prime
ro los pobres", el ingreso per cápita del pais
se contrajo 6% en el lapso y somos el último
lugar, debajo de Sudáfrica. Lacerante
realidad.

(3aguítar_dd
alberioagiillar{5>dondl nero.mx
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CORPORATIVO

Los laboratorios farmacéuticos mexicanos que
están agrupados en AMELAF buscan ampliar
sus mercados en el exterior

na empresa c¡ue sigue ganando ele manera
vertiginosa másespacios en el muy com
petido sector de alimentos es Food News.

La compañía cié origen azteca continúa
concrecimientosexponencialesdela mano
desús productos a base de frutas y fuentes
defibra naturalesysorprendiendoa propios

y extraños, en sólo siete meses de su nacimiento la firma,
fundada por Moisés Jafif, saltó de 80 a 8QÜ puntos de venta.

La reacción del mercado se interpreta como una apuesta
contundente por la calidad y la innovación, de ahí que los
productos de Fooc! News ya están presentes en La Comer,
ele Santiago García; Creen Republic, de Luis Alonso Armas;
Sanborns, de CarlosSlim Domit; Circulo K, de Carlos Kalach;
Palacio c!e Hierro, ele Juan Carlos Escribano; Liverpool, de
Graciano Guichard; Justo, de Ricardo Weder; Duty Free, ele
Xavier Rossinyol; Nutrisa, ele Grupo Herclezy que comanda
Héctor Hernández Pons; Amazon, ele Andy Jassy Mercado
Libre, que lleva en México David Geisen;yJokr, ele RalfWenzel.
Añada Soriana y City Club, que dirige Ricardo Martín

Bringas; Cheelraui, ele José Antonio Chedraui Eguía y Far
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macias del Ahorro, ele Maximiliano
Leonardo Castañón, sólo por men
cionar a algunas ele las compañías
que recibieron en mayo las primeras
entregas ele la línea ele productos,
dirigida por Mónica Díaz.

Fooel News ha ampliado alianzas
con productores locales ele materias
primas para abastecer sus fábricas
en el Estado ele México, de los ingre

elientesque la han llevaeloa obtenerel selloeuropeoVLabel,
símbolo reconocido a nivel mundial, debido a que sólo se
entrega a mercancías totalmente veganas.

La estrategia ele Fooel News ha sido ofrecer a los consu
midores productos nutritivos que tienen gran aceptación por
su calidad y sabor ele ahí que la empresa de jafif ya analiza su
incursión en mercados del exterior, aunque ele momento la
mira ele losjóvenes empresarios mexicanos se mantiene en
consolielarsu expansión local,asícomoen el lanzamiento ele
una nueva línea ele productos para la segunda mitad del año.

LA RUTA DEL DINERO

La industria farmacéutica mexicana goza ele reconocimiento
internacional por su calidad, contabilidad y por sus costos.
En ese tenor, los 45 laboratorios que conforman la Asociación
Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf], que preside
Luis Verduzco Koloffon, aprobaron una nueva estrategia
comercial. Al mercado nacional se buscará aprovechar el cre
cimiento en los últimos dos años por las farmacias privadas, y
en la parte ele las exportaciones se optará por nuevos espacios.
El anuncio fue en Guadalajara, al presentar la Estrategia ele
Comercio Exterior ele AmelafCapitulo Panamá, donde Alfredo
Oranges, embajador ele Panamá en México y Carmen Gisela
Vergara, administradora general ele Propanama ofrecieron
las ventajas competitivas de la nación centroamericana, por
ser el segundo país mejor conectado del mundo, para facilitar
exportación de medicamentos producidos en México.

ROCELIOVARELA@HOIMAIL.COM / (ffiCORPO_VARELA

La empresa
ha ampliado
alianzas con

productores
locales
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as consultas populares en
L México se han vuelto cada

vez más frecuentes junto
con el inicio ele la llamada

Cuarta Transformación,
pero en Sinaloa el proyec
to de Gas y Petroquímica

de Occidente [CPO) está a punto de vivir el
segundo ejercicio ele este corte, aunque en
esta ocasión de la mano de la comunidad

yoreme mayo.
Tras convocar a los habitantes de El Fuerte,

Cuasave y Ahorne, 75.6 por ciento dijo que sí a
la planta de fértil izantes, pero, en esta ocasión
se incentiva la asistencia de los pueblos origi
narios asentados en 14 Centros Comunitarios y
Paredones,ya que se trata de un derecho fun
damental, por lo que su desarrollo avanza con
forme al Convenio 169 de la Organización del
Trabajo (OIT) y de su sistema normativo interno.
Al tomar a consideración estos factores, ha
llegado a su fin la emisión de los Protocolos
elaborados con las comunidades y el 25 y 26
dejunio correrán las asambleas
para presentar información de
tallada y resolver duelas.

El desarrollo de la consulta

indígena se realiza con el trabajo

coordinado de los equipos de
Gobernación, de Adán Augusto
López; Sema rnat, de María Luisa

Albores y el Instituto Nacional ele
los Pueblos Indígenas (iNPl), de
Adelfa Regina Montes, por lo cual se espera
que el flujo de información abarque tanto los
aspectos sociales como medioambientales
elaborado por CPO. Esta filial de Grupo Proman.
la alemana con 40 años de experiencia en el
ramo acumula ocho años de socialización

sobre la inversión de cinco mil 500 millones

ele dólares, que en su primera etapa genera
rá 800 mil toneladas de fertilizantes para su
inmediato envío a estados fundamentales

en materia de seguridad alimentaria, se tra
ta de Nayarit, Sonora, Jalisco, Baja California,
Durango, Zacatecas, Chihuahua y Michoacán.

Es un plan redondo,ya que la empresa diri
gida por Arturo Moyacuenta con un robusto
plan ambiental con el cual además ele prote
ger a iguanas negras, delfines y tortugas, se
garantiza que no se modificarán para mal las
condiciones ele los ecosistemas, sino todo lo
contrario, ya que se repoblaría la larva ele ca
marón, además ele iniciar la descontaminación
ele la bahía ele Ohuira con expertos del Instituto
ele Ciencias del Mary Limnología ele la UNAM.
Asimismo, se sabe que Cas y Petroquí

mica ele Occidente se distingue por impul
sar diálogos con comunidades, por lo que
se han comprometido a construir una planta

potabilizadora, mejorar centros
ele aprendizaje y salud, sanear
áreas verclesy renovar la ciclovía
MochisTopolobampoLos Mo
chis, sin olvidar que se mantiene
receptivo al consenso.
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que en su primera etapa genera
toneladas de fertilizantes para su
envío a estados fundamentales
de seguridad alimentaria, se tra
Sonora, Jalisco, Baja California,

Zacatecas, Chihuahua y Michoacán.
redondo,ya que la empresa diri

Arturo Moyacuenta con un robusto
con el cual además ele prote
negras, delfines y tortugas, se

que no se modificarán para mal las
ele los ecosistemas, sino todo lo

que se repoblaría la larva ele ca
ele iniciar la descontaminación

ele Ohuira con expertos del Instituto
del Mary Limnología ele la UNAM.
se sabe que Cas y Petroquí

Occidente se distingue por impul
con comunidades, por lo que

comprometido a construir una planta
potabilizadora, mejorar centros
ele aprendizaje y salud, sanear
áreas verclesy renovar la ciclovía
MochisTopolobampoLos Mo
chis, sin olvidar que se mantiene
receptivo al consenso.

INCREMENTO

El alza en tasas de la Reserva

Federal estaclouniclensey el úl
timo dato sobre inflación llevaron a lajunta de
gobierno del Banco de México (Banxico), que
encabeza Victoria Rodríguez Ceja, a elevar
la tasa de referencia en 75 puntos base.
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La firma elevó de 14 a 26 por ciento el volumen de
carga transportado por tierra, compitiendo con la
red de tractocamiones que se mueven por carretera

sta noche habrá celebración magna de
parte de la empresa ferroviaria Kansas
City Southern México (KCSM). A la fiesta
acudirán el CEO de la corporación, Patrick
Ottensmeyer, así como ele Keith Creel
el CEO de Canadian Pacific, la compañía
canadiense que adquirió a la estadouni

dense en alrededor de Dlls. $31 mil millones (incluyendo
cleuda) el año pasado. Esta adquisición quedará operativa al
cien por ciento hacia finales ele este año tras los permisos de
las autoridades norteamericanas. Entretanto, los directivos
estarán hoyen el Cárcamo de Dolores flanqueando al director
en México, Óscar del Cueto, para conmemorar los primeros
25 años de su concesión aquí.

El orador del gobierno será Roberto Velázquez.jefe de la
Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones
Exteriores, quien escuchará de los directivos el enorme monto
de Dlls $200 millones que invertirán en los siguientes meses
en nuestro país, con 70 por ciento de esa inversión siendo
destinada a construir un libramiento ferroviario en Celaya,
Guanajuato, para descongestionar el entronque en el que sue
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len encontrarse los trenes de Kansas

con los de Ferromex, la empresa de
Germán Larrea. A Kansas le restan 25

años más con su actual concesión y
tendrá la opción de renovar por otros
50 años su contrato.

Esta empresa representa la quin
taesencia de la integración de México
al bloque norteamericano. La firma
elevó de 14 a 26 por ciento el volumen

de carga transportado por tierra, compitiendo palmo a palmo
con la red de tractocamiones que se mueven por carretera y
que suele dominar en carga. Su red ferroviaria se despliega
desde Nuevo Larecloy baja al centro del país —incluida la
Ciudad de México—gozando de ramales que se dirigen hacia
Lázaro Cárdenas. Michoacán.y a Veracruz. La firma moviliza
gran parte de los automóviles que se exportan desde el Bajío
hacia Estados Unidos, así como miles de contenedores con
mercancía que son gestionados con tecnología de punta en
trenes que lo mismo pueden requerir una sola locomotora,
o cinco, situación que es ajustada milimétricamente en el
trayecto de forma dinámica dependiendo de las condiciones
orográficas. Kansas también transporta muchos petrolíferos
para Pemex, uno de sus clientes más importantes en el país.

NISSAN

Nissan, empresa que en México dirige José Román, lanzará
el 12 ele julio su iniciativa llamada Nissan Futures, con la que
quiere presentar al público su batería completa de solucio
nes en materia de movilidad, electrificación, conectiviclacl y
manejo autónomo. Esta iniciativa se lanza en conjunto con
la Nissan Importers Business Unit (NIBU).

RECESIÓN
A ver cómo responde la Secretaría de Hacienda, de Rogelio
Ramírez de la O, al pronóstico sombrío para 2023: Citigroup ya
dijo que la probabilidad de recesión global es de 50 por ciento.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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LADYVARO

LO QUE DEBES SABER DE TU
TARJETA DE CRÉDITO

LADY VARO

Solo evitaras deudas si sa

bes cuánto dinero tienes,
en qué gastas y cómo gas
tas; si llevas este control,
va a ser muy difícil que te

endeudes con una tarjeta de crédito.
Antes que nada debes saber que el

crédito no es malo, pero tampoco es
una extensión de tu sueldo; el crédito
es dinero prestado que te otorga una
entidad financiera como un banco.

Muchas veces las tarjetas de cré
dito se utilizan para comprar cosas
sin descapitallzarse, o mejor dicho
sin desembolsar todo el dinero de un

jalón; lo ideal es utilizarlas solo en
emergencias o para comprar bienes
duraderos.

Algunos malos hábitos que hacen
que la gente tropiece en el uso de las
tarjetas de crédito son: comprar co
sas compulsivamente, comprar por
depresión, suplir el cariño con rega
los, comprar bienes perecederos o
poco duraderos a meses, pagar el mí
nimo de tu deuda o no conocer tu fe

cha de corte y de pago.
No todo son malas noticias con las

tarjetas de crédito, sabiéndolas usar
puedes tener oportunidad de tener fi
nanclamiento por más de 30 días.

Todo estí en conocer y saber cómo
funciona este instrumento financiero;
es por eso que el comparador financie
ro Kardmatch nos da algunos tips pata
comenzar a usar tu plástico.

Hay algo más que aclarar: recuer
da, las tarjetas de crédito no son lo
mismo que las de débito, estas últi
mas se utilizan para recibir depósitos
como tu sueldo o ahorros; las tarjetas
de débito contienen el dinero que tú
has ganado por haber realizado algu
na actividad o algún ahorro que ha
yas metido ahí.

Ahora sí, repacemos lo que de
bes saber si vas a usar una tarjeta
de crédito:

Pago mínimo: El pago mínimo
fluctúa entre el 5% y el 10% del saldo
adeudado y es el monto mínimo que
tendrás que cubrir para que tu crédi
to se mantenga al corriente. Liquida
el total de la deuda o paga una canti
dad mayor al pago mínimo para evi
tar que la deuda incremente consi
derablemente con el cobro de intere

ses por fínanclamiento.
Intereses: Las instituciones cargan

intereses por flnanciamlento cuando
no se liquida en su totalidad el saldo al
corte. Los bancos podrán cobrar tasas
más altas a los clientes que demues
tran un comportamiento errático de
pago y que pueden ser más riesgosos.

Fecha de Corte: Es el día del mes

que toma el banco para hacer el cálcu

lo de tu deuda, pago mínimo e interés,
que aparecen en tu Estado de Cuenta.

Limite de Crédito: Es el tope má
ximo del crédito que te otorga el ban
co y que puedes utilizar en tu Tarjeta
de Crédito. Está determinado por tus
ingresos y tu capacidad de pago {in
gresos menos tus obligaciones) y se
asigna cuando se realiza la contrata
ción de la tarjeta. El banco podrá ha
cer ajustes a la linea de acuerdo con
el comportamiento del usuario.

Saldo al Corte: el monto adeudado
actualizado a la fecha de corte

(cuando se emite el estado de cuen
ta). Cualquier transacción realizada
posteriormente, será Incluida en el
siguiente estado de cuenta.

Pago para no generar intereses: es
la cantidad que tienes que pagar para
evitar los cargos por financiamiento,
si no tienes un saldo anterior, coinci
dirá con las compras totales realiza 
das durante el mes.

CAT: Costo Anual Total, son todos
los costos que van implícitos por el uso
de la tarjeta representados en un por
centaje que sirve para comparar qué
tan cara es una tarjeta con respecto a
su competencia. En su cálculo se utili
zan la lasa de interés, la cuota anual y
cualquier comisión cargada por el
banco por el uso del crédito.

(SLady.Varo
Ladyvaro.fp@gmall.com
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ALBERTO AGUILAR

TIP con BitCar por 5,000 autos en 3 años,
invertirá 10 mdd y entorno pega a arrendamiento
En línea con la problemática automotriz, el
arrendamiento de vehículos atraviesa un año

complicado, no sólo por la situación econó
mica interna, sino por la dlsrupción de las
cadenas productivas.

Las arrendadoras han tenido dificultades

para satisfacer la demanda de la clientela por
la falta de unidades.

Crecer la cartera se ha vuelto un desafío,
máxime la limitada inversión de las empresas
debido a las políticas públicas en el sexenio de
Andrés Manuel López Obrador.

Una compañía que Igual ha batallado es Til?
especialista en ese ramo que surgió en 1994.
Hasta el 2018 perteneció a GE y más tarde fue
adquirida por algunos fondos. Es de las más
influyentes junto con Element Fleet de Manuel
Tamayo o LeasePlan de Regina Granados.

Un factor que ha ayudado es el repunte de
la logística. El año pasado las ventas de TIP
aumentaron, pero estaban aún por debajo del
nivel de 2019. Para este 2022 en cambio se si
tuarán 15% arriba de ese mismo ano.

Claro que más allá del entorno al que se suma
la inflación  el valor de las cajas se ha elevado
50% en unos meses, TIP ha invertido 45 mdd en
adquirir vehículos para ensanchar su oferta.

Además esta firma que comanda Mauricio
Medina empuja con todo su nuevo negocio Bit
Car que presentó en mayo, orientado al arren
damiento de autos para personas físicas.

Salvo ClickAuto de Diego Sansón este seg
mento está virgen. TIP con BitCar tiene como
meta desplazar 5,000 unidades en los próxi
mos 3 años. Igual invertirá en ese lapso
10 mdd.
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La falta de unidades nuevas también es un

desafío, aunque igual se cubre el segmento de
autos usados con la consigna de autorizar vía
su plataforma, todas las solicitudes de
inmediato.

Los contratos son a 24 meses y a diferencia de
una compra no hay enganche. Se adelanta una
mensualidad o máxime tres según el riesgo.

El reto está en lograr que el público se acos
tumbre a arrendar su coche, como es común en
mercados más sofisticados, con la ventaja de
que inclusive se puede optar por una modali
dad todo incluido: mantenimiento, seguro, ras
treo, etc.

Así que TIP por nuevas oportunidades.

CAXXOR Y WTI OFERTA CONJUNTA
POR 51% DE INTERJET Y150 MDD

Le platicaba que en Interjet hay acciones le
gales contra WTI de Eduardo Piccolo y el
fondo global Caxxor que lleva Carlos Ortiz
por falsedad y daños y perjuicios. WTI ni si
quiera existe como fondo. Hay un documento
con el slogan de ambas firmas que suscribe
Piccolo Liceága. Se habla en el mismo de una
aportación de entre 100 y 150 mdd para ob
tener el 51% de la línea aérea. Se condiciona

a resolver antes la deuda con el SAT, el arren
damiento de los aviones y la problemática
con los trabajadores.

ARMENTA OTRO ABSURDO:

QUIERE CREAR FARMACÉUTICAS
DEL ESTADO

Más absurdos. Ayer el polémico senador Ale
jandro Amienta, el mismo que empujó estatizar
el litio, propuso reformar la Ley General de
Salud para constituir farmacéuticas del Estado,
esto para mejorar el abasto de medicamentos
para el cáncer o la diabetes. La falta de esos
productos más bien obedece a la austeridad y
la destrucción del esquema de distribución del
sector salud. Aquí hay una industria farmacéu
tica privada muy sofisticada.

MEXICO ÚLTIMO PAÍS DE LA OCDE
EN DESEMPEÑO DEL PIB E INGRESO
Conforme a la OCDE de Mathias Cormann del

2018 a la fecha México es el país entre sus
miembros con peor desempeño económico.
La contracción del PIB fue del 2.7% vs un

36.6% de Irlanda, que puntea en el grupo. En
consecuencia, más allá del lema del presi
dente Andrés Manuel López Obrador "prime
ro los pobres", el ingreso per cápita del país
se contrajo 6% en el lapso y somos el último
lugar, debajo de Sudáfrica. Lacerante
realidad.

(3aguiLar_dd
a Ibe rtoaguilar <3 don di nero.m x
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Respuesta esperada de Banxico y de los mercados
Este jueves Banxico decidió incremen

tar la tasa de referencia en 75 puntos
base para ubicarla en 7.75% anual. No
obstante, el mercado ya venía descon

tando este incremento con la idea de mantener

el spread entre las tasas de interés de México y
Estados Unidos en el orden de los 600 puntos
base.

El peso mexicano finalizó en 20.01 pesos, re
gistrando una apreciación moderada del 0.2%.
Hasta ahora, hemos visto un tipo de cambio mo
viéndose con cierta apreciación viniendo desde
20.70 hastala zona de 20.00 pesos.
Las tasas de interés en lo que se refiere a los

bonos gubernamentales M registraron fuerte
demanda, generando bajas del orden desde 1
y hasta 15 puntos base. Se están comportando
de manera similar al desempeño de la curva
invertida de bonos del tesoro, que es la an
tesala de una gran desaceleración o recesión
económica. La pregunta es si han alcanzado
techos importantes en su rendimiento alrede
dor del 9.50% en los diferentes instrumentos,
al menos de manera temporal parece que así
está sucediendo.

En cuanto al mercado accionario, por un
lado, el aumento en tasas de interés, genera
que la tasa libre de riesgo que hoy está en 7.75%

en unos meses esté arriba, se vuelve una com
petencia para inversiones en renta variable.
Además, estamos viviendo un momento en don
de vemos una desaceleración de la economía

global y nacional, que podría terminar en una
contracción o recesión económica. Las valuacio

nes en múltiplos deberán medirse considerando
mayores niveles de tasa de interés y menores
resultados trimestrales. Ayer, la bolsa concluyó

con una baja del 1.03% para ubicarse en 46 mil
547puntos. Consideramos que entre 46 mil 200
y 44 mil 800 puntos veremos un piso temporal
en el mercado.

En la minuta sugieren que la actividad econó
mica mundial se desaceleró durante el segundo
trimestre. La inflación global siguió aumentan
do, presionada por la persistencia de los cuellos
de botella, la recuperación de la demanda y los
elevados precios de alimentos y energéticos.
A los choques inflacionarios derivados de la

pandemia se añaden las presiones provenientes
del conflicto geopolítico y las estrictas medidas
de confinamiento impuestas en China. Así, en
la primera quincena de junio las inflaciones
general y subyacente registraron tasas anuales
de 7.88%y 7.47%, respectivamente. Banxico
aumentó el estimado de inflación para el cierre
2022 al 7.5% anual.

MA1TERAMOSDEALSTOM: MEDALLAAL
MÉRITO DEL SENADO FRANCÉS
El Senado de Francia otorgó la "medalla al

Mérito" a Maite Ramos Gómez, CEO de Als
tom México, quien acaba de cumplir dos años
al frente de la empresa. Es la primera vez que la
Cámara Alta del Parlamento francés entrega
esa distinción a una mujer mexicana, quien
también es la primera CEO de Alstom en nues
tro país.
Una comisión integrada por los senadores

Daniel Laurent, Claude Raynal y Valérie Lé
tard, vinieron a nuestro país para entregar la
presea a Maite Ramos en la planta de Alstom,
la tercera más grande de la empresa a nivel mun
dial, ubicada en Ciudad Sahagún, Hidalgo.
Los legisladores resaltaron la labor de Ramos
Gómez alfientede la empresa que genera cerca
de 2 mil empleos y, sin duda, pesó en el mérito de
la medalla, actualmente fabrica los trenes que se
utilizarán en el Tren Maya, cuya inauguración
sigue prevista para diciembre de 2023, con todo
y cambios de ruta y suspensiones judiciales. La
empresa francesa Alstom tiene presencia en
más de 60 países.

LasapinionáiS exprUüMSp# los'.cotüMSistiSSiSft
independientes y no reflej arr recesan amenteel punto de

Vista 6íe 24 HORAS.
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La buena: la inflación es global y México no tiene nada que ver
La mala: nos afecta igual, o más

I dato: La lasa de infla

ción duránle la primera
quincena fie junio en
México se ubicó en 7.88
por ciento a tasa anual,
lo que mués Ira que sigue
el crecimienlo fie precios

en nuestro país.

¿SIRVE 0 NO EL PACIC?
Recordemos que el pasado 4 fie mayo
Se firmó por parte del gobierno y la
iniciativa privada un pació, no llamado
así para no hacer referencia al pasado,
para controlar la inflación.

El Plan de Apoyo contra la Inflación
y la Carestía (PACIC), file la medida gu
bernamental para intentar contener e.1
crecimiénlo fie la inflación, que por
entonces ya daba muestra de repuntar,
colocándose arriba de 7 por ciento.

Desde un inicio hubo ciertos aspee
los no muy claros en el lamoso l'.\( l( .
sobre todo porque en su esencia pare
cía limitado, en afán de no querer re
gresar al pasado se firmó una especie
de céntralo de buena volunlad.
Eos dalos más recientes por parlé

ríe casas de análisis, señalan que enlre
el 75 y el 80 por ciento fie la inflación
que vive nuestro país actualmente es
importada, es decir proviene de fuera.
Esa significa que el desempeño de

los precios en México poco tiene que,
ver con condiciones internas, es decir

los producios no suben porque la eco
nomía mexicana tenga elementos de

I dato: La lasa de infla
ción duránle la primera
quincena fie junio en
México se ubicó en 7.88
por ciento a tasa anual,

lo que mués Ira que sigue
el crecimienlo fie precios

en nuestro país.

¿SIRVE 0 NO EL PACIC?

Recordemos que el pasado 4 fie mayo
Se firmó por parte del gobierno y la
iniciativa privada un pació, no llamado
así para no hacer referencia al pasado,
para controlar la inflación.El Plan de Apoyo contra la Inflación
y la Carestía (PACIC), file la medida gu
bernamental para intentar contener e.1
crecimiénlo fie la inflación, que por
entonces ya daba muestra de repuntar,
colocándose arriba de 7 por ciento.

Desde un inicio hubo ciertos aspee
los no muy claros en el lamoso l'.\( l( .
sobre todo porque en su esencia pare
cía limitado, en afán de no querer re
gresar al pasado se firmó una especiede céntralo de buena volunlad.
Eos dalos más recientes por parlé

ríe casas de análisis, señalan que enlre
el 75 y el 80 por ciento fie la inflación
que vive nuestro país actualmente esimportada, es decir proviene de fuera.
Esa significa que el desempeño de

los precios en México poco tiene que,
ver con condiciones internas, es decir
los producios no suben porque la eco

descomposición, que sí los tiene, pero
estos no necesariamente están ligados
a la inflación.
El PACIC tiéile enlonces casi 2 me

ses de vida, es un tiempo relativamen
te córlo para determinar si ha servido
o no a la economía, si se han cumplirlo
los objetivos planteados.
Un dalo adicional consiste en se

ñalar que el Banco de México elevó su
lasa fie referencia ¡i 7,75 por cíenlo, és
decir la subió 75 puntos base, el mayor
incremento desde el año 2008.
Sin embargo, con lodo y esle au

mento de la lata fie referencia, como
vemos la inflación es todavía supe
rior: es decir, 7.88 por cíenlo vs 7.75
por ciento. Para electos prácticos és
evidente que la economía mexicana
paga lasas ñégalivás.
Podría decirse que és una noticia

alentadora saber que la inflación no la
está generando lá economía mexicana
por sí misma, al menos no en una bue
na proporción.
Pero es altamente alai mame saber

que la inflación que hoy padecemos,
es decir el crecimiento de precios, es
imporlado, por la simple y sencilla ra
zón fie que no tenemos control sobre
eso y nos pone en enorme desventaja.
Con la inflación al alza y además

imponada, nuestra economía se en
cuentra a la del iva: si bien lia sido muy
acertado que sé otorguen subsidios a
las energéticos como la gasolina, ya
que de otro moflo la inflación actual
ft rondaría niveles de énlre 10 y 11
por cien lo. es claro que los riesgos no
pueden evitarse por cúmplelo y que el
incremento de precios es inevitable.
I na inflación imporlada es alta

mente riesgosa, igual o peor que la que
se genera al interior fie la economía.

El evenl ual descontrol de la inflación
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El evenl ual descontrol de la inflación

externa, ponen en enorme riesgo a la
economía mexicana.que 110 tieneherra
mientas para contrarrestar los electos
externos fie] crecimienlo de precios.
Por eso, seguramente en los próxi

mos días y semanas veremos gof in
sislencía preguntas sobre la eficiencia
o 110 fiel PACIC, el programa anliinfla
eionario fiel gobierno federal.
Quizás más que Cuestionar un pro

grama coyunlural, lo que debamos
hacer es revisar las condiciones de la
economía en general y su loi lale/.a o
110 para soportar los shocks que pro
vienen fiel exterior.
Eo anterior debido a que México no

puede cerrar sus fronteras, 110 puede
cancelar el comercio con el mundo

porque simple y sencillamente és un
país del tercer mundo, 110 auiosufi
cienie. hacerlo entonces Sí generaría
ademas de mayor inflación problemas
gomo carestía, y otros.
La economía del país pasa por mo

mentos complicados, Como todas, la
inflación que padecemos no se irá en
el corlo plazo, es mejor acostumbrar
se á vivir con ella \ sobre iodo, deben
buscarse opciones para enfrentar los
efect os.
Las autoridades del seclor financie

ro tienén mucho qué explicarnos én
los próximos meses, y debemos verlos
más proactivos frente a este fenómeno
mundial, con gran impacto nacional.

Contra RéplicaFecha: 24/06/2022
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Una primera lectura nos
podría decir que no es tan
efectivo considerando que
al menos en la primera
quincena del mes en curso la
inflación volvió a repuntar, en
esta ocasión a 7.88 por ciento,
.acercándose peligrosamente
a niveles de mayor riesgo.

Decíamos que alrededor
del 80 por ciento de la
inflación que hoy padecemos
es importada, lo que de
ser cierto significa una
Casa eievadiMiiia,

externa, ponen en enorme riesgo a la
economía mexicana.que 110 tieneherra
mientas para contrarrestar los electos
externos fie] crecimienlo de precios.
Por eso, seguramente en los próxi

mos días y semanas veremos gof in
sislencía preguntas sobre la eficiencia
o 110 fiel PACIC, el programa anliinfla
eionario fiel gobierno federal.
Quizás más que Cuestionar un pro

grama coyunlural, lo que debamos
hacer es revisar las condiciones de la
economía en general y su loi lale/.a o
110 para soportar los shocks que pro
vienen fiel exterior.
Eo anterior debido a que México no

puede cerrar sus fronteras, 110 puede
cancelar el comercio con el mundo

porque simple y sencillamente és un
país del tercer mundo, 110 auiosufi
cienie. hacerlo entonces Sí generaría
ademas de mayor inflación problemas
gomo carestía, y otros.
La economía del país pasa por mo

mentos complicados, Como todas, la
inflación que padecemos no se irá en
el corlo plazo, es mejor acostumbrar
se á vivir con ella \ sobre iodo, deben
buscarse opciones para enfrentar los
efect os.
Las autoridades del seclor financie

ro tienén mucho qué explicarnos én
los próximos meses, y debemos verlos
más proactivos frente a este fenómeno
mundial, con gran impacto nacional.
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La amenaza de los dos dígitos
L BINOMIO inflaciónla
sas de inlerés se ha

conven ido en la peor
pesadilla de íodas las
economías del mundo.
Como en la pandemia
sanitaria, países pobres

y ricos loman medidas para poner a
salvo a su población, el empleo, su
moneda, su cfecimienlo económico,
sus recursos y su seclor externo, enlre
oirás variables.

I I aumenlo dé 75 punios base en lá
lasa de referencia fiel Banco fieMéxi

co, anunciada en la reunión fie poli lili
monetaria fie la Junta fie Gobierno, de
ja a los redil os en 7.75% y nos <<i 11 ila
dios a niveles fie más de 10% al acabar

2022, porqué en el mismo domínenlo
emitirlo por el instituto central se va
' icina que hay un enlomo incierto en
el ámbito económico.
Además, los miembros fie lá Juma

de Gobierno subrayan que el objeli
yo fie 3% fie inflación se logrará hasta
2024 e incluso en su estimación para
el cierre del primer semestre de 2022
colocan al índice Nacional de Precios
y Cotizaciones (1NPC) en 10.5%.

Además, los miembros fie lá Juma
de Gobierno subrayan que el objeli
yo fie 3% fie inflación se logrará hasta
2024 e incluso en su estimación para
el cierre del primer semestre de 2022
colocan al índice Nacional de Precios
y Cotizaciones (1NPC) en 10.5%.

Lá inflación no cede, los precios
fie alimenlos y combuslibles tam
poco y el crecimienlo económico
es pírrico.

PUNTOS Y LINEAS
LA MAYORÍA de los expertos en mate
ria económica y financiero fie Estados
Unidos ya pusieron en un 50% el ries
go deque su país caiga en recesión...

EL ALZA en las lasas de interés conli
nfian en iodo el mundo. Naciones co

mo Egiplo la subió en 50 punios base
y Noruega hizo lo mismo én la misma
proporción...

ALLMA.NIA I M1SÓ en la fase ríos de
su plan para prevenir la escasez de
gas natural, y se prenden los focos de
alarma porque se vislumbran racio
namientos fiel energético, primero a
la industria, dejando a los hogares y a
los servicios fie emergencia al último...

LOS PRECIOS de las gasolinas y el die
.sel seguirán al alza, porque las coliza
( iones del Crudo siguen por la ronda
de los 105 dólares.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx

Respecto a la inflación,
el Banco de México

admite que el dato
anualizado (7.88%), que
también ayer dio a conocer
el INEGI, es el más alto
en más de dos décadas.
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Por si fuera poco, quedó
claro ysubrayado
que el Paquete
Contra la Inflación y
la Carestía (PACIC),
anunciado por el gobierno
federal el pasado 4 de
mayo no ha servido ni
como dique para frenar
el alza en los precios de
bienes y servicios ni como
soport e para dinamizar el
bienestar de la población.
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Fecha: 24/06/2022

Página: 8

Area cm2: 124

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 26,536
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Fecha: 24/06/2022

Página: 9

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 34,444
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Fecha: 24/06/2022

Página: 20

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 24,637
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Fecha: 24/06/2022

Página: 21

Area cm2: 240

1 / 1

Cartones

Waldo

Costo: 25,272
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Fecha: 24/06/2022

Página: 10

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 16,853
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Fecha: 24/06/2022

Página: 10

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 15,857
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CLARA LUZ AL POLÍGRAFO ROCHA

Fecha: 24/06/2022

Página: 5

Area cm2: 146

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,269
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EL ESTRATEGA BOROLAS

Fecha: 24/06/2022

Página: 4

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

El fisgón

Costo: 13,728
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A SALVO MAGU

ti ¿H/ÍTe" No u p^i/ntarA si/s
(N4KES&S Ni SUS PfcePfEPAPÉS
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Cartones

Magú

Costo: 12,633
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Fecha: 24/06/2022

Página: 3

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,991
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Fecha: 24/06/2022

Página: 2

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 21,838
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Fecha: 24/06/2022

Página: 30

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 54,140
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Fecha: 24/06/2022

Página: 40

Area cm2: 317

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 70,627
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Fecha: 24/06/2022

Página: 47

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 162,566
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Fecha: 24/06/2022

Página: 38

Area cm2: 122

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 98,672
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Próxima inauguración
Nerilicón

Fecha: 24/06/2022

Página: 46

Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 162,566
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Fecha: 24/06/2022
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Area cm2: 199

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 28,486
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Fecha: 24/06/2022

Página: 2

Area cm2: 130

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 7,062
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Fecha: 24/06/2022

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Frik22

Costo: 16,600
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Fecha: 24/06/2022

Página: 6

Area cm2: 114

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,292
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Fecha: 24/06/2022

Página: 27

Area cm2: 120

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,048
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Fecha: 24/06/2022

Página: 2

Area cm2: 143

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,769
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El IndependienteFecha: 24/06/2022
Página: 24

Area cm2: 186

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 10,105
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Fecha: 24/06/2022

Página: 13

Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Pacasso

Costo: 19,488
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El IndependienteFecha: 24/06/2022
Página: 2

Area cm2: 94

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 5,107
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